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1. 2009

1.1 Janeiro

1.1.1 Projectos turís cos mul plicam-se
no Douro (2009-01-09 00:27)

Vai ser assinado hoje dia 9 de Janeiro um protocolo
entre a Real Companhia Velha e a Câmara Municipal
de Alijó, para criar uma parceria público – privada
no sen do de desenvolverem um ‘resort’ turís co
no Douro.

O Vila Sol Douro – Port Wine Spirit & Golf Re-
sort, nome dado a este empreendimento, ocupa
uma área de 300 hectares e pretende ser um em-
presa de turismo vi vinícola composto por dois
hotéis de charme, dois campos de golfe, vinhas,
unidade de vinoterapia, adegas e caves.

O inves mento e a par cipação de cada en dade na
nova empresa, ainda está no “segredo dos deuses”,
sendo apenas revelado durante a assinatura do
protocolo.

Cerca de cento e cinquenta postos de trabalho
directos e meio milhar de indirectos vão ser criados
com este novo projecto.

1.1.2 A4 arranca em Março
(2009-01-09 00:29)

Durante este ano inicia-se a construção do primeiro
lanço do Túnel do Marão, cuja conclusão está
prevista para o próximo ano e os restantes lanços
estarão concluídos dois anos depois, assim como
o primeiro lanço da Auto-Estrada Transmontana,
que vai ter início em Março, estando previsto a sua
conclusão em Novembro de 2010 e os restantes em
Julho de 2011.

Segundo a Autoridade Nacional de Segurança
Rodoviária os acidentes nas estradas portuguesas

provocaram em 2008, menos 82 mortos e 529
feridos graves do que em 2007, sendo que esta
diminuição do número de ví mas mortais em aci-
dentes rodoviários tem vindo a registar-se desde
2000 e tudo indica que tanto o Túnel do Marão,
como a Auto-Estrada Transmontana vão contribuir
para a redução da sinistralidade entre quarenta a
sessenta por cento.

1.1.3 Mogadouro recebe Seminário
de Encerramento do Inovarural
(2009-01-09 00:30)

A apresentação da Estratégia de Eficiência Colec-
va INOVARURAL e respec vo Programa de Acção
ocorrerá no dia 12 de Janeiro, às 16h30, no Centro
de Artes e O cios em Mogadouro. Este será o
culminar do processo iniciado em Outubro passado
em que, através da aplicação de uma forte e faseada
metodologia par cipa va, se envolveu e trabalhou
em conjunto com, aproximadamente, 70 parceiros
em mais de 100 projectos.

Nest seminário será assinado um protocolo en-
tre todos os parceiros, o que permi rá a entrega
da candidatura no ON2 para o Reconhecimento
Formal PROVERE, até ao dia 19 de Janeiro de 2009.
Para encerrar este primeiro passo na construção
da parceria INOVARURAL ocorrerá mais um lanche-
convívio como forma de estreitar conhecimentos e
relações entre os vários parceiros.

A realização deste evento compreende uma das
etapas do trabalho par cipa vo a que está subja-
cente a metodologia de implementação da Acção
Preparatória Provere
O projecto INOVARURAL é liderado pela Empresa
Intermunicipal Resíduos do Nordeste, resultando
do trabalho desenvolvido na Agenda 21 Local do
Nordeste Transmontano (Nordeste 21) pela Escola
Superior de Biotecnologia da Universidade Católica,
e propõe como visão estratégica o desenvolvimento
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de uma “nova ruralidade do século XXI”, associada
ao conceito de “aldeia tecnológica", "como forma
de captar novos inves mentos e atrair população
jovem e empreendedora, criando um circuito de
produção, transformação e comercialização, através
do incremento de empresas locais inovadoras e
cria vas”.

A ideia “PROVERE”, na qual assenta o INOVARU-
RAL, pretende a valorização económica dos recursos
endógenos azeite/azeitona e energias renováveis
e o desenvolvimento de uma rede de aldeias tec-
nológicas, enquanto contexto favorável para o
crescimento empresarial.

Os pedidos de inscrição no evento dev-
erão ser formulados para os endereços
geral@residuosdonordeste.pt; inovaru-
ral@residuosdonordeste.pt

1.1.4 Neve impede a realizaçãodeprovas
da 10ª jornada de Ténis de Mesa
(2009-01-12 01:55)

Estava tudo preparado no pavilhão do C.T.M. para o
início da segunda volta do Campeonato Nacional da
2.ª Divisão – Norte mas, o forte nevão que se abateu
sobre a região, impediu que os rapazes da Ala de
Gondomar pudessem fazer a sua viagem normal
para Mirandela, para poderem defrontar a jovem
equipa da cidade do Tua.

Decorria o apronto ma nal da jovem equipa mi-
randelense quando foi informada que o encontro
não se ia realizar pois, os seus adversários nham
apenas chegado a Baltar e dali não poderiam pas-
sar. De facto, a grande quan dade de gelo que se
formou devido ao acentuado arrefecimento noc-
turno, em cima da neve que nha caído na véspera
cons tuiu-se num adamastor que, mais uma vez,
isolou pormais de vinte e quatro horas toda a região.

Quanto aos restantes encontros verificaram-se
vitórias caseiras em todos eles mas, tudo dentro de
uma certa normalidade. Apenas as duas par das

cedidas pelo Ginásio de Valbom frente ao lanterna
vermelha e o nulo do Marco na sala do D. Viso
apimentaram de alguma forma a 10.ª jornada.

A 11.ª jornada realiza-se no próximo sábado e
o C.T.M.Mirandela vai até à Póvoa de Varzim para
ali defrontar o Estrelas do Bonfim, actual oitavo
classificado. A jornada fica completa com a realiza-
ção dos encontros Ala Gondomar/C.P.Oliveirinha,
C.D.Marco/A.A.A.Guilhabreu, C.D.R.Realidade/Desp.
Viso e C.P.Alvito/Ginásio de Valbom.

Também estes Campeonatos ficaram impedidos
de ter o seu início, pelos mesmos mo vos da 2.ª
Divisão mas aqui o problema foi a A24, ao impedir
que os atletas de Vila Real e da Régua chegassem à
cidade de Chaves.

1.1.5 Já não há goleadas assim! Morais
12 - GD Poiares 0 (2009-01-12 01:57)

A Jornada 16 dos campeonatos de futebol da IIª e
IIIª divisões não foi totalmente desfavorável para as
equipas transmontanas.

Na IIª Divisão, Série A, o Chaves bateu o Marí-
mo B por 2-1, o que permi u à equipa de Aquae
Flaviae manter-se no topo da classificação com um
total de 32 pontos, mantendo agora uma distância
mais confortável de 4 pontos do segundo classifi-
cado.

O Mirandela é que con nua a perder. Desta
vez foi contra o Ribeirão. A equipa nordes na foi
à Madeira perder por 1-3, con nuando em úl mo
lugar com apenas 7 pontos.

Na IIIª Divisão, Série A, nenhuma equipa trans-
montana perdeu. O Macedo bateu em casa o
Vilaverdense por 3-1; o Bragança ganhou ao Amares
por 2-0 e o Mãe de Água foi empatar ao Marin-
has por 1-1. O Bragança e o Macedo ocupam os
primeiros lugares da tabela classifica va, respec-
vamente em segundo e quarto lugares. O Mãe
de Água é que não consegue desembaraçar-se do
úl mo lugar, somando agora 10 pontos.
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Na mesma divisão, mas na Série B, os resulta-
dos foram menos posi vos. O Vila Real perdeu com
o Vila Meã por 2-1 e o Moncorvo não foi além de
um empate por uma bola frente ao Oliveirense. O
Vila Real ocupa agora o 10º lugar com 18 pontos e o
Moncorvo ocupa o 5º com 22 pontos.

No campeonato da AF Bragança - Divisão Honra, o
Morais con nua a liderar com 37 pontos, mantendo-
se ao fim da terceira jornada com uma distância
de 9 pontos do seu mais directo compe dor, o
Mogadourense.

Destaque par cular para a goleada de 12-0 de
ontem imposta pelo Morais ao GD de Poiares.

1.1.6 Museu Terras de Miranda con nua
esquecido (2009-01-14 01:16)

O Museu das Terras de Miranda foi fundado em
1982 pelo Padre António Maria Mourinho e está
instalado num edi cio localizado no centro histórico
da cidade de Miranda do Douro.

Neste museu onde se encontra um vasto acervo
etnográfico e cultural, dois anos volvidos da der-
rocada de parte do beiral do telhado do edi cio,
ainda não existe nenhuma data para o início das
tão necessárias e prome das obras de ampliação e
solidificação deste imóvel.

A infiltração da água das chuvas e sal acumu-
lado nas paredes do edi cio são preocupações dos
responsáveis pelo Ins tuto dos Museus e Conser-
vação, assim como se teme que a queda de neve
ou uma chuva mais forte faça com que o telhado
do imóvel desabe defini vamente, uma vez que
apenas têm sido efectuadas pequenas intervenções
de forma a “tapar” casos pontuais.

Segundo o director do Museu das Terras de Mi-
randa, Sérgio Gorjão, a requalificação do museu é
um passo primordial para que a unidade museológ-
ica se afirme como ummuseu modernizado e actual
e afirmou que a decisão de avançar com a obra é

apenas de natureza poli ca.

Em 2008, foi apresentado um projecto para esta
intervenção, orçada em cerca de 1,5 milhões de
euros, que poderá ser candidatado a fundos do
QREN, em que o Ministério da Cultura é conhecedor
deste projecto.

Cerca de vinte mil pessoas, na sua maioria es-
panhóis, durante o ano de 2008 visitaram o Museu
das Terras de Miranda.

1.1.7 “Pedras de Raio” no Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros
(2009-01-14 01:18)

O Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros inaugura
no próximo sábado, dia 17, pelas 21.00 horas, a ex-
posição “Pedras de Raio” de Isabel Garcia, a primeira
proposta escultórica deste espaço cultural para este
ano e que estará patente ao público até 14 deMarço.

Desde a sua abertura, o Centro Cultural tem
procurado trazer a Macedo de Cavaleiros ar stas
consagrados do panorama nacional e internacional,
cujas exposições têm sido visitadas em grande
número e acolhidas com grande recep vidade pelos
macedenses.
Com “Pedras de Raio” Isabel Garcia pretende
“estabelecer uma relação entre o céu e a terra –
macrocosmos e microcosmos, numa tenta va de
compreender o mundo”. As peças mostram assim a
sua visão par cular do Mundo e propõem um con-
traste de brilho e sombras, onde a cada movimento
do olhar os visitantes são transportados para uma
nova realidade.

Isabel Garcia licenciou-se em Pintura na Escola
Superior de Belas Artes de Lisboa e, em 1985, foi
subsidiada pela Fundação Calouste Gulbenkian
para inves gar diversos materiais, tendo desde
então explorado, por um lado, as transparências
resultantes do uso de papel de arroz, fibra de vidro e
polyester e, por outro, os reflexos e desdobramento
de imagens, por intermédio do vidro espelhado e
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do aço polido. A instalação e o vídeo são também
formas de expressão a que recorre com frequência.
Foi premiada na II Bienal de Desenho Árvore (Porto),
VIII e IX Bienais de Artes Plás cas do Mon jo e
dis nguida com o “Prémio João Hogan” (Lisboa)
e na exposição “Arte e Desporto” organizada pelo
Comité Olímpico Europeu.

Desde 1983, par cipou em cerca de 50 exposições
colec vas, bienais e feiras de arte em Portugal e
no estrangeiro. Realizou cerca de 20 exposições
individuais em ins tuições, museus e galerias
par culares. O seu trabalho é exposto com regular-
idade nas galerias Giefarte (Lisboa), J. Gomes Alves
(Guimarães) e Serpente (Porto), e está representada
em várias colecções par culares e públicas de que
se destacam a da Caixa Geral de Depósitos, Chemical
Bank de Lisboa, Fundação PLMJ, Grupo Medinfar,
Museu Alberto Sampaio, Casa da Cerca e Fundação
Armazém das Artes. Isabel Garcia realizou também
esculturas para os espaços exteriores dos hospitais
de Ponta Delgada, Santa Maria da Feira, Tomar, e
Penafiel.

1.1.8 Centros de Saúde disponibilizam
recomendações a seguir para en-
frentar a vaga de frio (2009-01-14 01:20)

Para atenuar os efeitos nocivos do frio os centros
de saúde estão a promover acções de sensibiliza-
ção junto da população para que esta enfrente a
vaga de frio com omenor impacto possível na saúde.

Esta sensibilização tem como base as recomen-
dações da Direcção Geral de Saúde que advertem
para os riscos de enregelamento e a hipotermia e
para o possível agravamento do estado de saúde de
pessoas que sofram de doenças cardíacas e respi-
ratórias, reumá cas, da róide e ainda de diabetes.

Outros dos grupos de risco são os bebés e os
idosos, pessoas com mobilidade condicionada, e
ainda pessoas em situação de isolamento ou ex-
clusão social.

Recomenda-se assim:
-O arejamento regular das habitações para evitar a
acumulação de gases;
-O isolamento de janelas e portas para evitar a
entrada de ar frio e a saída do calor acumulado;
-A não u lização de fogareiro a carvão;
-A manutenção da temperatura dentro de casa entre
os 19 ºC e os 22ºC;
-A verificação da existência em casa de alguns
medicamentos básicos ou necessários a cada pes-
soa;
-Não dormir muito perto do aquecimento.

Em termos de Vestuário as recomendações são
as seguintes:
-Cubra as extremidades (mãos, pés, cabeça);
-Use roupas folgadas e calçado adequados à temper-
atura ambiente, protegendo as extremidades;
-Não use roupas justas: dificultam a circulação
sanguínea;
-Use várias camadas de roupa em vez de uma única
muito grossa;
-Use roupas de algodão e fibras naturais.

No que se refere à alimentação:
-Tente comer com mais frequência encurtando as
horas entre as refeições;
Comamesmo que não sintamuita fome, em especial
sopas e bebidas quentes (leite, chá);
-Se a sua saúde o permi r, inclua na sua alimentação
alimentos calóricos como chocolates, azeite, frutos
secos;
-Evite bebidas alcoólicas - causam aquecimento
mas provocam vasodilatação com perda de calor e
arrefecimento do corpo;
-Comer alimentos ricos em vitaminas e sais que
protegem contra infecções;
Recomenda-se ainda que se evite entrar e per-
manecer em locais fechados e com grande concen-
tração de pessoas, onde se transmitem os vírus, em
par cular, o vírus da gripe.

Mais esclarecimentos podem ser ob dos através da
linha de apoio 808 24 24 24 ou no site da Sub-Região
de Saúde de Bragança- www.srsbraganca.min-
saude.pt
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1.1.9 Mulheres socialistas reúnem-se em
Bragança (2009-01-14 01:25)

O II Encontro de Mulheres Socialistas do Distrito
de Bragança realizou-se no passado Domingo dia
11 de Janeiro na Biblioteca da Escola Superior de
Tecnologia e Gestão, em Bragança.

Mota Andrade, Presidente da Federação Distri-
tal deu início a esta sessão subordinada ao tema
“As Mulheres e a Polí ca”, dando as boas vindas a
todas as mulheres presentes, especialmente à Pres-
idente do Departamento Nacional das Mulheres
Socialistas, Manuela Augusto, que veio de Lisboa
propositadamente para este encontro, apesar das
más condições meteorológicas.

Neste II Encontro de Mulheres Socialistas do Distrito
de Bragança, foi também apresentado e distribuído
o livro “Na Polí ca, as Mulheres são Capazes”, pub-
licado pela Comissão para a Cidadania e Igualdade
de Género, da Presidência do Conselho deMinistros.

Maria de Lurdes Pontes (Presidente da Junta de
Freguesia de Torre de Moncorvo), Berta Nunes (Co-
ordenadora da Sub-Região de Saúde de Bragança),
Gracinda Peixoto (Vereadora da Câmara Municipal
de Vila Flor), Teresa Barreira (Directora do Centro
Distrital de Segurança Social), Ana Rodrigues (Ex-
Deputada do Distrito de Bragança) e Rita Messias
(Directora de um Centro de Novas Oportunidades),
deram os seus testemunhos e par lharam com
todas as presentes como conseguiram impor-se no
mundo do trabalho e no mundo da polí ca, onde
a entrada das mulheres é quase “vedada”, fazendo
com que o debate sobre “As Mulheres e a Polí ca”,
se tornasse muito interessante e pro cuo.

Coube a Júlia Rodrigues, Presidente do DFMS
do Distrito de Bragança, fazer a sessão de encerra-
mento deste II Encontro ao lado de Jorge Gomes,
Governador Civil de Bragança.

1.1.10 Mirandela vence. Macedo, Mãe
de Água e Vila Real perdem
(2009-01-18 23:59)

OMirandela obteve a sua segunda vitória no Campe-
onato de Futebol da II Divisão Série A 2008/2009 ao
bater o Ribeira Brava, equipa madeirense, por 3-1.

No mesmo escalão, o Grupo Despor vo de Chaves
desiludiu, indo perder ao Maria da Fonte, penúl mo
classificado, por 2-1. A 17ª jornada dos campe-
onatos da IIª e IIIª divisões, onde militam equipas
transmontanas, não foi muito feliz. Não fosse
o Mirandela e o Bragança que venceram, e este
fim-de-semana teria sido desastroso a nível das
prestações futebolís cas das equipas da região
transmontana.

Na III Divisão Série A o Macedo foi perder ao
campo do Joane, em Vila Nova de Famalicão por 3-1.
Pior foi ainda a prestação da equipa brigan na do
Mãe de Água, que averbou mais uma goleada por
5-1, desta vez frente ao Fão. O Bragança salvou as
honras da região indo ao Vilaverdense impor uma
derrota por 1-2.

Na III Divisão Série A, os resultados não foram
melhores. O Moncorvo impatou frente ao Paredes
por zero a zero e o Vila Real somoumais uma derrota
frente ao Vila Meã. Confira as tabelas classifica vas
e os resultados da 17ª Jornada dos campeonatos da
IIª e IIIª divisões aqui no No cias do Nordeste.

1.1.11 Plataforma digital vai fornecer
pela internet aplicações WebGIs
(2009-01-19 00:07)

O conjunto de municípios que integram Associação
de Municípios do Douro Superior (AMDSFE) vão
passar a dispor de uma plataforma com Aplicações
WebGIs que permi rá a consulta ao PDM, emissão
de plantas de localização, consulta de roteiros
Municipais, mapas esta s cos, equipamentos e
informações da Protecção Civil.
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Trata-se de um novo serviço, prestado via Internet,
onde convergirão diferentes sites dos concelhos
de Mogadouro, Freixo de Espada à Cinta, Torre de
Moncorvo e Vila Nova de Foz Côa.

O projecto informá co vai possibilitar uma di-
fusão mais eficaz de “serviços fundamentais de
planeamento e ordenamento do território, assim
como, simplificar e modernizar procedimentos
administra vos e técnicos autárquicos”.

O projecto tem em conta “os pressupostos do
Programa de Simplificação Administra va e Legisla-
va Autárquica – SIMPLEX, que promove a u lização
das tecnologias da informação como meios que po-
dem melhorar a qualidade de vida das populações
no sen do de facilitarem o acesso a recursos e
serviços através daWeb; os Municípios do Douro Su-
perior têm inves do cada vez mais nesta realidade”,
referem os responsáveis do projecto em nota de
imprensa.

A apresentação deste novo serviço será feita no
próximo dia 28 de Janeiro de 2009, às 14h30m, no
Salão Nobre dos Paços do Concelho do Município
de Torre de Moncorvo.

Com estas novas ferramentas, o cidadão poderá
aceder, através dos sites da AMDSFE e dos Municí-
pios do Douro Superior, a serviços online diversi-
ficados e fundamentais para uma real par lha de
informação entre todos os munícipes. Para isso
bastará aceder aos endereços dos sites das referidas
ins tuições da AMDSFE – www.amdourosuperior.pt,
Município de Freixo de Espada à Cinta – www.cm-
freixoespadacinta.pt, Município de Mogadouro -
www.cm-mogadouro.pt, Município de Torre de
Moncorvo - www.cm-moncorvo.pt e Município de
Vila Nova de Foz Côa - www.cm-fozcoa.pt.

1.1.12 XIII Feira da Caça e III Feira de Tur-
ismo (2009-01-19 00:09)

De 29 de Janeiro a 01 de Fevereiro de 2009 Macedo
de Cavaleiros vai ser o palco da XIII edição da Feira

da Caça e da III Feira do Turismo. Os dois eventos
mostram que Macedo de Cavaleiros se conver-
teu não só numa referência na cinegé ca, mas
sobretudo num des no turís co no nordeste trans-
montano, onde sobressai a sua riqueza paisagís ca
e o seu património cultural, aliados à qualidade
dos produtos regionais, da gastronomia e do saber
receber das suas gentes. Na Feira da Caça e na Feira
do Turismo os visitantes vão encontrar algumas
destas propostas, pontos de par da para uma visita
mais alargada ao concelho.

Ao já vasto e diversificado cartaz da Feira da Caça
foram acrescentadas novas atracções: o I Troféu
Ibérico de Tiro com Arco, que decorrerá no recinto
exterior da Feira, e a I Corrida de Galgos, prova que
contará para o Campeonato Nacional de Corrida de
Galgos.

As habituais montarias da Feira da Caça vão decorrer
nesta edição em Morais, Murçós, Soutelo Mourisco
e na zona de caça turís ca da Quinta de Zacarias,
em Alfândega da Fé.

Destaque ainda para a II Copa Ibérica de Cetraria,
a decorrer na Zona de Caça e Pesca de Limãos,
junto ao Santo Ambrósio, com os voos das aves a
proporcionar momentos de espectacularidade, e
para a Prova de Santo Huberto – IV Prémio Galaico-
Português, na Zona de Caça Associa va de Grijó e
Vilar do Monte.

No evento será feito o lançamento da antologia
“Páginas de Caça na Literatura de Trás-os-Montes”,
promovida pelo Município de Macedo de Cavaleiros
e da autoria do escritor macedense A. M. Pires
Cabral. A obra apresenta uma selecção de 60 textos
sobre caça escritos por autores transmontanos.

Feira de Turismo
A qualidade evidenciada pela Feira do Turismo
desde a primeira edição tem atraído um número
crescente de expositores. Este ano a organização da
Feira do Turismo vai aumentar a área de exposição
para poder dar resposta a um maior número de
solicitações, passando o recinto das Feiras a dispor
de um total de área coberta de cerca de 6000 m2.
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Vai também exis r uma área des nada somente ao
lazer, com parede de escalada, mini-golfe, prá ca
de ro com arco e besta, entre outras ac vidades.

Novidade este ano é também a Prova de Rádio
Modelismo, com as manobras a poderem ser apreci-
adas junto ao Clube de Caça e Pesca de Macedo de
Cavaleiros.

O II Raid Turís co, em veículos todo-o-terreno,
é outra das propostas do cartaz da Feira do Turismo,
com passagem por alguns dos mais belos lugares e
paisagens do concelho.

Aliando a caça ao turismo, decorrerá no segundo
dia do evento, 30 de Janeiro, o seminário “Apoios
Financeiros no Sector da Caça e do Turismo”.

1.1.13 Verdes propõem classificação da
linha do Tua (2009-01-19 23:15)

O Par do ecologista “Os verdes” apresentou na
Assembleia da república uma proposta para abrir o
processo de classificação da linha do Tua. O objec-
vo, refere fonte do Par do, é pressionar o Governo
para colocar em curso a classificação daquele troço
ferroviário.

Os Verdes consideram que a presentação desta
resolução é fundamental para classificar um imóvel
que “é uma obra rara a nível de património indus-
trial".

A classificação da linha do Tua como Património
Nacional vem de novo para a ribalta, numa altura
em que se ul ma a fase terminal dos trabalhos
relacionados com o Estudo de Impacto Ambiental
do Aproveitamento Hidroeléctrico de Foz-Tua.

Sublinhe-se que a lei portuguesa permite que
qualquer cidadão ou ins tuição proponha ou
apresente nas devidas instâncias que tutelam o
património português projectos de classificação
para imóveis ou conjuntos de interesse patrimonial.

Como tal, a proposta de classificação para este
troço de linha poderia ter sido feita já há alguns
anos, quer por uma pessoa individual, quer por
uma câmara municipal ou mesmo por um par do
polí co.

1.1.14 Jovem de 18 anos de da por
ser suspeita de ter abandonado
recém-nascido no hipermercado
de Mirandela (2009-01-20 00:41)

A Polícia Judiciária deteve uma mulher em Viseu por
ser suspeita do abandono de um recém-nascido no
quarto de banho de um hipermercado deMirandela.
A bebé foi encontrada já sem vida dentro de um
saco plás co no passado dia 30 de Dezembro.

A mulher foi dada como suspeita porque na se-
mana seguinte ao estranho caso deu entrada no
Hospital de Bragança com hemorragias.

A jovem, com 18 anos de idade, foi presa na
cidade de Viseu onde actualmente reside.
Recorde-se que a causa da morte da bebé encon-
trada na casa de banho do Hipermercado Pingo
Doce foi a asfixia.

Ainda não existem provas concretas que pos-
sam incriminar esta mulher. A jovem apresenta-se
apenas como uma suspeita e só exames periciais
posteriores poderão reunir provas complementares
suscep veis de esclarecer a verdadeira autoria de
tão macabro homicídio.

1.1.15 Caretos de Podence representam
Portugal no Europiaisches da Ale-
manha (2009-01-20 00:42)

Os Caretos de Podence vão par cipar no Fes val
Internacional Europäisches de 22 a 26 de Janeiro de
2009 a realizar na cidade de Su gart – Alemanha.

Este evento da Cultural Popular Europeia vai re-
unir catorze países e para representar Portugal foi
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convidado um dos grupos mais emblemá co do
Nordeste Transmontano e com um vasto currículo a
nível de par cipações.

É com grande expecta va e entusiasmo que o
Grupo está a preparar esta deslocação. Espera-se
também, uma boa recep vidade por parte dos em-
igrantes portugueses em grande número radicados
naquela região.

A dinâmica e a parte cénica destas figuras ances-
trais, o seu chocalhar atrevido atrás das mulheres
solteiras, faz com que sejam cada vez mais solicita-
dos para os mais variados eventos a nível nacional
e internacional. Em agenda está também a par c-
ipação no Carnaval de Pontevedra em Espanha no
próximo dia 14 de Fevereiro.

Com o Carnaval à porta, a Associação do Grupo
de Caretos de Podence, em parceria com o Mu-
nicípio de Macedo de Cavaleiros, está a preparar
o programa do Entrudo Chocalheiro 2009. No cor-
rente ano com um significado muito especial, dado
comemorar-se o 5ºAniversáro da Casa do Careto.

Além dos rituais ancestrais da festa, estão previstas
várias ac vidades culturais e lúdicas, prevendo a
organização atrair nos três dias do evento sete mil
visitantes, com todas as unidades hoteleiras da
região lotadas.

O Carnaval dos Caretos de Podence tornou-se
num cartaz turís co do Nordeste Transmontano,
sendo considerado o mais genuíno de Portugal,
atraindo milhares de forasteiros de norte a sul do
país e da vizinha Espanha.

1.1.16 Cooperação transfronteiriça
(2009-01-23 00:17)

O Primeiro-ministro José Sócrates assinou o Acordo
do Quadro de Cooperação Sanitária Transfronteiriça
na 24.ª Cimeira Ibérica que está a decorrer em
Zamora, Espanha.
Tanto Portugal, como Espanha no intuito de super-
arem a crise actual, estão dispostos a unir-se em

programas de cooperação em várias áreas.

A saúde, os transportes, a energia e o ambiente,
são par cularmente os temas dos programas da
cooperação ibérica.

No que concerne à saúde, os dois governos querem
dividir recursos humanos e equipamentos ao longo
da fronteira para permi r que, portugueses e espan-
hóis passem a ter acesso a cuidados de saúde nos
dois lados da fronteira.

A grande velocidade ferroviária é o tema cen-
tral em debate no que diz respeito aos transportes.
Desta Cimeira vão saber-se as datas para a entrada
em funcionamento das ligações Lisboa -Madrid e
Porto -Vigo, que em princípio deverá acontecer em
2013.
A proposta da comissão instaladora do Centro
Ibérico de Energias Renováveis de Badajoz, cuja
presidência vai ser atribuída a um português, assim
como o anúncio do arranque do mercado ibérico de
electricidade, que deve começar a funcionar ainda
em 2009.

No ambiente, vai ser assinado um protocolo sobre a
qualidade do ar na Península Ibérica, e também um
acordo para a criação do Parque Internacional do
Tejo.
Estes são os principais temas em análise na 24.ª
Cimeira Ibérica, mas as auto-estradas de Bragança
para Leon e para Zamora são alguns dos projectos
de interesse para as duas regiões transfronteiriças
que eventualmente poderão também ser discu dos
nesta 24.ª Cimeira Ibérica.

Várias en dades locais especificaram oito pon-
tos reivindica vos, no que concerne a inves mentos
considerados estruturantes tendo o documento
o aval da Fundação Rei D. Afonso Henriques, que
agrega municípios dos dois lados da fronteira.

A con nuidade da linha do Douro para Espanha
e um Centro Ibérico de Biodiversidade em Bragança
fazem parte das reivindicações.
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1.1.17 Novo Governador Civil de Vila
Real toma posse na próxima terça-
feira (2009-01-23 00:19)

Na próxima terça-feira dia 27 de Janeiro, Alexandre
Chaves vai tomar posse do cargo de Governador
Civil de Vila Real, para o qual foi designado.

Alexandre Chaves, actual presidente da comis-
são execu va das Águas de Trás-os-Montes e Alto
Douro, foi o escolhido pelo Ministério da Adminis-
tração Interna, para subs tuir António Mar nho,
que foi eleito, no passado dia 9, presidente da
En dade de Turismo do Douro.

Foi indigitado para o cargo de Governador Civil
de Vila Real Alexandre Chaves, que exerce pre-
sentemente as funções de presidente da Comissão
Execu va das Águas de Trás-os-Montes e Alto Douro.

Alexandre Chaves licenciado em Ciências Sociais
e Polí cas e professor já foi presidente da Câmara
Municipal de Chaves e deputado à Assembleia da
República pelo círculo de Vila Real.

1.1.18 Quatro derrotas, dois empates e
uma vitória (2009-01-26 01:25)

Mais um fim-de-semana com saldo nega vo para
as equipas transmontanas. A 18ª Jornada dos
campeonatos onde militam as equipas da região
não foi muito produ va. Em sete equipas apenas se
granjearam 5 pontos.

O apontamento, pela nega va, vai para o Grupo
Despor vo de Chaves que nos úl mos tempos
tem vindo a somar derrotas, apesar de con nuar a
liderar o Campeonato de Futebol da II Divisão, Série
A – Época 2008/2009.

Ontem foi o Moreirense que veio a Chaves gan-
har por 0-1. O Mirandela, no mesmo escalão somou
mais uma derrota frente ao Pontassolense.

Na III Divisão, Série A, a produ vidade não foi

muito superior. Das três equipas nordes nas que
frequentam a compe ção apenas o Macedo venceu
em casa por duas bolas a zero. O Bragança empatou
e o Mãe de água, como é habitual, voltou a perder.

Na III Divisão, Série B, o Vila Real não consegue
encontrar-se, tendo vindo a somar derrotas atrás de
derrotas. Desta vez foi frente ao Padroense, onde
perdeu por três golos sem resposta.

O Moncorvo tem aguentado o seu desempenho,
mas ontem, no estádio Engº José Aires, não foi além
de um empate a zero frente ao Coimbrões.

Confira tudo nas tabelas classifica vas e dos re-
sultados da 18ª Jornada de futebol da IIª e IIIª
divisões aqui no No cias do Nordeste.
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1.1.19 Alfândega da Fé:4f Musicais
dão voz a ar stas da terra
(2009-01-26 01:54)

A primeira quarta-feira Musical de 2009 conta com a
par cipação de um grupo de Música de Câmara da
Esproarte e da Tuna da Escola Superior de Tecnolo-
gia e Gestão de Mirandela.

A inicia va quartas-feiras musicais, promovida
pela Câmara Municipal de Alfândega da Fé, pre-
tende dar voz a todos os Alfandeguenses, que no

concelho e fora dele se dedicam de forma profis-
sional ou amadora à Música.

As 4f são inicia vas bimensais, que assumem a
forma de café-concerto pensadas de modo a en-
volver directamente a população na programação do
Centro Cultural Mestre José Rodrigues, ao mesmo
tempo que se promove o saber fazer destas pessoas.

No próximo dia 28 de Janeiro sobe ao palco a
Alfandeguense Alexandra Jacinto acompanhada por
um grupo de Câmara da Esproarte, escola onde
neste momento está a efectuar a sua formação
musical e Daniel Mesquita que integra a Tuna IN
VINUS, da Escola Superior de Tecnologia e Gestão
de Mirandela.

1.1.20 Parceiros do C.T.M. foram mais
fortes (2009-01-31 18:44)

Tiveram hoje lugar os encontros correspondentes à
primeira-mão dasmeias-finais da Liga dos campeões
em Ténis de Mesa, compe ção onde esteve in-
tegrada na Fase de Grupos a equipa mirandelense.

Pelos resultados, facilmente se observa que as
equipas do Grupo A, onde esteve o C.T.M. Miran-
dela, foram mais fortes que os seus adversários
levando para os encontros da segunda mão uma
preciosa vantagem que, pensamos nós, vai ser
determinante para a passagem à grande final.

No Berlim (GER)/Linz-Froschberg (AUT), vitória
para as austríacas por 3/2 o que deixa as alemãs em
grandes dificuldades uma vez que, o Linz tem uma
vantagem de 12/8 em set’s que será muito di cil de
recuperar.

No outro encontro, Kroppach (GER)/MFS Heerlen
(NED), vitória para as alemãs por claro 3/0 que, para
além de reduzir a quase zero as possibilidades das
holandesas passarem à final, teve ainda a par cular-
idade deste encontro servir de uma grande desforra
das alemãs, uma vez que nham sido derrotadas
na final do ano passado, precisamente por estas
holandesas.

28



1.1.21 Equipas de Cuidados Con nuados
já foram cons tuídas no Nordeste
Transmontano (2009-01-31 18:49)

Foram já formalmente cons tuídas as quatro
primeiras Equipas de Cuidados Con nuados Inte-
grados (ECCI) do distrito de Bragança, que serão
também as primeiras de toda a região norte.

Estas equipas, localizadas nos Centros de Saúde
(CS) de Macedo de Cavaleiros, Alfândega da Fé,
Miranda do Douro e Mirandela, integram a rede
de cuidados con nuados que no distrito inclui já
quatro unidades de internamento, e quatro Equipas
Coordenadoras Locais (ECL’s) além da Equipe de
gestão de Altas (EGA) do CHNE. O objec vo é que
estas equipas venham a ser formadas em todos os
CS até ao fim do ano.

As ECCI são equipas mul disciplinares e têm como
objec vo prestar serviço domiciliário numa lógica
de serviço comunitário de proximidade, sendo
que os des natários são doentes em situação de
dependência funcional, doença terminal ou em
processo de convalescença, que não carecem de
internamento mas cujas limitações de autonomia
não lhes permitem a deslocação ao CS.

Além de assegurarem os cuidados terapêu cos
e de reabilitação adequados estas equipas devem
também providenciar o apoio social necessário à
provisão e manutenção de conforto e qualidade
de vida destes doentes, sempre que necessário
com recurso à cooperação com as ins tuições do
âmbito da segurança social, en dade parceira da
ARS na Equipa Coordenadora Regional (ECR) da rede
nacional de cuidados con nuados.

Trata-se de equipas “prestadoras”, como sublinha
Maria do Carmo Ferreira, coordenadora da ECR,
que serão coordenadas localmente pelas Equipas
de Coordenação Local (ECL) e que devem funcionar
numa a tude de complementaridade das equipas
de saúde familiar dos CS, responsáveis pela referen-
ciação e encaminhamento dos doentes para estas
equipas. A referenciação pode também ser feita a

par r das unidades hospitalares.

Por serem as primeiras da região norte, Maria
do Carmo Ferreira adverte que estas equipas
“poderão vir a fazer escola”, sendo que neste âm-
bito os CS da SRS de Bragança têm “excelentes
condições”, nomeadamente no que se refere aos
recursos humanos.

1.2 Fevereiro

1.2.1 Bombeiros de Bragança reivin-
dicam melhores condições de
trabalho (2009-02-01 23:05)

Os bombeiros assalariados do distrito de Bragança
juntaram-se durante o passado fim-de-semana para
reivindicarem melhores condições de trabalho.

Estes profissionais ocupam de forma permanente
a sua ac vidade com os bombeiros, tratando-se de
profissionais na verdadeira acepção da palavra.

No nordeste transmontano estes profissionais
ascendem a mais de uma centena entre motoristas,
telefonistas e maqueiros.

A reunião foi convocada pelo Sindicato dos Tra-
balhadores da Administração Local (STAL) que
reivindica para estes trabalhadores um regulamento
que estabeleça as condições mínimas de carreiras,
ingresso e progressão.

O STAL está a promover por todo o país acções
reivindica vas para melhor as condições laborais
dos bombeiros assalariados.

Em Bragança discu u-se também as polí cas gover-
namentais para a Protecção Civil e o financiamento
das corporações de bombeiros voluntários.
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1.2.2 Bombeiros da Torre D. Chama a
“ferro e fogo” (2009-02-01 23:07)

As eleições do passado dia 27 de Dezembro nos
Bombeiros Voluntários da Torre D. Chama ainda
fervilham e estão neste momento impugnadas com
a entrada de uma Providencia Cautelar por parte de
Brás Pinto pretendente a candidato que viu a impos-
sibilitada a sua lista de concorrer. Na Providência
Cautelar é igualmente pedida a anulação destas
eleições e a abertura de um processo eleitoral novo.

Brás Pinto terá entregado dia 19 de Dezembro
uma lista candidata às eleições para os órgãos
sociais da Associação dos Bombeiros Voluntários de
Torre D. Chama que decorreram dia 27 de Dezem-
bro. Lista essa que o Presidente da Assembleia-geral
entendeu não cumprir os requisitos legais e nem em
conformidade com os estatutos internos.

Após três dias do término do prazo de entrega
das listas o Presidente da Assembleia-Geral emi u
um comunicado onde evidenciava todas as irreg-
ularidades, nomeadamente a não assinatura das
pessoas que constavam na lista, a lista incluir um
elemento que está inscrito nos quadros do pessoal
do corpo ac vo da corporação de bombeiros e o
número insuficiente de membros uma vez que o é
exigido 7 e apenas constavam da lista de Brás Pinto
5 elementos candidatos.

Perante esta situação Brás Pinto entende que
não são mo vos válidos e por isso interpôs a
Providência Cautelar e o Tribunal Administra vo e
Fiscal de Mirandela deverá pronunciar-se ainda este
mês.

Rui Tulik (Mirandela)

1.2.3 Taxas moderadoras e consultas
mais caras (2009-02-01 23:19)

A par r do dia 1 do primeiro dia deste mês, as
taxas moderadoras de consultas, urgências e actos

médicos em hospitais e centros de saúde ficam
mais caras, e os valores a pagar pelas cirurgias em
ambulatório ficam cinco euros mais baratas.

Esta actualização da tabela foi efectuada através
de uma portaria publicada no passado dia 15 de
Janeiro, em Diário da República.

As consultas nos hospitais centrais e distritais
sobem 10 cên mos, ou seja nos hospitais centrais,
o valor passa de 4,40 para 4,50 euros e nos hospitais
distritais, de 2,90 para três euros.

No que concerne aos centros de saúde, as con-
sultas passam a custar 2,20 euros, mais cinco
cên mos do que anteriormente.

No que diz respeito às urgências, o pagamento
deixa de ser efectuado consoante a pologia do
hospital e passa a ser feito conforme se trate de
uma urgência polivalente (9,40 euros), urgência
básica e urgência médico-cirúrgica (8,40 euros) ou
em centros de saúde (3,70 euros).

Em relação aos internamentos, por cada inter-
namento de dez dias, o utente passa a pagar 5,20
euros e o serviço domiciliário sobe 10 cên mos, ou
seja passa a ser de 4,70 euros, sendo a cirurgia de
ambulatório o único acto médico cuja taxa moder-
adora desce na nova tabela, uma vez que custava
anteriormente 10,20 euros.

O Governo pretende com estas medidas, que
em 2009, mais de metade das cirurgias progra-
madas sejam feitas em ambulatório, ou seja, sem
internamento, que segundo o Ministério da Saúde
vai fazer que aconteça uma diminuição significa va
nas listas de espera.

1.2.4 Resíduos do Nordeste contribuiu
para duas novas unidades do can-
cro da mama (2009-02-01 23:21)

Enquanto en dade responsável pela gestão dos
resíduos sólidos urbanos no Distrito de Bragança
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e concelho de Vila Nova de Foz Côa, a Resíduos
do Nordeste, EIM, aderiu, durante o ano de 2008
ao projecto “2 causas por 1 causa”, resultante de
uma parceria entre a Associação Laço, os Sistemas
Municipais, entre os quais a Resíduos do Nordeste,
EIM, e a SPV, com o objec vo de adquirir duas novas
unidades de rastreio móvel do cancro da mama que
servirão mais de 20 mil mulheres portuguesas por
ano.

Ao aderir a este projecto, cada um dos sistemas mu-
nicipais aderentes contribuiu com 1€ por tonelada
de embalagens provenientes da recolha selec va e
recicladas em 2008, na sua área de intervenção. A
este contributo juntou-se o da SPV que doou 0,50€
por cada tonelada de embalagens reciclada a nível
nacional. No total foram angariados 409 mil euros
que foram entregues em 19 de Janeiro à Laço para
a aquisição das duas novas unidades móveis de
rastreio, juntando de forma inédita a promoção da
reciclagem à prevenção do cancro da mama.

Em Portugal, segundo a Associação Laço, são
milhares as mulheres que anualmente escapam ao
rastreio.

Com as novas unidades adquiridas através do
projecto “2 causas por 1 causa”, a SPV, os Sistemas
e a população tornaram possível que mais 20 mil
mulheres possam fazer o rastreio todos os anos.

Esta dupla causa contou com a adesão de 23
sistemas municipais, entre os quais a Resíduos do
Nordeste, EIM, integrados por um total de 231
municípios que correspondem a uma cobertura
de cerca de 9 milhões de habitantes, da SPV e de
empresas par culares.

No total, os sistemas contribuíram com mais de
254.000 toneladas de resíduos, dos quais 2.707,3
toneladas correspondem à Resíduos do Nordeste.

1.2.5 Macedo e Vila Flor no topo da vio-
lência domés ca (2009-02-01 23:25)

Vila Flor e Macedo de Cavaleiros foram os concelhos
que em 2008 registaram mais denúncias de violên-
cia domés ca no ano de 2008, segundo a Guarda
nacional Republicana, e as maiores agressões acon-
tecem sobretudo nos meses de Julho Agosto e
Setembro.

Apesar de nas cidades de Bragança e Mirandela
terem sido efectuadas cerca de centena e meia
de denúncias de violência domés ca em 2008, o
comandante da Policia de Segurança Pública de Bra-
gança afirmou à comunicação social que se registou
um decréscimo de dez por cento, em relação a 2007.

Embora na maioria dos casos a violência sica
seja a principal queixa apresentada, as agressões
com armas brancas na violência domés ca tem
vindo a aumentar.

Também ficou provado que nas queixas apresen-
tadas em 2008 referentes a Bragança e a Mirandela,
cerca de 43 % das agressões estão relacionadas com
o consumo de álcool, e segundo a GNR no restante
distrito de Bragança, foram contabilizados mais de
centena e meia de casos, que em relação a 2007
veram um aumento na ordem dos oito por cento.

1.2.6 Falta de regulamentação das apos-
tas despor vas na net nas pre-
ocupações de Armando França
(2009-02-03 01:52)

O Deputado Armando França ques onou recen-
temente a Comissão Europeia sobre as eventuais
intenções de regulamentar o mercado das apos-
tas despor vas na net no seio da UE. Na sua
interpelação escrita, o eurodeputado socialista,
manifestando as suas muitas preocupações sobre a
situação que, em sua opinião, está em "roda livre
com a
UE", refere que "o desporto é hoje, também, uma
ac vidade económica que movimenta muitos mil-
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hões de euros".

O Deputado afirma que tem havido um desen-
volvimento exponencial do mercado de apostas
despor vas e que com a internet se tem verificado
uma influência crescente desta ac vidade, por
exemplo, no futebol. "É, por isso, fundamental pro-
teger os clubes e todos os agentes deste desporto
que con nuam a ver os seus produtos u lizados
sem autorização, sendo por isso, espoliados de uma
fonte de receita legí ma, pondo assim em causa a
sua própria viabilidade económica".

Armando França, membro da Comissão das Liber-
dades Cívicas, Jus ça e Assuntos Internos e relator
do PSE para o parecer sobre o Livro Branco do
Desporto aprovado recentemente pelo PE, con-
sidera que o "mercado de apostas con nua sem
regulamentação e sem incidência fiscal" e que, além
do mais, "con nua a proliferar o jogo por parte de
menores, a falta de privacidade dos consumidores, a
inexistência de um eficiente "data protec on" e "in-
side be ng"". Por isso, o eurodeputado pretende
saber, e quando, vai a CE avançar com propostas
para regulamentar este mercado.

Armando França aguarda resposta à sua questão na
próxima na sessão plenária de Estrasburgo.

1.2.7 Morais lidera, mas Mogadourense
vai no encalço (2009-02-03 01:54)

Terminada a 15ª Jornada do campeonato de futebol
da AF Bragança - Divisão Honra 2008/09, o Morais
con nua a liderar destacadamente no top da tabela
classifica va, a seis pontos do segundo classifi-
cado, o Mogadourense, que este fim-de-semana
foi derrotado frente ao Lamas por umexpressivo 4-0.

O Morais surge como o colec vo mais consis-
tente, seguindo-se o Mogadourense, Argozelo e
Vinhais.

Na cauda da tabela classifica va con nuam o
Sendim e o Poiares em disputa directa que os separa
do Vila Flor e do Carção por apenas 3 pontos.

Confira aqui os resultados, a tabela classifica-
va e os jogos da próxima jornada.

1.2.8 “Pris na 091” vai efectuar-se em
Mirandela (2009-02-03 02:02)

No período de 11 a 19 de Fevereiro de 2009, a
Brigada de Intervenção realiza na região de Miran-
dela, o exercício final de aprontamento (PRISTINA
091), do 1º Batalhão de Infantaria da Brigada de
Intervenção, que a par r de meados de Março,
se cons tuirá como Força Nacional Destacada
(FND/TACRES/KFOR), e onde serão validados os
níveis de treino de aperfeiçoamento operacional
alcançados pelo 1º Batalhão, ministrados no âmbito
do Plano de Treino Operacional e a capacidade
operacional da Força.

De uma forma geral, este exercício tem por fi-
nalidade pra car o planeamento, o controlo e a
conduta de Operações Tác cas, associadas às Peace
Suport Opera ons, no quadro das missões e tarefas
passíveis de serem desempenhadas pelo, tendo
como referencial o ambiente operacional que se
vive no Kosovo e as possíveis evoluções que a situ-
ação pode assumir estando agendado para o dia 19
de Fevereiro no “Dis nguished Visitors Day”, uma
demonstração dessas capacidades.

Durante este período e em simultâneo, estará
patente na Auditório Municipal uma exposição
temá ca da par cipação de unidades da Brigada de

32



Intervenção em Forças Nacionais Destacadas.

1.2.9 Feira da Caça e Turismo deMacedo
visitada por mais de 20 mil pessoas
(2009-02-03 02:04)

Terminou ontem mais uma edição de sucesso da
Feira da Caça e da Feira de Turismo. Durante os
quatro dias dos eventos mais de 20 mil pessoas, en-
tre portugueses e espanhóis, passaram pelo recinto
do Parque Municipal de Exposições para visitar as
Feiras.

Entre eles contaram-se os muitos caçadores e
par cipantes das diversas ac vidades propostas
pelo programa deste ano. Cerca de 450 caçadores
es veram em Macedo de Cavaleiros integrados
nas quatro montarias do cartaz, na Prova de Santo
Huberto – IV Prémio Galaico-Português, que este
ano introduziu a novidade de caça com cães de raça
spaniel, e na II Copa Ibérica de Cetraria, prova que
uma vez mais conquistou falcoeiros portugueses e
espanhóis e deu espectáculo às dezenas de pessoas
presentes.

O II Raid Turís co voltou a suscitar o interesse
dos amantes do todo-o-terreno, com mais de 30
veículos, num total de 100 par cipantes, a percor-
rerem durante o dia de sábado diversos pontos
de interesse turís co do concelho de Macedo de
Cavaleiros.

No domingo as atenções dividiram-se pela I Corrida
de Galgos e pela I Prova de Radiomodelismo.

O Seminário “Apoios Financeiros no Sector da
Caça e do Turismo” foi outra das ac vidades que
contou com uma notável afluência de par cipantes,
ca vados pela per nência das temá cas em debate.

O Seminário contou com a par cipação de diversas
personalidades da área da cinegé ca e do turismo,
bem como de ins tuições sócio-profissionais.

1.2.10 "Unidade de Tratamento
Mecânico eBiológico porDigestão
Anaeróbia do (2009-02-05 02:06)

Realiza-se hoje, dia 5 de Fevereiro, no Pequeno
Auditório do Centro Cultural de Mirandela, pelas
11h30m, a Cerimónia de Assinatura do Contrato
de Financiamento entre o Programa Operacional
Temá co da Valorização do Território e a Resíduos
do Nordeste, com a presença Secretário de Estado
do Ambiente, Professor Humberto Rosa.

No âmbito da Candidatura “Unidade de Trata-
mento Mecânico Biológico por Digestão Anaeróbia
do Nordeste Transmontano”, apresentada ao
Programa Operacional Temá co Valorização do
Território (POVT), foi aprovado, em 23.12.2008, o
financiamento para a sua construção, cuja principal
fonte de financiamento será o Fundo Europeu de
Desenvolvimento Regional (FEDER).

A implementação deste projecto dotará o conjunto
dos treze Municípios do Sistema Intermunicipal
do Nordeste Transmontano dos meios necessários
para poder passar a valorizar Resíduos Urbanos
Biodegradáveis (RUB).

Trata-se de uma oportunidade única para a região de
Trás-os-Montes, em termos económicos, ambientais
e sociais, pois cons tui um foco de empregabili-
dade e um potencial mercado inovador através da
comercialização do composto orgânico produzido e
produção de energia eléctrica através da valorização
do biogás gerado no sistema, sendo um forte instru-
mento para o cumprimento das metas nacionais e
europeias de reciclagem.

O custo total da operação é de aproximadamente
24.000.000,00€, sendo compar cipado em cerca de
16.500.000,00€ pelo FEDER.
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1.2.11 Rita Redshoes e Magné ca Mag-
azine apoiam Fundo de Emergên-
cia da Cruz Vermelha Portuguesa
(2009-02-05 02:08)

Dois biliões de pessoas foram afectados por catástro-
fes nos úl mos dez anos. Desde os anos 70 do século
XX, as catástrofes acontecem três vezes mais do que
nos anos precedentes e têm consequências muito
mais graves.

Par ndo destas esta s cas, a Cruz Vermelha
Portuguesa mantém aberto um Fundo de Emergên-
cia, aplicado em casos de terramotos, tempestades,
pandemias, incêndios, cheias, ataques terroris-
tas, tsunamis, vagas de frio ou calor, acidentes
ferroviários, deslizamento de terras, entre outras
catástrofes.

A Magné ca Magazine, revista digital que já
conta com três edições mensais, apoia o Fundo
de Emergência da Cruz Vermelha lançando uma
campanha de responsabilidade social apadrinhada
pela cantora e compositora Rita Redshoes.

E porquê a Cruz Vermelha? Para Rita Redshoes
e para os responsáveis da revista online, a credibili-
dade que a ins tuição lhes transmite foi fundamen-
tal no momento da decisão. Sendo “Vermelho” o
tema central da edição de Fevereiro, por se tratar
do mês da paixão e do roman smo, a simbiose
foi perfeita. Segundo Rita Redshoes, “há um sen -
mento de união neste po de causas. Tudo o que
ponha em risco a condição, a segurança e a esta-
bilidade humanas são coisas que me despertam.”
Na sua opinião, existe sempre uma forma possível
de ajudar: “Par cipar ou dar a cara por uma causa
como esta é precisamente aquilo em que eu posso
contribuir.”

Luís Barbosa, Presidente da Cruz Vermelha Por-
tuguesa, considera que “os úl mos meses de crise
económica vieram reforçar as necessidades da
ins tuição: “temos mais trabalho e maiores necessi-
dades de intervenção.”

Para Luís Barbosa, apoiar o Fundo de Emergên-
cia deve cons tuir um esforço diário: “Sempre que
nos pedem auxílio, a intervenção tem que ser imedi-
ata e nós temos que ter reservas para poder ajudar
as pessoas. É necessário, por exemplo, termos
cobertores e colchões para os sem-abrigo. Quando
houve o terramoto do Paquistão, muitas pessoas
ficaram nas montanhas, sem abrigo e com muito
frio, e nós conseguimos enviar 15.000 cobertores”,
exemplifica.

Para contribuir basta ligar, até 31 de Março, para o
número 760 302 304. Cada chamada custa apenas
0,60 cên mos + IVA, 0,57 dos quais revertem para
o Fundo de Emergência, uma ajuda monetária que
pode fazer a diferença na vida de muitas pessoas.
Quem sabe até na sua.

1.2.12 Plano para salvar Aves Rupícolas
(2009-02-05 02:10)

Depois de quinze anos de uma perda significa va
(cerca de quarenta por cento), de aves no Parque
Natural do Douro Internacional e após terem sido
iden ficados os problemas que afectam estas espé-
cies, está em curso o Plano de Emergência para Aves
Rupícolas (PEAR).

Este Plano resume-se na execução de um conjunto
de acções que tem como objec vo a conservação
das aves existentes, nomeadamente a Águia de
Bonelli, Britango e Cegonha – preta, que inclui o
gestão dos habitat, da disponibilização de alimento,
da minimização dos factores de mortalidade e a
sensibilização ambiental, entre outros.

O PEAR abarca toda a área protegida e tem como ob-
jec vo primordial reverter a tendência de ex nção
destas três espécies importantes de aves rupícolas.

A área protegida do Douro Internacional é con-
siderada pelos especialistas desta área como sendo
o “maior santuário ibérico" de aves das rochas que
nidificam em escarpas e afloramentos rochosos
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desta área protegida.

Este projecto, cuja duração é de dois anos, é fi-
nanciado pela EDP – Energias de Portugal, no
âmbito da inicia va “Business and Biodiversity”, que
disponibilizou cerca de 360 mil euros.

Do mesmo modo, a execução das acções previstas
no PEAR é da responsabilidade de seis associações
regionais sem fins lucra vos e supervisionados
pelo Ins tuto da Conservação da Natureza e da
Biodiversidade, que é a en dade orientadora deste
plano.

1.2.13 Jovens agricultores transmon-
tanos afectados pelo mau tempo
(2009-02-05 02:12)

Já há muitas décadas que não se registava em Trás-
os-Montes e Alto Douro um Inverno tão rigoroso e o
mau tempo das úl mas semanas provocou prejuízos
de cerca de 300 mil euros a mais de duas dezenas de
agricultores de Vila Real, que ontem pediram ajuda
ao Governo através do governador civil do distrito.

Em parceria com dirigentes da Confederação
Nacional da Agricultura (CNA), os agricultores afec-
tados pelo mau tempo, reuniram ontem com o novo
governador civil do distrito, Alexandre Chaves.

Um dos responsáveis da Confederação Nacional
da Agricultura em declarações à comunicação
social, afirmou que o mau tempo, mormente a
chuva e ventos fortes, que chegaram a a ngir os
120 quilómetros hora, prejudicaram as produções
tendo inclusive arrancado e par do algumas estufas.

Segundo o mesmo responsável, nestas intem-
péries foram afectados mais de duas dezenas de
agricultores, que feitas contas, veram prejuízos na
ordem dos 300 mil euros.

Legalmente podem ser accionadas três alterna-
vas para minimizar os danos causados: o fundo de
calamidade pública, a atribuição de um subsídio a

fundo perdido e ainda o lançamento de linhas de
crédito com juros bonificados.

O governador civil, Alexandre Chaves, mostrou-se
solidário com os agricultores e comprometeu-se a
entregar no Ministério da Agricultura o balanço dos
prejuízos causados pelo mau tempo aos agricultores
de Vila Real.

1.2.14 Ténis de mesa: na Taça Fun-
dação Bragança esteve em grande
(2009-02-10 00:40)

Decorreu no passado fim-de-semana, no Pavilhão
Escolar de Canidelo, Vila
Nova de Gaia, a Taça Fundação, prova de Inter-
Selecções Regionais, nos escalões de Infan s,
cadetes e Juniores, em ambos os sexos.

Devido a problemas de ordem financeira a As-
sociação de Bragança apenas se fez representar
com duas equipas, ou seja, as selecções de Cadetes
Masculinos e Femininos que, diga-se desde já,
es veram em par cular destaque ao conseguirem
dois excelentes segundos lugares nas respec vas
provas.

A selecção Feminina, foi cons tuída por Inês
Fernandes, Andreia Pereira, Maria Mateus e Bár-
bara Afonso enquanto a selecção Masculina teve
a par cipação do João Geraldo, Francisco Fraga,
Pedro Fraga, Pedro Sá e Francisco Moreira. De
realçar que todos estes atletas pertencem aos
quadros do C.T.M.Mirandela.

Começando pelas meninas, devemos destacar o
segundo lugar desta equipa e a boa prestação de
todos os seus elementos. Bragança começou por
derrotar Vila Real por 3/2 e ainda no primeiro dia
de provas voltou a ganhar pelo mesmo resultado
à selecção da Madeira. Já no domingo de manhã,
cederam frente ao Porto (A) por 0/3 para da parte
de tarde terem defrontado e ganho à selecção do
Porto (B) novamente por 3/2.
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Passando para os cadetes Masculinos, devemos
realçar o forte espírito de grupo entre todos os
atletas e o espectacular desempenho de todos eles.
A sua prova começou sem a par cipação do seu
melhor elemento, o João Geraldo mas, ainda assim,
começaram a ganhar ao Porto (B) por 3/1 e ao
Algarve por 3/0. No domingo, contando já com a
raquete do Geraldo, jogaram e venceram sobre a
Madeira e também pela marca de 3/1 apurando-se
assim para a grande final da prova.

Na final, frente à poderosa selecção do Porto
(A), os rapazes de Bragança es veram também
muito bem e a derrota final por 2/3 não deslustra
porque foi vendida por preço muito alto, tendo
apenas cedido numa “negra” muito disputada e
muito bem jogada.

1.2.15 Município de Bragança contrai
emprés mo para construir Cen-
tros Escolares (2009-02-10 00:43)

Ontem, Segunda-feira, a Assembleia Municipal de
Bragança aprovou a contracção de um emprés mo
no valor de um milhão e meio de euros.

O montante vai servir para a construção de dois cen-
tros escolares na cidade e a reabilitação de outros
dois, num inves mento de cerca de dois milhões e
quatrocentos mil euros, sendo a diferença do valor
destas obras e do valor do emprés mo, assegurado
pelo município.

O presidente da Câmara Municipal de Bragança,
Jorge Nunes, em declarações à comunicação social,
afirmou que com a contracção deste emprés mo,
não está a aumentar o endividamento da município
e referiu que fechou o ano de 2008 com uma dívida
mais baixa do que no ano anterior.

1.2.16 Companhia inglesa Código Dance
Project lecciona workshop de
dança em Macedo de Cavaleiros
(2009-02-10 00:45)

A companhia de dança inglesa Código Dance Project
regressa a Macedo de Cavaleiros para leccionar o
workshop de dança contemporânea “All Together”.

O bailarino e coreógrafo Pedro Pires, ar sta premi-
ado no 12º Interna onal Solo-Tanz-Theater Fes val
em Estugarda, na Alemanha, e nomeado para os
Prémios Talento 2007 na categoria de Artes do
Espectáculo e Cinema, pela Secretaria de Estado
das Comunidades Portuguesas, será o formador do
workshop.

Pedro Pires estará acompanhado pela companhia
Código Dance Project, criada por este macedense
a residir em Londres e composta por um grupo
de bailarinos de excelência, pós-graduados pelos
conservatórios de música e dança de Londres.

O workshop de dança “All Together” decorrerá
aos sábados à tarde no Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros, de 21 de Fevereiro a 04 de Abril.

A inscrição é gratuita e pode ser feita até à próxima
segunda-feira, dia 16, no Centro Cultural de Macedo
de Cavaleiros.

1.2.17 Cancro do colo do útero: imple-
mentação da vacina está a correr
“muito bem” (2009-02-10 00:50)

A afluência das jovens aos centros de Saúde para
a toma da vacina contra infecções por Vírus do
Papiloma Humano (HPV) tem decorrido com nor-
malidade e tudo indica que vai ser possível a ngir
a meta das 99 % das jovens do distrito nascidas em
1995 e 1996 vacinadas até ao final de 2009 como
definido no plano de ac vidades da SRS de Bragança.

Lembramos que a vacina ficou disponível em to-
dos os Centros de Saúde do distrito de Bragança

36



no dia 27 de Outubro de 2008 em conformidade a
indicação da Direcção Geral de Saúde.

A sua implementação no nosso distrito correu
"muito bem", como confirma Helena Meirinhos, da
equipa distrital de vacinação.

A elevada taxa de sucesso no plano de vacinação no
nosso distrito é de resto extensivo a todas as outras
vacinas. Helena Meirinhos recorda que esta é a
região que tem a maior taxa de população vacinada.

Esta vacina protege as mulheres contra o can-
cro do colo do útero, o segundo po de cancro
mais frequente na mulher em todo o mundo. Esta
patologia está relacionada com a presença do HPV
em cerca de 75 % dos casos.

Se tudo con nuar a correr como planeado, em
2010 serão vacinadas as jovens nascidas em 1997.

1.2.18 Bragança com menos carros nos
úl mos anos (2009-02-10 00:52)

Segundo o estudo automóvel do Observador
Cetelem, que analisa o sector automóvel no mer-
cado português, 79 % das famílias portuguesas
estão equipadas com um veículo automóvel. Apesar
da maioria dos Portugueses possuir automóvel a
verdade é que o crescimento do próprio parque
automóvel tem sido pouco significa vo nos úl mos
anos em cada um dos distritos analisados.

O Observador Cetelem analisou os dados dos
úl mos anos no que se refere ao crescimento do
parque automóvel de cada um dos distritos e con-
cluiu que, apesar da maioria das famílias possuir
automóvel, o crescimento do parque automóvel
tem sido reduzido.
Bragança é um dos distritos com o parque au-
tomóvel mais pequeno, tendo o número de veículos
aumentado em 1065 unidades, face ao ano anterior.
Em Bragança existem 2,9 automóveis por habitante,
sendo a média nacional de 2,4 automóveis por
habiante.
Os distritos que mais se destacam, em termos

de parque automóvel são Lisboa, Porto, Braga e
Setúbal.

O estudo automóvel do Observador Cetelem foi
desenvolvido a par r de análises económicas, técni-
cas e previsões, realizadas entre Julho e Setembro
de 2008 em colaboração com o ins tuto de estu-
dos e consultadoria BIPE (www.bipe.com) que se
baseia na sua longa experiência no domínio au-
tomóvel, designadamente através dos seus Clubes
Automóveis de conjuntura e missões de marke ng
e de prospecção que efectua à escala internacional
a pedido dos construtores, fornecedores de equipa-
mentos e agentes do comércio automóvel. Quanto
aos inquéritos a consumidores e às entrevistas com
especialistas profissionais do universo automóvel
foram realizadas pela Anacom (www.anacom.fr),
sociedade de estudos qualita vos e quan ta vos.

1.2.19 Capturado em Bragança indivíduo
muito perigoso (2009-02-12 00:28)

A Policia de Segurança Pública e a Guarda Nacional
Republicana de Bragança ajudaram a Policia Judi-
ciária a capturar um indivíduo muito perigoso de
nacionalidade espanhola.

O indivíduo agora de do, nha um mandado
internacional, desde que fugiu após uma saída
precária, duma cadeia espanhola onde estava a
cumprir pena por crimes de furto de e ofensa à
integridade sica.

O homem de 33 anos de idade que fugiu para
Portugal porque nha aqui familiares, foi capturado
pela Policia Judiciária, perto da fronteira de Quin-
tanilha.

Há indícios que este indivíduo esteja envolvido
num homicídio, uma vez que apresentava feri-
mentos, tendo mesmo que receber tratamento
hospitalar. Agora vai ser extraditado para Espanha
após de ter sido apresentado no Tribunal da Relação
do Porto para interrogatório judicial.
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1.2.20 Novas regras para podar ou abater
sobreiros (2009-02-12 00:30)

No início do ano em curso, uma portaria do Min-
istério da Agricultura deixou estupefactos os
produtores florestais com o valor exagerado das
taxas a pagarem por serviços que anteriormente
eram gratuitos.

A portaria 1405/2008 fixava em trezentos euros
a taxa a pagar pelos produtores por um parecer
ou autorização para podar ou abater sobreiros e
azinheiras.

Para o técnico, Joaquim Maia, da Associação de
Produtores Florestais do Concelho de Alfândega
da Fé (AFLOCAF), no Distrito de Bragança, o valor
desta taxa era inadmissível, uma vez que esse valor
para alguns agricultores era superior ao valor que
auferiam da sua reforma.

A Associação de Produtores Florestais do Concelho
de Alfândega da Fé, enviou o protesto dos produ-
tores à Secretaria de Estado do Desenvolvimento
Rural e das Pescas, que sur u efeito: passados uns
dias, este serviço passou a ser gratuito, no entanto
a portaria ainda se mantém em vigor.

Como os sobreiros e as azinheiras, são espécies
protegias, os produtores florestais precisam de pare-
ceres e/ou autorizações para por exemplo, cortar ou
podar sobreiros e azinheiras, emi dos actualmente
pela Autoridade Florestal Nacional (AFN).

O Ministério da Agricultura, ques onado pela
Agencia Lusa sobre este assunto, esclareceu que, o
ponto sete da portaria 1405/2008 "fixa o valor a co-
brar por pareceres para poda ou abate de sobreiros
e ou azinheiras", tal como a norma que vigorava
anteriormente, mas que "a Autoridade Florestal
Nacional (AFN) já determinou que rela vamente
a processos de licenciamento/autorização que se-
jam obrigatórios para os proprietários ou gestores
florestais, quando se trate de actos e acções impre-
scindíveis para a salvaguarda dos recursos naturais,
deverão os procedimentos ser gratuitos".

Ou seja, segundo estas declarações, os produ-
tores florestais não pagam nada pelos pareceres ou
autorizações por os valores fixados se des narem
apenas a taxas por pareceres técnicos de carácter
não obrigatório.

Esta no cia foi muito bem vinda pelo técnico
da associação florestal de Alfândega da Fé, apesar
desta informação da alteração ainda não tenha
chegado a todos produtores.

1.2.21 Divulgado programa de “
Amendoeiras em Flor 2009”
(2009-02-14 00:03)

O Município de Mogadouro leva a cabo a realiza-
ção das Fes vidades das Amendoeiras em Flor 2009.

O evento terá lugar nos fins-de-semana que vão de
28 de Fevereiro a 29 deMarço, e tem como principal
objec vo promover o Concelho e dar a conhecer
as potencialidades gastronómicas, paisagís cas,
etnográficas, históricas e patrimoniais.

A realização da XIV Feira Franca dos Produtos
da Terra tem como finalidade promover e dinamizar
os produtos locais como o azeite, mel, queijo, enchi-
dos, pão, doçaria, etc.

O programa das Amendoeiras em Flor 2009, vai
dar grande realce à dinamização e preservação das
tradições do povo através de diversas ac vidades
culturais e etnográficas, sendo de destacar o IV
Encontro de Pauliteiros e de Gaiteiros do concelho,
o I Fes val de Folclore das Amendoeiras em Flor,
organizado pelo Rancho Etnográfico e Folclórico de
Mogadouro, Concerto da Banda Filarmónica dos
Bombeiros Voluntárioas, estando em simultâneo
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patentes duas exposições cujos temas se debruçam
sobre "Mascaras e Caretos" e o "Dia Internacional
da Mulher.

Das ac vidades despor vas e musicais, destaca-
se a VII Prova do Circuito Nacional de Montanha
"Trilhos de Mogadouro – Amendoeiras em Flor
2009", Trial e Prova de MotoCross, Passeio TT das
Amendoeiras, 8º Passeio de "Carros Clássicos e I
Passeio de BTT. Estes eventos serão animados pelos
grupos musicais do nosso concelho.

O objec vo fulcral é promover e dinamizar o
Turismo de lazer, cultural e despor vo contribuindo
para o desenvolvimento sustentável do concelho.

Vai decorrer em simultâneo o I Fes val de Gas-
tronomia "Sabores de Mogadouro: Bulho com
Cascas", que tem como objec vo promover a gas-
tronomia local.

Este fes val dá relevo ao "Bulho com cascas",
que é um prato pico que consiste num enchido, em
tripa larga, de ossos com a carne adjacente, cozido
com cascas, que são vagens secas. Este fes val
conta com a par cipação de nove restaurantes da
Vila de Mogadouro.

1.2.22 Neste fim-de-semana o Pavilhão
doC.T.M. vai ter grande ac vidade
(2009-02-14 00:08)

Vai ser grande a ac vidade no Pavilhão do C.T.M., na
Reginorde para o próximo fim-de-semana.
No sábado, às 15 horas, vamos ter dois encontros a
contar para os Campeonatos nacionais de Equipas.

Na1ª Divisão Feminina, vamos ter o en-
contro em atraso da jornada anterior,
C.T.M.Mirandela/G.D.Estreito ena 2ª Divisão Mas-
culina – Norte, o Mirandela vai receber a C.P.Alvito,
de Barcelos, em encontro a contarpara a 14ª jor-
nada.

As equipas da casa são francamente favoritas

para a ngirem a vitória uma vez que, o Estreito está
a jogar para evitar a descida de Divisão e o Alvito
ocupa actualmente a nona posição da tabela, um
dos lugares de despromoção.

No domingo, a par r das 9 horas e previsivelmente
até às 13 vai jogar-se naquele espaço despor vo, nas
16 mesas disponíveis, metade da segunda jornada
dos Campeonatos Regionais Transmontanos. Assim,
vão ali jogar os escalões de Iniciados Masc. e Fem.,
Infan s Fem. e ainda os Juniores em ambos os sexos.

Por úl mo, no mesmo dia mas a par r das 16
horas, vai realizar-se o C.T.M.Mirandela/Ala de Gon-
domar, encontro em atraso da jornada que marcou
o início da segunda volta do campeonato e que não
se pode realizar porque a equipa gondomarense não
conseguiu viajar até Mirandela, em virtude do forte
nevão que se abateu sobre a região transmontana
no início de Janeiro. Este encontro poderá ser equili-
brado e terá com certeza muita qualidade porque os
atletas em presença são oriundos de boas escolas
de formação da modalidade.

1.2.23 Acções por um namoro mais
saudável (2009-02-14 00:10)

Os Centros de Saúde da Sub-Região de Saúde (SRS)
de Bragança vão comemorar o Dia dos Namorados
com acções diversas de sensibilização des nadas
sobretudo aos jovens.
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As ac vidades previstas vão desde a distribuição
de folhetos informa vos nos âmbitos dos afectos
e da não-violência no namoro e da prevenção de
Doenças Sexualmente Transmissíveis à realização de
testes rápidos de rastreio do VIH/Sida.

Estão envolvidas nestas acções equipas mul disci-
plinares dos Centros de Saúde (CS), nomeadamente
os núcleos de violência domés ca e as equipas de
saúde escolar que ar culam a sua acção com as
escolas, onde a maioria das ac vidades terão lugar.

O Centro de Aconselhamento e Detecção Precoce do
VIH / SIDA (CAD) de Bragança vai também assinalar
a data no dia 16 de Fevereiro, com uma acção de
rastreio e de sensibilização para a prevenção da Sida
na Praça Cavaleiro Ferreira, em Bragança.

Esta ac vidade será realizada com recurso à Unidade
Móvel do CS de Bragança e ainda a um insuflável
cedido pelo Bombeiros Voluntários como bases para
distribuição de material de prevenção e realização
de testes rápidos de rastreio do VIH/Sida. Serão
também distribuídos balões em forma de coração
como forma de chamar a atenção para o tema da
acção.

1.2.24 Metade das Câmaras do Nordeste
Transmontano estão endividadas
(2009-02-15 23:36)

Alfândega da Fé, Torre de Moncorvo, Freixo de
Espada à Cinta, Mirandela, Miranda do Douro e
Carrazeda de Ansiães poderão recorrer ao programa
de regularização de dívidas para procederem ao
equilíbrio das suas finanças.

O caso de maior asfixia económica é o de Alfân-
dega da Fé, facto que levou o seu autarca, João
Carlos Figueiredo, a declarar o "desequilíbrio finan-
ceiro" da sua tesouraria.

As finanças de alfândega da Fé necessitam de 3
milhões de euros para poderem ser reequilibradas,
sendo a dívida actual de 1,6 milhões de euros.

A câmara Municipal de Torre de Moncorvo poderá
também recorrer ao saneamento financeiro de
forma a dilatar por um maior período de tempo as
amor zações da actual dívida. A autarquia poderá
recorrer, pela segunda vez, a um crédito do Governo
de forma a reduzir o seu actual débito que ascende
a 3 milhões de euros.

Em Freixo de Espada à Cinta, o cenário também
não é bom. A autarquia necessita de mais um
milhão de para amor zar uma dívida que já ascende
a 3,5 milhões.

Mirandela e Carrazeda de Ansiães são também
municípios com dificuldades nas finanças. Miran-
dela pediu um três milhões de euros para alterar a
dívida de curto em longo prazo e Carrazeda de An-
siães necessita de cerca de 4 milhões de euros para
proceder à resolução das suas finanças, cuja origem
está na falência de empreiteiros responsáveis por
algumas obras e que obrigou o município a repor
fundos comunitários, como explicou o autarca social
democrata Eugénio de Castro à agência lusa.

1.2.25 Chega ao fim o imbróglio do Fun-
Zone Village (2009-02-15 23:38)

Era um projecto em grande, demasiadamente
grande, e talvez por isso muitos desconfiaram dele.

O presidente da Câmara de Alfândega da Fé, João
Carlos Figueiredo, é que sempre acreditou neste
mega projecto e nele inves u todas as suas forças.
Contudo, o autarca Alfandeganse baixou os braços e
anunciou que “não quer pensarmais nesse assunto”.

Cai assim o FunZone Village de Alfândega da Fé,
o inves mento anunciado por um empresário luso-
britânico, de nome Chaby Rodrigues, que chegou
um dia ao nordeste transmontano a prometer uma
“galinha de ovos de ouro” orçada em 250 milhões
de euros e a criação de 1.300 postos de trabalho.

O empreendimento turís co foi desde o início
visto com alguma suspeição, apesar de ter sido
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classificado pelo próprio Ministério da Economia
como um Projecto de Potencial Interesse Nacional.

Esta mesma classificação, que lhe garan a algu-
mas facilidades a nível dos estudos de impacto
ambiental e a nível da sua execução, foi de imediato
re rada, uma vez que o esboço deste empreendi-
mento nunca saiu do “ caderno de rascunhos” com
que Chaby conseguiu convencer o execu vo de
Alfândega da Fé.

Agora a oposição considera que uma das causas
do descalabro financeiro a que chegou a autarquia
se deve a este autên co imbróglio, uma vez que
foram adquiridos cerca de 178 hectares de terreno
para implantação do empreendimento turís co que
levou à saída de um milhão de euros dos cofres
autárquicos.

Contudo, o autarca João Carlos Figueiredo afir-
mou na semana passada à agência lusa que este
negócio "não tem o peso que lhe querem dar".

1.2.26 Futebol: Chaves cada vez mais à
frente (2009-02-15 23:40)

Disputou-se ontem mais uma jornada dos campe-
onatos onde militam as equipas transmontanas.

Na II Divisão Série A o saldo foi posi vo, pois
tanto o Grupo Despor vo de Chaves como o Miran-
dela ob veram vitórias. O Chaves bateu o Vianense
por 1-4, e o Mirandela foi empatar ao Valdevez por
0-0. Nesta série o Chaves lidera com 41 pontos e o
Mirandela con nua em úl mo com 15 pontos.

Na III Divisão Série A, das 3 equipas do Nordeste
Transmontano que integram este campeonato ape-
nas o Macedo de Cavaleiros venceu folgadamente,
indo a Bragança, frente ao Mãe de Água, impor uma
derrota por 1-4. O Bragança deslocou-se ao Vieira e
perdeu por 2-0.
Na tabela classifica va o Bragança ocupa o segundo
lugar, a 6 pontos do Vieira que lidera com 47. O
Macedo de Cavaleiros está em 5º lugar, com 33
pontos, e o Mãe de Água é lanterna vermelha com

apenas 10 pontos.

Na III Divisão Série B, o Vila Real empatou com
o Oliveirense por 1-1 e o Padroense derrotou o
Moncorvo por 1-0. Na classificação, o Moncorvo
está em 9º lugar com 24 pontos, e o Vila Real ocupa
a 11ª posição com 21 pontos.

No campeonato da AF Bragança - Divisão Honra,
o Morais empatou ontem em casa com o Mo-
gadourense, mas mesmo assim con nua a ocupar
o primeiro lugar com 6 pontos de intervalo entre o
segundo classificado.

Confira aqui os resultados e a tabela classifica-
va do campeonato da AF Bragança - Divisão Honra.

1.2.27 Arte Rupestre gera cooperação
com Espanha (2009-02-15 23:50)

[1]
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A Arte Rupestre está a aproximar as localidades
portuguesas e espanholas da fronteira nordeste do
território nacional.

A arte rupestre de Foz-Côa e de Siega Verde
uniram-se para se candidatarem em conjunto a
fundos comunitários.

O projecto, designado “Arte rupestre, do Côa a Siega
Verde” foi aprovado, envolvendo uma parceria entre
a Junta de Castela e Leão e o Ins tuto de Gestão do
Património Arquitectónico e Arqueológico/ Parque
Arqueológico do Vale do Côa (IGESPAR/PAVC).

Este projecto envolverá uma dotação orçamen-
tal es mada em 700 mil euros para promoção de
acções conjuntas até 2010.

A candidatura envolveu as duas estações arque-
ológicas e as suas estruturas logís cas, devendo
ser promovidas acções no domínio da inves gação,
valorização e promoção.

Uma exposição i nerante ao ar livre, que per-
correrá o centro das várias cidades fronteiriças, é o
evento que merece maior destaque, des nando-se
este à promoção da arte rupestre paleolí ca patente
nestes dois locais.

1. http://3.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/SZicXIt
Y1vI/AAAAAAAAAAw/m0zj6lFOX8U/s1600-h/arterupestr
e.jpg

1.2.28 “Rural Arcas” já vai na VIª Edição
(2009-02-17 23:08)

No próximo fim-de-semana, 21 e 22, a freguesia
das Arcas volta a ser o cenário de mais uma edição
da “Rural Arcas – Feira dos Produtos da Terra”,
um certame que mostra aos visitantes alguns dos
produtos e tradições desta aldeia do concelho de
Macedo de Cavaleiros.

A gastronomia transmontana e a ligação da pop-
ulação à agricultura estão bem patentes na Feira
dos Produtos da Terra, com expositores de vinhos,
azeites, fumeiro, artesanato, entre outros produtos
tradicionais.

Este ano a organização da “Rural Arcas” aposta
numa nova atracção, marcando para domingo, dia
22, uma jornada de caça de salto ao javali. A habitual
montaria realizada no âmbito do evento decorrerá
no sábado, dia 21, esperando-se este ano cerca de
uma centena de amantes da caça ao javali.

A abertura oficial da “Rural Arcas – VI Feira dos
Produtos da Terra”, evento organizado pela Junta
de Freguesia das Arcas em parceria com a Câmara
Municipal de Macedo de Cavaleiros, está prevista
para as 17.00 horas de sábado e será animada pelo
Grupo Toca a Bombar e pelos Bombos de Ala. À
noite os grupos culturais da aldeia voltam a animar
o certame com a actuação do Grupo de Cantares
Tradicionais das Arcas.

O úl mo dia do evento será marcado pela apre-
sentação pública, pelas 15.30 horas, do Hino da
Freguesia das Arcas.

1.2.29 Entrudo Chocalheiro: O Carnaval
genuíno emMacedo de Cavaleiros
(2009-02-17 23:11)

A animação das tradições carnavalescas volta a con-
tagiar Macedo de Cavaleiros de 22 a 24 de Fevereiro,
com um cartaz que faz jus à máxima “A vida são dois
dias e o Carnaval são três”.
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O Entrudo Chocalheiro, referência dos Carnavais
genuínos do nosso país, será certamente repleto
de diversão e cor, asseguradas pelos caretos, mara-
fonas e grupos de música tradicional do concelho.

Os festejos em Podence são este ano redobra-
dos, com o Domingo Gordo de Carnaval a coincidir
com a comemoração do quinto aniversário da Casa
do Careto, espaço onde encontramos o registo da
tradição carnavalesca da aldeia de Podence e a
mís ca associada aos Caretos. Para assinalar a data
vai ser inaugurada a exposição de fotografia “Cara
de Lata”, que reúne uma mostra de imagens onde
os Caretos são elemento de destaque.

No primeiro do evento há ainda lugar para o
tradicional “Leilão Chocalheiro”. Todos aqueles
que pretendem ves r-se de Careto, terão aqui a
oportunidade de desfrutar de uma experiência
única, percorrendo as ruas de Podence num ritual
de magia, sedução e mistério. A estes seguem-se
os “Caretos à Solta” que, surgindo aos magotes e
armados de chocalhos palmilham a aldeia em cor-
rerias desenfreadas, na companhia dos Facanitos,
em busca de raparigas solteiras para as poderem
chocalhar.

Na segunda-feira de Carnaval haverá, durante a
manhã, passeios de burro e provas de vinho. O
ponto alto do dia está reservado para o cair da noite
com o “Pregão Casamenteiro”, onde os “contratos
de casamentos” servem de pretexto e “capa” para
se fazer crí ca social.

No dia de Carnaval, dia 24, as ruas da cidade
de Macedo de Cavaleiros vão encher-se para assis r
ao já tradicional desfile de carros alegóricos que,
durante a tarde, percorrem toda a cidade acom-
panhados pelos inúmeros mascarados e foliões,
e que se tornou já numa referência dos festejos
carnavalescos da região.

A preparação do desfile de Macedo de Cavaleiros
envolve toda a comunidade, par cipando na elab-
oração dos carros alegóricos grupos culturais,
associações, ins tuições e Juntas de Freguesia do

concelho.

Terminado o desfile em Macedo de Cavaleiros é
tempo de regressar a Podence para mais uns “Care-
tos à Solta” e para ver desfilar os únicos seres que
os Caretos respeitam nas suas tropelias, gritarias e
chocalhadas: as Marafonas.

A tradicional “Queima do Entrudo” encerra os
festejos de Carnaval em Macedo de Cavaleiros.

1.2.30 Portugueses com uma maior con-
sciência ambiental (2009-02-17 23:14)

A consciência dos male cios do automóvel em
matéria de poluição e de emissão de gases que
contribuem para o efeito de estufa, bem como a
responsabilização pessoal em relação a estes aspec-
tos, apresentam fortes divergências entre os países.

Segundo o estudo automóvel do Observador
Cetelem, os portugueses são os que possuem uma
maior consciência ambiental, o que é revelado
através de dados que indicam que 12 % dos por-
tugueses se sente plenamente responsável pela
poluição provocada pelo seu automóvel. Países que
também apresentam esta preocupação são Itália
e Espanha, onde grande parte dos automobilistas
se sente responsável pela poluição automóvel. Se
em Portugal 62 % dos automobilistas assume as
consequências ambientais do uso do seu automóvel,
em Itália essa percentagem é de 52 % e em Espanha
de 50 %, de automobilistas que assumem contribuir
para os elevados índices de emissão de C02 e, con-
sequentemente, para o efeito de estufa.

O Reino Unido, a Alemanha e a França dis nguem-se
por um fraco nível de implicação e de responsabi-
lização pessoal. A consciência dos male cios do
automóvel é nestes países reduzida. Se a sensibi-
lização se revela já marcante nos automobilistas
dos países la nos (nomeadamente em Espanha e
em Portugal), mantém-se muito fraca nos restantes
países analisados. No Reino Unido e França 20 %
dos inquiridos revela não se sen r responsável pela
poluição do seu automóvel, sendo que na Alemanha
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o índice de desresponsabilização é mais elevado
com 29 % dos inquiridos a revelarem-se pouco
sensíveis à poluição do seu automóvel.

O estudo automóvel do Observador Cetelem foi
desenvolvido a par r de análises económicas, técni-
cas e previsões, realizadas entre Julho e Setembro
de 2008 em colaboração com o ins tuto de estu-
dos e consultadoria BIPE (www.bipe.com) que se
baseia na sua longa experiência no domínio au-
tomóvel, designadamente através dos seus Clubes
Automóveis de conjuntura e missões de marke ng
e de prospecção que efectua à escala internacional
a pedido dos construtores, fornecedores de equipa-
mentos e agentes do comércio automóvel. Quanto
aos inquéritos a consumidores e às entrevistas com
especialistas profissionais do universo automóvel
foram realizadas pela Anacom (www.anacom.fr),
sociedade de estudos qualita vos e quan ta vos.

O Cetelem acompanha há mais de 50 anos o
desenvolvimento do consumo e das cadeias da
distribuição no mundo. Apoiando-se no seu profis-
sionalismo, o Cetelem implementou, em França, em
1989, o Observador Cetelem, cujos estudos sobre
o consumo, a distribuição e o crédito, são fontes
de informação e de reflexão ao dispor de todos os
actores do mercado. A primeira edição portuguesa
foi divulgada em 2000. O Observador Cetelem está
presente em onze países: Alemanha, Bélgica, Brasil,
Eslováquia, Espanha, França, Hungria, Itália, Polónia,
Portugal e República Checa.

Sobre o Cetelem:

O Cetelem, empresa que integra o grupo BNP
Paribas, pioneiro do crédito ao consumo em 1953 e
do crédito via Internet em 1997, é o Nº1 domercado
em França e na Europa Con nental. Commais de 30
milhões de clientes, está presente em 26 países (Eu-
ropa, América La na e Ásia). O Cetelem é, também,
o parceiro de referência do comércio, da banca e das
companhias de seguros, en dades às quais aporta
o seu savoir-faire emmatéria de crédito ao consumo.

Em 2008, o Cetelem e o UCB, principal actor do

crédito imobiliário em França e na Europa, deram
origem ao BNP Paribas Personal Finance. Reunindo
as ac vidades do crédito ao consumo, do crédito
imobiliário e do crédito consolidado, as duas em-
presas construíram um player global do crédito, Nº
1 europeu, presente em 30 países, 4 con nentes,
com 25.000 colaboradores. O objec vo do BNP
Paribas Personal Finance é o de integrar o TOP 5
mundial, até 2010. Para mais informações, aceder a
www.bnpparibas-pf.com.

Em Portugal o estudo está disponível para download
no site www.oobservador.pt: um espaço interac vo
e dinâmico onde será também possível obter infor-
mações e par cipar num fórum de discussão.

[1] Veja aqui a síntese do estudo

1. http://potrica.110mb.com/Estudoautomovel.pdf

1.2.31 Luta An -Alcoolismo: SRS de
Bragança “muito à frente”
(2009-02-17 23:20)

“Bragança está no bom caminho e a trabalhar muito
bem” no que se refere ao programa de Prevenção e
Tratamento do Consumos Nocivos de Álcool. Quem
o diz é Rui Moreira, que foi durante vários anos
director do ex-CRAN (Centro de Alcoologia do Norte)
e que trouxe a sua vasta experiência ao espaço
de par lha criado por esta inicia va. Rui Moreira
sublinha que no contexto da região norte Bragança
“está muito mais à frente” que os restantes distritos.

Um dos factores que contribui para este avanço,
sublinha, é a riqueza das equipas em termos de
mul disciplinaridade, o que permite melhores resul-
tados com menos custos.

No encontro, promovido pela Assessoria de Saúde
Mental da Sub-Região de Saúde de Bragança com o
objec vo de reflec r sobre as Intervenções Breves
que estão a ser implementadas nos Centros de
Saúde na abordagem dos Problemas Ligados ao
Álcool (PLA), Rui Moreira incen vou mesmo os
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técnicos envolvidos no programa a inves rem mais
em projectos de inves gação na área.

O trabalho desenvolvido pelos CS neste âmbito
passa pela prevenção primária, pelas intervenções
breves e pela consulta específica. Esta consulta está
já a funcionar já nos CS de Carrazeda de Ansiães,
Macedo de Cavaleiros e Mirandela. Também no
CS de Miranda do Douro a consulta deverá abrir
brevemente.

As Intervenções Breves estão a ser postas em
prá ca em todos os CS e visam, por um lado, a
iden ficação atempada de um eventual problema
relacionado com o álcool, seja ele real ou potencial,
e, por outro, mo var o indivíduo para tomar uma
a tude no sen do da sua resolução. Muitas vezes o
problema é resolvido nesta instância, sendo encam-
inhados para um acompanhamento mais intensivo,
ou seja, a consulta específica, apenas os casos de
maior dependência.

1.2.32 Ténis de Mesa: 2º Estágio do
Plano de Estágios da Federação
(2009-02-20 14:25)

Vai decorrer de 20 a 25 deste mês, em Vila Nova de
Gaia, o 2º Estágio do Plano de Estágios da Federação
Portuguesa de Ténis de Mesa, para a época de
2008/09. Desta feita, estão convocados os mirande-
lenses Ana Torres, João Geraldo e Rita Fins.

A Ana Torres, depois de uns tempos afastada
destas lides por mo vos que nunca ninguém
percebeu, voltou a ser chamada depois de já ter
par cipado no Open de Portugal, realizado no mês
de Dezembro, em Tavira, onde deu muito boa conta
de si, ganhando o jogo que foi chamada a fazer.
O João Geraldo é já um habitual destas convo-
catórias e bem precisa pois, este é o caminho para

se tornar o jogador de nível que todos perspec vam.

Por úl mo a pequenita Rita Fins vai fazer a sua
estreia e aqui, ou muito nos enganamos, ou depois
de ser vista a trabalhar ao mais alto nível, passará
por certo a pertencer ao lote das eleitas para Portu-
gal garan r o futuro no sector feminino, reeditando
também aqui a recente e já célebre rábula da vaca
que precisa de con nuar a dar leite.

1.2.33 Moncorvo e Vila Flor inau-
guram instalações de saúde
(2009-02-20 14:29)

No próximo dia 21 de Fevereiro o Secretário de
Estado da Saúde, Manuel Pizarro, deslocar-se-á ao
distrito de Bragança para presidir às cerimónias de
inauguração do novo Centro de Saúde de Vila Flor
e do serviço de Fisioterapia do Centro de Saúde de
Torre de Moncorvo.

O Centro de Saúde de Vila Flor representa um
inves mento de 1.232.588,00 Euros e vem consoli-
dar a qualidade da prestação de cuidados de saúde
primários à população deste concelho. Fisioterapia,
saúde oral a radiologia são novas valências com que
Vila Flor vai poder contar também a par r de agora,
uma circunstância favorecida pelas condições que o
novo edi cio oferece.

Também a psicologia, a nutrição, a terapia da
fala a podologia e a cardiopneumologia passam a
fazer parte da ro na do CS evitando, assim, deslo-
cações dos utentes e promovendo uma medicina de
proximidade.

O serviço de Fisioterapia do Centro de Saúde
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de Torre de Moncorvo está já a funcionar desde
Novembro de 2008 e já melhorou em muito o dia-a-
dia dos cerca de 30 utentes que aí recebem os seus
tratamentos actualmente e que antes nham de se
deslocar a Macedo de Cavaleiros, Alfândega da Fé
ou Mirandela, com as implicações daí decorrentes,
incluindo algumas desistências do tratamento por
parte dos utentes menos resistentes aos incómodos
das viagens.

Este serviço funciona no edi cio do an go CS,
con guo ao actual, que sofreu obras de recuper-
ação para o efeito, obras essas financiadas pela
autarquia. A SRS, por sua vez, assegurou o equipa-
mento do espaço, num inves mento que ascendeu
aos 23.000,00 Euros.

1.2.34 Adão Silva ques ona o Gov-
erno sobre os propósitos da
Estradas de Portugal de Bragança
(2009-02-20 14:32)

O deputado social democrata eleito pelo circulo
de Bragança, Adão Silva, quer saber do Ministério
das Obras Públicas, Transportes e Comunicações,
os des nos da sede dos serviços da Estradas de
Portugal, EP, em Bragança.

O deputado considera que desde o mês de Setem-
bro a Estradas de Portugal, EP tem vindo a proceder
ao esvaziamento da Direcção de Estradas do Distrito
de Bragança, tendo deslocado funcionários para Vila
Real.

Adão Silva diz que está em curso um “esvazia-
mento” da delegação do distrito, numa altura em
que “a Estradas de Portugal, EP propõe-se alienar o
edifico que, desde 1989, tem sido a sede daqueles
serviços públicos no distrito de Bragança”.

O deputado considera que este edi cio da EP
na capital do Nordeste Transmontano possui “um
valor arquitectónico relevante, propositadamente
projectado para acolher os serviços da Estradas
de Portugal, reves ndo-se de uma grande fun-

cionalidade e operacionalidade”. Por outro lado,
refere o deputado do PSD em comunicado , “a
Estradas de Portugal, depois de alienar este edi -
cio emblemá co, propõe-se arrendar um normal
apartamento para acolher os serviços da Delegação
Regional, cuja sede, lembre-se, foi instalada em Vila
Real. A ser assim, ficam agora claros os propósitos
úl mos da Estradas de Portugal, EP rela vamente
ao Distrito de Bragança: esvaziar serviços, deslocar
funcionários, re rar funções, competências e meios,
reduzir o espaço disponível”.

Para esclarecer todas as suas dúvidas Adão Silva
endereçou um requerimento ao Ministério das
Obras Públicas, Transportes e Comunicações onde
ques ona sobre o propósito deste Ministério em
proceder à alienação do actual edi cio da Estradas
de Portugal, emBragança, se a EP vai ou não recorrer
ao arrendamento de um apartamento na cidade de
Bragança para instalar os serviços que ainda restam
deste organismo. O deputado social democrata
quer saber ainda o número de funcionários que
no futuro a Estradas de Portugal vai ter na nova
Delegação de Bragança.

1.2.35 Distribuição alimentar da segu-
rança Social abrangeu 12156
cidadãos no Distrito de Vila Real
(2009-02-20 14:35)

Visando distribuir produtos alimentares às pessoas
mais necessitadas e a u lização das existências de
vários produtos agrícolas, o PCAAC – “Programa
Comunitário de Ajuda Alimentar a Carenciados”
é anualmente promovido pela União Europeia e
executado pelos diversos Estados Membros.

Em Portugal, cabe ao Ins tuto da Segurança So-
cial, I.P. a coordenação da distribuição dos produtos
alimentares em todo o território nacional.

Deste modo, o Centro Distrital de Vila Real em
ar culação com cinquenta Ins tuições Par culares
de Solidariedade Social e outras Organizações Não
Governamentais, distribuiu no ano de 2008 no âm-
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bito da execução deste Plano os seguintes produtos
alimentares:

Através de 50 Ins tuições Mediadoras, estes produ-
tos foram entregues a 4 120 Agregados Familiares a
que corresponderam 8 389 Pessoas. Beneficiaram
ainda destes produtos, 72 Ins tuições, que por sua
vez apoiaram 3 767 utentes internos carenciados.
Esta acção concertada permi u levar ajuda alimen-
tar a 12 156 cidadãos carenciados do nosso Distrito.

Os Beneficiários deste Programa são famílias
carenciadas e Ins tuições que acolhem cidadãos,
com comprovada situação de dependência social e
financeira, estando já a ser preparado o plano de
distribuição para o ano em curso.

1.2.36 Demos à solta no Entrudo
Chocalheirode de Podence
(2009-02-21 21:21)

O No cias do Nordeste vai fazer um destaque
especial à edição 2009 do Entrudo Chocalheiro
de Podence. Aquele que é considerado um dos
Carnavais mais genuínos do nosso país abre amanhã
as suas portas a todos os visitantes que do norte a
sul acorrem a Podence para poderem assis r a uma
manifestação cheia de cor.

O primeiro dia será marcado por uma montaria
ao javali e pela abertura oficial de mais uma edição
do Entrudo Chocalheiro. Durante o dia de Domingo
haverá os caretos à solta pelas ruas da aldeia e uma
série de ac vidades culturais que o visitante poderá
usufruir.

Ao longo destes três dias o No cias do nordeste
levará até aos seus leitores fotos e imagens em vídeo
que documentarão a edição deste ano do Entrudo
Chocalheiro de Podence. Esteja atento.

1.2.37 Entrudo Chocalheiro de 2009
encerra com saldo muito posi vo
(2009-02-25 10:55)

A Queima do Entrudo coroou ontem com um saldo
muito posi vo a edição 2009 do Entrudo Chocal-
heiro de Podence.

Segundo a Direcção da Casa do Careto, o número de
visitas recebidas este ano em Podence ultrapassou
todas as expecta vas.

Podem ter sido alguns milhares de pessoas que
este ano visitaram Podence e o Nordeste Trans-
montano por causa dos caretos e das mascaras
transmontanas. A manifestação cultural está a ser
uma atracção turís ca com valências económicas
que se começam a sen r na economia local.

Turistas de todo o país, desde o Algarve até ao
Minho, aproveitam esta ocasião para visitar Trás-
os-Montes e par cipar numa festa tradicional de
peculiares caracterís cas.

O som, a cor e o inesperado parecem ser os
mo vos mais ca vantes de uma manifestação cul-
tural que atrai cada vez mais turistas portugueses e
estrangeiros.

Para o ano a festa con nua.

1.2.38 Melhoradas as instalações do o
Núcleo de Apoio à Ví ma de Bra-
gança (2009-02-27 01:28)

ONúcleo de Apoio à Ví ma de Bragança, a funcionar
numa divisão precária do edi cio do Governo Civil,
vai ser transferido para um novo espaço.

A reorganização do espaço neste edi cio público
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a ter a ver com o facto do Ins tuto do Desporto
ter abandonado aquele espaço, libertando assim
algumas salas do primeiro andar que agora estão a
ser atribuídas a outras ins tuições.

No futuro, o Núcleo de Apoio à Ví ma de Bra-
gança vai ter melhores condições de atendimento,
podendo prestar com maior qualidade o apoio a
todas as ví mas que procurarem aquele serviço.

Esta unidade desconcentrada pertence Associ-
ação Portuguesa de Apoio à Ví ma (APAV) que além
de Bragança possui também umnúcleo em Vila Real.

A APAV é uma ins tuição par cular de solidariedade
social que tem como objec vo estatutário e missão
social a prestação de serviços gratuitos às ví mas
de crime de violência como maus tratos, ameaças,
crimes sexuais, violência domés ca; e muitos out-
ros, prestando-lhes informação, aconselhamento e
apoio emocional, jurídico, psicológico e social.

A maioria das ví mas que procura ajuda nas in-
s tuição de Bragança ainda são do sexo feminino,
mas, segundo os dados mais recentes, o número
de homens ví mas de violência domés ca está a
aumentar.

1.2.39 Funcionários e utentes da Santa
Casa daMisericórdia deAlfândega
da Fé vão fazer o rastreio da tuber-
culose (2009-02-27 01:30)

São cerca de 140 as pessoas que vão ser sujeitas
a um rastreio de tuberculose na Santa Casa da
Misericórdia de alfândega d Fé.

Esta acção tem sobretudo um carácter preven-
vo, pelo facto de o bacilo de Koch ter sido diag-
nos cado numa idosa que é utente desta ins tuição.

Em declarações à Lusa, o provedor Arsénio Pereira
afirmou tratar-se de "uma medida preven va"que
abrangerá os mais de 50 idosos do lar e oitenta
funcionários.

A idosa que surgiu com a doença tem 81 anos,
encontra-se algum tempo no lar da ins tuição e
desconhece-se a forma como a octogenária foi
contagiada.

A par r d a próxima segunda-feira todos os utentes e
funcionários incluindo enfermeiros, fisioterapeutas,
motoristas, pessoal de limpeza e cozinheiras serão
sujeitos a um rastreio para despiste da doença.

1.2.40 Incêndios fora de época pre-
ocupam bombeiros de Vila Real
(2009-02-27 01:32)

Apesar do Inverno, da muita chuva e da muita
neve que este ano caiu n região transmontana, os
bombeiros voluntário de Vila real não têm do
descanso com os incêndios florestais.

Desde o início do ano que têm sido vários os fo-
cos de incêndio, principalmente nos concelhos de
Montalegre, Bo cas, Chaves e Vila Pouca de Aguiar.

A Serra do Alvão foi também o cenário de várias
queimadas que veram a intervenção dos soldados
da paz.

As razões desta aparente anormalidade prendem-se
com as temperaturas elevadas e a renovação de
pastagens, referiu fonte da Protecção Civil.

Segundo este organismo são em número exagerada-
mente elevado as queimadas feitas nesta altura do
ano, sendo estas as principais fonte de ignição para
os incêndios que acabam por consumir manchas de
floresta.

No sen do de minorar estes efeitos nefastos
para a floresta e o ambiente a Proteção Civil de
Vila Real tem vido a desenvolver um conjunto de
acções de sensibilização das comunidades rurais, e
par cularmente junto dos pastores, para chamarem
a atenção para este problema.
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1.2.41 Socialistas europeus da Comis-
são de Desenvolvimento Regional
(2009-02-27 01:33)

A convite da Deputada Jamila Madeira, a coorde-
nadora socialista dos deputados da Comissão de
Desenvolvimento Regional do Parlamento Europeu,
Constanze Krehl deslocou-se a Portugal terça-feira,
dia 24 de Fevereiro, para visitar uma série de projec-
tos financiados pelos Fundos Estruturais no âmbito
da cooperação transfronteiriça.

Na con nuação de um programa que se iniciou a
23 em Valladollid e Trabanda, no dia 24 o programa
contou com uma recepção na Câmara Municipal de
Freixo de Espada à Cinta, a que se seguiu uma visita
a diversos inves mentos financiados por fundos
comunitários (INTERREG III A), nomeadamente o
projecto das Moradias do Douro Internacional e do
Complexo Ambiental da Congida.

A comi va dez ainda um passeio de Barco pelo
Douro Internacional após o qual visitaram o Espaço
Mul usos, Feiras, Exposições, Espectáculos e Even-
tos e as Piscinas Municipais daquele município.

A parte da tarde foi dedicada ao Município de
Torre de Moncorvo tendo-se efectuado uma avisita
à Barragem do Baixo Sabor.

1.2.42 Internet para todos (2009-02-27 01:35)

A junta de freguesia de Vilares da Vilariça, no con-
celho de Alfandega da Fé, instalou antenas para
a propagação do sinal de Wireless, que possibilita
o acesso gratuito à internet aos habitantes da aldeia.

A generalização do acesso à Internet sem fios é
possível devido a um inves mento suportado na
totalidade pela junta de freguesia.

Foram colocadas duas antenas Wireless, uma
na sede da Junta e outra na capela de S. João. Os
habitantes desta freguesia passam a par r de agora
a poder aceder à internet tanto em casa, como em

espaços públicos de uma forma totalmente grá s,
basta para tal possuírem um computador.

Com este projecto 80 % da área da freguesia
fica coberta pela rede wireless esperando o execu-
vo da junta adquirir, até ao final do ano, uma outra
antena, o que permi rá abranger a totalidade da
extensão da freguesia.

Um serviço entendido como de u lidade pública,
uma maneira de disponibilizar o acesso da popu-
lação à sociedade da informação e conhecimento.

Mas a aproximação da população à “aldeia global”
encontra também expressão noutra medida imple-
mentada pelo execu vo. Trata-se da aquisição de
um retransmissor de televisão, facto que permite
à população ter acesso aos 4 canais generalistas
nacionais e a 2 espanhóis. É que até então a emissão
televisiva chegava com muitas deficiências a Vilares
da Vilariça, uma vez que o sinal existente não era
suficiente. Com a instalação deste equipamento
nas imediações do Santuário de Nossa Senhora do
Socorro, um dos pontos mais altos da freguesia, este
problema encontra-se resolvido.

A instalação das antenas wireless e do retrans-
missor representam um inves mento de mais de 17
mil Euros.

1.2.43 Concelhos do norte dispõem de
118,5 milhões de euros para in-
ves r nos seus centros urbanos
(2009-02-27 01:37)

Alfândega da Fé, Alijó, Bo cas, Freixo de Espada
à Cinta, Macedo de Cavaleiros, Mesão Frio, Mi-
randa do Douro, Mogadouro, Murça, Ribeira de
Pena, Sabrosa, Santa Marta de Penaguião, Torre
de Moncorvo, Valpaços, Vila Nova de Foz Côa, Vila
Pouca de Aguiar, Vimioso e Vinhais são os con-
celhos transmontanos que poderão beneficiar de
apoios para a recuperação dos seus centros urbanos.

Trata-se de um programa de financiamento prove-
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niente de fundos estruturais disponíveis no Pro-
grama Operacional Regional do Norte, que poderá
conceder apoios até aos 70 %.

O Inves mento é da ordem 18,5 milhões de eu-
ros e foi já aprovado pela Comissão de Coordenação
e Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N)
para a recuperação de vilas e cidades do Norte de
Portugal.

“Esta é a operação de reabilitação urbana mais
vasta e mais ambiciosa que jamais se fez em Por-
tugal ao nível dos centros urbanos de pequena e
média dimensão”, anunciou ontem Carlos, citado
pela agência lusa.

Pequenos centros históricos, zonas ribeirinhas e
parques urbanos podem agora ser recuperados ao
abrigo deste novo incen vo financeiro.

Fixar a população, criar dinâmicas locais e mel-
horar a qualidade ambiental das vilas nortenhas
são os objec vos propostos ao abrigo deste novo
programa.

“Sei que as Câmaras Municipais têm múl plas
solicitações e algumas têm margem de manobra
financeira reduzida, mas para a aplicação de fun-
dos comunitários podem recorrer a emprés mos
bancários”, disse Carlos Lage, presidente da CCDR-N,
ontem em conferência de imprensa.

No Nordeste Transmontano Alfândega da Fé, Freixo
de Espada à Cinta, Macedo de Cavaleiros, Miranda
do Douro, Mogadouro, Torre de Moncorvo, Vimioso
e Vinhais são o municípios contemplados.

1.3 Março

1.3.1 Idoso de lar de Sortes (Bragança) es-
teve desaparecido durante a noite
de Sábado (2009-03-02 00:15)

Um homem de 75 anos desapareceu de um lar
de idosos e permaneceu durante toda a noite ao

relento até ser encontrado ontem, Domingo, com
algumas escoriações.

O idoso estava num lar de Santo Antão, em Sortes,
concelho de Bragança, mas saiu da ins tuição para
passear, ro na que fazia diariamente.

Segundo as declarações de Paulo Gonçalves, ad-
junto do comando dos bombeiros de Bragança, à
agência lusa, o idoso foi encontrado Domingo de
manhã, descalço e com alguns ferimentos, junto a
uma estrada e a pouca distância do local de onde
desapareceu

Ao que leva a crer, o idoso perdeu-se no seu
passeio habitual e nunca mais conseguiu encontrar
o rumo da ins tuição de que era utente.

Os bombeiros de Bragança foram alertados para
a situação por volta das 19:00 e logo de seguida
iniciaram as buscas. No entanto, suspenderam o
seu trabalho às às 23:00 para o retomarem no dia
seguinte logo ao início da manhã.

A operação envolvendo 20 homens dos bombeiros e
GNR e cães pisteiros, mas o idoso foi descoberto por
um habitante local que endereçou um telefonema
para central de Bragança dando conta da localização
do desaparecido que se confirmou ser o utente lar
de Santo Antão.

O idoso apareceu descalço junto ao cruzamento
da estrada nacional 15, entre Mós e Sortes, com
sinais de hipotermia e ferimentos nas mãos, pés e
cara.

Depois de recolhido pelas forças de segurança
foi transportado para a unidade hospitalar de
Bragança onde foi sujeito a observações.

1.3.2 Câmara Macedo promove hábitos
de vida saudáveis (2009-03-02 00:18)

Durante o próximo mês de Março a Câmara Mu-
nicipal de Macedo de Cavaleiros, em ar culação
com a Escola Superior de Saúde do Ins tuto Politéc-
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nico de Bragança, vai promover um conjunto de
acções sobre cuidados alimentares e hábitos de vida
saudáveis junto dos macedenses.

À semelhança das ac vidades decorridas no ano pas-
sado, durante omês deMarço a população vai voltar
a ter ao seu dispor sessões de aconselhamento di-
eté co, onde pode esclarecer as suas dúvidas sobre
cuidados a ter com a alimentação. As sessões decor-
rerão no Gabinete de Apoio ao Cidadão de Macedo
de Cavaleiros nos dias 11, 18, 25 e 30, das 14.00
às 17.00 horas, sendo necessário fazer marcação
prévia no local ou através do telefone 278 420420.
As sessões de esclarecimento estarão a cargo de
duas estagiárias da Licenciatura em Dieté ca da
Escola Superior de Saúde, do Ins tuto Politécnico
de Bragança.

Do plano de ac vidades consta ainda a realiza-
ção de um Workshop sobre Alimentação Infan l,
no dia 26, pelas 18.00 horas, no Centro Cultural, e
de um Workshop sobre Alimentação na 3.ª Idade”,
no dia 27, às 15.00 horas, no Pólo Comunitário de
Edroso.

Paralelamente decorrerão diversas ac vidades
nos jardins-de-infância públicos da cidade e centros
de dia do concelho. Alimentação saudável, função
e significado das cores dos alimentos e correcta
lavagem dos dentes e mãos serão temas a abordar
nas ac vidades lúdicas e educa vas a desenvolver
com as crianças. Nos centros de dia estarão em
destaque a desnutrição, a importância da água para
os idosos e a hipertensão arterial. Às cozinheiras
e auxiliares de cozinha será dada formação sobre
técnicas de confecção, alteração da consistência da
dieta e alimentação por sonda.

Na CERCIMAC serão também realizadas inicia -
vas, nomeadamente através da elaboração de um
manual de ementas e de um de boas prá cas
alimentares e da implementação de planos de
higienização para equipamentos. Esta úl ma será
também desenvolvida no bar da Câmara Municipal,
onde será ainda abordada, entre outras, a questão
da conservação alimentar e da lavagem das mãos e
suas implicações na contaminação dos alimentos.

1.3.3 Duas derrotas, dois empates e uma
vitória na 23ª Jornada do campe-
onato da IIIª Divisão (2009-03-02 00:50)

Decorreu este fim-de-semana mais uma jornada
do campeonato de futebol da IIIª Divisão. Nesta
23ª jornada, os resultados foram nega vos para
as equipas do Nordeste Transmontano. Dos três
conjunto que militam neste escalão apenas o
Macedo de cavaleiros conseguiu ganhar um ponto
ao empatar frente ao Fão, da AF Braga, por umabola.

Sortes diferentes veram o Bragança e o Mãe
de Água, duas equipas da capital nordes na que
militam neste escalão. A primeira acusou uma
goleada frente aoMarinhas (4-), e a segunda perdeu
em casa com o Vilaverdense por 3-4.

Na série B o Vila Real foi vencer ao Lixa por 4-3
e o Moncorvo empatou em casa do Serzedelo sem
golos.

Confira aqui os resultados, a classificação e os
jogos da próxima jornada.
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1.3.4 Vencimento da Ministra da Edução
penhorado pelo Tribunal de Miran-
dela (2009-03-02 23:28)

O Tribuna Administra vo e Fiscal de Mirandela l
obrigou Maria de Lurdes Rodrigues a pagar 10 % do
salário mínimo, por cada dia de incumprimento de
uma sentença judicial. Em causa está um processo
interposto por um professor que lecciona numa
escola do Peso da Régua.
O caso remonta a 2007, altura em que um professor
interpôs uma acção para anular as eleições para o
conselho execu vo da Escola Secundária Dr. João
de Araújo Correia.
Depois de ter perdido todos os recursos, o
Ministério da Educação nha três meses para
cumprir a ordem judicial e repe r o acto eleitoral.
Como não o fez, o Tribunal Administra vo e Fiscal
de Mirandela decidiu que Maria de Lurdes
Rodrigues deve pagar ≪10 % do salário mínimo
nacional≫ por cada dia de atraso no cumprimento

da sentença que deu razão ao referido professor de
nome Pedro Pombo.
A No cia foi avençada ontem pela edição digital do
semanário Sol que também no cia que o “
Ministério da Educação garante que vai finalmente
cumprir a sentença que obriga a repe r as eleições
para um conselho execu vo de uma escola no Peso
da Régua, depois de ter perdido na jus ça todos os
recursos interpostos contra um professor que
impugnou um acto eleitoral”.
Também a reacção de Margarida Moreira, Directora
Regional da Educação do Norte não se fez esperar:
“A decisão do Tribunal Administra vo de Mirandela
é exclusivamente de repe ção de um acto eleitoral,
nós vamos cumprir essa repe ção e eu já dei
indicações nesse sen do à escola”, disse aquela
responsável ao Jornal Sol.

1.3.5 Túnel do Marão e Auto-estrada
Transmontana começam a ser
construídos em Março de 2009
(2009-03-03 10:38)

As obras de construção do túnel do Marão arracam
ainda durante este mês de Março. Esta obra de
arte integrará a nova estrutura rodoviária da Auto
estrada Transmontana que liga a cidade de Ama-
rante A Quintanilha, na fronteira com Espanha.

Já foi escolhida a equipa que garan rá a fiscal-
ização e controlo de qualidade e segurança. Trata-se
de um consórcio formado pelas empresas Planege/
Pengest, especializadas de consultoria de engen-
haria de construção.

O arranque do túnel doMarão, com 5,6 quilómetros,
engloba ainda a construção de 30 quilómetros de
uma nova auto-estrada que vai ligar Amarante a Vila
Real.

Esta infra-estrutura de po rodoviário des na-
se a vencer as dificuldades de circulação criadas
pelo relevo da Serra do Marão, tendo-se optado, a
nível do projecto, pela construção de um túnel com
13 interligações e duas galerias, sendo já consider-
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ado o maior da Península Ibérica de po rodoviário.

O inves mento ultrapassa os 360 milhões de
euros e faz parte de um plano de inves mento
posto em prá ca pelo Governo.

1.3.6 Sabores de Trás-os-Montes e Alto
Douro invadem a alfândega da
cidade do Porto (2009-03-04 10:43)

Começa hoje no edi cio da Alfândega do Porto
a segunda edição do Fes val Gastronómico de
Trás-os-Montes e Alto Douro que este ano congrega
33 municípios da região que vão levar até à cidade
invicta o que de melhor se produz a nível da gas-
tronomia local.

Produtos como o vinho, o fumeiro, alheiras ou
a posta à mirandesa serão servidos a todos os que
até ao dia 8 de Março visitarem este certame.

Nesta segunda edição verificou-se o aumento
do espaço de exposição e o correspondente au-
mento do número de expositores que este ano têm
à sua disposição uma área de 700 m².

O artesanato e algumas das valências turís cas
concelhias serão também apresentadas no espaço
da alfândega do Porto.

O certame inclui ainda uma mostra de vinhos e
o serviço permanente de quatro restaurantes do
nordeste transmontano com capacidade para servir
500 refeições simultâneas do que de melhor a
gastronomia regional possui.

1.3.7 Biblioteca Municipal Alijó propõe
“Leitura emVozAlta” seguida de de-
bate (2009-03-08 23:22)

Leitura em Voz Alta, assim se chama o projecto, que
está a ser desenvolvido pela equipa técnica da Bib-
lioteca Municipal sob a orientação, e par cipação
ac va, de um jovem sacerdote.

Este projecto consiste na dinamização e promoção
da leitura cujo alvo são os utentes dos Centros de
Dia do Município de Alijó, assim como, criar laços de
afec vidade entre os par cipantes, e também, fazer
com que as pessoas mais idosas deste município
não se sintam tão solitárias.

Leitura em Voz Alta, teve início no mês de Fevereiro
e o tema escolhido foi a “velhice”. No mês que
está a decorrer o tema “Perdão” vai ser o mote dos
debates.

Quaisquer que sejam os temas serão sempre
associados à religião.

Os debates têm início com a leitura em voz alta,
de um excerto associado ao tema escolhido, por um
técnico da Biblioteca, e posteriormente, o jovem
sacerdote (padre Pedro) es mula o debate, que
a par r desta leitura, se vai abrindo à medida da
par cipação de cada um e do grupo.

Em cada sessão é servido um chá e bolinhos,
num ambiente descontraído em que as conversas
se vão entrelaçando.

Os técnicos da Biblioteca, são os mediadores da
leitura, e em simultâneo recomendam alguns livros
antecipadamente seleccionados, com a finalidade
de serem requisitados pelos utentes.

1.3.8 Alimentação, desporto e saúde
em debate no Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros
(2009-03-08 23:26)

Os hábitos alimentares e a prá ca despor va,
essenciais a uma vida saudável, voltam a estar em
destaque no II Seminário “Alimentação, Desporto e
Saúde”, que se realiza na próxima sexta-feira, dia 13,
o Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros.

O Seminário, organizado pela Casa do Professor
de Macedo de Cavaleiros com o apoio da Câmara
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Municipal, contará com a par cipação de especialis-
tas nas áreas da saúde, alimentação e educação.

Durante o Seminário haverá ainda acções de
sensibilização sobre alimentação saudável e como
comprar os alimentos, que serão desenvolvidas por
duas estagiárias da Licenciatura em Dieté ca da
Escola Superior de Saúde, do Ins tuto Politécnico
de Bragança, a estagiar na Câmara Municipal de
Macedo de Cavaleiros.

Para sábado, dia 14, está marcada uma caminhada
pela saúde, com início às 11.00 horas em frente à
Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros.

1.3.9 António Barreto alerta contra
ameaças ao Douro (2009-03-08 23:27)

Na opinião de António Barreto, sociólogo e an go
ministro da Agricultura "há ameaças muito sérias ao
Douro" que se podem repercu r na descarateriza-
ção de uma das regiões mais belas do mundo.

O sociólogo durienese, natural do Peso da Régua,
exprimiu esta sua convicção durante a sessão de
pré-apresentação do documentário "As Horas do
Douro", no Palácio da Bolsa, no Porto.

Ac vidades novas como o turismo podem con-
s tuir “ameaças muito sérias”, e por isso têm
que ser cirurgicamente controladas para não se
degradarem e “matarem” toda a região.

O autor de vários ensaios sobre o Douro considera
que "além de apresentar hoje uma situação so-
cial di cil e um património inigualável, o Douro não
tem quem fale por si, quem actualmente a defenda”.

Na sua intervenção Barreto considerou de ex-
trema necessidade olhar atentamente para os erros
alheios, para que com eles os durienses possam
aprender e assim precaver-se contra situações
menos aprazadas.

Deu com exemplo nega vo a região espanhola
do vinho Xerês (sul de Espanha, na zona de Cádiz)

que em poucos anos deixou de ser um vinho de
pres gio e entrou em rápido declínio, por via de
erros que conduziram à massificação da produção e
ao esmagamento dos preços.

No entanto, o sociólogo duriense considera também
que actualmente a região possui muitos bons técni-
cos e enólogos que sustentam uma garan a futura
de qualidade.

Lamentou ainda a fragilidade em que a Casa do
Douro se deixou cair e a sua incapacidade para
defender os interesses da região, do vinho e dos
vi vinicultores.

1.3.10 Futebol: na IIIª Divisão três
equipas perdem e na AF Bra-
gança o Morais con nua a liderar
(2009-03-09 00:10)

O campeonato da IIIª Divisão Séries A e B soma
já 24 jornadas e o desempenho das equipas trans-
montanas tem vindo a descer de forma gradual. Na
jornada de ontem somaram-se mais três derrotas
e a honra da casa foi apenas protagonizada pelo
Bragança que venceu o Fão por 1-0.

As restantes equipas perderam. O Macedo foi
ba do pelo Limianos em casa por 1-2 e o Moncorvo
foi perder frente ao Oliveirense por 3-0. O Mãe de
Água con nua a somar derrotas atrás de derrotas e
desta vez perdeu frente ao Joane por 3-1.

No campeonato da AF Bragança - Divisão Honra
2009, oMorais con nua a liderar com seis pontos de
diferença do segundo classificado, oMogadourense.

Ontem, o Morais obteve mais uma vitória frente
ao Vimioso a equipa da vila de Trindade Coelho foi
empatar a Vinhais por 0-0.

Confira no No cias do Nordeste os resultados,
as classificações e a próxima jornada dos campe-
onatos da AF Bragança - Divisão Honra, da III Divisão
Série A e da III Divisão Série B.
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1.3.11 Obras de construção de rodovias
arrancam no Nordeste Trans-
montano até Setembro de 2009
(2009-03-09 16:29)

Até Setembro do ano em curso devem arrancar
várias frentes de obra para construir rodovias de
grande envergadura na região do Nordeste Trans-
montano. A garan a foi dada hoje pelo secretário
de Estado adjunto das Obras Públicas, Paulo Cam-
pos, que se encontra no distrito a fazer um périplo
de apresentação das concessões da Auto-estrada

Transmontana e do Douro Interior.

Até Setembro, o Governo pretende lançar as diver-
sas frentes de obra, num total de 261 quilómetros
de novas estradas, por isso o secretário de Estado
adjunto apela ao espírito de “entreajuda e diálogo”
para que estes prazos sejam cumpridos na integra.
“Se não exis r uma entreajuda, um diálogo muito
pro cuo entre todas estas ins tuições -empresas,
autarquias e populações - não vamos conseguir
cumprir prazos, as infra-estruturas não vão ficar
disponíveis para as populações, as necessidades não
são resolvidas em tempo ú l e não serão criados em-
pregos e tudo aquilo que é a animação económica
que resultará da construção destas infra-estruturas”,
fez questão de sublinhar o governante.

Em causa está a construção de três vias estrutu-
rantes +para a região nordes na, como a Auto-
estrada Transmontana, o IP2 e o IC5 cujo inves -
mento poderá ascender a mais de mil milhões de
euros e dar emprego a cerca de 6600 pessoas.

Nesta deslocação que Paulo Campos está a fazer ao
Nordeste Transmontano foi também já anunciado
as obras de beneficiação da estrada nacional entre
Mogadouro e Algoso que permite a ligação da vila
de Trindade Coelho à capital do distrito.

1.3.12 João Carlos Figueiredo não se vai
recandidatar à Câmara de Alfân-
dega da Fé (2009-03-15 22:28)

Demi u-se da liderança da concelhia de Alfândega
da Fé João Carlos Figueiredo.

O actual presidente da Câmara Municipal, eleito
pelas listas dos sociais-democratas, não se quer
recandidatar nas próximas eleições autárquicas.

Desconhece-se os mo vos que levaram à tomada
desta decisão, facto que criou um vazio momentâ-
neo na estrutura par dária do PSD local.

Embora ainda não seja oficial, mas já se fala no
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nome de Arsénio Pereira para subs tuir João Carlos
Figueiredo.

O número dois do PSD e actual provedor da
Santa Casa da Misericórdia de Alfãndega da Fé é já
apontado como o futuro líder da estrutura local do
PSD e o possível candidato na corrida às autárquicas
de 2009.

1.3.13 Semana da Ciência no Centro Cul-
tural de Macedo de Cavaleiros
(2009-03-15 22:29)

O Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros re-
cebe, de 19 a 21, a Semana da Ciência, um evento
dinamizado pelo Núcleo de Física do Ins tuto Supe-
rior Técnico da Universidade Técnica de Lisboa.

Durante três dias o “Circo da Física” vai estar
montado no Centro Cultural e os visitantes terão
ao seu dispor experiências interac vas nas áreas
da mecânica, do electromagne smo, da termod-
inâmica e das ondas (acús ca e óp ca). Através de
um modo diver do e simultaneamente educa vo,
pretende-se apoiar a comunidade escolar ao nível
das demonstrações experimentais, aproximar o
público em geral da ciência e contribuir para a
literacia cien fica.

Estará também presente um planetário insuflável,
que ensinará o visitante a orientar-se no céu noc-
turno, a conhecer as constelações e as histórias
mitológicas associadas.

Na sexta-feira, dia 20, pelas 21.00 horas, decor-
rerá no Auditório do Centro Cultural uma palestra
sobre “O LHC e a Origem do Universo”, com o Prof.
Doutor João Seixas, do Ins tuto Superior Técnico
da Universidade Técnica de Lisboa e inves gador
no CERN (Organização Europeia para a Inves gação
Nuclear).

Na palestra será abordado, com uma linguagem
simples, o modo de funcionamento da maior
máquina do mundo – o LHC, o Grande Acelerador

de Par culas –, as suas respec vas aplicações,
nomeadamente na área da medicina, entre outras
temá cas como a matéria e a an matéria, a matéria
negra e a energia negra, o LHC e os buracos negros,
a matéria primordial e as colisões de iões pesados
no LHC.

1.3.14 Câmara de Mirandela quer pôr to-
das as crianças do concelho a sor-
rir (2009-03-15 22:50)

A autarquia de Mirandela quer colocar todas as
crianças dos seu concelho a sorrir. Em prol do sor-
riso dos mais pequenotes foi lançada a campanha
“1 Bicicleta! 1 sorriso”, dispondo-se o município a
recolher as bicicletas que já não são u lizadas ou
estão avariadas para depois concertar e redistribuir
por outras crianças com menos recursos económi-
cos.

As bicicletas usadas deverão ser entregues na
Divisão de Serviços Urbanos, no an go Quartel do
Bombeiros Voluntários.

Na entrega de cada bicicleta será emi do um
recibo ao an go Proprietário que será informado de
qual os des natários da sua bicicleta, caso assim o
deseje.

Se tem uma bicicleta que já não u liza ou que
já é pequena para o seu filho, entregue-a e faça
outra criança feliz !

As bicicletas usadas serão devidamente reparadas
e recuperadas e entregues a Ins tuições de Acol-
himento de Crianças e Jovens ou a crianças iden -
ficadas pelos Serviços de Acção Social da Câmara
Municipal de Mirandela.
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1.3.15 Fim-de-semanamorno, quase frio,
no futebol da região transmon-
tana (2009-03-15 22:53)

Mais um fim-de-semana futebolís co com as
equipas transmontanas a obterem bons e maus
resultados.

No campeonato da II Divisão Série A o Chaves
consolidou a sua liderança ao golear em Viana do
Castelo a equipa local por 1-4. O Valdevez e o
Mirandela empataram a zero, mas a equipa do Tua
ainda não conseguiu deslocar do úl mo lugar da
tabela classifica va com apenas 16 pontos.

Na III Divisão Série A o Macedo perdeu com o
Prado por 1-0, O Limiano conseguiu impor a mesma
derrota ao Bragança e o Mãe de Água bateu o
Merelinense por 3-2. Neste escalão o Bragança
ocupa o segundo lugar com 47 pontos, a seis
de distância do primeiro classificado, O Vieira.
O Macedo ocupa a sé ma posição com 37 ponto
e oMãe de Água con nua em úl mo com 13 pontos.

Na III Divisão Série B, O vila Real empatou por
1-1 frente ao Oliveira do Douro, enquanto que o
Moncorvo impôs uma derrota por 3-0, no Estádio
Aires Ferreira, frente ao Alpendorada. O Moncorvo
ocupa a nona posição com 29 pontos e o Vila Real
está em décimo primeiro lugar com 25 pontos.

Na Divisão de Honra da Associação de Futebol
de Bragança o Morais con nua imparável. Ontem
venceu mais uma vez e desta feita no campo do
Talhas, uma outra equipa do concelho de Macedo
de Cavaleiros.

Confira no No cias do Nordeste todos os resul-
tados e as tabelas classifica vas.

1.3.16 Juntas de freguesia querem alter-
ação de estatuto (2009-03-15 22:59)

Representantes das Juntas de Freguesia de todo o
país es veram ontem reunidos em Santarém para
reivindicarem junto do poder polí co um novo es-
tatuto com mais recursos, uma maior objec vidade
na clarificação das suas competências, a eliminação
da dependência em relação aos municípios e o re-
conhecimento do papel destes órgãos autárquicos.

Mais de 2.000 freguesias integradas na Associ-
ação Nacional de Freguesias (ANFRE) es veram
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presentes neste encontro onde apresentaram uma
moção que defende a integração de mais competên-
cias neste órgão de administração local.

Os presidentes de junta querem mais meios de
financiamento, a dignificação dos mandatos, a
revisão do regime do exercício dos cargos dos
membros das juntas, o alargamento do subsídio
de representação aos eleitos em regime de meio
tempo, o crédito de horas para exercício da ac vi-
dade autárquica, a revisão dos valores das senhas
de presença para os eleitos das Assembleias de
Freguesia que devem ser aproximados aos dos
membros das Assembleias Municipais.

Estes autarcas também reivindicam o reforço
das verbas do Fundo de Financiamento para as
Freguesias, a fixação de uma verba mínima para
funcionamento e o direito a acesso ao crédito de
médio e longo prazo, em condições semelhantes às
concedidas aos municípios.

Os par cipantes neste encontro frisaram o pa-
pel preponderante das Juntas de Freguesia junto
das populações locais, assim como o papel desem-
penhado na resolução de muitos problemas com os
cidadãos se confrontam no dia-a-dia.

1.3.17 RALI TT Serras do Norte regressa
a Macedo em edição ampli-
ada nos dias 20 e 21 de Março
(2009-03-15 23:21)

O Campeonato Nacional do todo-o-terreno regressa
a Macedo de Cavaleiros em edição ampliada Nos
dias 20 e 21 de Março. Macedo de Cavaleiros
transforma-se na pista da 17ª edição do Rali TT
Serras do Norte, com a segunda etapa do Campe-
onato Nacional de Todo-o-Terreno a ser disputada
no concelho.

A prova será igualmente pontuável para o De-
safio ELF/Mazda 09, que escolheu Macedo de
Cavaleiros para disputar uma das suas cinco etapas.

A jornada deste ano apresenta uma estrutura
reformulada, quilometragem aumentada e com
novidades introduzidas no percurso. No primeiro
dia será disputada uma Super Especial com cerca de
5,4 Kms, com início perto de Ala e final junto à Zona
Industrial, seguindo-se um Sector Selec vo com 40
Km, integralmente disputado na Serra de Bornes,
uma das novidades da estrutura do Rali TT.

O segundo dia da prova será composto por dois
Sectores Selec vos, num troço percorrido por duas
vezes, com passagem por grande parte da zona
norte do concelho, num total de cerca de 310 Km.

No úl mo dia da prova os concorrentes disputarão,
junto ao Complexo Despor vo Municipal, uma
Especial com cerca de 1,5 Km para presentear com
um espectáculo todos aqueles que não puderem
deslocar-se às zonas mais afastadas do concelho.

A etapa de Macedo de Cavaleiros será assim a
única prova do Campeonato a promover uma Espe-
cial dentro da cidade.

Em Macedo de Cavaleiros irão compe r grandes
nomes do todo-o-terreno, estando também confir-
mada a presença de vários carros de úl ma geração.

O espectáculo com emoções ao rubro está, por
isso, garan do.

1.3.18 XI Torneio Internacional da Póvoa
do Varzim:Mirandela, vencedor
absoluto (2009-03-16 23:03)

Decorreu no passado fim-de-semana na Póvoa de
Varzim, o XI Torneio Aberto Internacional daquela
cidade, para atletas Seniores, Sub 21 e Júniores,
Masculinos e Femininos.
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Considerada pela maioria dos mesatenistas como
sendo a melhor prova do género no nosso país, mais
uma vez não fugiu à regra e esteve com um nível
muito elevado. Pela quan dade dos atletas inscritos,
pela grande qualidade dos pra cantes no computo
das seis provas em disputa, pelos valiosos prémios
atribuídos e sobretudo pela excelente capacidade
organiza va poveira.

Mas se as primeiras palavras vão para a Câmara
Municipal da Póvoa de Varzim e para todos quantos
trabalham na realização deste evento as palavras
seguintes vão para o C.T.M.Mirandela, vencedor
Absoluto desta edição e que é o resultado das classi-
ficações colec vas ob das pelos clubes no conjunto
das seis provas realizadas.

Numa análise mais ou menos sinté ca de cada
prova temos para nós que os atletas mirandelenses
veram uma prestação dentro daquilo que se es-
perava. Mesmo os mais jovens deram muito boa
conta de si, mesmo sabendo que em muitos casos
estavam a jogar em escalões superiores e, por via
disso, aumentavam emmuito as dificuldades que se
lhe deparavam.

Em Seniores Masculinos o atleta mirandelense
melhor classificado, 12º lugar foi exactamente o
João Geraldo. Sendo um dos mais jovens não se
atemorizou e conseguiu cometer a proeza de, já no
mapa Final, eliminar o estrangeiro do Guilhabreu,
Mohamed Gaber, por 3/0, com os parciais de 12/10,
11/7 e 11/6. Foi afastado nos oitavos de final pelo
credenciado Diogo Pinho, Estrela da Amadora mas
vendeu cara a derrota, tendo perdido por 1/3. Ainda
em Seniores também prova aceitável para o Lu Gao
Ran que apenas foi afastado pelo atleta estrangeiro
do Spor ng, Ye Ming, actual campeão nacional
da 1ª Divisão. O Jorge Tito chegou até à primeira
eliminatória do Mapa Final, onde foi eliminado pelo
Ricardo Oliveira, Spor ng pela marca de 1/3. O
vencedor da prova foi o chinês ao serviço da equipa
espanhola do
Arteal, Shuai Lin.

Em Seniores Femininos, domínio colec vo das

actuais tetra-campeãs nacionais. Individualmente,
a melhor classificada foi a Yao Tong ao obter o
segundo lugar, sendo seguida na classificação pelas
suas colegas de equipa Xie Juan, Anamaria Erdelji e
Ana Torres ao ocuparem do terceiro ao quinto lugar,
respec vamente. A vencedora da prova foi a Fu Yu,
Ponta do Pargo vencedora da final frente à Yao Tong,
por apertado 3/2.

Na prova de Sub 21 Masculinos, o melhor atleta do
C.T.M.Mirandela foi o Lu Gao Ran ao obter o sexto
lugar da classificação geral. O atleta fez uma prova
limpa até aos quartos de final, onde foi afastado
pelo chinês Wang Zi, a defender as cores da equipa
espanhola do Collosa, de Valladolid. Ainda nesta
prova o outro mirandelense, Jorge Tito teve uma
prestação mediana pois, foi eliminado pelo gondo-
marense Miguel Neves na primeira eliminatória do
Mapa Final, tendo-se quedado pela décima terceira
posição.

O vencedor foi o Novelense, André Silva que
venceu na final o “espanhol” Wang Zi. Na prova de
Sub 21 Femininos, onde o C.T.M.Mirandela não se
fez representar, a vencedora foi a Leila Oliveira da
Casa do Povo da Oliveirinha, de Aveiro.

Passando para os Juniores e começando pelos
rapazes, a equipa mirandelense fez-se representar
por atletas muito jovens pois, para além de todos
serem ainda Cadetes, assim vão con nuar para
a próxima época. A estrela da companhia foi o
promissor João Geraldo ao obter o oitavo lugar da
classificação. O puto-maravilha fez uma prova limpa
até ao Mapa Final e aí, eliminou sucessivamente o
Diogo Chen, Spor ng, nos dezasseis avos de final e
o André Pereira, Guilhabreu nos oitavos. Na elim-
inatória seguinte foi afastado pelo internacional,
Diogo Carvalho, Oliveirinha mas tendo cumprido
perfeitamente o seu papel.

Outro atleta mirandelense em par cular destaque
nesta prova foi o Francisco Fraga que, con nua a
confirmar as suas credenciais de jogador de largo
futuro. Grande prova na fase de grupos e momento
alto na primeira eliminatória do Mapa Final ao elim-
inar o João Brandão, Oliveirinha. Foi afastado na
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eliminatória seguinte por aquele que viria a vencer
a prova, o Estrelista, Diogo Pinho.

Ainda nesta prova, o Francisco Moreira e o Pe-
dro Fraga fizeram uma prova de nível médio e não
cometerem por isso grandes pecados. O segundo
lugar na classificação colec va poderá provar que o
futuro com estes jovens estará perfeitamente
defendido.

Na prova de Juniores Femininos, domínio individual
e colec vo para as atletas da Ala de Gondomar.
Por parte das mirandelenses o melhor que indi-
vidualmente conseguiram fazer, foi o quinto lugar
da Ana Torres e o segundo lugar na classificação
colec va veio dar um certo consolo numa prova
em que o Mirandela, apresentou ainda a Ana
Esteves e mais cinco atletas Cadetes para assim
ganharem maior experiência compe va. A vence-
dora individualmente foi a Célia Jesus, vencedora
da final com a sua colega de equipa, Maria Nogueira.

Em resumo, podemos dizer ter-se tratado de
mais uma boa prestação dos atletas mirandelenses
naquela que, como dissemos no início, é a melhor
prova em regime de Torneios Abertos, no nosso
país e tem ainda a par cularidade de ser a única a
atribuir prémios monetários o que, só por si, não
será determinante mas, não temos dúvidas em
afirmar que é um aspecto muito importante para
que a qualidade dos mesatenistas em Portugal, ali
se faça representar.

Aqui fica pois apontado um dos caminhos que
as várias organizações dos Torneios Abertos dev-
eriam seguir. Por outro lado, porque pensamos
que não será seguido pelas organizações, poderá
ficar a deixa para a intervenção da Assembleia
Geral da Federação Portuguesa de Ténis de Mesa
em modificar o Regulamento Geral para actualizar
e modernizar este po de provas que, há muito
necessitam de ser pelo menos repensadas para as
tornar cada vez mais atrac vas e fazer delas uma
verdadeira festa despor va, uma verdadeira festa
do Ténis de Mesa.

1.3.19 Parque de motociclos diminui em
Bragança (2009-03-16 23:10)

O Observador Cetelem analisou os dados dos úl-
mos anos no que se refere ao crescimento do
parque automóvel de cada um dos distritos e con-
cluiu que Bragança possui uma elevada média de
2,9 habitantes por automóvel, número que supera a
referência nacional, actualmente de 2,4 habitantes
por automóvel. Ainda assim, as esta s cas indicam
que o número de veículos ligeiros cresceu ligeira-
mente, em Bragança, nos úl mos anos.

Em termos de unidades comerciais existem cerca
de 100 estabelecimentos e verifica-se um equilíbrio
entre as sociedades e os de empresário em nome in-
dividual. Já na análise feita aos estabelecimentos de
reparação e manutenção automóvel, verifica-se que
75 % deste po de estabelecimentos é património
de empresários de nome individual.

Em relação aos motociclos, o parque diminuiu
de 2006 para 2007 em Bragança. O parque de
quadriciclos, por sua vez, cresceu ligeiramente.
Em 2006, contabilizaram-se 14 estabelecimentos
comerciais especializados na venda destes produtos,
8 dos quais pertencentes a empresários de nome
individual.

O estudo automóvel do Observador Cetelem foi
desenvolvido a par r de análises económicas, técni-
cas e previsões, realizadas entre Julho e Setembro
de 2008 em colaboração com o ins tuto de estu-
dos e consultadoria BIPE (www.bipe.com) que se
baseia na sua longa experiência no domínio au-
tomóvel, designadamente através dos seus Clubes
Automóveis e missões de prospecção e de mar-
ke ng que efectua à escala internacional a pedido
dos construtores, fornecedores de equipamentos
e agentes do comércio automóvel. Quanto aos
inquéritos a consumidores e às entrevistas com
especialistas profissionais do universo automóvel
foram realizadas pela Anacom (www.anacom.fr),
sociedade de estudos qualita vos e quan ta vos .
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1.3.20 PSD requereu explicações sobre a
verba de 2009 des nada à agricul-
tura do Distrito (2009-03-16 23:12)

O PSD de Bragança quer saber onde vão ser apli-
cados os cerca de 59 milhões de euros que estão
inscritos no PIDDAC referente ao Orçamento de Es-
tado e que se des nam a ser aplicados em projectos
agrícolas em 2009 no Distrito de Bragança.

Nesse sen do, o deputado Adão Silva, dirigiu
um requerimento à Assembleia da República e ao
Ministério da Agricultura, do Desenvolvimento Rural
e das Pescas para saber onde vai ser u lizado aquele
montante.

Segundo o PSD, no Orçamento de Estado para
2009 “figura uma verba inesperadamente elevada,
do âmbito do Ministério da Agricultura: trata-se
do montante de 59.396.708 Euros referente ao
projecto Desenvolvimento Agrícola, Rural e Ambien-
tal. Esta verba surpreende pelo seu valor e faz-nos
invocar que, já no PIDDAC do Orçamento de Estado
para 2008, figurava uma verba de 11.093. 698 Euros
para aquele mesmo programa”.

Os representantes do PSD pelo Distrito de Bra-
gança consideram que no seu conjunto, tendo em
consideração o biénio de 2008/2009, somam-se já
“cerca de 70 milhões de Euros, que se devidamente
aplicados dariam um contributo muito importante
para o desenvolvimento agrícola, rural e ambiental
do Distrito de Bragança”.

Contudo, Adão Silva e o PSD de Bragança dizem
desconhecer “projectos públicos ou apoios a agricul-
tores individualmente considerados, onde verbas
daquele montante tenham sido aplicadas”.

E porque desconhece a aplicação dessas verbas
o deputado brigan no dirigiu um requerimento à
Assembleia da República e ao Ministério da Agricul-
tura, do Desenvolvimento Rural e das Pescas para
“conhecer, em detalhe, onde foram e vão ser gastas
verbas tão elevadas alocadas ao desenvolvimento
agrícola do Distrito de Bragança”.

O deputado quer saber em pormenor “o quadro
de projectos apoiados, no ano 2008, no valor de
11.093.698 Euros e o quadro de projectos que
serão apoiados, durante o ano 2009, com o valor
anunciado no PIDDAC, isto é, 59.396.708 Euros”.

1.3.21 Incêndio em Palaçoulo (Miranda
do Douro) faz uma ví ma mortal:
um octogenário (2009-03-18 11:12)

Ainda a época de incêndios não chegou e já há
uma ví ma mortal a assinalar neste ano de 2009.
Ontem, no concelho de Miranda do Douro, nas
aldeias de Palaçoulo e Prado Gatão deflagram dois
incêndios cujos alertas foram dados em simultâneo
aos Bombeiros Voluntários de Sendim que fizeram
deslocar para ambas as localidades o serviço de
socorro imediato.

Contudo, o incêndio de Palaçoulo havia já feito
uma ví ma, um octogenário que poderá ter falecido
devido à inalação de fumo enquanto procedia à
realização de uma queimada.

As queimadas são muito frequentes nesta altura do
ano e têm sido, devido às par culares condições
meteorológicas dos úl mos tempos, as principais
fontes de ignição de incêndios que têm deflagrado
por toda a região transmontana.

Só no concelho de Miranda do Douro foram reg-
istados quatro incêndios durante esta semana,
todos resultantes de pequenas queimadas que os
agricultores fazem nas suas propriedades rurais.

1.3.22 “Máscaras Rituais do Douro e
Trás-os-Montes" de Balbina
Mendes expostas em Bruxelas
(2009-03-18 17:54)

A pintora Balbina Mendes, natural da aldeia de
Malhadas, concelho de Miranda do Douro, leva
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um conjunto pictórico dedicado à máscara de Trás-
os-Montes até Bruxelas. A exposição da ar sta foi
inaugurada hoje na Livraria Orfeu, que é já uma
ins tuição cultural na Bélgica e que tem como
principal objec vo difundir ar stas portugueses.

Esta exposição compõe-se por treze telas, todas
elas alusivas á temá ca da máscara transmon-
tana. “A mim interessa-me principalmente a
riqueza cromá ca das máscaras”, frisou a ar sta em
declarações à agência Lusa.

A inauguração de hoje cons tui apenas o pról-
ogo de um projecto mais alargado que culminará no
lançamento de um livro e de um DVD a apresentar
por todo o país nos próximos meses.

Para este conjunto de telas a pintora inspirou-
se na grande variedade de mo vos representados
através das máscaras que todos os anos saem à
rua, no sols cio de Inverno, na região do Nordeste
Transmontano.

Com este seu trabalho a pintora congela na sua
arte um dos mais emblemá cos e ancestrais ritos
que integram a ancestralidade da cultura transmon-
tana.

1.3.23 Teatro de Vila Real comemora 5º
aniversário (2009-03-18 23:53)

Na próxima quinta-feira o Teatro de Vila Real comem-
ora o seu 5º aniversário. Para assinalar esta data a
direcção desta infra-estrutura cultural contratou o
espectáculo Tap Dance da Irlanda quemistura dança
e música celta e é protagonizado em palco pelos
grupos Cel c Caos e Dealan.

O espectáculo "An Dúlra" tem estreia nacional
na cidade transmontana e os grupos apresentam-se
pela primeira vez em Portugal.

O Teatro de Vila Real abriu portas em 19 de Março
de 2004 e desde aí realizou 2100 espectáculos,
o que corresponde a uma média de mais de um
espectáculo por dia. Os eventos ar s cos que vêm

ao Teatro Municipal de Vila Real têm também uma
taxa de adesão pública que ronda os 87 por cento.

Este equipamento cultural está integrado na Rede
Nacional de Teatros e Cineteatros e já recebeu um
total de1,3 milhões de visitantes.

O seu orçamento é de 1,73 milhões de euros,
sendo 60 por cento deste valor suportado na sua
totalidade pela autarquia local.

1.3.24 Shakespeare para comemorar
Dia Mundial do Teatro (27 de
Março) em Alfândega da Fé
(2009-03-18 23:55)

No dia Mundial do Teatro, André Gago e Joaquim
Nicolau sobem ao palco do Auditório do Centro
Cultural Mestre José Rodrigues para assinalar esta
data. “A Gargalha de Yorik”, uma adaptação do
Hamlet de William Shakespeare para dois actores
encerra a semana que a Câmara Municipal dedica
ao teatro. Durante cerca de 120 minutos, André
Gago e Joaquim Nicolau abordam de uma forma
original aquela que é a peça de teatro
mais emblemá ca de toda a literatura ocidental.
Involuntariamente didác co, o espectáculo acaba
por familiarizar de uma forma extremamente eficaz
o público com a trama e a essência da obra.
Combinando o cómico e o trágico (como, aliás, é
recorrente em Shakespeare), este espectáculo
representa também uma oportunidade rara para
ouvir, em português, alguns dos solilóquios mais
belos da peça original: “Ser ou não Ser...”, “Que
Reles e Velhaco Escravo...”, “Como Todas as
Ocasiões Parecem Dar Má Informação de Mim...”
Crianças da EB1 e Jardins de Infância vão ao Teatro
As comemorações do Dia Mundial do Teatro
abrangem também os mais novos do concelho.
Ciente da importância desta arte na formação de
crianças e jovens a Câmara Municipal promove a
apresentação da peça “os Músicos de Bremen”, da
jangada Teatro, para os alunos do primeiro ciclo do
ensino Básico e Jardins-de-infância do concelho, no
dia 26 de Março. Um dia antes o café concerto
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envolvido pela exposição que demonstra a evolução
do teatro até aos nossos dias é mais um pretexto
para celebrar o teatro.
A Exposição “O que é o teatro” regressa ao Centro
Cultural Mestre José Rodrigues, depois de no ano
de 2008 já ter abrilhantado as Comemorações do
Dia Mundial do Teatro.
A exposição pode ser visitada ou revisitada até 31
de Março na galaria de exposições do Centro
Cultural Mestre José Rodrigues.

1.3.25 Tractor mata agricultor em Miran-
dela (2009-03-18 23:55)

Registou-se mais um acidente com tractor agrícola
no Distrito de Bragança. Desta vez aconteceu no
concelho de Mirandela, na aldeia de Valongo das
Meadas, onde um homem de 69 anos de idade
foi colhido por um tractor enquanto procedia a
trabalhos agrícolas numa das suas propriedades.

O tractor terá capotado e matado o homem por
esmagamento, sendo o mesmo encontrado no
dia seguinte depois de um alerta dado por alguns
familiares.

Para o local foi ainda mobilizada uma equipa de
Suporte Imediato de Vida (SIV) que apenas confir-
mou o óbito do agricultor.

O corpo foi removido do local pelos Bombeiros
Voluntários de Mirandela na presença da GNR,
tendo posteriormente sido transportado para o
Ins tuto de Medicina Legal do hospital local onde
irá ser autopsiado.

1.3.26 Rali TT Serras do Norte arranca
hoje e vai percorrer o con-
celho de Macedo de Cavaleiros
(2009-03-20 10:45)

As máquinas já têm os motores em aquecimento.
Os pilotos estão prontos para as disputas e a cidade
já houve o roncar dos bólides. Arranca hoje em

Macedo de Cavaleiros mais uma prova do Nacional
de Todo-o-Terreno que este ano conta com
par cipantes como Carlos Sousa e Miguel Barbosa
dois dos nomes mais sonantes desta modalidade
que já es veram presentes do Paris/Dakar.
Ontem foi o dia dos prepara vos e o piloto Filipe
Campos levou Beraldino Pinto, presidente da
Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros a
experimental a adrenalina da compe ção
todo-o-terreno.
As provas iniciam-se às 14.30 de hoje, altura em
que será disputado um prólogo de cinco
quilómetros e quatrocentos metros, uma espécie
de preparação para a prova do dia que terá uma
extensão total de quarenta quilómetros, sendo o
sinal de par da dado às 17 horas da tarde.
Para amanhã, Sábado, está marcada a prova rainha
com um extensão total de 300 quilómetros, o que
vai permi r levar as máquinas aos mais recônditos
lugares do concelho de Macedo de cavaleiros.

1.3.27 Carlos Sousa venceu etapa "Ser-
ras do Norte" disputada on-
tem em Macedo de Cavaleiros
(2009-03-22 00:32)

O piloto Carlos Sousa (Mitsubishi Lancer) venceu
ontem, Sábado, a segunda etapa do Rali TT Serras do
Norte, que se disputou na circunscrição territorial
correspondente ao concelho de Macedo de Cav-
aleiros. A prova, a segunda da modalidade a contar
para o Campeonato do Nacional de todo-o-terreno,
fez ressurgir o veterano piloto da Mitsubish com
uma vitória que se foi construindo desde a etapa da
abertura da prova.

"No primeiro sector perdi 45 segundos para o
Filipe Campos e depois foi pena o que lhe aconte-
ceu, mas as corridas são assim", disse Carlos Sousa
em declarações à comunicação social.

Carlos Sousa, que completou a prova disputada
na zona de Macedo de Cavaleiros em 4:53.30 horas
foi o primeiro classificado, Miguel Barbosa segundo
e José Dinis (Mitsubishi) terceiro.
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Filipe Campos, actual campeão nacional, teve
alguns problemas e foi obrigado a abandonar com
avarias eléctricas no seu BMW.

Sousa lidera actualmente a compe ção com 19
pontos, à frente de Miguel Barbosa que lhe vai no
encalço com 6 pontos de distância.

1.3.28 (2009-03-23 01:33)

Realizou-se ontem à tarde, em Mirandela, o en-
contro entre a equipa local e o São João da Ribeira
Brava, a contar para a 16ª jornada do Campeonato
Nacional da 1ª Divisão Feminina. A ausência da “mi-
randelense” Anamaria Erdelji, a par cipar no Open
da Alemanha, deu oportunidade à jovem Ana Torres
de se apresentar e mostar os seus argumentos e
que nos leva a dizer que esteve excelente.

Mesmo perdendo frente à consagrada Paula
Gonçalves, a Ana esteve sempre em jogo e mostrou
o que é a verdadeira “alma mirandelense”. Tivesse
do uma pon nha de sorte no quarto set e outro
galo poderia ter cantado. Quanto à Xie e à Yao Tong
es veram quase perfeitas pois, mesmo sem a Ana-
maria, construiram uma vitória por 4/1 enquanto na
primeira volta nha sido apenas por 4/2.

Excelente vitória do C.T.M.Mirandela num en-
contro que teve também excelente arbitragem de
Luis Neto, árbitro internacional, do Porto.

2.ª Divisão : Ginásio de Valbom– 4 / C.T.M.Mirandela
– 1
Valboenses mais fortes

Realizou-se na tarde de sábado, em Valbom, o

encontro da 15ª jornada, do Campeonato nacional
da 2.ª Divisão, Ginásio de Valbom/C.T.M.Mirandela.

Tido à par da como decisivo para a atribuição
do terceiro lugar da classificação temos agora e
pela derrota averbada pelos mirandelenses que o
terceiro posto está muito bem entregue aos rapazes
de Valbom, comandados pelo experiente Fernando
Paulo.

A estratégia mirandelense para este encontro
teria de passar pela obtenção de duas vitórias do
seu jogador estrangeiro e outras tantas sobre o ter-
ceiro jogador da casa. No entanto, tudo ficou logo
comprome do pelo resultado da primeira par da,
com o Lu Gao Ran a perder para o Tiago Fontes. As
coisas ainda se poderiam ter inver do na par da de
pares pois, com o Jorge Tito a jogar ao seu melhor
nível e com o Lu a rec ficar alguns processos de
jogo, poderiam ter vencido a par da de pares e
levar o encontro para par das mais distantes.

O João Geraldo cumpriu com a sua obrigação
ao ganhar ao terceiro jogador adversário e, na
par da que defrontou o Tiago Fontes, nunca seria
de esperar ser um miúdo de apenas treze anos a
catapultar a sua equipa para uma vitória que, no
final, assenta bem à formação valboense.

Uma palavra para a irregular arbitragem da jovem
Catarina Luis que precisa de tempo para adquirir a
experiência necessária.

Devia ter mostrado o segundo cartão amarelo
ao Tiago Fontes quando no quinto set do par, bateu
com a raquete no separador, mesmo sabendo as
consequências que daí advinham.
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1.3.29 “Eu sei tudo”, de João Castro Silva,
no Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros (2009-03-23 01:36)

De 28 de Março a 23 de Maio vai estar patente ao
público no Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros
a exposição “Eu sei tudo”, do escultor João Castro
Silva.

A mostra é composta por cinco esculturas de
madeira de grandes dimensões, figuras que, nas
palavras da crí ca de arte Ana Castro, “comu-
nicam entre si e que, simultaneamente, parece
pretenderem comunicar connosco, desejarem que
decifremos uma mensagem qualquer.

Funcionam individualmente como signos à procura
de uma frase, na expecta va de ar cular uma
mensagem que seja percep vel, como se fossem
conscientes que a sua própria natureza reside nessa
função”. João Castro Silva licenciou-se em Escultura,
em 1992, pela Faculdade de Belas Artes da Univer-
sidade de Lisboa e, em 1994, frequentou o Curso
“BronzeCas ng” noRoyal College of Art, emLondres.

Desde 1995 que é professor assistente do curso
de Escultura na Faculdade de Belas Artes da Univer-
sidade de Lisboa tendo-se tornado, em 2001,Mestre
em História da Arte, pela Universidade Lusíada e,
em 2006, prepara a sua tese de doutoramento em
Escultura na Faculdade de Belas Artes da Universi-
dade de Lisboa.

Desde 1991 tem exposto os seus trabalhos em
inúmeras exposições, tanto individuais como colec -
vas, foi também vencedor de vários prémios e possui
obras espalhadas por todo o país. A exposição “Eu
sei tudo” é inaugurada no próximo dia 28, pelas
21.00 horas, no Centro Cultural de Macedo de
Cavaleiros.

1.3.30 Casa do Douro repete eleições
para a Direcção (2009-03-23 01:39)

As eleições para eleger a Direcção da Casa do Douro
têm apenas um candidato, mas terão que ser repe -
das no próximo dia 28 de Março, uma vez que se
registou a falta de quatros votos dos elementos do
Conselho de Vi cultores, votos esses necessários
para perfazer os quatro quintos es pulados regula-
mentarmente para a eleição do presidente.

Dos 123 conselheiros empossados (de um total
de 125 eleitos), apenas votaram na passada sexta-
feira 94, o que não permi u alcançar a fasquia dos
quatro quintos necessários à eleição de Manuel
António Santos.

Dos 94 votos contabilizados, 86 foram a favor
de Manuel António Santos, quatro foram considera-
dos nulos e quatro foram votos em branco.

Dia 28 terão que votar 83 conselheiros para o
acto ser considerado válido.

1.3.31 Março: Mês Europeu de Sensibi-
lização para o Cancro Colo-Rectal
(2009-03-23 01:41)

Omês deMarço foi oficialmente declarado por Brux-
elas em 2008 como oMês Europeu de Sensibilização
para o Cancro Colo-Rectal.

Para assinalar a data o ACES Nordeste vai associar-se
à Eurocolon Portugal (Associação de Luta Contra o
Cancro do Intes no) e à Ordem dos Enfermeiros na
realização de duas sessões de esclarecimento sobre
a prevenção deste cancro des nadas à população
em geral.

Ambas as sessões terão lugar no próximo dia
23. A primeira decorrerá em Bragança, no Centro
de Saúde, às 11h00. A segunda vai realizar-se em
Macedo de Cavaleiros, no auditório do Centro
Cultural, pelas 14h30.
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A informação é o primeiro passo para a prevenção
do cancro colo-rectal, que nos países ocidentais con-
s tui a segunda causa de morte por cancro. Só em
Portugal afectamais de 6.000 pessoas todos os anos.

A incidência desta doença começa a aumentar
aos 40 anos e a nge o máximo entre os 60 e os 75
anos de idade.

Estas sessões de esclarecimento pretendem alertar
para a prevenção deste po de cancro através da
adopção de es los de vida saudáveis e do rastreio
e detecção precoce do cancro colon e recto, e
também informar a população sobre factores de
risco, sintomas da doença e seu tratamento.

1.3.32 Fes val “Vinte e Sete” começa
esta semana nas cidades de
Vila Real, Chaves e Bragança
(2009-03-23 01:43)

Dia 27 de Março vai arrancar na região de Trás-os-
Montes a quinta edição do fes val “Vinte e Sete”.
Pelo quinto ano consecu vo, as cidades de Vila Real,
Bragança e Chaves unem-se para celebrar o teatro.
Dirigido a um público heterogéneo, o Vinte e Sete -
Fes val Internacional de Teatro inclui 14 produções
teatrais de diferentes géneros, num total de 21
sessões.

O fes val é apoiado pela Direcção Regional da
Cultura do Norte e pelo Museu do Som e da Im-
agem, conta com orçamento de 60 mil euros e
inicia-se a 27 de Março, dia Mundial do Teatro, para
se prolongar durante ummês, até ao dia 27 de Abril.

As cidades de Vila Real, Bragança e Chaves vão
ser o palco de representações teatrais de elevada
qualidade e além de companhias portuguesas o
fes val contará com a par cipação de grupos de
outros cinco países.

“Desenhado para ser um fes val abrangente, o
Vinte e Sete faz uma digressão pela criação con-
temporânea portuguesa, quer no domínio das

produções dirigidas ao grande público quer no que
se refere a projectos mais singulares”.

A estreia nacional em Bragança de "Odisseia Cabis-
baixa", da companhia lisboeta Teatro da Garagem,
Peripécia com a peça "Mamã?!", os Teatro Oficina
com "Amor", os PIM Teatro "Vêm aí os cómicos",
Jangada Teatro com "AVC" ou a "Verdadeira Treta"
de José Pedro Gomes e António Feio, são apenas
alguns exemplos das produções que encherão os pal-
cos transmontanos durante o início desta primavera.

Paralelamente irá haver lugar para exposições,
um workshop de representação e o lançamento
de mais um volume da colecção Poesia Portuguesa
Contemporânea.

1.3.33 Trás-os-Montes sem ramais
ferroviários: linhas do Corgo
e Tâmega foram encerradas
(2009-03-25 10:51)

Trás-os-Montes vai ficar sem qualquer ramal de
ligação ferroviária ficando a funcionar apenas na
região comboios na linha do Douro. A ligação entre
as estações da Régua e Vila Real, que cons tuí um
percurso de 26 quilómetros, já se fez hoje de
manhã de autocarro, depois do encerramento da
linha do Corgo por razões de segurança. O mesmo
vai acontecer com o ramal ferroviário da linha do
Tâmega.
Estas duas linhas são encerradas provisoriamente
por razões de segurança e con nuarão assim até
que sejam realizadas as obras necessárias naqueles
trajectos. No percurso do Corgo foram detectadas
anomalias que poderão colocar em risco a
segurança de quem u liza aquele troço de
via-férrea, anunciaram a CP e a Refer
Hoje, o comboio que par a da estação do Peso da
Régua às 07:06 foi subs tuído por um autocarro
que recolherá os utentes de Alvações do Corgo,
Povoação, Carrazedo e Vila Real.
O encerramento apanhou de surpresa as
populações, que de imediato se mobilizaram para
um protesto realizado ontem à noite na aldeia de
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Carrazedo. A GNR esteve no local e informou a
comunicação social que a manifestação, cons tuída
por cerca de 40 pessoas, decorreu sem incidentes.
O Governador Civil de Vila Real, Alexandre Chaves,
já garan u que as obras de melhoramento e
correcção das anomalias detectadas irão decorrer
num espaço de tempo que se pretende o mais
rápido possível, actualmente calculado em cerca de
quatro meses.
A Linha do Corgo é maioritariamente u lizada por
estudantes e pela população das aldeias do sul do
concelho de Vila Real.
Depois da Linha do Tua é a Linha do Corgo que
encerra. Anunciado está também o encerramento
da Linha do Tâmega.

1.3.34 ≪São números chocantes.
Não podemos descansar um
só dia rela vamente a esta
questão≫ (2009-03-26 00:42)

Foram hoje divulgados os resultados do Estudo da
Prevalência da Diabetes em Portugal. Cerca de um
terço da população portuguesa tem diabetes ou
encontra-se em situação de risco. De acordo com o
Estudo da Prevalência da Diabetes em Portugal, 11,7
% da população portuguesa é diabé ca. Mais 5,2
% do total que em 2006. O cenário torna-se ainda
mais negro quando a estes números se juntam os
da pré-diabetes. Um crescimento assustador na
opinião unânime das en dades que desenvolveram
o estudo, para quem só a união de esforços pode
travar o aumento descontrolado.

São ≪números chocantes≫, na opinião de Fran-
cisco George, para quem custa a crer que um
terço da população portuguesa seja diabé ca ou
pré-diabé ca.≪Não podemos descansar um só dia
rela vamente a esta questão≫, acrescentou.

Para o responsável da Direcção Regional de Saúde,
a união de esforços apresenta-se como o caminho a
percorrer para travar este crescimento. ≪O combate
à diabetes não depende só dos profissionais de
saúde. As estruturas da sociedade civil são muito
importantes. Temos de trabalhar muito e em con-
junto.≫, reforçou Francisco George, enaltecendo a
importância de medidas como este estudo. ≪Trata-
se de um trabalho de grande mérito. Era importante
que houvesse um estudo destes, não só para a
diabetes, como para outras doenças≫.

≪Os números tornam-se realmente alarmantes.
O estudo revela que há hoje 2.687.698 portugueses
com diabetes ou em situação de risco, o que significa
mais de um quarto da população (34,9 %).≫, refere
Luis Gardete Correia, Coordenador do Estudo e
Presidente da APDP.

A 16 anos de distância, os números já passam
largamente as projecções de uma incidência de 8,0
% em 2025. De acordo com o Estudo da Prevalência
da Diabetes em Portugal, 11,7 % da população
portuguesa é diabé ca. Segundo os resultados do
estudo desenvolvido pela Sociedade Portuguesa
de Diabetologia - SPD através do Observatório Na-
cional de Diabetes, em conjunto com a Associação
Protectora dos Diabé cos de Portugal – APDP, o
Ins tuto de Higiene e Medicina Social da Faculdade
de Medicina de Coimbra e com o apoio da Direcção
Geral da Saúde – DGS, Portugal tem actualmente
905.035 diabé cos.

Em apenas três anos, e tendo como referência
os resultados do Inquérito Nacional de Saúde, foram
detectados mais 5,5 % de novos casos, o que cor-
responde a um aumento de 44,5 % no número de
diabé cos. Dos 905.035 casos detectados numa
população entre os 20 e os 79 anos, 5,1 % descon-
heciam ter a doença.
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De referir que a prevalência da diabetes é supe-
rior entre a população masculina. 14,2 % dos
homens portugueses têm diabetes. São também
os mais velhos quem apresenta o maior número de
casos. Mais de um quarto da população portuguesa
entre os 60 e os 79 anos é, actualmente, diabé ca:
26,3 %, correspondentes a 497.485 pessoas. Valores
mais baixos registam as faixas etárias entre os 20 -
39 anos (2,4 %) e 40 - 59 anos (12,6 %).

O arquipélago dos Açores foi a região que registou os
valores mais elevados do País, com uma prevalência
de 14,3 %, dos quais 9,2 % já diagnos cados e 5,1 %
com diabetes por diagnos car. A Região Autónoma
da Madeira, por outro lado, foi a que apresentou
os valores mais baixos, ligeiramente inferiores à
média nacional: 10,9 % de diabetes, com 7,4 %
de casos previamente diagnos cados e 3,4 % não
diagnos cados.

Os valores da Pré-Diabetes são também preocu-
pantes: há actualmente 1.782.663 portugueses com
Pré-Diabetes (23,2 %), anomalia da glicemia em
jejum e diminuição da tolerância à glucose. Uma
incidência de 6,7 % entre os 20 e os 39 anos, de 26,5
% entre os 40 e os 59 anos e de 46,2 % entre os 60 e
os 79 anos de idade.

Ficha Técnica

Nome do estudo: Estudo de Prevalência da Dia-
betes em Portugal –
PREVADIAB-2009.

Amostra: 5167 pessoas, estra ficadas por sexo
e idade (20 aos 79 anos).

Critérios de classificação: Organização Mundial
de Saúde (OMS) e Federação Internacional da Dia-
betes (IDF).

Critérios de divisão esta s ca do País: INE

Distribuição geográfica: selecção aleatória de
122 locais em 93 concelhos (Portugal Con nental +
Regiões Autónomas.

Sobre o estudo

Desenvolvido pela Sociedade Portuguesa de Di-
abetologia - SPD através do Observatório Nacional
de Diabetes, em conjunto com a Associação Protec-
tora dos Diabé cos de Portugal – APDP, o Ins tuto
de Higiene eMedicina Social da Faculdade deMedic-
ina de Coimbra e com o apoio da Direcção Geral
da Saúde – DGS, este estudo nacional (PREVADIAB)
tem como objec vo saber a prevalência da diabetes
em Portugal Con nental e regiões autónomas, a
sua caracterização e a prevalência dos factores de
risco associados. Procurou também determinar-se
na população, para além da prevalência da diabetes,
a prevalência da hipertensão arterial, do excesso
ponderal, das dislipidemias e dos hábitos de vida de
risco. Foi ainda objec vo verificar a existência de
diferenças entre as populações urbanas e rurais do
con nente e das regiões autónomas.

A diabetes no mundo

A diabetes é uma doença crónica em larga expansão
em todo o mundo. Segundo os números da Feder-
ação Internacional da Diabetes – IDF, exis am em
2007 cerca de 246milhões de pessoas com diabetes,
prevendo a mesma fonte cerca de 380 milhões para
2025, um aumento global de 55 %.

Valores anteriores em Portugal
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Em 1995 as es ma vas apontavam para cerca
de 5.1 % de diabé cos e em 2006 para cerca de
6.5 %, e uma es ma va de 8.0 % para 2025. Até
esta altura as esta s cas oficiais baseavam-se em
número extrapolados da Catalunha e no Inquérito
Nacional de Saúde, realizado em 2006. O Estudo da
Prevalência da Diabetes em Portugal é o primeiro
dedicado exclusivamente à doença.

Sobre a diabetes

A diabetes é uma doença crónica que tem graves
implicações a nível cardiovascular, renal, de am-
putações e/ou cegueira. Esta doença é já a quarta
principal causa de morte na maior parte dos países
desenvolvidos e, segundo a Organização Mundial de
Saúde (OMS), a cada 10 segundosmorre uma pessoa
ví ma da doença. Ainda segundo dados fornecidos
pela Organização Mundial de Saúde, esta patologia
pode conduzir a uma redução da esperança média
de vida, pela primeira vez em 200 anos.

1.3.35 Secretário de Estado das Obras
Públicas anunciou ontem no-
vas rodovias para Vinhais
(2009-03-27 10:49)

Vinhais poderá ter novas estradas até 2011. Ontem,
o secretário de Estado das Obras Públicas esteve
na vila nordes na onde presidiu à cerimónia de
contratação da Obra de Requalificação de Estrada
Regional entre Rebordelo e Mirandela, que abrirá
uma nova porta de entrada para a vila a par r da
futura Auto-estrada Transmontana.

Orçada em 8,5 milhões de euros, esta via pos-
sui uma extensão de 30,3 quilómetros e as obras de
requalificação estrutural deverão estar concluídas
até finais de 2010.

O responsável governamental, Paulo Campos,
anunciou também o lançamento do Estudo Prévio
de uma nova ligação entre Vinhais e Bragança, que

deverá reduzir a distância entre as duas localidades
em cerca de trinta por cento.

1.3.36 Hora de Verão: Relógios devem
ser adiantados 60 minutos à
1 hora da próxima madrugada
(2009-03-28 14:45)

Os relógios devem ser adiantados à 1 hora da próx-
ima madrugada. Vai chegar a hora de verão e os
relógios devem ser alinhados com o Observatório
Astronómico de Lisboa.

Em Portugal con nental e na Região Autónoma
da Madeira, os relógios devem ser adiantados 60
minutos à 01:00 de 29 de Março, passando para as
02:00.

Durante todo o período em que vigorar a hora
de Verão, Portugal terá mais uma hora do que o
tempo universal coordenado (UTC).

A mudança da hora prende-se com a necessidade
de não haver desfasamento solar, aproveitando-se
o melhor possível a luz nas diversas ac vidades.

1.3.37 Editorial No cias do Nordeste:
“Em defesa dos Comboios” – Ar-
go de Luis Pereira (2009-03-28 20:47)

Também eu recebi com estupefacção a no cia do
encerramento de mais duas centenárias linhas
ferroviárias que durante anos e anos rasgaram a
barreira do isolamento a que muitas das nossas
aldeias estavam sujeitas.

Os ramais ferroviários do Tâmega, do Corgo e
do Tua são os úl mos ves gios de um país que a
dada altura se preocupou com os povos indígenas
que ocupavam um espaço territorial delimitado por
montanhas gigantescas onde chegar era muito mais
di cil do que ir buscar pimenta à Índia.

Esse milenar isolamento só em parte começou
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a ser quebrado pelo programa do governo do
visionário Fontes Pereira de Melo, ministro da
Regeneração, altura em que foi criado o primeiro
Ministério das Obras Públicas no país. É nesse
período que na região, e par cularmente na zona
do Douro Transmontano, são lançadas importantes
obras de construção viária para, ao que parece, ser
dinamiza a economia do vinho, do vinho fino do
Douro, que já nesse tempo se cons tuía como um
dos principais produtos das exportações portugue-
sas.

A segunda metade do séc. XIX é sem dúvida
uma época em que amacrocefalia da capital oferece
qualquer coisa de novo e revolucionário a este inte-
rior de indígenas pasmados perante a monumental
ronceirice da tecnologia do vapor que chega ao vale
do Tua em 1884. E na década inicial do pretérito
século já às montanhas do Tâmega, do Corgo, do Tua
e do Sabor nham chegado catadupas de homens
para rasgar estreitos carreiros com o afinco e a
labuta de laboriosas formigas.

E quando a Monarquia caiu e a República se im-
pôs como uma jovem e bela figura feminina a
exibir desnudos, carnudos e abundantes seios, já o
comboio silvava em Trás-os-Montes entre o vale, a
montanha e o planalto.

Nos alvores do séc. XX Trás-os-Montes era efec va-
mente uma região aberta ao mundo, encontrando-
se equipada, e bem, com infra-estruturas que lhe
permi am a comunicação com o exterior. Entrava-
se na região através da Linha do Douro e depois
seguia-se para Chaves, para Bragança ou para Mi-
randa do Douro através dos ramais ferroviários do
Corgo, do Tua e do Sabor.

Quem estuda História, não descarta a hipótese
de que esta região poderá nessa altura ter acredi-
tado num novo mundo, numa nova vida. Mas não.
Nada aconteceu de verdadeiramente novo aqui. Se
houve esperança, ela depressa se desvaneceu e os
homens da terra vergaram novamente os rostos
ao solo à procura dos parcos grãos de centeio para
encherem a barriga dos filhos que miravam seus
pais de olhos esfaimados e espantadiços.

Depois foi o que se sabe, mas na escuridão das
trevas o silvo do comboio rompia diariamente o
estertor de um silêncio imposto pela férrea vontade
de um ditador, dos seus lacaios e dos insuportáveis
correligionários de que ainda hoje há semente em
preocupante germinação.

Contudo, durante quase todo o séc. XX o comboio
foi para todo Trás-os-Montes um elo imprescindível
e fundamental que operava a ligação com o exterior,
escoava mercadorias e permi a os fluxos de pes-
soas, bens, ideias e de algumas conspirações. Nessa
altura Trás-os-Montes era uma terra com homens e
com mulheres que amanhavam o campo ao ritmo
do sol e criavam catadupas de filhos que desde
muito cedo aprendiam o verdadeiro significado do
valor do pão.

E os meninos de olhos espantadiços tornavam-
se lentamente jovens ao ritmo de um comboio
ronceiro, e depois do comboio passar olhavam
em seu redor o silêncio enquanto pensavam e
pensavam. Nas tardes de chuva invernal escarafun-
chavam entre as brasas da lareira da casa paterna
os seus sonhos luzidios, gizando com a tenaz os
projectos de um futuro diferente. E depois da tropa
à procura dos seus sonhos iam embarcados nesse
mesmo comboio que só parava junto ao mar. Uma
vez apeados por lá ficavam a povoarem as fábricas e
os estaleiros onde haviam de mais tarde construir o
seu grito de revolta.

O comboio ritmou indelevelmente os ciclos conjun-
turais da História transmontana de todo o séc. XX e
se outrosmo vos não houvessem eu fundamentaria
nessa História o principal argumento para defender
os ramais de linha estreita do Tâmega, do Corgo e
do Tua.

Mas há muitos mais e variados mo vos para
pugnar pela con nuidade destas linhas e, - porque
não ?-, para exigir a reabertura da do Sabor. Não
vou falar sobre as vantagens para a região da con-
nuidade e manutenção destas vias-férreas, mas
será sobretudo no turismo e na u lização racional
das fontes de energia que nós iremos encontrar as
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suas principais vantagens.

Numa altura em que o caminho-de-ferro começa
a ser revigorado na maioria dos outros países eu-
ropeus, criando-se, exactamente, um intricado de
ramificações de linhas estreitas a cobrir de forma
homogénea as diferentes regiões, eis que Portugal,
mais uma vez, ruma em contra-ciclo.

Se fizermos um pequeno feed-back no tempo
facilmente percebemos que a destruição não
começou há muitos anos e coincidiu com um pico
de polí cas neoliberais em que Cavaco Silva foi o
grande obreiro e protagonista. Foi ele que encerrou
a Linha do Sabor e encerrou troços significa vos das
linhas do Tua e do Corgo!

É bom que alimentemos a memória para perce-
bermos algumas debilidades de posições actuais e
sobretudo a responsabilidade histórica de actos dev-
astadores de muitos daqueles que nos governaram
ou con nuam a governar. Portanto, se o actual
Governo decidir encerrar estes troços ferroviários,
à semelhança do que Cavaco Silva fez nos anos
noventa do séc. XX, juro com sinceridade que não
me admiro, ou não es véssemos nós a atravessar
mais uma dessas fases em que os números, as
percentagens e os ra os media stas contam mais
do que as pessoas.

Tenho para mim que José Sócrates e Cavaco Silva
comungam da mesma fé neoliberal e como tal não
aceitam que inves mentos públicos não a njam os
níveis de rendibilidade dos inves mentos privados,
mesmo que sirvam as pessoas e toda uma região
em avançado processo de deser ficação humana.

Se encerrarem estas três vias, facto que ainda
não está verdadeiramente deliberado, amputarão,
com toda a certeza, mais um pedaço de todos nós.
Por isso, este é um mo vo mais do que suficiente
para nos manifestarmos, para gritar a injus ça, para
agir, para não deixar, para reivindicar e sobretudo
para resis r.

1.3.38 Homenagem a Vânia Carvalho
(2009-03-29 22:22)

Realizou-se ontem à tarde, em Mirandela, o encon-
tro entre a equipa local e o Câmara de Lobos, a
contar para a úl ma jornada, da 1ª Fase, do Campe-
onato Nacional da 1ª Divisão Feminina. Como
nhamos antes previsto, o momento mais apela vo
da tarde foi quando o Clube e a cidade de Mirandela
promoveram uma simples, merecida e bonita hom-
enagem à pessoa e à atleta Vânia Carvalho.

Com a camisola do Mirandela a Vânia conquistou 57
Campeonatos Nacionais, 181 internacionalizações
ao serviço de Portugal e marcou com brilhan smo a
sua época.

Ao visitar Mirandela, na condição de adversária
mas, principalmente de amiga e de pessoa com
enorme referência para o clube e para o desporto
mirandelense a cidade nha uma dívida de gra dão
para quem muito fez em nome dos valores mirande-
lenses.

Obrigado Vânia. Quanto ao encontro frente ao
Câmara de Lobos e depois das dificuldades iniciais,
as vitórias para as da casa foram-se construindo, até
ao resultado final de 4/1. Excelente momento para
o C.T.M.Mirandela ao marcar a sua 14ª vitória con-
secu va, num encontro que teve também excelente
arbitragem da árbitra internacional, do Porto, Alda
Fagundes.

Encontro dirigido por Alda Fagundes, árbitra in-
ternacional, do Porto.

Yao Tong / Mengli Wang: 5/11, 12/10, 11/7, 6/11,
9/11
Anamaria Erdelji / Vânia Carvalho: 11/1, 11/8, 11/6
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Xie Juan / Ana Barradas: 11/4, 11/3, 11/3
Y.Tong-A.Erdelji / M.Wang-V.Carvalho: 11/7, 11/3,
11/3
Yao Tong / Vânia Carvalho: 11/2, 11/2, 11/3

O Play Off começa a jogar-se apenas a 16 de
Maio e o segundo encontro da Final está marcado
para ao dia 06 de Junho. Sendo jus ficada uma
ligeira interrupção depois de terminada a primeira
Fase do Campeonato, parece-nos que estar sete se-
manas à espera do início do Play Off é perfeitamente
inadequado e não serve os interesses de ninguém.

1.3.39 Encontrado o Presidente da Casa
do Douro (2009-03-29 22:27)

À segunda foi de vez. Manuel António Santos foi
reeleito no passado Sábado
como presidente da Casa do Douro (CD), um cargo
que desempenha ininterruptamente desde 1999.

Dos 125 conselheiros que compõem o Conselho
Regional de Vi cultores votaram apenas 93, 85
em Manuel António Santos, cinco contra, tendo-se
ainda registado três abstenções.

O actual presidente da CD concorreu solitaria-
mente, não tendo encontrado lista adversária.

No seu plano de acção futura Manuel António
Santos irá dar prioridade ao pagamento da dívida da
ins tuição ao Estado, através da entrega dos vinhos
que estão a ser avaliados pelo Ins tuto dos Vinhos
do Douro e Porto (IVDP). Sublinhe-se que a CD vive
numa situação financeira quase negra, sendo a sua
dívida superior a 100 milhões de euros.

Manuel António Santos quer ver também clarificada
a condição estatutária da Casa, sendo necessário

esclarecer se vai con nuar como uma ins tuição
de interesse público ou se passa para o domínio do
privado.

1.3.40 Paulo Campos veio a Bra-
gança anunciar mais estradas
(2009-03-29 22:31)

Na passada sexta-feira o secretário de Estado das
Obras Públicas, Paulo Campos, esteve em Bragança
a anunciar novas estradas para a região do Nordeste
Transmontano.

Um conjunto de novas intervenções em estradas
regionais vai ser fomentado pelo actual execu vo
para resolver os problemas de acessibilidade dentro
da região e permi r melhores fluxos com os eixos
rodoviários estruturantes que até 2011 deverão
cobrir todo o distrito de Bragança

Paulo Campos esteve em diferentes concelhos para
oficializar o arranque de obras de requalificação
das ligações Mogadouro/Vimioso, Vinhais/Bragança,
Rebordelo/Mirandela, Vimioso/Bragança e Torre de
Moncorvo/Freixo de Espada à Cinta.

O objec vo é permi r bons acessos às novas
vias de comunicação como a Auto-Estrada Trans-
montana, o IP2 e o IC5.

O secretário de Estado das Obras Públicas referiu-se
ao longo período em que o nordeste esteve sem
acessos rápidos de ligação ao litoral e ao resto
do país. "Achamos que o distrito de Bragança foi
durante muitos anos esquecido do ponto de vista
das acessibilidades rodoviárias, portanto é justo em
nome dessa igualdade de oportunidades que esse
inves mento se faça", referiu.

O responsável pela pasta das Obras Públicas prom-
eteu ainda requalificar a estrada 308-3 que liga
Bragança a Dine já no concelho de Vinhais.

Colocada de lado foi a construção de uma nova
72



via devido á presença de uma colónia rara de ratos
– o chamado Rato Cabrera -, devido aos inúmeros
condicionalismos impostos pelo Estudo de Impacto
Ambiental. Em alterna va será requalificada a
estrada regional 218 que liga as localidades de
Outeiro e Vimioso.

1.3.41 CP garante linha do Corgo e
afirma que as obras em curso
são para mais 100 anos de vida
(2009-03-29 22:33)

Em reunião efectuada na passada sexta-feira
no o Governo Civil de Vila Real a CP garan u a
manutenção da Linha do Corgo e afirmou que as
obras em curso são para mais 100 anos de vida.
A Caminhos-de-ferro Portugueses, EP, procurou
acabar com as dúvidas sobre o carácter provisório
da suspensão de circulação na Linha do Corgo.

Na reunião es veram presentes responsáveis
do Governo Civil de Vila Real, das Autarquias de
Vila Real, Peso da Régua, Santa Marta de Penaguião
e representantes da CP – Caminhos de Ferro Por-
tugueses, EP.

A CP deu garan as sobre a vontade de manter
esta linha ferroviária em ac vidade, depois de
terminados os inves mentos de reparação e mel-
horamento que aí vão ser realizados. O valor das
obras ascende os 25 milhões de euros, ou seja,
pra camente 1 milhão de euros por quilómetro de
linha.

Na próxima terça-feira, dia 31 de Março, A Se-

cretária de Estado dos Transportes, Ana Paula
Vitorino, vai a Amarante e Vila Real para explicar as
razões que levaram ao encerramento das linhas do
Tâmega e do Corgo, devendo também apresentar o
plano de inves mentos para as duas vias.

A Secretaria de Estado dos Transportes divulgou
também um comunicado onde explica que durante
estes encontros serão expostas "as razões que
levaram ao encerramento das linhas".

A responsável dever-se-á fazer acompanhar do
Plano de Inves mentos da Rede Ferroviária Na-
cional (REFER) e explicar os projectos futuros para
estes dois troços ferroviários.

Segundo a Secretaria de Estado dos Transportes
o encerramento das vias deveu-se á necessidade
de promover "obras de reabilitação, medidas de
segurança, tais como, a supressão e automa zação
de passagens de nível".

1.4 Abril

1.4.1 Nacional de Todo- o-Terreno em
Motociclismo: Fernando Ferreira
vence em Vinhais (2009-04-01 02:39)

Fernando Ferreira iniciou no fim-de-semana a sua
par cipação no Campeonato Nacional de Todo-o-
Terreno e logo com uma vitória na sua Categoria, a
TT3. Contudo, não se pense que foi uma jornada fácil
para o piloto do Team CRN/Yamaha/Motofundador,
pois no segundo dia, um problema mecânico, quase
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que deitava por terra as suas aspirações, mas tudo
correu de feição.

Logo no primeiro dia, Fernando Ferreira começou
bem. O piloto fala deste início de prova como um
bom incen vo. “Sim, fui o mais rápido no Prólogo
e depois no sector com oitenta quilómetros que se
seguia fui segundo em termos gerais, mas o melhor
da minha classe”, explicou.

Para o segundo dia deste arranque da tempo-
rada 2009 do Todo-o-Terreno em Motociclismo, os
pilotos nham à sua espera mais um sector com
cerca de 220 quilómetros: “Comecei a rolar nos
três primeiros e com vontade de vencer. O pior
veio depois, pois a cerca de 100 quilómetros do
final do sector, fiquei sem travão traseiro e isto deu
origem a duas quedas um pouco feias. Consegui
prosseguir, mas claro que ve que andar muito mais
devagar para tentar chegar ao final e não sofrer
mais nenhuma queda. Felizmente essa tarefa foi
conseguida, mas claro que com uma velocidade
mais moderada”, explicou o piloto, acrescentando
ainda: “Mesmo assim, ainda fui quarto em termos
gerais, mas melhor foi ter vencido de novo a classe,
o que me deixou muito sa sfeito”.

Com esta prestação, Fernando Ferreira, está neste
momento a liderar a classe TT3, sendo ainda se-
gundo em termos gerais: “Acho que estamos no
bom caminho para tentar lutar pelo tulo. Esta
prova já deu para ver como estão os adversários
e estou bastante mo vado e preparado para lutar
pelos objec vos”.

1.4.2 Obras na linha ferroviária do Corgo
vão arrastar-se durante o próximo
ano e meio (2009-04-01 13:46)

Ano emeio é o tempo es mado para a realização das
obras que a linha ferroviária do Corgo necessita para
manter os níveis de segurança exigidos. Este prazo
foi adiantado ontem em Vila Real pela secretária de
Estado dos Transportes, Ana Paula Vitorino.

A responsável governamental veio à cidade para
transmi r pessoalmente esta decisão e este cal-
endário ao governador Civil, aos presidentes de
Câmara de Vila Real, Santa Marta de Penaguião e
Régua, e aos os presidentes de Junta das freguesias
abrangidas pela via-férrea. Sem convite formulado
es veram os sindicatos, que apesar de tudo apare-
ceram junto à porta do governo Civil para tornar
público o seu protesto.

Graves anomalias que colocavam em risco a se-
gurança dos utentes desta via foi a razão exposta
pela governante para fundamenta o encerramento
e o lançamento de profundas obras de remodelação.
“Estando em causa a segurança das pessoas não há
que pensar duas vezes”, disse Paula Vitorino.

A ferrovia foi analisada por especialistas suíços
que redigiram um relatório onde eram elencadas
as grandes deficiência estruturais. Este documento
apontou para a necessidade de uma intervenção
profunda na linha, facto que levou à imediata
suspensão do serviço.

1.4.3 Consome Desporto…pela tua
saúde (2009-04-01 21:59)

No passado dia 25 de Março, durante a manhã, a
Zona Verde de Mirandela encheu-se de juventude e
alegria. Aquele espaço de excelência para a prá ca
de uma vida saudável foi invadido pelos par ci-
pantes da 3ª Caminhada da Saúde, organizada pela
equipa de Saúde Escolar do Centro de Saúde de
Mirandela.

Depois de uma marcha desde a E.B.2/3 Luciano
Cordeiro até à Zona Verde, que contribuiu para a sen-
sibilização sobre a importância que tem aquisição de
hábitos de vida saudável, começando pela prá ca
de exercício sico, as crianças e jovens de várias
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escolas do concelho de Mirandela diver ram-se
com as diversas propostas que foram preparadas
para os receber: aeróbica, karaoke, ténis-de-mesa,
jogos tradicionais, entre outras.

Na preparação desta acção uniram-se os esforços
dos elementos do Centro de Saúde com os dos
parceiros que integram a equipa de Saúde Escolar,
como representantes de escolas e outras en dades,
nomeadamente, a equipa do eixo da Prevenção
do projecto Consome Desporto, desenvolvido
pelo C.T.M.Mirandela desde o passado mês de
Novembro.

1.4.4 “10º Raid e TT Douro Superior em
Visita” (2009-04-01 22:05)

A Associação de Municípios do Douro Superior
con nua a apostar na promoção e divulgação do
Douro Superior, uma das zonas paisagís cas mais
espectaculares de Portugal, através da organização
do 10º Raid TT- Douro Superior em Visita.

De 30 de Abril a 3 de Maio, num fim de semana
prolongado, por estas paragens todas as aventuras
são permi das e o i nerário de todo o terreno vai
percorrer os concelhos de Carrazeda de Ansiães,
Torre de Moncorvo e Vila Nova de Foz Côa.

O Douro Superior que este ano inclui Carrazeda
de Ansiães, de lés a lés, por recantos inesquecíveis
do Douro Vinhateiro e Parque arqueológico do Vale
do Côa, com visitas a sí os arqueológicos e provas
da gastronomia regional.

A recepção aos par cipantes é na Quinta feira
em Carrazeda de Ansiães, com entrega de toda a
documentação aos par cipantes, seguida de jantar.

Na Sexta-feira, a concentração das viaturas faz-
se na Praça do Município de Carrazeda de Ansiães,
onde se inicia a etapa da manhã, que irá levar os
par cipantes por terra até ao belo miradouro do
concelho o Castelo de Ansiães.

Aí a Caravana pára e visita o Castelo. O percurso con-
nua, com almoço na Sra da Ribeira e a tarde será
ela também inteiramente dedicada ao Concelho de
Carrazeda. A noite será numa Quinta do Douro com
um serão animado por grupo tradicional, recriando
um serão à moda an ga.

No Sábado a saída faz-se de Torre de Moncorvo
em direcção a Vila Nova de Foz côa, com visita aos
sí os arqueológicos do Concelho, visita às suas
Quintas e provas de Vinho do Porto. O almoço será
em Freixo de Numão e o jantar em Moncorvo.

No Domingo, a empresa que monta no terreno
este passeio, organiza com orientação por carta e
ques onário, uma prova “Pedy-papper” no Centro
Histórico da Vila de Torre de Moncorvo, propor-
cionando aos par cipantes um conhecimento do
património existente e contacto com a população
local. O almoço de encerramento será servido
num dos restaurantes da Vila com entrega das
lembranças e troféu de par cipação.

Nesta sua inicia va, a Associação de Municípios
do Douro Superior conta com o apoio da Sabor,
Douro e Aventura para a realização do evento.

1.4.5 Vilarinho de Agrochão ( Macedo de
Cavaleiros) realiza a VIIIª Feira do
Folar (2009-04-01 22:10)

Vilarinho de Agrochão volta a acolher mais uma
edição da Feira do Folar. A iguaria pica da gas-
tronomia transmontana e muito apreciada na época
da Páscoa é a protagonista do certame que decorre
no fim-de-semana de 04 e 05 de Abril.

Ao tradicional folar juntam-se os produtos re-
gionais e o artesanato de expositores de Macedo de
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Cavaleiros e de diversos pontos do país.

Durante os dois dias haverá ainda música, fol-
clore e muita animação. No sábado será feita a
apresentação do Hino da Freguesia de Vilarinho de
Agrochão e, à noite, haverá arraial popular. A Banda
25 de Março actuará no domingo.

As provas de folar para os visitantes da Feira
estão reservadas para domingo às 16.30 horas.

1.4.6 Praia Fluvial do Azibo avaliada
com nota máxima pela DECO
(2009-04-01 22:12)

A praia fluvial da Albufeira do Azibo, em Macedo
de Cavaleiros, obteve nota máxima em todos os
critérios de avaliação considerados pela Associação
Portuguesa para a Defesa dos Consumidores (DECO)
na sua análise das praias fluviais nacionais.

De acordo com os resultados publicados num
ar go da Revista Proteste de Abril de 2009, onde
são avaliadas 30 praias nacionais, a praia fluvial
do Azibo é considerada um exemplo ao nível da
qualidade da água, da limpeza e da informação
prestada aos banhistas.

Além de ter ob do classificação de muito bom
em todos os critérios, a praia fluvial do Azibo
destaca-se ainda pelo facto de dispor de instalações
sanitárias e duches, posto de primeiros socorros
e acessos para pessoas com mobilidade reduzida.
Requisitos que, em comparação com as restantes
29 praias fluviais analisadas pela Revista Proteste,
fazem da praia do Azibo a melhor praia fluvial do
país.

1.4.7 Região do Douro vai ter rede in-
tegrada de postos de turismo
em vinte e quatro concelhos
(2009-04-01 22:15)

Toda a Região Demarcada do Douro está a consertar
a sua estratégia para a promoção integrada da área
vinícola mais an ga de Portugal.

Um projecto comum entre a En dade Regional
Turismo do Douro e as vinte e quatro autarquias que
compõe a Região Demarcada do Douro vão criar
uma Rede Integrada de Postos de Turismo, com o
objec vo de promover o Douro Vinhateiro de forma
integrada e com uma estratégia comum.

Todas estas unidades de promoção estarão do-
ravante abertas durante o fim-de-semana, porque,
como refere Ricardo Magalhães, chefe da Estrutura
de Missão do Douro (EMD), “Uma região que quer
ser des no turís co de qualidade não pode fechar
aos fins-de-semana”.

Estudos de análise dos fluxos turís cos à região
do Douro provam que é durante o fim-de-semana
que um maior número de pessoas se desloca para
a região, daí a necessidade de manter ac vos e em
permanente funcionamento os postos de turismo
fixados no diferentes concelhos que formam a
região vinhateira classificada pela UNESCO como
Património da Humanidade, na qualidade de Pais-
agem Cultural Evolu va e Viva.

A rede integrada de postos de turismo visa a
criação de critérios de qualidade e uma imagem
promocional comum.

O projecto será liderado pelo Turismo do Douro
e os seus recursos financeiros deverão resultar de
uma candidatura ao Programa Operacional Regional
do Norte.
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1.4.8 Mega operação policial efectuada
ontem no I nerário Principal - IP4,
junto a Justes (2009-04-04 10:59)

O I nerário Principal 4 (IP4) foi ontem palco de uma
mega operação montada pela GNR de Vila Real e
da Alfândega que envolveu um total de 30 efec vos
operacionais daquela força militar.

A operação culminou no levantamento de cerca
de 50 autos de contra-ordenação, que se rela-
cionaram, sobretudo, com excessos de velocidade.

Centenas de veículos que circulavam nos sen-
dos Vila Real - Murça e Murça - Vila Real foram
ontem nadados parar no parque de Descanso que se
situa junto da aldeia de Justes, concelho de Vila Real.

As autoridades detectaram algumas situações
de alguns indivíduos que circulavam sobre o efeito
de drogas, excesso de velocidade e ausência de
comprova vo dos impostos relacionados com os
veículos automóveis. Ao todo foram registados
cinquenta autos de contra-ordenação.

Com esta operação a GNR mais do que reprimir
pretendeu prevenir os condutores que u8 lizam o
IP4 de que é necessário cumprir com rigor toda as
regras de circulação e toda a legislação relacionada
com o transito de veículos na via pública.

A equipa da GNR era cons tuída por elementos
do Trânsito, elementos da Inves gação Criminal e
Brigadas com cães.

1.4.9 Polí ca local: CDU candidata pela
segunda vez a Bragança o professor
José Castro (2009-04-08 09:13)

A Coligação Democrá ca Unitária (CDU) já tem
candidato para as próximas eleições autárquicas no
concelho de Bragança. José Castro, professor do
Ins tuto Politécnico de Bragança (IPB), foi o escol-
hido pela CDU para encabeçar a lista ao concelho de
Bragança.

Esta é a segunda vez que o docente do IPB se
candidata pelas listas da CDU à câmara da capital
do distrito, sendo esta reincidência uma espécie de
“consolidação de resultados”, como afirmou ontem
na apresentação da sua candidatura que se realizou
na cidadela de Bragança, junto ao edi cio do Domus
Municipalis.

A decisão de apresentar as listas naquele que é
um monumento de representa vidade da democra-
cia ficou envolta em alguma polémica, uma vez que
a autarquia não autorizou que a cerimónia fosse
feita dentro deste monumento classificado como
Monumento Nacional.

A CDU é a terceira força polí ca concelhia, tendo
representa vidade na Assembleia Municipal. Este
ano a força par dária recandidatará mais uma
José Brinquete para cabeça de lista deste órgão
autárquico.

1.4.10 Um Teatro ao serviço das tu-
nas e da animação estudan l
(2009-04-19 21:58)

O mês de Maio está consagrado às tunas no Teatro
Municipal de Bragança (TMB).
De dois em dois dias o palco do TMB receberá es-
pectáculos da irreverente juventude que prometem
esgotar a lotação daquela infra-estrutura cultural da
cidade capital de distrito.

Além do Fes val de Tunas, que reunirá grupos
das mais diversas proveniências, ao palco do TMB
deverão ainda subir produções das três escolas
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secundárias de Bragança.

O teatro não ficou esquecido com o grupo de
Teatro de Estudantes de Bragança (TEB), a fazerem
a estreia da sua mais recente peça.

Os bilhetes encontram-se pra camente esgota-
dos, num mês em que esta inicia va coincide com
as festas da Queima das Fitas das escolas superiores
instaladas na cidade.

1.4.11 Alergias: elevados níveis de
pólenes requerem atenção
(2009-04-19 22:02)

Esta altura do ano é par cularmente propensa à
manifestação de reacções alérgicas devido à elevada
quan dade de pólen facilmente propagado pelo ar
através do vento.

Este ano, contudo, esta situação tem vindo a
revelar-se mais proeminente. Em Março os níveis
de pólenes chegaram a a ngir níveis por norma ver-
ificados no mês de Abril. Já esta semana o Bole m
Polínico da Sociedade Portuguesa de Alergologia e
Imunologia Clínica (SPAIC) adver u para a elevada
concentração de pólenes no ar atmosférico prevista
para os dias 3 a 9, com destaque para os pólenes de
árvores como a azinheira, o pinheiro e o plátano e
também da erva parietária.

O pólen é uma espécie de pó, cons tuído por
par culas ínfimas e muito leves, invisíveis a olho
nu, provenientes de gramíneas, ervas daninhas,
árvores e flores. Por serem tão pequenas pene-
tram facilmente no nosso aparelho respiratório e
podem propagar-se num raio até 100 quilómetros.

Mas a maioria provém de plantas situadas até um
quilómetro do local onde a pessoa se encontra.

As reacções alérgicas são respostas exageradas
do nosso organismo contra estas substâncias, nor-
malmente inofensivas, e variam de pessoa para
pessoa.

Apesar da diversidade de espécies de plantas
existentes na nossa região apenas cerca de 10 % das
mesmas são causadoras de alergias.

Um outro elemento da natureza causador de
alergias na nossa área geográfica é a lagarta do pin-
heiro. A processionária, como também é conhecida
por sair em procissão do seu ninho, é um insecto
desfolhador dos pinheiros e cedros.

As reacções alérgicas que provocam manifestam-se
na pele, no globo ocular e no aparelho respiratório,
não só do Homemmas também de animais domés -
cos, devido à caracterís ca ur cante dos seus pêlos.

O pólen tende a libertar-se mais em dias quentes,
com sol e vento, e a nge a sua máxima concen-
tração, normalmente, entre o meio-dia e o início da
tarde.

Às pessoas par cularmente sensíveis ao pólen
recomenda-se que nesta altura do ano não camin-
hem em espaços relvados, não façam campismo ou
pic-nics, mantenham as janelas de casa fechadas, vi-
ajem comas janelas fechadas e usemóculos escuros.

É ainda recomendada a consulta regu-
lar do Bole m Polínico disponível em
h p://www.rpaerobiologia.com.

O pólen não é o único agente causador de alergias.
Os ácaros e próprio pó bem como determinados
produtos químicos e alimentos são, entre outras,
substâncias potencialmente desencadeadoras de
reacções adversas que podem ir da asma à rinite
alérgica, passando pelo eczema, pela ur cária pela
conjun vite alérgica, pela sinusite, pela o te média
e pela Anafilaxia, a forma mais grave de alergia.
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As alergias têm vindo a aumentar nas úl mas
décadas. Actualmente cerca de 8 a 10 % da pop-
ulação europeia, ou seja, mais de 24 milhões de
pessoas, sofre de asma e 10 a 15 % (35 milhões de
pessoas) de rinite alérgica. Em Portugal as es ma-
vas divulgadas pela SPAIC apontam para 5 % dos
adultos e 11 % das crianças entre os 6 e 14 anos
a ngidas pela asma e 10 % da população em geral
com diagnós co de rinite alérgica.

O ambiente e o es lo de vida "ocidental" po-
dem estar na causa deste aumento. Por um lado
as crianças crescem em ambientes cada vez mais
fechados e passam cada vez menos tempo ao ar
livre. Por outro, são sujeitas a uma alimentação
que favorece a diminuição dos micróbios normais
do intes no, aumentado a sensibilidade a agentes
exteriores.

A própria diminuição das infecções na primeira
infância, evitadas ou controladas pela vacinação
e pelos an bió cos, pode levar a que o sistema
imunológico, como não tem micróbios e parasitas
contra os quais reagir, direccione a sua acção de-
fensiva para os alergénios ambienciais que de outra
forma seriam inofensivos para o nosso organismo.

Alguns cuidados em casa podem ajudar a reduzir a
exposição aos agentes alergénios. Optar por chão
de cerâmica, tacos ou vinil, paredes lisas e fáceis de
lavar, cor nas de material sinté co, lisas e fáceis
de lavar e móveis lisos são o primeiro passo. Evitar
roupa de cama com lã ou penas na sua composição,
deixar arrefecer a cama e arejar a roupa da mesma
diariamente e mudar uma a duas vezes por semana
fronhas e lençóis e manter o chão limpo e aspirado,
são também procedimentos a considerar.

Fundamental para quem desenvolve alergias é
não fumar, nem estar em contacto com o fumo
ainda que passivamente.

Se exis rem sintomas de um eventual quadro
alérgico é aconselhável a realização de exames
auxiliares que permitam um diagnós co o mais
precoce possível. Os sintomas consistem, no caso
da rinite e da conjun vite alérgica, em obstrução

nasal com corrimento, comichão nasal, espirros, ol-
hos vermelhos, inchados e com lágrimas, comichão
ocular. Outros sintomas como tosse, falta de ar e
chiadeira podem indiciar asma.
No caso das derma tes ou eczemas atópicos devem
merecer a nossa atenção sintomas como pele muito
seca, vermelha e a descamar, comichão e pequenas
borbulhas.

Se estes sintomas se manifestarem de forma
recorrente é aconselhada a realização de testes para
as alergias. Existem essencialmente dois pos de
teste, o PRICK Teste (cutâneo), e o RAST (sanguíneo),
que consiste namedição no sangue da IGE específica
para determinados alergénios. No nosso distrito
recorre-se ao segundo po.

1.4.12 “Kings Cross” já está nos pal-
cos de Macedo de Cavaleiros
(2009-04-19 22:06)

O espectáculo do coreógrafo e bailarino Pedro Pires
teve a sua antestreia no passado dia 18 de Abril
no Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros. A
produção de dança contemporânea está há algum
tempo a ser idealizada, surgindo agora para usufruto
do público local.

“Kings Cross” é uma narra va do quo diano.
Ergue-se no centro de Londres. “Ali cruzam-se
as estações ferroviárias de Kings Cross e St. Pan-
creas, principais portas de entrada na cidade. Ali
cruzam-se estrangeiros e residentes, edi cios, ruas
e automóveis.

São execu vos que entram e saem, operários
responsáveis pela reconstrução, fãs de futebol que
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gritam, pros tutas que enchem as ruas de sedução,
mendigos refugiados no caos, turistas que sempre
estão onde os outros estão. São a massa humana
que salpica esta paisagem de guerra silenciosa e que
enchem as avenidas de sons e movimentos.

Pedro Pires, coreógrafo deste projecto, residiu
em Kings Cross nos úl mos quatro anos, onde colec-
cionou imagens e emoções que pretende expor de
forma ilustrada. A proposta, um espectáculo no qual
a dança, a música e a escultura se fundem, é não
só uma representação deste espaço londrino, mas
essencialmente a narração de relações imaginárias
entre personalidades totalmente dissociadas. Seis
bailarinos – três espanhóis, dois ingleses e um
alemão – dão corpo às personagens recrutadas e
iden ficadas em Kings Cross.

A reprodução caó ca dos sons produzidos em
Kings Cross é trabalhada pela companhia ar s-
ca Cre-Art Project, responsável pela composição
musical interpretada por Cre-Art Contemporary
Ensemble. Seis músicos relacionados individual-
mente com uma personagem dão à coreografia cor
e tempo dimensional de retrato da personalidade
associada.

Hannah Terry, ar sta inglesa, é a responsável
pela criação da escultura que representa a dimen-
são sica de Kings Cross. Um combinação de ferros
de estadas onde simultaneamente se reconstrói o
espaço, as personagens e os enredos.

Kings Cross está a ser produzido em Macedo de
Cavaleiros pelo bailarino e coreógrafo Pedro Pires
em parceria com a Câmara Municipal. O Centro
Cultural de Macedo de Cavaleiros transformou-se
temporariamente na residência ar s ca dos bailar-
inos, servindo de cenário aos seus ensaios e à
construção da escultura que representará a dimen-
são sica do espaço envolvente de Kings Cross.

O bailarino e coreógrafo Pedro Pires é natural
de Macedo de Cavaleiros. Em 1995 inicia o curso
de Física na Universidade do Porto. Inspirando-se
no seu pensamento “esta humanidade tem ciência
suficiente mas nunca terá arte que chegue”, muda-

se em 1998 para Évora, onde ingressa na carreira
ar s ca e descobre a dança.
Entre 2001 e 2005 frequenta aulas de dança con-
temporânea e termina a sua formação na London
Contemporary Dance School.

Após coreografar “Tango for two” e “To be” funda,
em Setembro de 2006, o projecto de dança Codigo
Dance Project, apresentando “Menu N5” no Place
Theatre, em Londres. Desde então tem mostrado o
seu trabalho em diversos países.

Em 2008 recebe o Prémio de Honra do 12 Inter-
na onales Solo Tanz Theater Fes val, em Estugarda,
e é nomeado para Talento Português na categoria
Artes de Palco e Cinema.

Colaborou como coreógrafo em vários projec-
tos, destacando-se os executados com o colec vo
ar s co Cre-Art, a Holland Park Opera em colabo-
ração com a London City Orchestra, e com o Gate
Theatre, em Londres”.

1.4.13 Alfândega da Fé Promove Livro e
Leitura (2009-04-19 22:10)

Na semana em que se assinala o dia mundial do livro
e dos direitos de autor os livros estão em destaque
em Alfândega da Fé. Com a organização da Feira
do Livro a Câmara Municipal de Alfândega da Fé
pretende es mular a leitura, promovendo o livro
e um contacto mais próximo com ele, facilitando a
aquisição a preços mais acessíveis.

Para além de livros de autores Portugueses e
estrangeiros consagrados vão estar disponíveis
livros infan s, juvenis e de diversas temá cas.

A inicia va decorre entre 20 e 26 de Abril no
Centro Cultural Mestre José Rodrigues e é aberta
a toda a população do concelho, com especial
incidência na população escolar. Por isso vai contar
com a visita dos alunos dos jardins-de-infância, EB1
e EB2,3/S de Alfândega da Fé.

Com o objec vo de fortalecer o interesse crianças
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pelo livro e pela leitura, para além das visitas à feira
do Livro vai ser drama zada a peça “A história do
Livro Ac vo”, levada à cena por um grupo de alunos
da escola EB2,3/S de Alfândega da Fé e des nada ao
público infan l.

1.4.14 Macedo de Cavaleiros comem-
ora XXXV aniversário do 25 de
Abril com dois dias de ac vidades
(2009-04-19 22:17)

O XXXV aniversário do 25 de Abril vai ser assinal-
ado em Macedo de Cavaleiros com dois dias de
ac vidades culturais, despor vas e recrea vas. As
comemorações têm início no dia 24, sexta-feira,
com o “Tributo à Canção de Abril”, espectáculo
musical que reúne Maria Anadon, Fernando Castro,
Eduardo Salgueiro e Gabriel Godoy no palco do
Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros.

No dia 25, sábado, realiza-se a habitual Sessão
Solene da Assembleia Municipal, com início às
11.00 horas. A manhã será ainda preenchida com
um recital de músicas alusivas à data, arruada e
concerto pela Associação Filarmónica do Brinço.
Durante a manhã decorrerá também um passeio
BTT e, à tarde, haverá escalada e insufláveis. O dia
termina com uma Caminhada pela Liberdade.

Em paralelo às ac vidades comemora vas do
XXXV aniversário do 25 de Abril, decorrerá no Cen-
tro Cultural de Macedo de Cavaleiros a 2.ª edição
da Feira do Livro. O programa terá como pontos
altos a apresentação do livro “O Segredo da Fonte
Queimada”, de Manuel Cardoso, e a ac vidade
de promoção da leitura “Miar a cantar, a ler e a
dançar”, pela escritora Elza Mesquita, a ilustradora
Ana Pereira e os músicos Isabel Castro e Ricardo
Chéu Líbano.

1.4.15 Operadora turís ca das Filipinas
pode trazer 5000 turistas aos so-
calcos durienses (2009-04-19 22:18)

Os filipinos têm os olhos colocados no Douro. Uma
equipa de uma das maiores operadoras turís cas
deste país esteve na região a fazer prospecções de
oferta turís ca com o objec vo de criar um pacote
turís co para o nosso país.
O Douro foi a região escolhida e Sabrosa o local a
visitar obrigatoriamente. Fá ma e Fernão de
Magalhães serão os principais atrac vos propostos
por esta operadora que durante o próximo ano
pretende conduzir até Portugal cerca de 5.000
filipinos.
A vertente religiosa deste povo encontrará em
Fá ma um excelente mo vo de visita, enquanto
que o Douro, e mais precisamente Sabrosa, serão
apresentados coma a terra de origem do navegador
português Fernão de Magalhães, figura histórica
que exerce um grande fascínio sobre o povo filipino.
A En dade Regional Turismo do Douro, já reagiu
considerando de grande importância atrair para a
região vinhateira do Douro proveniências turís cas
variadas.
Também o município de Sabrosa se está a prepara
para receber os admiradores de Fernão de
Magalhães, tendo para o efeito lançado o projecto
do Centro de Interpretação Fernão Magalhães, uma
obra orçada em cerca de um milhão de euros.
Esta infra-estrutura cultural tem sido apresentada
como "um espaço de encontro entre as
comunidades "tocadas" pela circum-navegação,
designadamente os países europeus que
contribuíram com tripulação e aqueles por onde
passou Fernão de Magalhães, nomeadamente
Brasil, Argen na, Uruguai, Chile e Filipinas”.
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1.4.16 “Espaço Arriscado” uma ex-
posição de desenho e fo-
tografia em Alfândega da Fé
(2009-04-22 22:08)

A riscar no espaço exposi vo, vai ser assim de 22
a 24 de Abril no Centro Cultural Mestre José Ro-
drigues, em Alfândega da Fé. O ar sta plás co, João
Gridfonte vai fazer da galeria de exposições o seu
atelier. O objec vo a exposição “Espaço Arriscado”,
que abre ao público a 24 de Abril.

Até lá na galeria funcionará um atelier aberto
no qual o público e a população escolar vão contac-
tar de perto com o processo de criação ar s ca e
montagem de uma exposição. O conceito é simples
desconstruir a ideia de uma galeria enquanto espaço
unicamente de exibição e contemplação de obras
de arte e transformá-la num espaço dinâmico onde
acontece a criação, onde se projecta e se redimen-
siona a obra, facilitando o contacto directo com o
processo de criação ar s ca.

A Exposição “Espaço Arriscado” vai estar patente
até 31 de Maio no Centro Cultural Mestre José
Rodrigues. Uma mostra de fotografia e desenho de
um jovem ar sta plás co que tem dividido o seu
trabalho entre Lisboa e Berlim.

1.4.17 Rita Fins: a princesa do Ave
(2009-04-22 22:12)

Decorreu durante o passado fim-de-semana, no
Pavilhão dos Desportos de Vila do Conde, o 14º
Torneio Aberto em Ténis de Mesa daquela cidade,
para os escalões de Cadetes, Infan s e Inicia-
dos, masculinos e femininos e que, da parte do
C.T.M.Mirandela, teve na Rita Fins a verdadeira
“Princesa do Ave” pela vitória na sua categoria e
pelo terceiro lugar individual em Cadetes.

Começando exactamente por esta prova, a de
Cadetes Femininos, foi muito conseguida por parte
das atletas mirandelenses uma vez que, quando a
prova nha apenas oito atletas, o clube mirande-
lense nha lá ainda quatro que se defrontaram para
a passagem às meias-finais.

Foram mais felizes a Rita Fins que venceu a Inês
Fernandes e também a Andreia Pereira vencedora
da par da frente à Joana Fins. As mirandelenses
acabariam afastadas da final mas, pelo excelente
desempenho de todo o grupo, venceram com todo
o mérito a classificação colec va.

Em Cadetes Masculinos, a prova prome a bas-
tante quando no Mapa Final o C.T.M. nha ainda a
par cipação dos gémeos Fraga, o Francisco Moreira
e o João Geraldo mas, depois da primeira elimi-
natória apenas restava o Geraldo e mesmo este não
andou por lá muito tempo. Defrontando o Diogo
Chen, Spor ng, nos quartos de final, o categorizado
internacional mirandelense acabou por sofrer a sua
primeira derrota frente ao spor nguista, numa par-
da com muito equilíbrio e em que o João Geraldo
para além de não ter estado ao seu melhor nível,
não foi também muito feliz. Apesar disso e pela
qualidade do jogo apresentado pelos dois atletas,
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ficou provado que estavam ali a decidir a passagem
para as meias-finais, os dois melhores Cadetes do
momento.

A prova de Infan s Femininos, realizada no domingo
foi a melhor para as cores mirandelenses. As
gémeas Fins, as atletas do C.T.M.Mirandela inscritas
para esta prova, foram ultrapassando com mais ou
menos dificuldades todas as adversárias que lhe
foram aparecendo pelo caminho e já nas meias-
finais, a Rita teve de se desembaraçar da Bárbara
Oliveira enquanto a sua irmã Joana fazia o mesmo
à Filipa Santos, ambas do Ginásio de Valbom. Já na
final e a revelar que o seu mau momento de forma
está ultrapassado, a Rita Fins conseguiu vencer a
sua irmã por 3/1.

Quanto aos restantes atletas, distribuídos pelos
outros escalões, merecem nomeadamente refer-
ência o Infan l, Rafael Lopes e o Iniciado, Daniel
Machado por teram passado a Fase de Grupo,
a ngindo o Mapa Final em cada prova. Ainda uma
referência muito especial para o pequenito Álvaro
Morgado, campeão transmontano na classe de Pas-
sarinhos e que fez aqui o seu bap smo em provas
de âmbito nacional.

Em resumo, podemos afirmar que os atletas mi-
randelenses es veram globalmente muito bem
num po de prova que tem urgentemente de ser
repensada e melhorada quanto ao seu figurino, por
parte de quem gere os des nos da modalidade.

1.4.18 Macedo de Cavaleiros recon-
hecido com Galardão ECOXXI
(2009-04-22 22:15)

Macedo de Cavaleiros voltou este ano a ser dis n-
guido com o Galardão ECOXXI. O Município superou
os objec vos definidos pelo projecto ECOXXI e subiu
três lugares no ranking nacional, ocupando agora
a sé ma posição. Acima de Macedo de Cavaleiros
ficaram apenas Manteigas, Vila Nova de Gaia, Cas-
cais, Loulé, Pombal e Porto.

A atribuição do galardão reconhece uma vez mais
o compromisso assumido pelo Município com o
desenvolvimento sustentável, com especial ênfase
na promoção da qualidade ambiental e de prá cas
de educação para a sustentabilidade.

Macedo de Cavaleiros obteve pontuação máx-
ima nos indicadores de Promoção da Educação
Ambiental por inicia va do Município, de imple-
mentação de projectos de Educação Ambiental,
nomeadamente o Programa Eco-Escolas e o Pro-
grama Jovens Repórteres para o Ambiente, de
existência de Áreas Classificadas como os Sí os de
Rede Natura do Monte de Morais e a Paisagem
Protegida da Albufeira do Azibo, e de fomento da
agricultura e do desenvolvimento sustentável, em
que assume destaque a Feira do Turismo.

A implementação da Agenda 21 Local, a boa
gestão e conservação da floresta, a cooperação com
a sociedade civil e o número de pessoas servidas por
sistemas de abastecimento de água são igualmente
indicadores importantes no desenvolvimento sus-
tentável do concelho e que dis nguem Macedo de
Cavaleiros.

1.4.19 Distrito de Bragança desvaloriza
inves mento em Energias Ren-
ováveis (2009-04-22 22:18)

Segundo o estudo do Observador Cetelem que
analisa o consumo das famílias nos grandes mer-
cados europeus, em 2008, o consumo das famílias
portuguesas no mercado das energias renováveis
ronda os 3 mil milhões de euros.

No entanto, em 2008, Bragança e Guarda foram os
distritos que registaram os níveis de consumo de
energias renováveis mais baixos a nível nacional.
Com uma despesa média anual muito reduzida, com
11€ e 9€ respec vamente, as famílias de ambos os
distritos ficam muito aquém da média nacional de
consumo de energias renováveis, que, em 2008, foi
de 844€.
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Tanto em termos de volume de negócios como
de número de estabelecimentos, ambos os distritos
revelam um dinamismo muito reduzido.

O mercado das energias renováveis foi analisado
tendo em conta a produção de energia eléctrica e
aquecimento central. De acordo com o Observador
Cetelem, entre 2005 e 2006, o volume de negócios
deste mercado registou uma quebra de 2 %. Esta
variação nega va fez-se sen r com maior intensi-
dade no mercado da produção de energia eléctrica,
que representa cerca de 75 % do mercado total.

Ver Estudo [1]clique aqui

1. http://potrica.110mb.com/Cadernoenergias.pdf

1.4.20 PS de Macedo de Cavaleiros
apresentou candidato às próx-
imas eleições autárquicas
(2009-04-26 10:53)

Rui Vaz é o próximo candidato pelo PS às próximas
eleições autárquicas no concelho de Macedo de
Cavaleiros. O Candidato foi apresentado no dia da
Liberdade pela concelhia do par do que vê neste
candidato a possibilidade de destronar Beraldino
Pinto, o actual presidente de Câmara da cidade que
semantém no cargo há dois mandatos consecu vos.

Rui Vaz acredita que poderá quebrar o ciclo de
hegemonia social-democrata e conquistar para o PS
a autarquia do terceiro maior concelho do Distrito
de Bragança.

O candidato apresentado num jantar convívio
tem 47 anos e exerce a sua ac vidade no ramo em-
presarial. Foi presidente da Associação Comercial e
Industrial de Macedo de Cavaleiros e actualmente
é presidente Associação Empresarial do Distrito de
Bragança, o NERBA.

A sua candidatura nasce da vontade de alterar
os des nos da cidade e de todo o concelho de
Macedo de Cavaleiros, que diz ter retrocedido com
a chegada do PSD à cadeira do poder.

Rui Vaz afirma mesmo que o actual execu vo
apenas merece nota posi va no sector social, fracas-
sando redondamente em todos os outros domínios.
Afirma, por isso, que a sua candidatura pretende
dar um novo incremento e um novo impulso a um
concelho que considera em progressivo retrocesso.

1.4.21 Mais de quatro milhões de eu-
ros para Miranda do Douro re-
qualificar o seu espaço urbano
(2009-04-28 09:56)

O centro histórico da cidade de Miranda do Douro,
o bairro de Santa Luzia, o bairro da Terronha, o
Bairro Verde, a avenida Aranda del Duero, o Parque
Urbano do Rio Fresno, o Largo da Sé, a envolvente
nascente sul da Muralha, o Jardim da Terronha e o
restauro e requalificação da Muralha Medieval são
os espaço previstos para receber obras de requalifi-
cação urbanís ca.

Miranda do Douro vai ter o seu espaço urbano com-
pletamente remodelado a par r de uma candidatura
apresentada e já aprovada no Programa Polí ca de
Cidades - Parcerias para a Regeneração Urbana.
Esta candidatura permite uma compar cipação
financeira de metade do valor do inves mento
pelo Fundo Europeu de Desenvolvimento Regional
(FEDER).

Este projecto é um dos maiores inves mentos
que Miranda do Douro já recebeu e vai permi r “op-
erações integradas de requalificação e reinserção
urbana dos bairros, operações de recuperação/ re-
funcionalização de áreas abandonadas e operações
integradas de valorização económica de áreas de
excelência urbana”.

Mais de quatro milhões de euros serão nos próx-
imos anos aplicados no tecido urbano da cidade,
com vista ao melhoramento dos equipamentos,
estruturas e monumentos histórico daquela cidade
nordes na e transfronteiriça.
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1.4.22 Suspeita de gripe suína em Portu-
gal: ac vado plano de con ngên-
cia para uma criança de Chaves
(2009-04-29 09:49)

Ainda não está clinicamente confirmado, mas
suspeita-se que uma criança de 3 anos de idade,
oriunda do Estados Unidos, e a passar féria em Vilela
do Tâmega, concelho de Chaves, esteja infectada
com o vírus H1N1.

O menino apresentou sintomas que levaram os
técnicos de saúde a considerá-lo um caso suspeito
e depois de ter dado entrada nas urgências do hos-
pital flaviense, foi reencaminhado para o hospital
de S. João, no Porto, onde se encontram já técnicos
do Ins tuto Ricardo Jorge para o acompanhamento
clínico da criança.

De acordo com fontes hospitalares, a criança
apresenta sintomas suspeitos, mas ainda não há
confirmação dos resultados dos exames, algo que
só deverá acontecer nas próximas horas, refere o
Diário de No cias em informação de úl ma hora.

A criança veio dos estados Unidos, Connec cut,
onde os pais estão emigrados, e encontrava-se a
passar um período de férias na aldeia de Vilela do
Tâmega.

Após diagnos cados os sintomas o menino foi
transferido durante a noite para a unidade de
doenças infecto-contagiosas do hospital de São
João. Todos os técnicos hospitalares que entraram
em contacto com o doente estão agora obrigados ao
uso de máscaras e à adopção de todas as medidas
preven vas previstas para estas situações.

Contudo, o caso não deve provocar quaisquer
alarmismos, uma vez que os sintomas apresentados
pela gripe normal são muito semelhantes aos da
gripe suína ou de outras doenças, como ameningite,
por exemplo, que é uma das hipóteses colocada pe-
los profissionais de saúde para este caso de Chaves.

Por isso, a Direcção Geral de Saúde aconselha

calma e contenção na passagem de receitas médicas
de Tamiflu, que é considerado o medicamento mais
eficaz no tratamento da gripe suína.

1.4.23 Idosos do distrito de Bragança
não aderem ao Complemento
Solidário (2009-04-29 21:59)

Os idosos do distrito de Bragança parecem mostrar-
se desconfiados em relação a um direito que está
ins tuído. A directora regional de Bragança da Se-
gurança Social, Teresa Barreira, disse que os idosos
do distrito não se mostram muito entusiasmados na
adesão ao Complemento Solidário para Idosos (CSI).

"Con nua a haver resistências que não conseguimos
ultrapassar", referiu Teresa Barreira em declarações
à comunicação social.

Os idosos parecem não estar interessados em
disponibilizar dados sobre o seu património par-
cular e não gostam de revelar os dados rela vos
aos rendimentos dos filhos. Estes parecem ser os
principais mo vos que levam à pouca adesão dos
reformados com fracos rendimentos a aderirem ao
Complemento Solidário que lhes permi a aumentar
as suas pensões até um mínimo de 400 euros.

Até ao momento a direcção regional de Segu-
rança Social recebeu 6750 requerimentos, tendo
resultado a atribuição do CSI a 4162 pensionista e
no indeferimento de 2232 pedidos.

Teresa Barreira tem consciência que ainda há
muitos idosos que podiam ser beneficiários desta
medida, mas que por mo vos de ordem cultural
tem-se mostrado pouco coopera vos rela vamente
a esta ajuda. Mas a responsável garante que os
serviços regionais estão a desencadear todas as
medidas para que o CSI toque um número mais
elevado de idosos da região nordes na.
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1.4.24 Ténis de Mesa para o Grande
Público (2009-04-29 22:01)

Numa organização conjunta do Club de Vila Real, da
respec va Associação de modalidade e o Dolcevita
decorreu ontem, no Shopping Dolcevita Douro,
em Vila Real, o 1º TOP de Ténis de Mesa para os
melhores atletas transmontanos em todas as classes
em que se disputaram os respec vos campeonatos
regionais.

Como nhamos antecipadamente referido, o
que poderia faltar em qualidade para esta primeira
edição, iria por certo sobrar em propaganda e divul-
gação do Ténis de Mesa, tantas vezes apelidado e
acusado até de não ser umamodalidade demassas e
de não conseguir penetrar na onda das grandes real-
izações despor vas. Pois bem, quem assim pensava,
poderia ter ido passar o dia à capital transmontana
e ver a festa de cor, alegria e de grande divulgação
que foi o 1º Top Dolcevita e poder concluir que
afinal o Ténis de Mesa é uma modalidade de grande
proximidade com as pessoas e que mesmo aqueles
que por perto passavam, sen am vontade de meter
mãos à obra e dar umas raquetadas.

Dando umas pinceladas por cada uma das provas
e começando pelos mais pequeninos vemos o
Roberto Fernandes (S.Cibrão) a cumprir a sua mis-
são e ganhar mais uma vez a prova de Iniciados. No
segundo lugar ficou o Francisco Taveira ( C.V.Real)
e o Bruno Correia (S.Cibrão) fechou o podium. Em
femininos a vencedora foi a Daniela Moura (CTM-
Chaves), ficando no segundo lugar a sua colega de
equipa, Alexandra Pisco e a Inês Quintela (Arrabães)
no terceiro lugar.

Em Infan s, dominou o Francisco Moura (CTM-
Chaves) ficando nas posições seguintes o Bruno
Castro (S.Cibrão) e o Rafael Lopes (CTMMirandela)
respec vamente. Neste escalão mas no feminino, a
vencedora foi a Rita Fins (CTMMirandela), ficando
a sua irmã Joana Fins (CTMMirandela) no segundo
lugar e a Margarida Matos (CTMChaves) na terceira
posição.

Passando para os Cadetes, venceu o Pedro Fraga
(CTMMirandela), enquanto que o seu irmão gémeo
Francisco se contentava com segundo lugar, ficando
na terceira posição o Luis Monteiro(C.Pesca).

Em femininos, dominou a Andreia Pereira (CTM-
Mirandela), ficando a sua colega de equipa Inês
Fernandes no segundo lugar e, no terceiro, ficou a
flaviense Sara Mar ns.
Em Juniores ganhou o Luis Pisco (CTMChaves),
tendo o João Lopes (CTMMirandela) e Hugo Sar-
mento (CTMChaves) ficado nas posições seguintes.
Em femininos ganhou a Ana Torres (CTMMirandela)
tendo na segunda posição a sua colega de equipa
Ana Esteves e a Erica Alexandre (CTMChaves) no
terceiro lugar.

1.4.25 Prémio Professor João Bap sta Vi-
lares atribuído a jovens de Alfân-
dega da Fé (2009-04-29 22:02)

O trabalho Académico “Os Problemas da Adolescên-
cia” valeu a um grupo de jovens de Alfândega da Fé
o prémio Professor João Bap sta Vilares.

Para além da publicação do trabalho, os alunos
receberam das mãos do presidente da Câmara
Municipal de Alfândega da Fé um prémio pecu-
niário no valor global de 1500€. Uma forma que
a Câmara encontrou de es mular o sucesso esco-
lar dos jovens do concelho, ao mesmo tempo que
incen va a con nuação dos estudos a nível superior.

O Concurso Professor João bap sta Vilares, re-
cebeu o nome de um grande dinamizador cultural e
pedagogo de concelho e é mais uma medida posta
em prá ca pela Câmara Municipal com o objec vo
de incen var o sucesso escolar dos jovens, ao
mesmo tempo que se promove um aprofundar dos
conhecimentos sobre a história, cultura ou realidade
concelhia. Uma forma de reforçar as capacidades
dos jovens para prosseguimento dos estudos no
ensino superior, contribuindo para a qualificação
e formação de massa crí ca tão necessária em
concelhos do interior do país.

86



Ana Catarina Pinto, Filipe Assis Aires, Paula Elis-
abete Medeiros, Solange Cris na Rachado, Raul
Tomás Gabriel, Verónica Manuela Rodrigues respon-
deram ao desafio lançado pela autarquia e no ano
lec vo de 2007/2008 desenvolveram um trabalho
que querem que se assuma como um guia impor-
tante para compreender e ultrapassar os problemas
que atravessam muitos jovens na adolescência. Um
guia para jovens, pais e professores que aborda
os problemas enfrentados pelos adolescentes no
concelho de Alfândega da Fé.

Para além deste concurso dirigido aos alunos
que frequentem o 12º ano na Escola EB2,3/s de
Alfândega da Fé, a Câmara Municipal ins tuiu uma
série de incen vos como a atribuição de bolsas de
estudo a alunos que frequentam o ensino superior,
a distribuição gratuita de manuais escolares aos
alunos que frequentem a escolaridade obrigatória,
ou a concentração de todos os alunos do primeiro
ciclo do ensino básico na sede de concelho com a
disponibilização de condições de excelência.

1.4.26 Menino de Chaves não tem a
Gripe Mexicana: em Portugal
ainda não há casos registados
(2009-04-29 22:03)

Não passou de uma precaução a no cia do menino
de Chaves que durante o dia de ontem foi colocada
nos meios de comunicação social como um caso
suspeito de Gripe Mexicana. A Ministra da Saúde,
Ana Jorge, e o director-geral de saúde, Francisco
Jorge já garan ram, em conferência de imprensa,
que ≪Não há qualquer caso de doentes infectados
em Portugal≫.

O menino de Chaves que ontem deu entrada
no Hospital de São João não está infectado com o
vírus do H1N1, garante a Ministra da Saúde.

Ana Jorge reitera aos portugueses que a medi-
cação disponível em Portugal é suficiente para um
caso de pandemia, não havendo, por isso, mo vos

para alarme.
A ministra apela à calma e pede para que as pessoas
não recorram à auto-medicação, e sobretudo à
procura de an -virais sem a necessária prescrição
médica.

Informação complementar sobre o vírus da Gripe
Mexicana

O que é a gripe Mexicana (suína)?

Frequente e poucas vezes fatal, embora com altos
níveis de transmissão, a gripe suína é uma doença
respiratória dos porcos. Normalmente, não é conta-
giosa para humanos, embora em casos de pessoas
com contacto muito próximo com porcos seja pos-
sível a transmissão dos vírus da gripe suína (que,
tal como outros vírus gripais, está em constante
mutação). Mais rara ainda é a transmissão entre
humanos.

Este surto deve-se a um novo po de gripe suína?

Sim. Trata-se de uma nova es rpe, nunca vista
anteriormente, do vírus da gripe H1N1. Tem ADN de
aves, suínos e humanos.

Quais são os sintomas?

Os sintomas são semelhantes aos da gripe humana
normal: dores musculares, febre, tosse, cansaço,
embora esta es rpe provoquemais frequentemente
náuseas, vómitos e diarreia.

Porque é preocupante?

A gripe suína, mesmo nos casos raros em que é
transmi da a humanos, raramente consegue passar
de um humano para outro. Mas esta nova es rpe
parece ser facilmente transmi da entre humanos,
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aparentemente do mesmo modo que a gripe:
por par culas da saliva de uma pessoa infectada,
sobretudo através da respiração e da fala (daí a
recomendação de usar máscaras).

Quantas pessoas foram afectadas?

Para já, há 16 mortes confirmadas no México e
outras 50 que se pensa terem do como causa a
infecção por este vírus. Nos Estados Unidos há
sete descrições de infecção.A OMS avisou para uma
potencial pandemia.

Porquê?

Porque é um vírus que está a afectar pessoas jovens
e de boa saúde (normalmente a gripe a nge mais
crianças e idosos ou pessoas fragilizadas) e ainda
por causa da sua distribuição geográfica – casos
em várias províncias mexicanas e na Califórnia e
no Texas –, o que mostra que não está num lugar
restrito.Há alguma vacina?Não há ainda uma vacina.
Como são produzidas em ovos, as vacinas demoram
sempre algumas semanas até chegarem ao público.

E tratamento?

Este vírus é sensível a dois medicamentos an virais,
o Tamiflu e o Relenza, que devem ser, no entanto,
tomados nos primeiros dias de sintomas para serem
mais eficazes.E o que estão a fazer os países afec-
tados?As autoridades dos locais afectados estão a
lançar avisos para que as pessoas evitem grandes
mul dões, e no México foram encerrados museus,
bibliotecas. Até os jogos de futebol do fim-de-
semana se vão realizar com os estádios vazios. Claro
que, como dizia, citado pelo "Times" on-line o per-
ito em saúde pública Michael Osterholm, da Univer-
sidade doMinnesota, “milhões de pessoas entram e
saem todos os dias da Cidade doMéxico [onde vivem
20 milhões de pessoas]. Tem de se pensar que há
mais transmissões não reconhecidas por aí”. A OMS

já pediu aos países que tomassem atenção a casos
com sintomas semelhantes. (Fonte item: Público)

1.5 Maio

1.5.1 Secretária de Estado da Cultura de
visita ao Nordeste Transmontano
(2009-05-07 09:49)

A Secretária de Estado da Cultura, Paula Fernanda
dos Santos, encontra-se a realizar num périplo
pelo património da região do nordeste transmon-
tano. Ontem., na cidadela de Bragança teve a
oportunidade de apreciar a beleza e a raridade do
recuperado domus municipalis, imóvel que sofreu
recentemente algumas obras de restauro.

Fernanda dos Santos veio promover a Rota do
Património, um projecto de inves mento local
que irá ser realizado em alguns locais de interesse
arquitectónico e arqueológico da região.

Este projecto vai aplicar mais de 1 milhão de euros
em diversos monumentos, tendo como objec vo
principal a divulgação e promoção turís cas com
vista à captação de turistas nacionais e estrangeiros.

Dentro deste projecto está previsto a recuper-
ação de alguns imóveis, a publicação de folhetos
e a criação de um site que divulgue as potenciali-
dades que a este nível o distrito der Bragança possui.

Fernanda dos Santos encara os recursos patri-
moniais como uma sinergia fundamental para a
dinamização da ac vidade económica local, cons -
tuindo um recurso suscep vel de levar à criação de
novos empregos.

A responsável governamental inaugurou ainda
o Centro Interpreta vo do castelo de Algoso, con-
celho de Vimioso, e durante a tarde de hoje realizará
uma vista ao castelo de Ansiães, um dos monu-
mentos mais emblemá cos de todo o Nordeste
Transmontano.
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1.5.2 Declaração de Impacto Ambi-
ental é favorável à construção
da Barragem da Foz do Tua.
(2009-05-13 10:03)

Está decidido. A barragem de Foz – Tua poderá
arrancar em curo espaço de tempo, uma vez que o
Ministério do Ambiente emi u uma Declaração de
Impacto Ambiental (DIA) favorável à sua construção.
A DIA como contrapar da exige que a EDP realize um
estudo com vista à construção de uma linha-férrea
alterna va.

E vai ser a linha do caminho de ferro que primeiro vai
sofrer as consequências desta decisão, uma vez que
os primeiros quatro quilómetros de via, entre Tua
e Tralhariz, vão ter que ser desac vados para que
nessa área sejam feitas as prospecções geológicas e
as obras necessárias ao arranque do projecto.

A decisão governamental não apanhou ninguém
desprevenido, uma vez que já era este o desfecho
esperado. O plano energé co nacional prevê a
construção de dez barragens nos próximos anos em
todo o território nacional e uma delas é a barragem
de Foz-Tua.

O presidente da Câmara de Mirandela ainda não
foi no ficado oficialmente, mas o edil ao tomar
conhecimento pela comunicação social da decisão
do Ministério do Ambiente reiterou a sua posição
contra a construção de um empreendimento que,
segundo a sua opinião, não serve os interesses da
região. José Silvano também não acredita que EDP
venha a construir uma alterna va ferroviária, por
esta ser demasiadamente dispendiosa. O edil crê
que mais tarde a linha venha a ser defini vamente
desac vada.

Já o presidente da Câmara Municipal de Murça
mostrou alguma sa sfação pelo facto de ter sido
escolhida a cota mínima para a futura albufeira. Luis
Teixeira considerou a decisão do governo sensata,
uma vez que o impacto causado sobre as vinhas com
bene cio que se situam na circunscrição territorial
do seu concelho será mínimo.

O par do ecologista “Os Verdes” considera que
o Governo se a está submeter aos interesses da
EDP, acusando o ministro do ambiente de não
defender os valores naturais. Os verdes dizem que
a medida de mi gação que prevê um estudo para a
construção de uma alterna va ferroviária não passa
de uma hipocrisia. “ A medida minimizadora que
pedem é ridícula”, disse Manuela Cunha, dirigente
desta estrutura par dária.

O par do que ao longo dos úl mos tempos se
empenhou numa luta aberta contra a construção
da Barragem do Tua promete não baixar o braços e
con nuar a lutar para que esta não seja construída.
Pedem, por isso, que os transmontanos penalizem
o Par do Socialista e o actual governo nas próximas
eleições legisla vas.

O Movimento Cívico pela Linha do Tua também
se declarou insa sfeito com a emissão desta DIA
favorável à construção do projecto hidroeléctrico.
Daniel Conde, dirigente do movimento, diz que
esta decisão representa “uma grande derrota para
todos os transmontanos porque é o colocar de uma
pedra tumular em cima do desenvolvimento de
Trás-os-Montes”.

1.5.3 Pólo da UTAD em Miranda do
Douro encerra no final do próximo
mês de Julho (2009-05-29 11:51)

Era uma no cia esperada. O Pólo da Universidade
de Trás-os-Montes e Alto Douro que funciona em
Miranda do Douro vai fechar no final do próximo
mês de Julho.

A informação saiu do gabinete do reitor da UTAD
e não é propriamente uma surpresa. Desde algum
tempo que esta unidade desconcentrada de ensino
da UTAD se deba a com alguns problemas, actual-
mente agravados pela diminuição do número de
alunos que se regista em todo o país.

Este pólo universitário funciona com duas licen-
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ciaturas, uma em Antropologia Aplicada ao Desen-
volvimento, e a outra em Serviço Social.

O Pólo da Universidade de Trás-os-Montes e Alto
Douro foi inaugurado em 1998, sendo desde logo
composto por um corpo docente de 30 professores
que ministravam a formação de cerca de 300 alunos.
A unidade desenvolvia ainda um conjunto de even-
tos cien ficos e projectos de inves gação no âmbito
da antropologia e da intervenção social.

Quem foi apanhado de surpresa com a no cia
deste encerramento foi autarquia e os seus respon-
sáveis, que pensavam prolongar a presença da UTAD
na cidade mirandesa por mais algum tempo.

Agora a Câmara Municipal só pensa em dar con-
nuidade ao ensino superior em Miranda do Douro,
devendo num futuro próximo promover parecerias
que podem passar pela Universidade de Salamanca
ou pelo Ins tuto Politécnico de Bragança.

1.5.4 Museu do Douro procura mecenas
(2009-05-30 19:48)

Num período de crise a cultura é um dos sectores
mais afectados dentro do quadro financeiro a que
chegou o país.

O Museu do Douro (MD) nasceu dentro de um
contexto marcado por vários problemas sempre
relacionados com a vertente financeira, acabando
por ser inaugurado como uma infra-estrutura
cultural que pretende dinamizar um conjunto de
unidades museológicas desconcentradas pelos difer-
entes espaços concelhios da região demarcada para
a promoção dos recursos culturais e patrimoniais da
área classificada como Património da Humanidade.

Recentemente o MD arrancou com o programa
de comemoração dos 200 anos do nascimento do
Barão de Forrester, uma inicia va a que se juntará
a exposição colec va “Metamorfoses Durienses”,
que conta com a parceria do Conselho Cultural do
Futebol Clube do Porto.

São as grandes carências financeiras da actuali-
dade que estão a levar o MD a procurar mecenas
que possam ajudar nos custos do programa cultural
que o museu quer implementar.

Para isso o Museu do Douro vai desfiar a popu-
lação durienses e todos os mecenas a contribuírem
para a execução do seu programa cultural. A ideia
foi inspirada na própria acção do Barão de Forrester
que, para fazer o primeiro mapa da região demar-
cada, pediu ajuda aos homens de boa vontade da
região.

A animação cultural no Douro Vinhateiro cons tui-
se como um factor crucial para afirmar a região nas
rotas turís cas internacionais, por isso Mai Pinto,
director desta ins tuição cultural, espera o apoio
de todos o entusiastas e amigos do Douro para
patrocinarem ac vidades que doutra forma não
podem ser concre zadas, uma vez que a ins tuição
enfrenta alguns problemas de tesouraria.

1.5.5 Macedo de Cavaleiros vai ter um
Depositrão (2009-05-30 19:49)

A cidade deMacedo de Cavaleiros vai passar a dispor
de um Depositrão, um contentor para recolha de
resíduos de equipamentos eléctricos e electrónicos
acessível à população.

Para o Depositrão poderão ser encaminhados pe-
quenos electrodomés cos em fim de vida, tais como
varinhas mágicas, batedeiras eléctricas, secadores
de cabelo, fritadeiras, balanças de cozinha, com-
putadores, impressoras, máquinas fotográficas,
calculadoras, telefones, telemóveis, relógios, entre
outros.

A disponibilização de um ponto de recolha deste
po de resíduos pretende desenvolver na população
um comportamento ambientalmente adequado e
mo vá-la para o correcto encaminhamento dos seus
resíduos, combatendo-se assim o abandono nocivo
de pequenos electrodomés cos em fim de vida.

90



1.5.6 Jus ça na agenda de Adão Silva:
deputado quer explicações do Min-
istério da Jus ça (2009-05-30 19:51)

O deputado do PSD eleito pelo Circulo eleitoral de
Bragança, Adão Silva, está preocupado com o estado
da jus ça no nordeste transmontano devido à re-
centes transformações levadas a cabo pelo Governo.

Estas alterações reflec ram-se na re rada do
Magistrado do Ministério Público das Comarcas de
Vila Flor, Mogadouro, Torre de Moncorvo, Alfândega
da Fé e Carrazeda de Ansiães.

Segundo o deputado social-democrata “esta situ-
ação está a causar asmaiores perturbações naquelas
Comarcas, no que tange com a aplicação da jus ça,
levando mesmo à possibilidade de prescrição de
diversos processos-crime”.

Esta situação leva ao “adiamento de julgamento
de dezenas de processos, o que se traduz numa
acrescida demora na aplicação da Jus ça, incómo-
dos e despesas incalculáveis para os cidadãos e para
a s empresas com processos nos Tribunais daquelas
Comarcas”.

Adão Silva demonstra a sua preocupação através
de um requerimento que endereçou ao Ministério
da Jus ça onde pergunta porque é que depois de
um mês passado sobre a situação da saída dos
Procuradores-Adjuntos de diversas Comarcas do Dis-
trito de Bragança ainda não foi criada uma solução
alterna va e quando é que vai haver, novamente,
um Procurador-Adjunto naquelas Comarcas.

O deputado do PSD refere ainda que “o que
mais espanto causa é que ninguém responsável pela
área da Jus ça explicou, até agora, aos cidadãos a
situação criada”.

1.6 Junho

1.6.1 Baixa Intensidade no brilho do Mi-
randela (2009-06-01 23:53)

Decorreram na cidade de Águeda, durante o pas-
sado fim-de-semana, os Campeonatos Nacionais
Individuais, Pares e Pares Mistos, para o escalão de
Cadetes, em ambos os sexos.

Com uma comi va oficial de quase vinte pessoas,
atletas e três treinadores e ainda muitos familiares
dos atletas podemos dizer que foram muitos os
mirandelenses presentes nestes campeonatos.

Havia muitas expecta vas na obtenção de grandes
resultados mas, devemos concluir que foi baixa a
intensidade no brilho do C.T.M.Mirandela. Mesmo
sabendo que nos primeiros lugares das várias
classificações estão lá muitos pequenos atletas
mirandelenses todos nhamos, à par da, maiores
e melhores esperanças pela qualidade do conjunto
nas várias par cipações.

Conseguiu-se uma medalha de ouro através do
João Geraldo, na variante de Pares Mistos, na com-
panhia da Maria Xiao mas, seria quase impensável o
contrário pela grande qualidade dos atletas em pre-
sença. Outro bom resultado, podemos considerar
a medalha de prata da Maria Mateus/Maria Xiao,
em Pares Femininos mas aqui, já com sabor a pouco
devido ao enorme potencial de que as duas Marias
possuem. Ainda na variante de Pares mas, no Mas-
culino, omelhor que se conseguiu foi o terceiro lugar,
pelas raquetes do Francisco Fraga e do João Geraldo.

Passando para as provas individuais temos que
o terceiro lugar e consequente medalha de bronze
para o João Geraldo fica aquém de todas as ex-
pecta vas uma vez que, o miúdo tem feito provas
de inegável qualidade tanto em Portugal como no
estrangeiro e era, à par da, apontado por muitos
como sendo um dos principais candidatos aos tulo
nacional. Ganhou o Jorge Costa, Guilhabreu e com
inteiro mérito.
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Despachou o Geraldo numa meia-final equili-
brada e a seguir venceu o Oliveirinha, João Brandão
sagrando-se campeão nacional deste escalão.

No sector Feminino o que de melhor as miran-
delenses fizeram foi através da raquete da Andreia
Pereira ao a ngir os quartos de final da prova.
Campeã nacional sagrou-se a Maria Xiao, Inde-
pendente e que está há já uns meses a fazer um
estágio de longa duração em Mirandela. Esta atleta
confirmou com facilidade todo o favori smo que se
lhe atribuía tal a diferença de nível entre as demais
concorrentes, ela que é no momento actual a nº 6
do Ranking Europeu na categoria de Cadetes.

Sem pretendermos desculpas fáceis para a menor
visibilidade das prestações dos jovens mirande-
lenses temos para nós que, a fase de alguma
intranquilidade e de algumas dificuldades de faz-
erem o seu treinamento nas melhores condições
poderá ter afectado, de alguma forma, a melhor
preparação e daí omenor rendimentomomentâneo,
principalmente por parte dos melhores atletas.

1.6.2 Mirandela: terceira edição
da “Mostra saúde Mais”
(2009-06-01 23:54)

A par r de hoje Mirandela acolhe a terceira edição
da Mostra Saúde +, o evento que anualmente
pretende divulgar as ac vidades e projectos desen-
volvidos pelas equipas de saúde escolar na área
geográfica correspondente ao ACES Nordeste no
âmbito da promoção e educação para a saúde.

A sessão de abertura terá lugar logo pela manhã
do dia 2, pelas 09h30, no Pavilhão do Clube Ténis
de Mesa de Mirandela (Parque de Exposições da
Reginorde), marcando o arranque de dois dias de
exposição mas também de ac vidades diversas
protagonizadas pelos próprios alunos.

Este ano o evento vai ficar marcado por várias
inicia vas teatrais e de dança dos alunos de difer-
entes escolas dos concelhos que integram o distrito

de Bragança.

O dia 3 ficará marcado pela inauguração da ex-
posição “Saúde +” que estará patente durante
todo o dia no Pavilhão do Clube Ténis de Mesa de
Mirandela.

1.6.3 EP anuncia um inves mento de 84
milhões de euros para estradas do
norte do país (2009-06-01 23:56)

Até ao final de 2010 a Estradas de Portugal (EP)
deverá fazer um inves mento nos distritos do norte
do país que poderá ascender ao 84 milhões de
euros. Vila Real, Bragança, Braga e Viana do Castelo
são os territórios abrangidos por este plano de
inves mento.

Este anúncio foi feito pelo vice -presidente do
conselho de administração da EP, Eduardo Gomes,
que durante o fim-de-semana passado inaugurou as
novas instalações da delegação regional de Vila Real
da EP.

Eduardo Gomes anunciou a construção da vari-
ante entre São Mar nho de Anta, Sabrosa, e a
Auto-Estrada 24, em Vila Real, que representará um
inves mento de 12 milhões de euros. Deverá ainda
ser beneficiada a estrada nº 103 emMontalegre que
liga a Montalegre.

O Centro Operacional de Vila Real centralizará a
ac vidade da EP no Norte do país, ficando respon-
sável pela gestão de 3.200 quilómetros da rede de
estradas dos quatro distritos.

O edi cio da nova delegação regional de Vila Real
vai representar um inves mento de 1,3 milhões de
euros.
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1.6.4 Paulo Rangel veio ao Nordeste
povoar a Casa do Agricultor
de figuras de banda desenhada
(2009-06-01 23:58)

Xerife de No ngham e Tio Pa nhas foram as figuras
radas ao mundo da ficção e da banda desenhada
para veicular o discurso polí co de Paulo Rangel
entre os agricultores nordes nos. O candidato
cabeça de lista às próximas eleições europeias pelo
PSD não esteve com "meias-medidas" e assumiu-se
como "Robin dos Bosques" numa terra quase
deserta de produção e de gente.

O candidato esteve na Casa do Lavrador e
discursando para algumas dezenas de agricultores
referiu-se ao governo de José Sócrates como um
uma governação com contornos de ≪opressão
fiscal≫ ao modo lendário do Xerife de No ngham.
“Tira rendimento aos agricultores e ainda cria
impostos, que aumentaram, em alguns casos, mais
de 5 %”, disse o candidato social-democrata.
Mas as metáforas de Rangel não ficaram por aqui, o
candidato acusou também o actual execu vo de
avarento. “É uma espécie de Tio Pa nhas, que não
quer gastar dinheiro com os agricultores”, disse.
Rangel considera, à semelhança do Par do Popular
Europeu, a agricultura como um sector estratégico
para a defesa nacional e prometeu levar até
Bruxelas as preocupações dos agricultores do
distrito de Bragança.

1.6.5 Mercado de Vestuário: Bragança,
Beja e Portalegre são as Famílias
mais poupadas (2009-06-02 22:20)

O mercado nacional de vestuário, que representa
2,8 milhões de euros, revela estar em alta, tendo-se
verificado nos úl mos anos um crescimento. Para
2009 as perspec vas de crescimento neste sector
são posi vas uma vez que o vestuário não é uma
das despesas mais afectadas em caso de diminuição
de poder de compra dos portugueses. Apesar de a
nível nacional a média anual de inves mento por

família ser de 785€, as famílias dos distritos de Beja,
Bragança e Portalegre revelam alguma contenção
no que se refere a custos associados ao sector de
vestuário.
Segundo o Observador Cetelem, que analisa,
anualmente, os mais diversos mercados, entre os
quais o de vestuário, o qual inclui os segmentos de
vestuário para adultos, de vestuário para crianças,
de calçado e de marroquinaria, este é um mercado
que, em 2008, movimentou 2,8 milhões de euros.
Em termos de volume de negócios, o segmento de
vestuário para adultos é o mais significa vo
representando 80 % da facturação nacional, sendo
que a média de inves mento por família neste
sector é de 785€. No entanto existem distritos onde
as famílias efectuam menos gastos em vestuário.
Segundo a análise das despesas das famílias nos
vários distritos, é em Beja, Bragança e Portalegre,
onde a contenção de custos é mais significa va, não
ultrapassando os 151€.
No entanto, em termos globais, este é um mercado
que acaba por não ser dos mais afectados em caso
de diminuição do poder de compra. Segundo os
resultados do Observador Cetelem, apenas 6 % dos
inquiridos afirma que baixaria prioritariamente as
despesas em vestuário em caso de deterioração do
poder de compra.
O Observador Cetelem apresenta dados de
inquéritos realizados em 13 países europeus a mais
de 10.000 pessoas. O estudo apresenta dados de
Portugal, Espanha, França, Bélgica, Alemanha,
Reino Unido, República Checa, Eslováquia, Hungria,
Itália, Sérvia, Polónia e Rússia. As análises e
previsões foram efectuadas em Dezembro de 2008
em colaboração com a sociedade de estudos e de
consultadoria BIPE (www.bipe.com). O estudo foi
completado por um desk research e reúne a
informação de diversas fontes em cada um dos
mercados (INE, GfK, DGT, Nielsen, ANACOM, ACAP,
IDP, Banco de Portugal, ASFAC, ALF e ARAC).
O Cetelem acompanha há mais de 50 anos o
desenvolvimento do consumo e das cadeias de
distribuição no mundo. Apoiando-se no seu
profissionalismo, o Cetelem implementou em
França, em 1989, o Observador Cetelem, cujos
estudos sobre o consumo, a distribuição e o crédito,
são fontes de informação e de reflexão ao dispor de
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todos os players do mercado. A primeira edição
portuguesa foi divulgada em 2000. O Observador
Cetelem está presente em onze países: Alemanha,
Bélgica, Brasil, Eslováquia, Espanha, França,
Hungria, Itália, Polónia, Portugal e República Checa.

1.6.6 Eleições europeias: abstenção
pode a ngir os 66% (2009-06-03 23:05)

As eleições europeias parecem interessar cada vez
menos os cidadãos da Europa. Apenas um europeu
em cada três tenciona ir às urnas, no escru nio
de Junho, segundo um eurobarómetro ainda não
publicado, citado pelo jornal francês Libéra on. A
confirmar-se esta previsão, a taxa de abstenção
a ngirá assim os 66 %, este ano. Uma taxa de
abstenção que não parou de aumentar desde as
primeiras eleições, em 1979.

Em tempos de crise, 62 % dos inquiridos con-
sidera que o seu voto não muda nada, 55 % es ma
que o Parlamento europeu não se ocupa do quo d-
iano dos cidadãos e 44 % afirma não ver qualquer
interesse nas eleições europeias.

Entre os temas que os europeus suscep veis de
interessar os europeus e que gostariam de ver de-
ba dos na campanha eleitoral estão o desemprego
e o crescimento económico.

Os polacos são quem menos tenciona ir votar:
apenas 17 %. No topo das intenções de abstenção
seguem-se os austríacos, os britânicos e, em quarto
lugar, os portugueses. Em Portugal, apenas 24 % da
população tenciona ir votar, no próximo dia 7 de
Junho.

1.6.7 Município de Mogadouro pro-
move a primeira “Feira Social”
do Nordeste Transmontano
(2009-06-06 12:16)

Abre hoje na vila de Mogadouro a primeira “Feira
Social”. O evento estará patente ao público durante

os dias 6 e 7 de Junho, na praça Eng. Duarte Pacheco.

A primeira Feira Social de Mogadouro é organi-
zada pelo Conselho Local de Acção Social (CLAS) de
Mogadouro - Rede Social e conta com o apoio e
par cipação da Câmara Municipal de Mogadouro,
Gabinete de Apoio Social (Ass. Cardal do Douro e Be-
mposta), Santa Casa da Misericórdia de Mogadouro,
Associação Cultural de Solidariedade Social de Ur-
rós, Centro Social e Paroquial de Bemposta, Centro
social, Cultural e Recrea vo de Travanca, Associação
de Desenvolvimento Social e Cultural de Remondes,
Centro de Convívio de Sanhoane e Freguesia de
Sanhoane, Cruz Vermelha Portuguesa, Centro de
Saúde de Mogadouro, Bombeiros Voluntários de
Mogadouro e GNR.

A inicia va pretende levar até ao conhecimento
do público as ac vidades das Ins tuições Par cu-
lares de Solidariedade, e outras afins, que prestam
apoio à população no concelho de Mogadouro.

Um outro objec vo é a angariação de fundos
pela venda de produtos feitos pelos utentes das in-
s tuições e fomentar o espírito solidário e voluntário
dos cidadãos.

1.6.8 Eleições europeias envoltas em
polémica em Alfândega de Fé: PS
apresenta queixa (2009-06-06 16:34)

Eduardo Tavares, Presidente da Comissão Polí ca do
Par do Socialista (PS) no Concelho de Alfândega da
Fé, responsável na área deste Concelho às próximas
eleições para o Parlamento Europeu/2009 apre-
sentou ontem uma queixa à Comissão Nacional de
Eleições contra o Presidente da Junta de Freguesia
de Vilarelhos e o Presidente da Câmara Municipal
de Alfândega da Fé, por considerar que não houve
a convocação de qualquer delegado do PS para as
mesas de voto daquela freguesia.

Segundo o dirigente do PS, os responsáveis da
Junta de Freguesia de Vilarelhos e a Câmara Mu-
nicipal de Alfândega da Fé não procederam “à
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convocação de qualquer delegado do Par do So-
cialista, violando deste modo o art. 47º/1, da Lei
Eleitoral da Assembleia da República”.

Nessa queixa Eduardo Tavares denuncia que os
“nomes dos membros da mesa escolhidos, afixados
em edital, são de pessoas, todas elas, propostas
pelo Delegado do Par do Social-democrata”.

Em comunicado enviado ao No cias do Nordeste
o queixoso refere que dada a gravidade deste acto
irá proceder à sua denúncia “junto da Comunicação
Social, bem como junto da Polícia Judiciária”.

1.6.9 Distrito de Bragança: Sociais-
democratas vencem com quase
o dobro dos votos do Par do So-
cialista (2009-06-08 00:10)

[1]O PSD quase alcançou o dobro dos votos do PS no
distrito de Bragança nestas eleições europeias 2009.

O Par do social-democrata vence em todos os
doze concelhos que cons tuem o distrito de Bra-
gança por uma larga margem de diferença.

No total o PSD conseguiu 23094 votos, logo seguido
do PS com 12114 eleitores que escolheram Vital
Moreira para liderar a representação socialista no
Parlamento europeu.

O CDS/PP con nua a ser a terceira força polí ca
distrital, tendo conseguido a recolha de 4803 votos.

Surpreendente é sem dúvida a performance do
BE, que numa terra tradicionalmente oposta às
facções mais esquerdistas, consegue obter um
resultado record de 3285, muito à frente da CDU
que surge em quinto lugar com 2087 votos.

Mas a abstenção foi a grande vencedora, tendo
a ngido neste acto eleitoral os 68.30 %.

De entre os 49562 eleitores nordes nos que
foram às urnas, 1424 votaram em branco e 1424

foram considerados nulos.

1. http://4.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/SixJFjg
jqWI/AAAAAAAAAFI/mNl3Y10nvAs/s1600-h/resulteur
oeleic.jpg

1.6.10 Bragança e Léon unem-se pelos
livros (2009-06-08 22:30)

A Feira do Livro de Léon, cidade da meseta espan-
hola a pouca distância de Bragança, assinou um
protocolo com a câmara liderada por Jorge Nunes
que reforça a cooperação entre as duas feiras.

Este protocolo visa aumentar a cooperação cultural
entre as duas localidade, aproximando escritores
de um e outro lado da fronteira e a troca de in-
formações entre os livreiros. O objec vo é trocar
entre ambos os lados das fronteiras as publicações
regionais que se vão fazendo.

A Feira do Livro de Bragança é um certame que
se tem vindo a consolidar ano após ano. em 2009
teve a par cipação de onze expositores. O evento
está patente ao público até ao próximo dia 9 de
Junho.

1.6.11 Escola básica de Vimioso sem
condições (2009-06-08 22:34)

A escola básica de Vimioso não tem condições de
ensino. O alerta foi feito pelo próprio presidente do
município José Rodrigues.

A falta de aquecimento e entraves sico que im-
pedem o acesso de pessoas com cadeiras de roda
ao interior do edi cio, foram duas das crí cas apon-
tadas.

A Direcção Regional de Educação do Norte (DREN) é
que parece não concordar com as cri cas do edil de
Vimioso, uma vez que a escola ainda funciona. “Não
está assim tão mal, porque se es vesse as aulas
não decorreriam”, disse Manuel de Oliveira, director
adjunto da DREN.
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Contudo o responsável foi adiantando que estão a
ser criadas condições para que estas dificuldades
possam ser ultrapassadas no mais curo espaço de
tempo.

As denúncias foram feitas pelo autarca e pelos
próprios alunos na cerimónia de entrega do prémio
"Escola Alerta", ganho por esta escola no ano lec vo
transacto.

1.6.12 Pareceres desaparecem do
EIA da Barragem de Foz-Tua
(2009-06-08 22:35)

Não é ficção nem brincadeira. Segundo o par do
“Os Verdes” terão desaparecido pareceres do pro-
cesso do EIA da Barragem de Foz-Tua que eram
contra a construção do empreendimento.

Os pareceres em causa terão sido dados por en-
dades e organismos externos na fase de consulta
pública e segundo denuncia o par do ecologista não
foram dos em conta na elaboração da Declaração
de impacto Ambiental (DIA) porque não faziam
parte do processo.

Na verdade, os pareceres teriam que natural-
mente integrar a DIA deste projecto que foi emi da
no passado 11 de Maio, mas tal não aconteceu.

Segundo a Agência Portuguesa do Ambiente (APA)
houve um erro informá co que impossibilitou a
inclusão dos referidos pareces na documentação
emi da. Mas “Os verdes” não se convencem com
esta jus ficação e já consideram este acontecimento
como “um novo mistério no Tua”.

Segundo Manuela Cunha, responsável do par do, o
problema informá co não pode ser uma jus ficação
para o desaparecimento dos pareceres de organiza-
ções e das en dades que os produziram. O mistério
reside numa evidência: todos os pareceres eram
contra a construção do empreendimento. Manuela
Cunha disse que o que se está a passar à volta deste

processo se traduz numa autên ca “anomalia”.

Agora o par do ecologista “Os Verdes” diz que
não se vai ficar por aqui, e já prometeu vai pedir
esclarecimentos do sucedido junto do Ministério do
Ambiente .

1.6.13 O lugar do automóvel no futuro:
os portugueses e o seu “carrinho”
daqui a 10 anos (2009-06-08 22:36)

[1] Apesar das ameaças que pesam sobre o petróleo
e uma maior sensibilidade ambiental, o lugar do
automóvel não é posto em causa pelos condutores
nacionais.

Hoje em dia, não é novidade que a subida acentuada
e con nua do custo de u lização dos automóveis
gera novas estratégias de poupança por parte das
famílias portuguesas. Mas, se a mobilidade dos
automobilistas, mesmo à escala global, tem dado
alguns sinais de abrandamento, a longo prazo,
ninguém imagina uma diminuição do número de
automóveis. Esta análise, é feita no estudo au-
tomóvel do Observador Cetelem que revela que
87 % dos automobilistas portugueses, mostram-se
confiantes na possibilidade de, numa projecção a
dez anos, haver tantos ou mais automóveis do que
actualmente.

Esta visão op mista quanto ao futuro do automóvel
na vida dos portugueses explica-se também pela
confiança expressa no sen do de ser possível
uma maior libertação da actual dependência do
petróleo. Segundo o estudo automóvel do Obser-
vador Cetelem, 88 % dos condutores no nosso país
são unânimes em afirmar que dentro de dez anos
exis rão soluções energé cas mais eficazes em
alterna va aos motores de combustão a gasolina.

Para os Portugueses, o automóvel com motor
híbrido é a solução que reúne um maior consenso
(31 % dos inquiridos) entre as alterna vas equa-
cionadas, com maior possibilidade de emergir no
mercado, num futuro próximo. Conclui-se, por-
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tanto, que entre os condutores nacionais não existe,
nem uma preocupação real quanto ao futuro do
automóvel, nem quanto à possibilidade de ver
emergir uma solução tecnológica em subs tuição
aos combus veis derivados do petróleo.

O estudo automóvel do Observador Cetelem foi
desenvolvido a par r de análises económicas, técni-
cas e previsões, realizadas entre Julho e Setembro
de 2008 em colaboração com o ins tuto de estu-
dos e consultadoria BIPE (www.bipe.com) que se
baseia na sua longa experiência no domínio au-
tomóvel, designadamente através dos seus Clubes
Automóveis de conjuntura e missões de marke ng
e de prospecção que efectua à escala internacional
a pedido dos construtores, fornecedores de equipa-
mentos e agentes do comércio automóvel. Quanto
aos inquéritos a consumidores e às entrevistas com
especialistas profissionais do universo automóvel
foram realizadas pela Anacom (www.anacom.fr),
sociedade de estudos qualita vos e quan ta vos.

Ver estudo da Cetelem – [2] Aqui

1. http://4.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/Si2Euf4
DTtI/AAAAAAAAAF0/SEqSWUnKab4/s1600-h/auto.jpg
2. http://potrica.110mb.com/automovelfuturo.pdf

1.6.14 “Músicas do Mundo - world mu-
sic ” vai animar noites de verão da
cidade de Vila Real (2009-06-10 11:05)

O Teatro de Vila Real recebe de 13 de Junho a 29
de Agosto a 6ª edição de “Música do Mundo”, um
evento realizado no palco do auditório exterior do
teatro vialrealense que este ano deverá atrair cerca
de 10 mil pessoas de toda a região transmontana.

Este ano estão previstos 12 concertos represen-
ta vos da música tradicional que se faz em Espanha,
Itália, Alemanha, Polónia, Argen na, Brasil e Cabo
Verde. O “ world music” transmontano arranca
no dia 12 com uma actuação do fadista Carlos do
Carmo, ao qual se seguirá Chico César (Brasil), o
grupo Romengo que nos chega da Roménia, ou os
checos V3SKA que vêm da República Checa.

Pelo palco do auditório exterior do teatro de
Vila Real passarão ainda algumas demonstrações
etnográficas da cultura e tradições dos países rep-
resentados na edição deste ano. Ritmos como
o do flamenco , do grupo Al-Mansour (Espanha)
contribuirão para encher de alegria o espaço da
festa cultural que a capital transmontana organiza
através da “Música do Mundo” .

Esperados com alguma expecta va são também
Danae, a jovem cantora que vem de Cabo Verde,
a Orquestra Típica Fernández Fierro (Argen na), o
grupo Always Drinking Marching Band (Espanha),
Mercedes Péon (Espanha) e Polkaholix (Alemanha).

O evento conta este ano com um orçamento
superior a 90 mil euros.

1.6.15 Ciência: Jovens do Nordeste
Transmontano vão estagiar na
Gulbenkian (2009-06-12 11:49)

Jovens alunos do ensino secundário do Nordeste
Transmontano foram entegrados em plano de es-
tágio promovido pelo Ins tuto da Gulbenkian de
Ciência (IGC).

O projecto iniciou-se em Bragança, tendo o mu-
nicípio da capital nordes na criado em parceria
com o IGC uma bolsa de estágios em Biologia, onde
par ciparam seis alunos que frequentavam três
escolas secundárias de Bragança.

Estes estágios decorreram durante as férias da
Páscoa e correram tão bem que agora Ins tuto da
Gulbenkian de Ciência pretende alargara inicia va a
outras escolas da região.

Este ano os estágios vão ser distribuídos por es-
colas dos concelhos de Torre de Moncorvo, Vila Flor
e Mogadouro.
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1.6.16 Mirandela vai ter reestruturação
urbana (2009-06-12 11:50)

Mirandela vai implementar um conjunto de projec-
tos com vista amelhorar as condições de urbanidade
no centro da cidade. Os projectos foram aprovados
no âmbito da polí ca de Cidades POLIS XXI que
visam sobretudo a da regeneração Urbana, Com-
pe vidade/Diferenciação e Integração Regional de
pequenas cidades e vilas do interior do país.

Estes projectos vão permi r reabilitar importantes
espaços urbanos do Centro Histórico da cidade,
estando o seu orçamento avaliado em 10 milhões
de euros.

Para estes projectos foram já disponibilizados
cerca de 30 % do valor total do orçamento, facto
que permi rá o arranque das primeiras obras du-
rante o mês de Julho que se aproxima.

Este projectos de reabilitação urbana têm como
filosofia geral a captação de inves mentos para den-
tro dos centros das cidades e criar uma polí ca que
leve à fixação e à criação de novas funcionalidades
em espaços que na maior parte das situações se
encontram em avançados processos de degradação.

No caso de Mirandela a Câmara Municipal, As-
sociação de Socorros Mútuos de Mirandela e
Paróquia da Senhora da Encarnação vão ser ressar-
cidas de dinheiro já aplicado em obras desde o mês
de Janeiro de 2008.

Todos os projectos de recuperação urbana vão
ser apresentados publicamente dentro de um ciclo
quinzenal de conferências de imprensa promovidas
pela autarquia local.

1.6.17 Mirandelenses es veram muito
bem (2009-06-12 11:52)

Aproveitando o feriado de dia de Portugal, realizou-
se com uma organização conjunta da Federação
Portuguesa de Ténis de Mesa e da Associação de Té-
nis de Mesa do Porto, no pavilhão gimnodespor vo

Bernardino Cou nho, em Marco de Canavezes, o
Campeonato Nacional Absoluto, masculino e femi-
nino.

Foram cinco os mirandelenses presentes nesta
prova uma vez que, a Xie Juan não par cipou devido
a uma pequena lesão sofrida durante um treino e foi
aconselhada a não jogar pelo médico do clube. Dos
presentes, todos es veram muito bem principal-
mente por terem objec vos diferenciados quanto à
sua par cipação individual.

Na prova masculina, o melhor classificado foi o
João Geraldo, ao obter o sexto lugar, tendo sido
afastado nos quartos de final, pelo André Silva,
Novelense, por 1/4. Atendendo aos seus verdes
treze anos de idade, temos para nós que foi ex-
traordinária a sua classificação final. O Jorge Tito
foi nono classificado e depois de um início descon-
centrado e até mal jogado, foi-se recompondo para
terminar eliminado pelo vencedor da prova, por 1/4
mas, depois de realizar uma boa exibição. O miúdo
Francisco Fraga, teve uma vitória de entrada por
3/2, frente ao gondomarense Jorge Gonçalves mas,
não conseguiu resis r à maior experiência dos seus
adversários, não passando da fase de grupos.

O vencedor foi o Tiago Apolónia, TTF Liebherr
Ochsednhausen que bateu na final o Novelense,
André Silva pelos parciais de 6/11, 11/4, 11/9,
10/12, 12/10 e 11/6, revalidando desta forma o
tulo conquistado ano passado.

Na prova feminina a mirandelense melhor clas-
sificada foi a Ana Torres ao conseguir um excelente
terceiro lugar na prova. Apesar disso, ficamos com
a sensação de que poderia ter feito ainda melhor,
não fosse a ligeira lesão ao nível do braço direito
e que, principalmente em movimentos de maior
velocidade, lhe dificulta muito o movimento.

Foi afastada na meia-final pela Leila Oliveira,
Oliveirinha mas, não terá ido um pouco mais além
devido ao seu problema sico. Quanto à prestação
da outra mirandelense presente, a Ana Esteves,
apesar de esforçada, não passou a fase de grupos
mas revelou algumas melhorias compe vas.
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A vencedora da prova foi a jovem Maria Xiao
que, pela primeira vez chega ao maior tulo na-
cional individual e a prometer muito mais para o
futuro. Fez uma prova extraordinária pois, em todas
as par das realizadas, apenas cedeu um set na final,
quando derrotou a Leila Oliveira pelos parciais de
11/7, 9/11, 11/5, 11/7 e 11/7. Esta atleta revela já
neste momento alguma melhoria na qualidade do
seu jogo, ao que não será alheio o grande trabalho
que está a realizar, com o apoio da equipa técnica
do C.T.M.Mirandela.

1.6.18 EN 315 já não vai ser reabil-
itada conforme projecto inicial.
Adão Silva interroga o Governo
(2009-06-12 11:53)

A Estradas de Portugal (EP) mudaram de posição
rela vamente à Estrada nº 315 que liga Mirandela a
Rebordelo, concelho de Vinhais. Há anos que esta
rodovia está num estado avançado de degradação,
facto que levou ao lançamento de um concurso
público no ano de 2008 para a sua reabilitação.

“Tratava-se de uma reabilitação profunda que
previa o alargamento da via até 9 metros, corte de
diversas curvas, construção de faixas de desacel-
eração e de aceleração nos cruzamentos e até de
espaços para paragem de autocarros devidamente
protegidos, fora da faixa de rodagem. Ao que sabe-
mos o custo global para esta reabilitação ascenderia
a mais de 10 milhões de euros. O resultado deste
inves mento seria uma via de muita qualidade e de
grande segurança, muito próxima das exigências de
um traçado de i nerário principal”, refere Adão Silva,
deputado do PSD pelo círculo eleitoral de Bragança,
em comunicado.

A obra chegou mesmo a ser consignada, mas
logo de seguida a direcção Nacional da Estradas
de Portugal alterou por completo o projecto ini-
cial, tendo optado por não proceder a qualquer
rec ficação do traçado. Segundo Adão Silva a EP
“mandou reduzir a via dos 9 metros previstos para

6 metros; mandou excluir dos trabalhos as faixas
de aceleração e de desaceleração nos cruzamentos;
eliminou os espaços de segurança para as paragens
dos autocarros”.

Adão Silva considera que “estas decisões contrariam
o caderno de encargos subme do a concurso, têm
consequências da maior gravidade e, ao que parece,
são ditadas pela redução de custos, porquanto de
cerca de 10 milhões que seria o valor inicial da
empreitada, a Estradas de Portugal propõem-se
gastar pouco mais de 5 milhões, isto é, metade”.

O líder distrital do PSD não se conforma com as
alterações efectuadas e chega mesmo a interrogar-
se se tal decisão foi tomada “porque se trata do
distrito de Bragança?”. O responsável eleito pelo
PSD classifica a situação com “contornos de escân-
dalo e uma flagrante injus ça”.

Por isso, ao abrigo das disposições cons tucionais
e regimentais Adão Silva solicitou ao Ministro
das Obras Públicas Transportes e Comunicações a
“razões fundamentam a mudança da decisão na
requalificação da Estrada Nacional 315; quais ex-
aus vamente, as mudanças efectuadas ao projecto
antes e depois da consignação e de esta decisão
pode ainda ser alterada ou está já determinado que
a requalificação da Estrada Nacional 315 não vai pas-
sar de um modesto remendo que pouco contribuirá
para a melhoria da via, para a sua segurança e para
a comodidade dos utentes”.

1.6.19 MOVE PME: Programa de for-
mação entre as pequenas e mé-
dias empresas para fazer face à
crise (2009-06-16 09:44)

Foi apresentado ontem aos empresários do dis-
trito de Bragança o MOVE PME. O objec vo desta
inicia va é promover formação especializada aos
trabalhadores e empregadores, com o intuito de
melhorarem a capacidade compe va das suas
empresas.

99



O programa MOVE PME pretende a ngir um
número abrangente de pequenas e médias em-
presas do distrito, estando a ser encarado como
uma oportunidade a nível local para fazer face às
dificuldades actuais impostas pela crise que o país e
o mundo atravessam.

A formação dos trabalhadores e empresários vai
ser a principal mais valia do MOVE PME, devendo
a mesma incidir sobre temá cas como ambiente,
segurança, segurança alimentar ou gestão geral e
estratégica. Depois de adquirida a formação nestas
áreas as empresas ficam habilitadas para requerer
uma cer ficação de qualidade.

No nordeste transmontano aderiram a este pro-
jecto 52 empresas que não terão quaisquer custos
para os empresários.

1.6.20 Polícia de Bragança faz desmante-
lamento de uma rede local de trá-
fico de droga (2009-06-24 09:38)

Duas mulheres e três homens foram ontem presos
na sequência de um rusga da PSP de Bragança. Estes
cinco indivíduos foram acusados de manter uma
rede de tráfico de droga na capital do Nordeste
Transmontano. O grupo era responsável pela en-
trada e distribuição de grandes quan dades de
estupefacientes na cidade.

Trata-se de um grupo de indivíduos com idades
que variam entre os 32 e 42 anos e que viviam per-
manentemente na cidade de Bragança. Com a sua
detenção a PSP acredita ter desmantelado um dos
mais bem organizados grupos locais especializados
no tráfico de droga.

A operação resultou de um complexo processo
de inves gação criminal e apoiou-se na pesquisa de
vários processos que se encontram em resolução há
alguns meses.

As rusgas e a imobilização do grupo levou à apreen-

são de 350 doses de haxixe, 16 de cocaína, 124 doses
de heroína, cerca de 4000 mil euros em dinheiro,
vários ar gos em ouro e telemóveis.

Dentro da casa dos suspeitos foi ainda encon-
trado uma caçadeira uma espingarda de pressão de
ar, três cartucheiras, um colete para transporte de
munições, 97 cartuchos, dois bastões extensíveis,
uma matraca e uma faca de lâmina curva.

A operação, que teve o apoio do Grupo Cinatéc-
nico da PSP de Porto, levou ainda à apreensão de ,
dois motociclos e sete automóveis ligeiros.

1.6.21 Milhares de euros desviados
dos cofres da Universidade de
Trás-os-Montes e alto Douro
(2009-06-24 13:38)

Auditorias sectoriais mostram irregularidade das
contas e já levaram à abertura de seis processos
disciplinares e à suspensão de duas funcionárias.

Vária dezenas de milhares de euros foram desvi-
ados na Universidade de Trás-os-Montes e Alto
Douro (UTAD), em Vila Real, revelam as auditorias
sectoriais realizadas na Academia desde o início do
ano. Foram já suspensas duas funcionárias, sobre as
quais pendem seis processos disciplinares e contra
as quais foi apresentada queixa na semana passada
ao Ministério Público.

Em declarações ao DN, a administradora execu-
va da Universidade, Elsa Jus no, anunciou que vai
realizar uma auditoria geral a toda a Academia, de-
pois de várias auditorias sectoriais realizadas desde
o início do ano terem detectado irregularidades nas
contas.

Uma delas na Secretaria de Alunos, onde uma
funcionária com catorze anos de casa é acusada de
ter lesado a Universidade através de um esquema
de recibos falsos.

Segundo o DN apurou, no pagamento pelos alunos
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de cer dões, diplomas e outros documentos, o
recibo original entregue ao estudante nha a im-
portância cobrada. Mas a cópia para os serviços
seria de valor inferior, ficando a funcionária com a
diferença.

A funcionária foi suspensa em Abril por 90 dias
por "conduta menos própria", pendendo sobre ela
outros processos disciplinares ainda em inves -
gação.

Para saber qual é exactamente o valor em falta,
Elsa Jus no dirigiu, em Maio, a todos os alunos da
Academia, um e-mail a que o DN teve acesso, onde
informa que os auditores da Deloi e & Associa-
dos estão a proceder a um trabalho de revisão de
procedimentos de controlo interno. Nesse e-mail é-
lhes pedido que enviem "os vossos recibos originais
rela vos a qualquer serviço solicitado nos serviços
académicos da universidade, que vos tenham sido
entregues entre os anos de 2005 e 2009".

A administradora confirmou também ao DN que
a auditoria realizada ao Hospital Veterinário da
Universidade revelou mais irregularidades que
levaram à suspensão, há cerca de um mês, de uma
funcionária com mais de dez anos de casa.

Neste caso, a desconfiança recai na subtracção
de verbas aos cofres da Universidade por serviços
prestados naquele Hospital. Neste caso, seriam
desviadas sobretudo as importâncias pagas em
dinheiro, mas nas quais não era solicitada factura.

Segundo a administradora da UTAD foi a não
concordância dos inúmeros serviços prestados pelos
vários sectores da Universidade e as receitas ob das
que desencadeou o processo.

A inves gação "vai prosseguir, pois queremos
total transparência", assegurou a responsável. A
administração vai também modificar o sistema de
controlo e contabilidade "que durante muitos anos
foi feito manualmente".

Um dos sectores também em inves gação é o
avícola, onde a comercialização, principalmente dos

ovos das galinhas, não terá ao longo dos anos ren-
dido aos cofres da Universidade aquilo que deveria.
A auditoria está ainda no início.

O DN apurou que são vários os sectores onde
se torna necessário agir. Neste momento está a
decorrer um concurso público para aquisição de
um sistema de controlo da assiduidade através da
inserção da impressão digital, que deverá entrar em
funcionamento até ao fim do ano, para realmente
se verificar quais os funcionários que cumprem o
horário, pois chegou-se à conclusão que muitos
deles apenas ali compareciam na Universidade de
vez em quando.

Ainda segundo Elsa Jus no, todos os sectores
da Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
vão ser passados a pente fino. A Universidade terá
de funcionar como uma Academia Moderna, sendo
necessário para isso um controlo absoluto sobre
todos os sectores, defendeu.

Fonte: DN

1.6.22 Doença ou vírus? Oliveiras se-
cam em Trás-os-Montes por
causas ainda desconhecidas
(2009-06-25 17:31)

Milhares de oliveiras estão a morrer em
Trás-os-Montes por causas ainda não
completamente esclarecidas que organizações do
sector atribuem a efeitos das geadas, mas há
também quem fale em doença ou num vírus.
A Associação de Olivicultores de Trás-os-Montes e
Alto Douro decidiu tomar a inicia va e, segundo
disse à Lusa o presidente António Branco, já
solicitou a especialistas académicos colaboração
para estudar o caso.
No âmbito das parecerias entre a associação e a
Escola Superior Agrária de Bragança do Ins tuto
Politécnico e a Universidade de Trás-os-Montes,
técnicos das duas ins tuições estão a avaliar a
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situação na tenta va de descobrirem a causa da
mortandade.
António Branco realça que "não é uma verdade
absoluta", mas a convicção no sector é de que o
que está a afectar as oliveiras são ainda efeitos das
geadas de Novembro de 2007.
Segundo explicou, "a 14 e 15 de Novembro desse
ano verificou-se uma ocorrência excepcional com
temperaturas extremamente baixas associadas a
outros factores como a humidade".
De acordo com António Branco, logo nessa ocasião
foram visíveis os efeitos imediatos, com milhares de
oliveiras queimadas, e era já previsível os efeitos
indirectos que acredita estarem ainda a ocorrer.
"A árvore ou morre ou pode ficar afectada e numa
situação de stress intenso fica suscep vel a outro
po de patologias", explicou, convicto de que o que
está a ocorrer em Trás-os-Montes "é idên co ao
que aconteceu em França, em 1936, em que uma
geada igual matou toda a produção".
José Brinquete considerou hoje "não ser de afastar
a possibilidade de se tratar de uma doença
desconhecida" ou um vírus, como se fala entre
alguns agricultores.
Daí os comunistas entenderem que se jus fica a
intervenção do Ministério da Agricultura para
estudar e esclarecer o caso.
Por toda a região transmontana são visíveis as
consequências do problema em muitos olivais, com
a rama completamente seca ou em que resta
apenas o tronco das oliveiras.
Esta "poda violenta" que deixa as árvores sem
ramos é a prá ca aconselhada pela associação de
olivicultores para permi r novos rebentos.
Fonte do Ministério da Agricultura disse à Lusa que
a direcção regional do Norte "tem feito um
acompanhamento" da situação em colaboração
com a associação de olivicultores e que a convicção
dos serviços é a de que "a causa da secura da
oliveiras tem a ver com as geadas de há dois anos".
De acordo com a fonte, os olivicultores veram a
possibilidade de se candidatar à medida de
Reposição do Capital Produ vo do programa AGRO
para replantarem as árvores que perderam.
Porém, foram poucos os que o fizeram, tendo dado
entrada nos serviços apenas cerca de 400
candidaturas.

O Ministério da Agricultura explica a fraca adesão
com o facto de a data do programa, até Junho, ser
uma época que os olivicultores entendem
desadequada para fazer novas plantações.
A associação representa va do sector alega que "os
olivicultores só encontraram dificuldades no
processo de candidatura".
O Ministério avisa que existem outras medidas a
que podem candidatar-se, nomeadamente no
âmbito do PRODER, o Programa de
Desenvolvimento Rural, para replantarem as suas
culturas, uma des nada ao olival tradicional e outra
para pequenos inves mentos até 25 mil euros.
A região de Trás-os-Montes é a segunda maior
produtora de azeite do país, a seguir ao Alentejo.
A mortandade das oliveiras não afectará a
quan dade de produção, segundo António Branco,
porque os cinco mil hectares de novas plantações
feitas nos úl mos anos "compensam as perdas".
"O que acontece é que devíamos estar a aumentar
a produção, mas estagnámos. Já devíamos estar a
produzir 120 mil toneladas por ano e con nuamos
nas 80 ou 90 mil", explicou.
Fonte: Lusa

1.6.23 Estudo: Bragança exclui tratamen-
tos de beleza e de bem-estar dos
seus orçamentos (2009-06-27 09:51)

O mercado nacional de beleza e bem-estar, que
inclui ins tutos de beleza e estabelecimentos de
manutenção sica, representa um volume de negó-
cios superior a 120 milhões de euros e é um sector
marcado pelo aparecimento de novas unidades de
negócio.

Segundo o Observador Cetelem, que analisa an-
ualmente os mais diversos mercados, entre os quais
o de beleza e bem-estar, este é ummercado que, em
2008, movimentou mais de 120 milhões de euros,
um valor que é reflexo do surgimento de um elevado
número de novas sociedades de manutenção sica
(+20 %).

A nível nacional, o distrito mais dinâmico é Lis-
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boa, onde as famílias gastam, anualmente valores
acima da média nacional, que é de 36€. Na Guarda,
Viseu e Bragança as famílias apresentam elevados
índices de contenção no que se refere às despesas
relacionadas com este sector, sendo que o inves-
mento anual das famílias nestes distritos não
ultrapassa os 4€.

[1] Ver estudo

1. http://potrica.110mb.com/Mercado%20de%20Belez
a%20e%20Bem-Estar.pdf

1.6.24 Bandas filarmónicas reúnem-se
em alfândega da Fé (2009-06-27 09:51)

As Bandas de Música têm encontro marcado no
próximo Domingo em Alfândega da Fé.
O Jardim Municipal vai ser palco do Primeiro Encon-
tro de Bandas realizado no
concelho.

A inicia va, organizada pela Associação Musical
de Alfândega da Fé em
colaboração com a autarquia, visa contribuir para a
divulgação e manutenção da
tradição musical associada às Bandas Filarmónicas.

Neste encontro para além da BandaMunicipal
de Alfândega da Fé, par cipam as Bandas Filarmóni-
cas de Carviçais e Felgar e a Banda dos Bombeiros
Voluntários de Vimioso. O concerto tem início
marcado para as 15.00h, antes será oficialmente
inaugurada a sede da Associação Musical de Alfân-
dega da Fé. Recorde-se que a Banda Municipal
de Alfândega da Fé nasceu pelas mãos da Câmara
Municipal de Alfândega da Fé, que assim revitalizou
uma das tradições mais an gas do concelho e que se
encontrava ex nta. Hoje, famílias inteiras, miúdos
e graúdos integram esta formação. Um projecto
que se iniciou com cerca de 40 elementos e que
actualmente é cons tuído por mais de 60.

Fruto também da Escola de Música da Banda,
que promove a formação de músicos e cuja sede
é nas instalações a inaugurar no dia 28. Recente-
mente, fruto da maturidade do projecto da Banda

Municipal, foi cons tuída a Associação Musical de
Alfândega da Fé.

1.6.25 Eleições autárquicas: Governo já
decidiu. Acto eleitoral realiza-se a
11 de Outubro (2009-06-27 09:56)

O Governo decidiu marcar a data das eleições
autárquicas para o próximo dia 11 de Outubro,
data que foi referida nas preferências de todos os
par dos polí cos que, nos termos da lei, foram
previamente ouvidos sobre esta matéria”, jus fica o
Governo.

Segundo o execu vo, a decisão do Governo “foi
hoje comunicada pelo senhor primeiro-ministro
[José Sócrates] ao senhor Presidente da República
[Cavaco Silva] e, estando cumpridos todos os pro-
cedimentos, será formalizada na próxima reunião
do Conselho de Ministros”, quinta-feira, acrescenta
o Governo.

De acordo com o ar go 47.º da Lei Eleitoral dos
Órgãos das Autarquias Locais, a campanha eleitoral
“inicia-se no 12.º dia anterior e finda às 24 horas da
antevéspera do dia designado para as eleições”.

Ou seja, o período oficial da campanha eleitoral
irá decorrer entre 28 de Setembro e 9 de Outubro.

Segundo o ar go 16.º da Lei Eleitoral para os
Órgãos das Autarquias Locais, poderão apresentar
candidaturas a estas eleições par dos polí cos,
coligações de par dos polí cos cons tuídas para
fins eleitorais e “grupos de cidadãos eleitores”.

As listas terão de ser apresentadas perante o
juiz do tribunal de comarca competente em matéria
cível com jurisdição na sede do município respec vo
até ao 55.º anterior à data do acto eleitoral.

Nas eleições autárquicas realizadas a 9 de Outubro
de 2005, o PSD conquistou 158 câmaras municipais
(das quais 20 em coligação com o CDS-PP, PPM
e MPT), o PS 109, a coligação PCP/PEV (CDU) 32,
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o CDS-PP e o Bloco de Esquerda uma autarquia cada.

Grupos de cidadãos, fora do quadro par dário,
elegeram sete presidentes de câmaras. A abstenção
situou-se nos 39,08 %.

Apesar dos sociais-democratas terem conquis-
tado o maior número de câmaras, o PS conseguiu
obter mais votos, com 35,84 %, seguido pelo PSD,
com 28,27 %, da CDU com 10,96 %, do CDS-PP com
3,08 % e do Bloco de Esquerda com 2,95 %.

Estes totais só incluem os votos expressos em
concelhos em que os par dos concorreram individ-
ualmente, excluindo-se todos aqueles em que se
apresentaram coligados.

1.6.26 “Douro-Duero” põe em marcha
Plano de Emprego na zona fron-
teiriça doNordeste Transmontano
(2009-06-29 00:14)

[1] Reuniu-se no passado dia 25 de Junho, em Vil-
laseco del Pan, Zamora, o Conselho de Coordenação
do grupo de trabalho que coordena o Agrupamento
Europeu de Cooperação Territorial Douro-Duero
(AECT).

A reunião de trabalho levou à aprovação de alguns
projectos que irão ser desenvolvidos no âmbito do
emprego, meio ambiente, desenvolvimento rural
e cooperação transfronteiriça, prevendo-se que
os mesmos possam beneficiar os cerca de 125 mil
europeus, portugueses e espanhóis, que habitam a
zona transfronteiriça que se desenvolve ao longo da
região do Nordeste transmontano.

Segundo Victor Sobral, presidente do AECT, para
a ngir o objec vo do desenvolvimento social e
económico deste território, e depois de se ter
realizado uma análise das potencialidades e debili-
dades existentes nesta área, concluiu-se que havia
a necessidade de fomentar um Plano de Emprego
que incidirá sobre áreas estratégicas como o são as
vertentes social e a educa va.

No próximo dia 3 de Julho, o Conselho Sectorial
de Desenvolvimento local, Novas Tecnologias,
Educação, Formação e emprego, estabelecerá as
principais directrizes que integrarão o referido plano,
devendo ser dada prioridade ao Meio Ambiente,
Turismo, Serviços Sociais e ao projecto I+D+i.

Este Plano de Emprego, denominado “ A Fron-
teira que une a Inserção, a assistência e o Apio”,
pretende ser o mais completo e global possível,
devendo oferecer novas oportunidades aos 187
municípios que se integram neste mundo rural
fronteiriço.

No âmbito desta reunião foram ainda aprovadas
as directrizes gerais de um projecto ambiental que
vai recorrer aos fundos europeus Life+ que prevê
o desenvolvimento de inicia vas de inves mento
orçadas em 8 milhões de euros.

Fomentar a compe vidade e a promoção do
emprego, proteger e divulgar as potencialidades do
meio ambiente, do património e da cultura rural,
desenvolver melhores acessibilidades, promover
uma ordenação integrada do território e fomentar a
cooperação e integração económica e social, serão
pois os eixos centrais de actuação da AECT.

Nesta mesma reunião foi também criado o Ob-
servatório Douro-Duero, um instrumento de gestão
territorial des nado a integrar, manter, actualizar e
distribuir em rede a informação de todo o território
que integra a AECT.

Radiografia do AECT

O Agrupamento Europeu de Cooperação Terri-
torial Douro-Duero (AECT) compõe-se por um
Conselho de Coordenação do qual fazem parte um
Presidente, Vitor J.F. Sobral, Vice-presidente da
Câmara Municipal de Vila Nova de Foz Côa (Portu-
gal); um Vice-presidente, José María Mar n Pa no,
presidente da associação de Municípios para a
Cooperação e desenvolvimento Local (Espanha); um
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Director Geral, José Luis Pascual, Alcaide de Tabanca
(Salamanca, Espanha); um Coordenador Territorial,
João Manuel Dos Santos Henriques, Vice-presidente
da Câmara Municipal de Mogadouro (Portugal).

Na AECT existem ainda seis conselhos sectori-
ais:

Conselho Sectorial de Igualdade de Oportunidades,
Desenvolvimento Económico, Inves gação e Ino-
vação, presidido por Manuel Hernández Casado,
Alcaide do município de Roelos (Zamora).

Conselho Sectorial de Desenvolvimento Local,
Novas Tecnologias, Educação, Formação e emprego,
presidido por José Corredera Sánchez, Alcaide do
município de Espeja (Salamanca).

Conselho Sectorial do Meio Ambiente, Desen-
volvimento Sustentável, Agricultura e Agro-Pecuária,
presidido por Gonzalo Or z Dorda, Alcaide do mu-
nicípio de Villaseco del Pan (Zamora).

Conselho Sectorial de Saúde, Serviços Sociais e
acção Social, presidido por José Manuel Nunes
Campos, Presidente da Junta de Freguesia de Foios.

Conselho Sectorial do turismo, Cultura, Património,
Desporto e Tempo Livre, presidido por Al no Neto
Geraldes, chefe do Gabinete do Presidente da Câ-
mara Municipal de Miranda do Douro.

Conselho Sectorial de Administração Local, Trans-
portes e Comunicações, presidido por José Manuel
Caldeira Santos, Presidente da Câmara Municipal de
Freixo de Espada à Cinta.

1. http://4.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/Skf6HcU
Nu9I/AAAAAAAAAGE/oWuBCQKEKTg/s1600-h/coperacaotr
ansfronteira.jpg

1.7 Julho

1.7.1 Com um ano de atraso mas vai
chegar: helicóptero do INEM
de Macedo é contratado hoje
(2009-07-01 12:19)

Já está com um ano de atraso, mas hoje pode
sair fumo branco no processo de instalação de
um helicóptero do INEM na cidade de Macedo de
Cavaleiros.

A instalação deste aparelho resultou de um acordo
estabelecido entre o Ministério da Saúde e os
autarcas locais, assumindo a forma de medida
compensatória devido ao encerramento de muitas
urgências a nível da região.

Durante o ano 2007, o Ministério da Saúde ex-
nguiu um conjunto vasto de serviços de urgência
e de atendimento permanente do Serviço Nacional
de Saúde (SNS), com par cular destaque para os
concelhos do interior do país.

Muitos destes encerramentos foram fixados através
de protocolos estabelecidos entre o Ministério da
Saúde e os Presidentes de Câmara e con nham
diversas contrapar das de serviços de apoio às
populações.

Uma destas contrapar das era a instalação de
três helicópteros SIV e respec vas equipas técnicas
e de profissionais de saúde, com as localizações em
Macedo de Cavaleiros, Aguiar da Beira e Ourique.

Naqueles protocolos, estabelecia-se como cal-
endário para a instalação dos helicópteros o dia 1 de
Janeiro de 2008, mas só hoje é que vai ser assinado
o contrato para que os aparelhos sejam instalados
nas respec vas regiões.

A contratação vai ser feita por um período de
um ano, com início a 1 de Julho de 2009 e final em
31 de Dezembro de 2011.
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1.7.2 Praia da Congida ,em Freixo de Es-
pada à Cinta, também já hasteia
bandeira azul (2009-07-02 11:08)

É já a segunda praia fluvial do Nordeste Transmon-
tano a ser reconhecida com o símbolo da qualidade.
Depois do Azibo é agora a Praia Fluvial da Congida a
receber a Bandeira Azul. O local de lazer que agora
foi reconhecido como espaço de qualidade para ban-
histas foi objecto de um pacote de inves mentos
recentes, tendo sido inves do no local cerca de dois
milhões de euros.

O visitante que for à Paria da Congida poderá
pra car desportos náu cos ou a pesca e usufruir de
uma extensa albufeira originada pela barragem de
Saucelle.

A praia localiza-se a pouco mais de 1 Km de
Freixo de Espada à Cinta e está equipada com infra-
estruturas que permitem ao viajante fixar-se por
alguns momentos ou mesmo dias. O local possui
um restaurante, dois bares e uma piscina municipal,
um parque de campismo e merendas e 10 moradias
T0 ( po Bungalows).

A Congida está ainda equipado com um cais flu-
vial onde atracam os barcos da Sociedade “Congida-
La Barca” que efectuam os percursos turís cos ao
longo do rio Douro, sendo a par r deles possível
usufruir da beleza de um vale, das suas arribas e de
toda a sua biodiversidade.

O pato real, o abutre, a águia real e o falcão
peregrino, são apenas algumas das espécies pos-
síveis de observar nesta área.

A Praia da Congida cons tui actualmente o prin-
cipal ponto turís co do concelho de Freixo de
Espada à Cinta e a principal aposta camarária para
dinamizar o turismo na vila.

1.7.3 Parapente Enche os Céus de
Mirandela de 16 a 19 de Julho
(2009-07-16 00:15)

De 16 a 19 de Julho, os céus das Terras Quentes
transmontanas receberão mais de meia centena de
pilotos de parapente (o Top nacional) que disputarão
o IV Open Internacional de Mirandela.

Esta prova, uma organização da WIND, Escolas
de Parapente – Portugal, e do Aero Clube de Mi-
randela, é a quarta Prova do Campeonato Nacional
de Parapente e conta para os rankings nacional e
mundial da modalidade e é creditada pela Feder-
ação Portuguesa do Voo Livre e apoiada pela Câmara
Municipal de Mirandela e pelas Juntas de Freguesia
de Mirandela e de Lamas de Orelhão.

Os melhores atletas do parapente nacional es-
tarão presentes e disputarão uma modalidade
crescentemente compe va, na qual, como acon-
teceu em finais de Junho no Open de Montalegre,
a vitória se decide por um segundo, em voos que
duram entre 3 a 5 horas e que vencem mais de
50km em linha recta (mais de 150 km em distância
total percorrida) do local de descolagem até ao
Goal (meta). Os pilotos voam sem qualquer ajuda
motorizada, em perfeito voo livre, pelo que têm
que saber rar o melhor das condições atmosféricas
que enfrentam, aproveitando as correntes térmicas
para, até à meta, conseguirem passar por todos
os pontos marcados pelos comissários da prova, o
que será medido e verificado pelo descarregamento
dos dados do GPS que cada piloto transporta e que
testemunha todo o seu percurso de voo.

Usufruindo das belas paisagens das Terras Quentes
da região Transmontana, o piloto cruzará a região
de térmica em térmica deleitando-se com as vistas
que proporcionam uma compe ção relaxada e
aguerrida.

Durante os 4 dias de compe ção haverá um pro-
grama de lazer desenhado para ca var iniciados e
público interessado para a prá ca do Parapente,
mostrando que é um desporto atraente, seguro e
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não excessivamente caro, podendo ser uma prá ca
lúdica ao alcance de muitos.

Todos os interessados e curiosos serão muito
bem-vindos e terão acesso a um conjunto de profis-
sionais da WIND, Escolas de Parapente – Portugal,
que trabalham nesta área e que lhes poderão
fornecer todos os conselhos para se iniciarem no
voo livre e no parapente.

No final de cada um dos dias de compe ção,
haverá uma análise do melhor voo do dia anterior
pelo Piloto que o efectuou.
Em cada um dos 4 dias de compe ção a saída
efectuar-se-á do Aeroclube de Mirandela para o
local de voo.

No úl mo dia deste Open Internacional os mel-
hores entre os melhores serão dis nguidos na
cerimónia de entrega de prémios, agendada para o
final Domingo, dia 19, no Aero Clube de Mirandela.

1.7.4 Vimioso inaugura loja do cidadão
(2009-07-16 22:57)

É inaugurada hoje, dia 17 de Julho de 2009, a Loja
do Cidadão de Segunda Geração na vila nordes na
de Vimioso.

A cerimónia está marcada para as 15 horas e contará
com a presença de Eduardo Cabrita, Secretário de
Estado Adjunto e da Administração Local.

Uma loja do cidadão funciona como “um serviço
de u lidade pública, que pretende promover a
modernização da prestação de serviços públicos

orientados para a sa sfação das necessidades dos
cidadãos e das empresas, permi ndo o acesso a
uma larga gama de serviços públicos e privados que
se concentram num mesmo espaço sico”.

Depois de Murça, na região de Trás-os-Montes
e alto Douro, cabe a gora a Vimioso inaugurar a sua
Loja do Cidadão de 2ª geração.

1.7.5 Mirandela volta a estar no topo das
atenções do JetSki Nacional e Inter-
nacional (2009-07-16 23:01)

Esta bela e hospitaleira cidade transmontana, palco
daquela que tem unanimemente sido considerada
a melhor etapa do calendário, recebe mais uma vez
de braços abertos todos os par cipantes que dão
vida e cor ao evento mais esperado do ano.

A excelência da organização aliada a condições
técnicas ímpares e a um público entusiasta que
enche de cor as margens do Tua, fazem desta prova
um sucesso quer a nível nacional quer além fron-
teiras.

A semana compe va tem início já no próximo
dia 19 de Julho com a 5ª prova a contar para o
Campeonato Nacional de Jetski, a qual serve de
ensaio geral para a jornada internacional que tem
lugar uma semana depois, de 24 a 26 de Julho com
as provas do Campeonato da Europa e do Campe-
onato do Mundo de Juniores.

Alguns tulos do campeonato nacional, poderão
ficar conhecidos já este fim-de-semana.

1.7.6 Candidatura de Passos Coelho por
Vila Real está a gerar polémica in-
terna no PSD (2009-07-18 13:40)

A candidatura de Passos Coelho pelo Circulo Eleitoral
de Vila Real está a gerar polémica no seio do PSD.
Há sinais muito fortes que Manuela Ferreira Leite
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convide o seu ex-adversário na corrida pela lider-
ança do maior par do da oposição para deputado à
Assembleia da República.

A Comissão Polí ca Distrital de Vila Real já aprovou,
na passada quarta-feira , o nome de Passos Coelho
para liderar a lista de candidatos por aquele dis-
trito, com 22 votos a favor, cinco contra e duas
abstenções.

Mas agora, a maioria da direcção social-democrata
está contra a indicação de Pedro Passos Coelho
como candidato a deputado.

É certo que a úl ma palavra será da líder social-
democrata. Mas, se dependesse dos restantes
membros da direcção, Passos Coelho ficaria fora do
Parlamento nas próximas eleições. O núcleo duro da
líder social-democrata considera que o ex-candidato
à presidência do par do não merece encabeçar a
lista de Vila Real.

Aliás, só a simples recomendação da distrital é
considerada por um vice-presidente de Ferreira
Leite como ≪um atrevimento≫ , refere hoje a edição
digital o Jornal Sol.

1.7.7 Verão com a Astronomia, a Geolo-
gia e a Biologia em Macedo de Cav-
aleiros (2009-07-19 23:14)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros vai
dedicar os meses de Verão – Julho, Agosto e Setem-
bro - aos “encontros” com a ciência, com ac vidades
ligadas à astronomia, geologia e biologia.

O primeiro “encontro” com a astronomia está
marcado para a próxima quinta-feira, dia 23, em
Lagoa, pelas 21.30 horas, e tem como objec vo
aproveitar as noites de Verão para conhecer o
universo. Seguem-se a freguesia das Arcas, no dia
25, Grijó, no dia 26, Lombo, no dia 27, e Salselas, no
dia 11 de Agosto. A concentração dos “astrónomos”
é feita nas respec vas Juntas de Freguesia.

Desvendar alguns dos segredos da Terra e pro-
porcionar aos par cipantes uma “viagem” com mil-
hões de anos geológicos é o objec vo da proposta
“Maciço de Morais: an go oceano enquadrado por
dois an gos con nentes”, que se realiza a 25 de
Julho, com repe ção cerca de um mês mais tarde,
a 29 de Agosto. Os “encontros” estão marcados
para as 08.30 horas, junto ao Centro Cultural, e
o i nerário dos “geólogos” inclui passagem por
Macedo de Cavaleiros, Izeda, Santulhão, Morais,
Paradinha de Besteiros e Lagoa.

A inicia va “Maciço de Morais: an go oceano
enquadrado por dois an gos con nentes” realiza-se
desde 2006 e em cada nova edição tem-se registado
um aumento significa vo do número de par ci-
pantes. As singularidades geológicas do Maciço
de Morais, conhecido por “Umbigo do Mundo”,
ca vam todos os anos alunos, professores, profis-
sionais ligados à área e aficionados da geologia,
que se deslocam a Macedo de Cavaleiros vindos de
diversos pontos do país.

Ao longo de cerca de 150 km de percurso, os
par cipantes podem observar testemunhos da
colisão de dois an gos con nentes, Gondwana e
Laurússia, e do an go oceano Rheic, acontecimento
que milhões de anos mais tarde gerou a cartografia
do mundo dividido nos cinco con nentes que hoje
conhecemos.

Os “encontros” com a biologia estão marcados
para os dias 11 e 12 de Setembro com as propostas
“De olhos postos no chão – que animais aqui vivem?”,
às 17.00 horas, com concentração junto ao Centro
Cultural seguida de passeio pela Serra de Bornes,
e “Aves nocturnas e diurnas”, às 16.00 horas, no
Núcleo Central da Paisagem Protegida da Albufeira
do Azibo, respec vamente.
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1.7.8 Douro mantém-se na corrida para
ser uma das “ Sete Maravilhas da
Natureza” (2009-07-19 23:16)

Começou com mais de 400 candidaturas, passou
uma segunda fase e agora o Douro “ Paisagem
Cultural Evolu va e Viva” mantém-se na corrida
para ser considerada como uma das sete maravilhas
da natureza.

O concurso decorre na Internet e neste momento
são 77 o número de regiões seleccionadas. No
próximo dia 21 de Julho será anunciado, por um
júri cons tuído por especialista, o conjunto das s 28
regiões que irão disputar o galardão.

A paisagem duriense vai compe r num grupo onde
estarão presentes concorrentes como a Amazónia,
a Floresta Negra, os Penhascos de Moher, as Ilhas
Galápagos, o Grande Canyon e o Monte Kilimanjaro.

O grupo onde se insere esta paisagem portuguesa é
muito forte, mas todos os responsáveis locais pelo
turismo acreditam que os socalcos do Douro podem
vir a ser escolhidos para integrar os grupo dos 28
finalistas que se submeterão a sufrágio universal via
internet até 2001, altura em que será anunciado
oficialmente as Sete Maravilhas da Natureza.

1.7.9 Mais de 100 ar stas internacionais
expõem nas ruas de Macedo de
Cavaleiros (2009-07-19 23:17)

De 24 de Julho a 16 de Agosto a arte vai estar nas
ruas de Macedo de Cavaleiros com a mostra de arte
em espaço urbano, denominada de “Arte ao Vento”.
Mais de 100 telas de ar stas da Europa, América
e Norte de África vão estar expostas nas varandas
dos edi cios do centro da cidade, transformando-a
numa enorme galeria aberta.

Esta mostra de arte contemporânea está a fazer
a sua primeira i nerância por Portugal depois de
incursões por vários países, e a sua apresentação
em Macedo de Cavaleiros resulta de uma parceria

entre a Câmara Municipal e o Município espanhol
de Gata, que organizou a mostra.

Simultaneamente à fruição de obras de arte no
espaço público, a inicia va permite reviver uma
an ga tradição mediterrânica europeia de adornar
as varandas com as melhores colchas nos dias
fes vos.

1.7.10 Campanha "I Douro You" pre-
tende levar a região duriense
a Madrid, Paris, Londres,
Berna, Berlim e Washington
(2009-07-19 23:19)

Parece não fazer muito sen do se a traduzirmos
literalmente, mas é a sigla que vai ser u lizada
para promover a região do Douro em Madrid, Paris,
Londres, Berna, Berlim e Washington. "I Douro
You" é já uma marca promocional que difundirá
em Espanha, França, Inglaterra, Suiça, Alemanha e
Estados Unidos da América os recursos turís cos da
mais an ga região vinhateira do mundo.

O projecto de promoção turís ca desta que é
uma das mais emblemá cas paisagens construí-
das de Portugal, classificada como Património da
Humanidade na categoria de paisagem Cultural Evo-
lu va e Viva, resulta de uma parceria ins tucional
que envolve o Turismo do Douro, o Museu do Douro
e a Rota do Vinho do Porto.

Este projecto prevê acções variadas de promoção
nas referidas seis capitais e ainda um programa
de animação local cons tuído por 40 concertos a
realizar em território duriense.

"I Douro You" tem como objec vo projectar a
região a nível nacional e internacional, aumentar o
período de estadia nas infra-estruturas hoteleiras
locais e combater um turismo marcado pela sazon-
alidade.

O projecto implica um inves mento de 870 mil
euros sendo que 70 por cento do seu financia-
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mento sairá do Fundo Europeu de Desenvolvimento
Regional (FEDER).

1.7.11 Macedo de Cavaleiros palco de
Gala de Ópera da Orquestra do
Norte (2009-07-22 00:03)

A Praça das Eiras, em Macedo de Cavaleiros, acolhe
no próximo sábado, dia 25, uma Gala de Ópera pela
Orquestra do Norte, um espectáculo onde estarão
presentes alguns dos melhores cantores líricos do
nosso país.

O repertório musical, com início marcado para
as 21.450 horas, inclui Nabucco, La Traviata, “Brin-
disi (Libiamo Ne Lie Calici)” e Rigole o, “La
Donna è mobile”, de Giuseppe Verdi, Don Giovanni,
“Madamina il catalogo è questo” e Don Giovanni, “Là
ci darem la mano”, de Wolfgang A. Mozart, Gianni
Schicchi, “Omio babbino caro” e Tosca, “Vissi d’Arte”,
de Giacomo Puccini, Paglacci, “Ves la giubba”, de
Rogerio Leoncavallo, Cavalleria Rus cana, inter-
mezzo, de Pietro Mascagni, Il Barbieri di Seviglia, “La
Calunia”, Giochino Rossini, La boda de Luis Alonso,
intermezzo e La Tempranica, romanza, de Jerónimo
Gimenez, Faust, “Vous qui faites l’Endormie”, de
Charles Gounod, e La tabernera del puerto, “No
puede ser”, de Pablo Sorozabal.

A Orquestra do Norte surgiu há 17 anos, tornando-
se na primeira orquestra regional portuguesa criada
até então. No seu repertório constam obras de
Mozart (As Bodas de Fígaro, Don Giovanni e A Flauta
Mágica), Beethoven (Fidelio), Rossini (O Barbeiro de
Sevilha), Donize (Don Pasquale e Elixir do Amor),

Persiani (Inês de Castro), Verdi (Nabucco, La Traviata
e O Trovador), Bizet (Carmen) e Puccini (Tosca e
Madama Bu erfly).

A Orquestra do Norte integra profissionais de
reconhecido mérito e conta habitualmente com
a colaboração de pres giados maestros, solistas
e coros nacionais e estrangeiros. A sua versa li-
dade permite-lhe a interpretação de um repertório
variado, onde se incluem concertos sinfónicos,
didác co-pedagógicos, ópera, música de bailado e
de câmara. José Ferreira Lobo é director musical
da Orquestra do Norte desde a sua fundação e
nesta Gala de Ópera conta com Elvira Ferreira, como
soprano, José Manuel Araújo, como tenor, e Bruno
Pereira, como barítono.

1.7.12 Kickboxing: Macedo de Cavaleiros
possui dos melhores atletas a
nível nacional (2009-07-22 00:07)

O Kickboxing é um desporto de combate recorrendo
aos punhos e às pernas. O desporto tem origem
no full contact, onde os pugilistas masculinos com-
batem em tronco nú, descalços e usam calções de
boxe. As pugilistas femininas por vezes usam um
top e calções.

A modalidade tem um es lo muito independente
e com regras semelhantes a outras artes marciais .
Trata-se efec vamente de uma artemarcial bastante
dinâmica e compe va, exigindo grande preparação
sica e destreza a nível do comabate.
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EmMacedo de Cavaleiros existe uma associação que
promove localmente esta modalidade despor va.

A Associação de Desportos de Combate de Macedo
de Cavaleiros (ADCMC) possui 3 campeões nacionais
e um 3º lugar de kickboxing em Trás-os-Montes,
galardões disputados entre mais de 650 atletas.

A prestação dos atletas macedenses ocorreu no
passado mês de Maio no Campeonato Nacional
de Kickboxing disputado em Lagos. Aqui Pedro
Ramos - iniciados (-35kg) - Light-Contact, foi 3º
Classificado; Tânia Afonso - juniores (-60kg) - Light-
Contact, consagrou-se Campeã Nacional a par de
Franclim Fernandes - seniores (-74kg) - Light-Contact
e de Clicia Queiroz - seniores (-70kg), igualmente
Campeões Nacionais.

“Estes resultados confirmaram a pujança de Macedo
na compe ção, colocando os seus atleta ao melhor
nível nacional. Este Campeonato contou com mais
de 650 atletas oriundos de todos os pontos do País
e esta Associação foi novamente a única represen-
tante de Trás-os-Montes. Já nhamos referido antes
da realização deste Campeonato que esta foi a nossa
melhor época de sempre e isso ficou comprovado
com estes resultados que falam por si. Esta série de
resultados fantás cos deve-se a um grande trabalho
desenvolvido ao longo dos úl mos anos e que
finalmente deu frutos”, refere Luís Durão, dirigente
associa vo da ADCMC .

1.7.13 Museu do Ferro inaugura ex-
posição sobre a Arqueologia e
o Património Edificado do con-
celho de Torre de Moncorvo
(2009-07-22 00:11)

Foi inaugurada no passado sábado, dia 18 de Julho,
uma exposição temporária do Museu do Ferro
in tulada [1] "VESTÍGIOS - Património Arqueológico
e Arquitectónico da região de Moncorvo".

A inicia va foi promovida pelo Museu do Ferro & da
Região de Moncorvo, ins tuição local que promove
ac vidades relacionadas com o Património Cultural.

[2] VESTÍGIOS - Património Arqueológico e Arqui-
tectónico da região de Moncorvo procura “contar
um pouco da História da região nos úl mos 20.000
anos, com especial enfoque nos períodos históricos,
quando se estruturou a realidade do actual concelho
de Torre de Moncorvo, rando especial par do da
exploração mineira e trabalho do ferro”.

Segundo o Encarregado do Museu, Nelson Cam-
pos, “esta é a maior exposição realizada até hoje
sobre a Arqueologia e Património Edificado do
concelho, pretendendo a organização que venha
a cons tuir o embrião da Sala de Arqueologia &
História do Museu do Ferro & da Região de Mon-
corvo. É, ao mesmo tempo, um balanço de mais de
25 anos de ac vidade do grupo do PARM (Projecto
Arqueológico da Região de Moncorvo) em prol
da Arqueologia, do Património e da Cultura desta
região”, refere.
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A exposição ficará patente ao público até ao fi-
nal do ano podendo ser visitada no horário normal
de funcionamento deste museu.

1. http://parm-moncorvo.blogspot.com/2009/07/ina
uguracao-da-exposicao-vestigios.html
2. http://parm-moncorvo.blogspot.com/2009/07/ina
uguracao-da-exposicao-vestigios.html

1.7.14 Douro não passou à úl ma fase
das Maravilhas da Natureza
(2009-07-22 00:22)

O vale do rio Douro ficou hoje de fora do concurso
para a eleição das Novas 7 Maravilhas da Natureza,
na úl ma fase de selecção antes da divulgação dos
vencedores entre candidatos de todo o mundo.

"Não passámos. Éramos o Golias sem fisga e
sem pedras contra o gigante" foi a mensagem envi-
ada via telemóvel pelo presidente da Associação dos
Empresários Turís cos do Douro e Trás-os-Montes
(AETUR) àqueles que aguardavam com expecta va
a decisão tomada hoje em Zurique, na Suíça.

Um painel de especialistas, liderado por Fed-
erico Mayor, ex-director geral da UNESCO, escolheu
hoje os 28 finalistas, entre os quais serão eleitas
as Novas 7 Maravilhas da Natureza a anunciar em
2011, depois de um ano de votação.
Fonte: Lusa

1.7.15 IPB desenvolve programa de está-
gios para jovens provenientes de
todo o país (2009-07-22 01:10)

Durante esta semana o Ins tuto Politécnico de
Bragança (IPB) acolhe uma centena de jovens prove-
nientes de todo o país que estão na fase terminal
do ensino secundário. A inicia va faz parte de uma
estratégia deste estabelecimento de ensino para
captar novos jovens para os cursos aí disponíveis.

Os estudantes são provenientes de todas as
regiões do país, desde o Algarve até ao Minho,
e foram atraídos por um programa de divulgação
tecnológica e cien fica denominado “Verão Ciência”.

Este programa pretende promover entre os futuros
estudantes universitários os gosto pelas formações
cien ficas e tecnológicas, e a sua frequência per-
mi rá a todos os par cipantes um grau de estágio
pré-universitário que enriquecerá os seus curriculae.

Estes estágios contam com várias valências for-
ma vas que envolvem as diferentes unidades e
escolas que integram o IPB. A Escola Agrária está
a ser disponibilizado aos alunos um conjunto de
técnicas e aprendizagens sobre a extracção de ADN,
Biologia molecular e Engenharia gené ca. Já na
Escola Superior de Tecnologia e Gestão os está-
gios estão incidir sobre programas de Engenharia
Química, Engenharia Civil e Electrotécnica, Robó ca
e Matemá ca. Para a Escola Superior de Saúde
ficou reservado um programa forma vo que se
desenvolverá à volta dos cuidados primários de
saúde e dieté ca, entre outros.

Todos os jovens par cipantes são integrados
em ac vidades de formação extra, com integração
social e cultural dentro do espaço da cidade de
Bragança. Assim, além dos estágios que frequentam
os alunos são ainda convidados a visitar lugares
de interesse da cidade, como os museus e outros
espaços de interesse cultural.

Para o úl mo dia está reservado um cruzeiro
nas Arribas do Douro com par da marcada para o
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cais fluvial de Miranda do Douro.

1.7.16 Educação: funcionários Públicos
do norte têm que ter todos o12º
ano (2009-07-22 17:06)

Todos os funcionários públicos do Norte vão receber
propostas de formação no âmbito do programa No-
vas Oportunidades, para que consigam cer ficações
do 12º ano, decidiu hoje, no Porto, o Conselho de
Coordenação Intersectorial (CCI) da região.

A decisão foi tomada na segunda reunião do
CCI do Norte, órgão ins tuído no final de 2008
com o objec vo de "fomentar e facilitar uma co-
ordenação regional das polí cas da administração
desconcentrada do Estado central".

O presidente da Comissão de Coordenação e Desen-
volvimento Regional do Norte, Carlos Lage, referiu
que foi cons tuído hoje um grupo de trabalho,
reunindo representantes da CCDR-N, Direcção Re-
gional de Educação do Norte (DREN) e Ins tuto
de Emprego e Formação Profissional (IEFP), que
vai iden ficar todos os funcionários públicos com
menos do 12º ano.

Fonte:lusa

1.7.17 ARS Norte apresenta hoje em Bra-
gança Campanha contra a Violên-
cia Domés ca (2009-07-22 22:33)

Hoje, dia 23 de Julho, realiza-se em Bragança o
lançamento oficial de uma Campanha contra a
Violência Domés ca promovida pelo Agrupamento
de Centros de Saúde de Alto Trás-os-Montes / ACES
Nordeste no âmbito do III Plano Nacional de Com-
bate à Violência Domés ca.

A sessão terá lugar na sede do ACES Nordeste e
contará com a presença do Dr. Manuel Albano,
coordenador da Comissão para a Cidadania e Igual-
dade de Género da ARS Norte, e da Profª. Dra. Berta

Nunes, directora execu va do ACES Nordeste.

Esta inicia va vem no seguimento do trabalho
já em curso por parte dos núcleos de violência
domés ca existentes em todos os centros de saúde
e que vêm apostando na informação e sensibilização
da comunidade para uma cultura de cidadania, de
igualdade e de não-violência.

Fruto desse trabalho é o exemplo das situações
sinalizadas que têm vindo a aumentar, num claro
romper de silêncio por parte das ví mas, que mais
informadas e mais apoiadas ganham coragem para
denunciar os maus-tratos de que são alvo em con-
texto familiar.

Em 2008 foram referenciados 50 casos, mais do
dobro dos casos sinalizados em 2007, ano em que
apenas 21 casos acabaram conhecidos.

1.7.18 Miranda doDouro: Feira de instru-
mentos musicais anima planalto
mirandês durante os próximos
seis dias (2009-07-24 10:04)

Arranca hoje a Iª Feira da Música do Planalto Mi-
randês. O evento integra-se num programa de apoio
transfronteiriço e tem como principal objec vo
difundir as par cularidades tradicionais desta região
a nível da cultura musical.

A par r de hoje e durante os próximos seis dias,
Sendim e Fonte da Aldeia, concelho de Miranda
do Douro, serão palco para o encontro de artesãos
que preservam a arte de construir instrumentos
musicais. Esta inicia va pretende dar a conhecer ao
público em geral a arte e o engenho que está por
detrás de uma gaita-de-foles, de uma sanfona ou
de uma rabeca. Os construtores e artesãos estarão
aqui a promover o seu trabalho ao vivo, dando a
conhecer alguns dos segredos que estão associados
à manufactura dos instrumentos tradicionais.

A Iª Feira da Música será ainda uma oportunidade
para a promoção e a divulgação de outros produtos
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regionais de qualidade e pretende ser um mo vo
de atracão para promover dinâmicas nestas duas
localidades que estão fortemente marcadas pela
ruralidade.

A par da feira está ainda programado um rec-
heado cartaz de animação musical que terá sempre
como temá ca de fundo a música tradicional que se
produz nos dois lados da fronteira.

A par deste certame decorre ainda a 7ª edição
de “ O Burro e o Gaiteiro”, fes val I nerante de Cul-
tura Tradicional que pretende “ potenciar a música
e os arraiais tradicionais, as danças mirandesas, a
gastronomia local, a fauna, a flora e o quo diano de
quem resiste por Terras de Miranda”.

1.7.19 Avós e Netos em Festa em Alfân-
dega da Fé (2009-07-24 23:54)

No próximo dia 27 de Julho mais de 1000 avós e
netos vão estar em festa em Alfândega da Fé. Em
causa as comemorações do Dia Mundial dos avós.
Pelo 6º ano consecu vo o Município assinala esta
efeméride com um encontro intergeracional que
pretende homenagear os avós, contribuindo para
o fortalecimento dos laços familiares ao mesmo
tempo que se atenua a solidão e isolamento sen do
por muitos deles.

As comemorações têm lugar no Jardim Munici-
pal de Alfândega da Fé, avós e netos de todo o
concelho têm à sua espera um dia recheado de
muita animação e convívio, onde não irá faltar a
eucaris a, um almoço convívio e animação Musical
a cargo de grupos locais e de alguns avós que se
organizaram para o efeito.

É o caso dos utentes do Centro de Lazer e Bem-
Estar de Parada, que no decorrer das ac vidades
de Educação Musical que são ministradas na an ga
escola primária da freguesia, transformada pela
autarquia num centro de lazer para a população
idosa, formaram um grupo que promete animar a
tarde no Jardim Municipal de Alfândega da Fé.

Também não serão de estranhar algumas actu-
ações espontâneas, uma vez que existe espaço no
programa para que avós e netos revelem os seus
dotes ar s cos.

1.7.20 Exposição de pintura “Olhos”, de
Joana Salvador, na Casa do Careto
(2009-07-24 23:58)

A Casa do Careto acolhe a par r do próximo
domingo, dia 26, a exposição de pintura “Olhos”
de Joana Salvador, em parceria com a Galeria 111.
A inauguração da exposição realiza-se pelas 15.00
horas de domingo, na Casa do Careto.

A mostra, composta por 30 telas pintadas a óleo, é
inspirada no tema das fes vidades carnavalescas
dos Caretos de Podence, presenciadas e vividas pela
pintora no Entrudo Chocalheiro deste ano.

Joana Salvador nasceu em Lisboa, em 1971, es-
tudou Desenho, Ilustração, Gravura e História de
Arte no Ar.Co - Centro de Arte e Comunicação Visual,
em Lisboa e frequentou ainda o CAI - Fundação
Calouste Gulbenkian. Em 1999 recebe a bolsa de
estudo António Arriaga Mardel Correia.

Desde 1998 que par cipa em diversas exposições
individuais e colec vas, que incluem “À Volta do
Papel - 100 Ar stas” (2008), Centro de Arte Manuel
de Brito, Algés; Galeria 111, Lisboa e Porto.

A exposição “Olhos” vai estar patente ao público na
Casa do Careto até 27 de Setembro.

1.7.21 Gerações de Macedo de Cav-
aleiros encontram-se no domingo
(2009-07-25 00:01)

O próximo domingo, dia 26, vai ser dedicado ao con-
vívio e à troca de saberes entre os mais novos e os
mais velhos em mais um Encontro de Gerações, que
este ano se realiza no Santuário de Santo Ambrósio,
na freguesia de Vale da Porca.
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O Encontro de Gerações, organizado pela Câ-
mara Municipal e Santa Casa da Misericórdia de
Macedo de Cavaleiros, é aberto a toda a população
e do programa consta missa campal, pelas 12.00
horas, seguindo-se um piquenique convívio. A tarde
será preenchida com ateliers de artes plás cas
para todas as idades e animada pelo Grupo “Toca a
Bombar”.

O Encontro de Gerações é uma inicia va que se
realiza desde a década de 90 e cons tui uma
oportunidade para a população do concelho se
(re)encontrar, num convívio ameno e saudável,
no qual não falta animação e par lha de farnéis,
memórias e muitas histórias.

1.7.22 Secretário de Estadoda Juventude
e do Desporto vem a Macedo de
Cavaleiros homologar protocolo
entre o Município e Ins tuto do
Desporto (2009-07-25 00:03)

O Município de Macedo de Cavaleiros e o Ins tuto
do Desporto de Portugal, I.P. (IDP) assinam este
sábado, dia 25, um protocolo para a construção do
Campo de Golfe do Azibo.

O valor global do apoio financeiro a prestar pelo IDP
ao Município de Macedo de Cavaleiros representa
75 % do custo elegível, englobando as compar-
cipações referentes à componente nacional e
comunitária, a candidatar ao QREN.

OMunicípio deMacedo deCavaleiros responsabiliza-
se, de acordo com o protocolo, pela elaboração dos
estudos e dos projectos, assim como pela obtenção
dos necessários pareceres, licenças e autorizações, e
pra cará todos os demais actos legalmente exigidos,
assumindo os custos das empreitadas correspon-
dentes.

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
já adjudicou o desenvolvimento dos respec vos
projectos à Federação Portuguesa de Golfe (FPG),

que assumiu o compromisso da execução do pro-
jecto do Campo de Golfe do Azibo e da Academia
de Golfe, que ficará sedeada na cidade de Macedo
de Cavaleiros, e que vai também vir a permi r a
inclusão do golfe como modalidade de desporto
escolar.

Na cerimónia de assinatura do protocolo entre
a Câmara Municipal e a FPG, decorrida no passado
dia 23 de Maio, o Presidente da FPG, Eng. Manuel
Agrellos, referiu que com a construção do Campo de
Golfe do Azibo “não é só a componente despor va
que está em causa, é também a criação de um pólo
no vector do turismo, que poderá contribuir para o
desenvolvimento do concelho”.

A cerimónia de assinatura do protocolo contará
com a presença de Lauren no Dias, Secretário de
Estado da Juventude e do Desporto, que homolog-
ará o protocolo entre o Município de Macedo de
Cavaleiros e o IDP, representados pelo respec vos
Presidentes, Beraldino Pinto e Luís Sardinha, e com
a presença do Presidente da FPG, Manuel Agrellos,
entre outras en dades.

A assinatura do protocolo está agendada para
as 17.00 horas, na Praia da Fraga da Pegada, na
Albufeira do Azibo.

1.7.23 Jetski Mirandela 2009: Selecção
Lusa Enfrenta Adversários de Peso
(2009-07-25 00:13)

Concluídas as inscrições e qualificações do Campe-
onato Mundial de Juniores estão já escolhidos os

115



quinze pilotos que vão Sábado e Domingo alinhar na
grelha de par da e compe r pela conquista do tulo.

Com as esperanças lusas centradas no jovem
Emanuele Balzer, de 15 anos, outros juniores inter-
nacionais prometem dar luta ao piloto português,
como o belga Quinten Bossche ou o francês Axel
Courtois.

A jogar em casa, os juniores nacionais acorreram
à chamada e beneficiaram do conhecimento das
excelentes mas di ceis condições oferecidas pelo
espelhode água do Tua, em Mirandela, para registar
bons resultados.

A grelha de Par da está assim ordenada:

1.Diogo Nóbrega (Portugal)

2.Yann Candevaux (Suíça)

3.João Cardoso (Portugal)

4.Quinten Bossche (Bélgica)

5.Axe Courtois l (França)

6.Raphael Maurin (França)

7.Sophie Perrin (Inglaterra)

8.Paolo Bertozzi (Itália)

9.Kevin Moreno Rojo (Espanha)

10.Olissama Maadolik (Marrocos)

11.João Sousa (Portugal)

12.Tom Van Der Valk (Holanda)

13.Mariana Pontes (Portugal)

14.Henrique Gomes (Portugal)

15.Emanuel Balzer (Portugal

Também a segunda etapa do Campeonato da
Europa tem já as inscrições encerradas, sendo
de registar a desistência de Franckie Zapata por
dificuldades técnicas. Ainda assim, o nível elevado
de compe ção é assegurado pelos grandes nomes
do JetSki Internacional como Jeremy Perez, Sven
Putzeys, James Bushell e Angelo Bertozzi.

Patrícia Lopes

1.7.24 Jetski Mirandela 2009:com-
pe ção começa hoje no espelho
de água do Tua (2009-07-25 10:56)

A segunda etapa do Campeonato da Europa de
JetSki e o Mundial de Juniores tem hoje início em
Mirandela, com todos os pilotos prontos a defender
a posição europeia e os juniores a baterem-se por
um lugar no pódio e o tulo mundial.

Na classe rainha Runabout Pro Superstock, a
ausência de Franckie Zapata, vencedor da primeira
etapa do Europeu disputada em Múrcia Espanha,
deixa o caminho livre para o belga Sven Putzeys (2º
em Múrcia) passar a liderar a tabela. O espanhol
Jordi Tomas Jimenez, o italiano Ângelo Bertozzi, e
o britânico James Bushell são outros dos pilotos
candidatos ao tulo europeu.

Em Ski Pro Superstock, outra classe rainha, o
favori smo cai sobre Steven Dauliach, piloto da
equipa dos Emirados Árabes Unidos e que venceu
em Múrcia o Grande Prémio de Espanha. Os france-
ses Christopher Courtois (2º) e Michael Poret (3º)
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prometem dar luta tal como o australiano Kevin
Reiterer(4º). Tiago Sousa é o único português que
corre nesta classe.

Entretanto, os pilotos portugueses acorreram
em massa ao Campeonato da Europa de Mirandela.
Em Ski Womens, a campeã nacional Stefania Balzer,
Mariana Pontes, Beatriz Cur nhal, Inês Cur nhal,
Ana Pontes e Joana Pontes fazem frente à campeã
Europeia Anya Colley ou à japonesa Yuki Kurahashi.

Stefania Balzer e Rui Sousa correm na classe de
Ski Stock. Gonçalo Mar ns, António Cardoso, Ri-
cardo Gonçalves António Cur nhal e Emanuele
Balzer alinham em Ski Promo on. Os juniores
têm responsabilidade acrescida já que correm no
Campeonato da Europa e também no Mundial de
Juniores.

Em Mirandela cumprem-se esta manhã os úl -
mos treinos. À tarde começam as primeiras mangas
de todas as classes com a habitual adrenalina que
todos os anos anima a cidade de Mirandela.

Patricia Lopes

1.7.25 Portugueses brilham no es-
pelho de água de Mirandela
(2009-07-25 20:09)

No primeiro dia de provas do Mundial de Juniores
e do Campeonato da Europa de Jet Ski, a decorrer
em Mirandela até domingo, os pilotos portugueses

brilharam no espelho de água do Tua e criaram
expecta vas para a conquista de medalhas.

Sério candidato ao tulo mundial, o júnior por-
tuguês Emnanuel Balzer emocionou Mirandela
ao conquistar o segundo lugar nas duas mangas
realizadas esta tarde. O belga Quen n Bossche,
principal adversário, classificou-se em primeiro nas
duas mangas somando agora 120 pontos, mais 14
pontos que o piloto luso, que tem agora mais duas
mangas, a disputar domingo, para garan r a subida
ao pódio na vila transmontana.

Entretanto, no Campeonato da Europa
perspec vam-se mais lugares no pódio para pi-
lotos nacionais, com as excelentes prestações de Rui
Sousa e Stefania Balzer.

Na classe Ski Stock, o português Rui Sousa tam-
bém terminou em segundo a primeira de três
mangas e averbou um total de 53 pontos, menos 13
do que o vencedor, o francês Randazzo Ronain.

Stefania Blazer, irmã de Emanuele, foi a única
mulher a compe r nesta prova e concluiu os quinze
minutos de prova e mais uma volta ao espelho de
água de Mirandela em quarto lugar, precedida do
francês Tollemer Yoann.

Na compe ção feminina, Stefania Blazer foi se-
gunda, atrás da japonesa Kurahashi Yuki, com a
britânica Anya Colley a quedar-se na úl ma posição
do pódio, antecedendo Beatriz Cur nhal, Ana
Pontes, Mariana Pontes, Joana Pontes e Inês Cur n-
hal.

Nas classes rainha do Jet Ski, o alto nível de
compe ção dos grandes pilotos internacionais
pautou-se por muita garra e muita adrenalina nas
primeiras mangas.

Em Runabout Superstocke – as motos de água
de maior cilindrada, o inglês James Bushell impôs-
se, terminando a corrida em primeiro lugar à frente
do belga Sven Putzeys (2º) e o espanhol Jordi Tomas
(3º).
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Em Ski Superstock, o primeiro lugar foi conquis-
tado pelo austríaco Kevin Reiterer, seguido pelo
piloto Steven Dauliach , que corre pela equipa dos
Emirados Árabes Unidos. Em terceiro lugar ficou o
francês Michael Poret.

Domingo, disputam-se as duas úl mas mangas
de todas as classes a contar para o Campeonato da
Europa e as duas úl mas mangas do Mundial de
Juniores.

Esta noite, as gentes de Mirandela são, como
sempre, brindadas com o show de Freestyle e
corridas recrea vas protagonizadas pelos pilotos da
Federação Portuguesa de Jet Ski.

Patricia Lopes

1.7.26 Emanuele Balzer conquista
primeiro lugar em Mirandela
(2009-07-26 12:28)

O júnior português Emanuele Balzer venceu esta
manhã, emMirandela, o Grande Prémio de Portugal,
segunda etapa do Campeonato da Europa de Jet
Ski. O piloto português classificou-se em primeiro
lugar da pontuação depois de uma terceira manga
marcada por um grande despique com o adversário
belga, Quinten Bossche, que acabou desclassificado.
O francês Axel Courtois foi segundo, logo seguido
pelo italiano Paolo Bertozzi.

Esta tarde, discute-se a úl ma manga doMundial de
Juniores - que se disputa em simultâneo na cidade
transmontana - e que pode consagrar Emanuele
Balzer como campeão do mundo da categoria.

Centenas de espectadores perfilam-se já nas
margens do Rio Tua para assis r ao duelo júnior e ao
final da segunda etapa do Campeonato da Europa
nas outras seis classes. Mangas que a par r das 15
horas serão transmi das em directo pela RTP2.

Patricia Lopes

1.7.27 Federação Internacional de
JetSki cancela etapa de Itália:
Emanuel Balzer é campeão eu-
ropeu (2009-07-26 15:38)

O piloto português Emanuele Balzer foi hoje
declarado campeão europeu de juniores de jetski,
depois da anulação pela Federação Internacional
da modalidade da úl ma etapa do Campeonato da
Europa, em Itália.

A decisão determinou assim a conclusão da prova
Europeia em Mirandela, colocando o júnior por-
tuguês Emanuele Balzer no primeiro lugar do pódio
na sua categoria.

O Campeonato da Europa, cuja segunda etapa
se disputa este fim-de-semana na cidade transmon-
tana, prossegue nas outras classes em França, onde
a lei vigente impede a compe ção de menores de
16 anos.

Patricia Lopes
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1.7.28 Depois do tulo europeu,
português Emanuele Balzer
sagra-se campeão do Mundo
(2009-07-26 16:31)

O piloto português Emanuele Balzer acaba de
conquistar em Mirandela o tulo de campeão do
mundo de Juniores em Jet Ski, horas depois de ter
sido declarado campeão europeu.

No conjunto das quatro mangas a contar para
o mundial, duas das quais realizadas no sábado,
Balzer classificou-se sempre em segundo lugar,
somando um total de 212 pontos, distantes dos 186
arrecadados por Paolo Bertozzi, segundo classifi-
cado na compe ção e vencedor da quarta corrida,
hoje disputada.

O francês Axel Courtois é o terceiro classificado
levando para casa a medalha de bronze.

Patricia Lopes

1.7.29 Festa do JetSky de Mirandela
coroou compe dores Portugue-
ses da modalidade (2009-07-26 18:26)

Sob um calor intenso, a cidade transmontana de
Mirandela vibrou hoje com a prestação de vários pi-
lotos de JetSki portugueses que somaram vitórias na
segunda etapa do Campeonato da Europa eMundial
de juniores disputados este fim-de-semana.

Emanuele Balzer é a grande estrela do dia tendo
conquistado o tulo de campeão do mundo, horas
depois de ser declarado número um da Europa.

Também na classe de Ski Stock, o pódio do Grande
Prémio de Portugal, a
contar para o Campeonato da Europa, é ocupado
por um piloto nacional – Rui Sousa venceu duas das
três mangas da sua classe e terminou este grande
prémio em primeiro lugar, seguido do francês Ron-
ain Randazzo (2º) e do holandês Max Van Der Valk
(3º).

Em Ski Senhoras, a portuguesa Stefania Balzer
arrecadou a medalha de prata com o somatório de
dois segundos lugares e um primeiro, dando-lhe a
segunda posição da geral, atrás da japonesa Yuki
Kurahashi.

Destaque ainda para outros pilotos portugueses
que fizeram em Mirandela a grande festa do Jet Ski
nacional. Os juniores madeirenses Diogo Nóbrega e
Henrique Gomes terminaram o Mundial de Juniores
em quarto e quinto lugares respec vamente, numa
prova também disputada por João Sousa (11º),
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Mariana Pontes (12º) e João Cardoso (14º).

A classe de Ski promoção também teve vários
pilotos lusos. Emanuele Balzer classificou-se em
quarto lugar, logo seguido pelos pilotos Gonçalo
Mar ns, António Cardoso, Ricardo Gonçalves e
António Cur nhal.

Entretanto, nas duas classes rainha, o Grande
Prémio de Portugal terminou com excelentes
prestações dos pilotos de craveira internacional,
entre os quais pontua Tiago Sousa, único português
na classe de Ski Superstock, e que na úl ma volta
da derradeira manga teve uma queda aparatosa
caindo do segundo para o quarto lugar. O ouro
nesta classe foi ganho pelo piloto austríaco Kevin
Reiterer, ficando a medalha de prata para o francês
Jeremy Poret e a de prata para Steven Dauliach, dos
Emirados Árabes Unidos.

Em Runabout Superstock, o inglês James Bushell
impôs-se com três primeiros lugares liderando o
pódio à frente do belga Sven Putzeys (2º) e do
italiano Ângelo Bertozzi (3º).

Patricia Lopes

1.7.30 1.ª Especial de Rali disputa-se nas
ruas de Macedo de Cavaleiros
(2009-07-30 02:15)

Depois do Campeonato Nacional de Todo-o-Terreno,
os amantes dos desportos motorizados voltam a ter
a oportunidade de vibrar com a 1.ª Especial de Rali
de Macedo de Cavaleiros.

Sob a alçada da Federação Portuguesa de Auto-
mobilismo e Kar ng, a compe ção realiza-se no
próximo dia 01 de Agosto, sábado, pelas 14.30
horas e tem a cidade de Macedo de Cavaleiros
como cenário deste espectáculo. A Especial, que
irá desenrolar-se ao longo de uma pista desenhada
nas ruas da cidade, vai contar com a par cipação de
pilotos de notoriedade nacional.

As viaturas que vão realizar esta prova poderão
ter as especificações para os campeonatos ou
troféus de ralis ou velocidade e serão divididas
nas classes de acordo com a sua cilindrada. Um
veículo poderá ser u lizado por mais do que um
concorrente.

Haverá várias zonas para a colocação dos espec-
tadores para que possam desfrutar do espectáculo
e da diversão.

1.7.31 Joaquim Bas nhas, Manuel
Ribeiro Telles Bastos e Ana Rita
na 1.ª Grande Corrida de Touros
emMorais (2009-07-30 02:21)

No próximo dia 2 de Agosto, domingo, a freguesia
de Morais, no concelho de Macedo de Cavaleiros,
recebe a 1.ª Grande Corrida de Touros, realizada no
âmbito das Festas de Nossa Senhora da Oliveira.

Joaquim Bas nhas, Manuel Ribeiro Telles Bas-
tos e Ana Rita são os cavaleiros que vão passar
pela Praça de Touros, instalada no Estádio de Santo
André. As pegas vão estar a cargo dos Forcados
Amadores de Montemor, que terão pela frente um
imponente curro de touros Vinhas, com idade, peso
e trapio.

Os bilhetes podem ser adquiridos na sede da
Junta de Freguesia de Morais e na bilheteira da
Praça de Touros no dia da corrida.
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1.7.32 Central de Valorização Energé ca
de Biogás já foi inaugurada
(2009-07-30 02:23)

Foi inaugurada ontem, pelas 11 horas, no Aterro
Sanitário de Urjais, a Central de Valorização En-
ergé ca de Biogás e a Estação de Tratamento de
Águas Lixiviantes no aterro sanitário da Terra Quente

A cerimónia contou com a presença do Secretário
de Estado do Ambiente, Humberto Rosa.

A Central de Valorização Energé ca de Biogás
tem como objec vo o aproveitamento energé co
do biogás para produção de energia eléctrica,
evitando a sua emissão para aatmosfera. O equipa-
mento teve um custo total de um Milão e cento e
cinqueta mil euros , prevendo-se uma produção de
energia média anual de 4.500 MWh, equivalente ao
consumo médio de 1.500 habitações por ano.

Paralelamente foi também inaugurada a Estação
de Tratamento de Águas Lixiviantes que tem como
objec vo o tratamento dos lixiviados provenientes
da deposição de resíduos sólidos urbanos pelo
processo de evaporação. O equipamento teve um
custo total de um Milão e duzento e vinte e cinco
mil euros compar cipados em 85 % pela Agência
Portuguesa do Ambiente.

Ambas as infra-estruturas estão já em pleno
funcionamento cons tuindo uma mais valia no
processo de tratamento de resíduos do Sistema e na
sustentabilidade ambiental da região.

1.7.33 Governo quer promover a com-
pe vidade das regiões de baixa
densidade (2009-07-30 02:26)

Foi apresentado ontem o programa Provere que vai
incorporar cerca de 25 subprogramas des nados a
dinamizar as estruturas sociais, económicas e cultur-
ais das regiões interiores consideradas deprimidas.
A inicia va foi anunciada pelo ministro do Ambiente
e Desenvolvimento Rural e deverá cons tuir-se por
um bolo financeiro de 5,6 mil milhões de euros.

O Provere visa o Desenvolvimento Rural e apoia-
se em projectos de Valorização Económica dos
Recursos Endógenos, cons tuindo uma espécie
de alavanca que tem como principal objec vo da
criação de emprego e postos de trabalho mais quali-
ficados para todos os cidadãos, independentemente
da zona do território nacional onde habitem.

O programa foi apresentado no Centro de Con-
gressos de Lisboa, cons tuindo-se por cerca de 25
subprogramas de acção colec va em regiões de
baixa densidade, onde se inclui toda a região de
Trás-os-Montes e Alto Douro.

No global esta inicia va deverá financiar mais
de 3242 projectos e envolverá 1400 en dades
promotoras, entre organismos públicos e privados.
Os recursos naturais, o património histórico ou os
saberes tradicionais, são, entre outros, os recursos
considerados com potencial para apoio financeiro
nas regiões do interior que se debatam com proble-
mas de deser ficação e de erosão demográfica.

A medida, segundo Rui Baleiras, secretário de
Estado do Desenvolvimento Regional, considera-se
prioritária e fundamental uma vez que se esta-
beleceu no território nacional uma sucessão de
assimetrias que levaram a um processo gradual
de deser ficação e perda de compe vidade das
regiões interiores e periféricas.

Segundo o responsável governamental estas regiões
"há muitos anos vivem sob o anátema do ciclo vi-
cioso de, por estarem sujeitos à erosão demográfica
têm poucos consumidores, logo atraem poucas
ac vidades económicas de proximidade, levando a
que haja pouca geração de emprego, o que promove
a perda de população". O objec vo deste programa
é cobrar este ciclo vicioso que desde há algumas
décadas se foi estruturando no interior do país.

O Governo espera que cerca de 80 % do inves-
mento será realizado por empresas, enquanto o
inves mento público será assegurado por uma estru-
tura montada no âmbito do QREN. Desconhece-se a
repercussão total que o Provere terá no futuro, mas
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segundo Baleiras, "Se só metade destes projectos
forem em diante, a aposta já está ganha".

1.8 Agosto

1.8.1 Campeonato Nacional de Voleibol
de Praia 2009 joga-se na Praia da
Ribeira (2009-08-03 11:26)

[1]

Macedo de Cavaleiros volta a acolher de 12 a 16
Agosto a penúl ma etapa do Campeonato Nacional
de Voleibol de Praia ‘09, compe ção que decorrerá
no areal da Praia da Ribeira, na Albufeira do Azibo.

A apresentação do evento à comunicação social
realiza-se no dia 05 de Agosto, quarta-feira, pelas
12.00 horas, no Restaurante/Bar da Praia da Fraga
da Pegada, na Albufeira do Azibo.

Estarão presentes nesta conferência de imprensa o
Presidente da Câmara Municipal de Macedo de Cav-
aleiros, Beraldino Pinto, o Presidente do Conselho
Nacional de Voleibol de Praia, Manuel Oliveira, e o
responsável pelo Departamento de Marke ng da
Federação Portuguesa de Voleibol, Helder Silva.

1. http://1.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/Sna7r2N
B1uI/AAAAAAAAAIs/j-guhjahp_A/s1600-h/azibovlei
.jpg

1.8.2 Grupo Cultural e Recrea vo da
Casa do Povo de Macedo de
Cavaleiros esteve no Européade
(2009-08-03 11:30)

O Grupo Cultural e Recrea vo da Casa do Povo de
Macedo de Cavaleiros (GCER) regressou a Macedo
de Cavaleiros depois de ter actuado na 46.ª Eu-
ropéade – Encontro Europeu de Arte e Cultura
Popular, que decorreu na cidade de Klaipéda, na
Lituânia, tendo trazido na bagagem um convite para
regressar ao Bál co, onde mais uma vez com grande
sucesso pres giou o concelho e a região com a sua
par cipação.

Esta foi a 25.ª par cipação consecu va do GCER
em tão importante e pres giante manifestação da
cultura popular europeia, que reúne cerca de 200
grupos de toda a Europa, num total de mais de 5000
par cipantes.

Nesta 46.ª edição o GCER teve o privilégio de
se exibir logo no espectáculo de abertura da Eu-
ropéde, que decorreu no dia 22 no Summer Stage,
perante milhares de espectadores.

No que se refere aos espectáculos de rua, o GCER
exibiu-se na sexta-feira, dia 24, no Fórum-Theatre
Square, local onde se exibiram os grupos mais
conceituados e, posteriormente, numa das avenidas
principais daquela cidade – Tiltu Street.

No sábado, dia 25, após uma delegação do GCER ter
sido recebida oficialmente pelas autoridades locais
e pelos representantes do Comité Internacional
da Européade, na Koncerto Salè, realizou-se o ma-
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jestoso desfile de todos os par cipantes.

Um espectáculo único de cor, alegria e sonoridades,
onde mais uma vez o GCER se soube impor pela
genuinidade e auten cidade da cultura popular da
terra, arrebatando calorosos aplausos de um público
entusiasmado e verdadeiramente iden ficado com
a cultura popular.

1.8.3 FARPA anima aldeia do con-
celho de Carrazeda de Ansiães
(2009-08-03 11:33)

É já uma referência regional o fes val que ano após
ano vem encher as ruas de Pombal de Ansiães,
aldeia do concelho de Carrazeda de Ansiães, situada
ma margem esquerda do rio Tua.

O fes val de artes surge este ano com um novo
rosto, introduzindo um conjunto de novas ac vi-
dade que não somente o teatro.

Além do teatro, quem visitar a aldeia de Pom-
bal até ao próximo dia 9 poderá também apreciar
pequenos concertos de música, exposições e diver-
sos workshops.

O certame deste ano conta com a organização
do Teatro Urze que estabeleceu uma parceria com
a Associação Recrea va e Cultura de Pombal de
Ansiães para promover as inicia vas programadas
no âmbito do cartaz desta 12ª edição do FARPA -
Fes val de Arte de Pombal de Ansiães.

1.8.4 Famidouro já está de portas aber-
tas (2009-08-15 10:30)

Arrancou já a 13.ª edição da Famidouro, feira de
ac vidades económicas da cidade raiana deMiranda
do Douro.

O certame congrega todos os anos perto de uma
centena de expositores e milhares de visitantes que
chegam de toda a região nordes na e da vizinha
Espanha.

A Famidouro Feira de Mul -ac vidades e Arte-
sanato de Miranda do Douro este ano aposta mais
uma vez nas ac vidades artesanais, no sector mobil-
iário e no sector têx l direccionado para o lar.

O evento estará patente ao público até ao próx-
imo dia 23 de Agosto.

1.8.5 Incêndio destrói património
ferroviário na Estação do Tua
(2009-08-15 10:32)

Umviolento incêndio deflagrou no passado dia 11 na
Estação do Tua, tendo consumido duas carruagens
Napolitanas, e parte do armazém de mercadorias.

O incêndio surgiu durante a madrugada por mo-
vos ainda desconhecidos e levou à perda de duas
carruagens Napolitanas, construídas em 1931 nas
Oficinas Meridionais Ferroviárias de Nápoles.

Em comunicado distribuído aos meios de comu-
nicação social o Movimento Cívico pela Linha do Tua
considera que “mais uma parte do património dos
Caminhos-de-Ferro Portugueses foi assim destruída,
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naquilo que é já uma imagem de anos de abandono
do nosso património ferroviário e cultural, deixado
em estações como a do Tua à mercê do tempo e do
vandalismo, esperando como que a pedir desculpa
por ainda exis r a venda para a sucata ou para o
estrangeiro, onde voltam a brilharem todo o seu
esplendor”.

Segundo o movimento, que se debate pela preser-
vação do troço de caminho de ferro que liga Foz
Tua Mirandela, “estas carruagens serviram prin-
cipalmente nas Linhas da PPF - Porto à Póvoa e
Famalicão, e do Tua, sendo que a úl ma composição
que marcou de forma oficial o fim da Linha de
Guimarães como Via Estreita foi formada por al-
gumas destas carruagens. Foram ainda do úl mo
material circulante que chegou à estação de Bra-
gança, celebrizando-se nas imagens captadas pela
RTP na Noite do Roubo, enquanto içadas pela calada
da noite para camiões”.

O armazém que ficou destruído pelo fogo es-
tava a ser u lizado também para a venda de ar gos
aos turistas do comboio a vapor do Douro.

1.8.6 Hipermercados vendem com-
bus vel mais barato (2009-08-15 10:36)

Os postos de combus veis dos hipermercados em
Portugal têm os preços mais baratos quase 10
cên mos em comparação com os postos das quatro
maiores distribuidoras a operar no país.

O relatório referente ao primeiro trimestre deste
ano, divulgado pela Autoridade da Concorrência
(AdC), revela que as bombas de abastecimento dos
hipermercados pra cam preços médios de venda
de combus vel quase 10 cên mos mais baratos.

A gasolina 95 octanas apresentava um preço
mais barato na ordem dos 9,9 cên mos por litro,
enquanto que no gasóleo a diferença situava-se na
ordem dos 9,8 cên mos por litro.

A diferença avançada no relatório da AdC refere-se
aos postos de combus veis explorados pela Galp,

Bp, Repsol e Cepsa, em comparação com bombas de
abastecimento dos hipermercados dos grupos Jerón-
imo Mar ns, ITMI (Os Mosqueteiros), Con nente e
uma pequena amostra do grupo Leclerc.

1.8.7 Governo defende con nuidade dos
Governos Civis (2009-08-15 10:37)

É um assunto que desde há alguns meses anda
arredado da agenda polí ca nacional, mas ontem
voltou a ser aflorado ministro da Administração
Interna, Rui Pereira na cerimónia de tomada de
posse dos novos governadores de Aveiro, Braga,
Faro, Setúbal e Viseu.

Muitos são os que defendem um processo de
ex nção do cargo de Governador Civil, por ser uma
função com pouca eficácia prá ca, mas Rui Pereira
defendeu ontem que as funções de governador civil
são "absolutamente indispensáveis" num Estado de
Direito, pelo que o projecto de regionalização que
o Par do Socialista pretende implementar mo vará
apenas "uma transição e não uma ex nção" abso-
luta do cargo, referiu o governante em declarações
à agência Lusa.

"A Cons tuição assinala uma necessidade de
rever esse papel e até o fim dos governadores civis
com a regionalização, mas não é menos verdade
que, quando a regionalização chegar, e espero
que chegue, o papel dos governadores será revisto
certamente no sen do da criação de um órgão
necessário, que será o de delegados ou repre-
sentantes da República nas regiões", declarou o
ministro.

Rui Parreira vê o cargo de Governador Civil com
uma espécie "provedor das populações" com
"funções acrescidas" no domínio da administração
interna por coordenarem a segurança, a protecção
civil e a segurança rodoviária a nível distrital.

124



1.8.8 Surrealista discípulo de Dali expõe
no Centro Cultural de Bragança
(2009-08-18 00:52)

Onik Sahakian, o conhecido pintor Surrealista, está
exposto no Centro Cutural Municipal de Bragança
Até ao final do mês de Agosto.

O pintor, discípulo de Salvador Dali, é um dos
mais conceituados ar stas surrealistas da actuali-
dade.

A exposição de Onik Sahakian patente em Bra-
gança foi nomeada de “Surrealismos Român co”, e
cons tui uma excelente oportunidade para entrar
em contacto com a obra e a arte deste mestre.

Onik Sahakian nasceu a 4 de Dezembro de 1936,
em Teerão, no seio de uma família arménio-russa
que ali se refugiou após a Revolução Bolchevique de
1917.
Em jovem dedicou-se, às áreas da música e da dança
recebendo uma bolsa de estudo para frequentar o
Curso de Pintura de Miniaturas Persas no famoso
Honarestan Zibaé Keshwar (Ins tuto de Belas-Artes
de Teerão).

Paralelamente, desenvolve os seus conhecimentos
sobre as técnicas dos pintores clássicos, recebendo
lições par culares de vários Mestres de renome.
É influenciado inicialmente pela escola francesa,
depois pela italiana e, numa terceira fase, pelos
impressionistas.

Em 1958 conhece pessoalmente Salvador Dali,
iniciando uma relação de amizade e colaboração
directa que durará dezanove anos. Fascinado pela
obra do Mestre, torna-se seu discípulo, e o surre-
alismo dalineano cons tuirá, seguramente, a sua
maior influência.

Ao longo da sua carreira, tem exposto em todo
o mundo, sobretudo nos con nentes americano e
europeu. Agora chegou a vez de expor em Bragança.

1.8.9 Ciência Viva no Verão promove
palestra no Nordeste Transmon-
tano (2009-08-18 01:02)

O distrito de Bragança recebe durante os próximos
meses um programa de difusão cien fica que é
dirigido à população em geral e ao público mais
jovem em par cular. A Astronomia, a Biologia e
a Geologia serão as ciências que ocuparão algum
dos tempos livres dos jovens estudantes que se
encontram em férias.

O programa começou por Macedo de Cavaleiros e
estender-se-á a outros concelhos como Moncorvo,
Vinhais, Freixo de Espada à Cinta e Mogadouro. As
palestras têm como objec vo principal a promoção
e popularização de matérias que habitualmente são
encaradas como de grande dificuldade. Este pro-
jecto, da Agência Nacional para a Cultura Cien fica e
Tecnológica pretende contraria esta ideia, e demon-
strar que as temá cas cien ficas são acessíveis a
todos e a cada um dos mortais.

No ano em que se comemora os 200 anos do
nascimento de Charles Darwin, autor do revolu-
cionário livro in tulado “A Origem das Espécies”,
serão promovidas palestras que se centrarão em
questões relacionadas com a biodiversidade.

“Passeio de Olhos Postos no Chão: que carnívoros
vivem aqui?”, “Fauna e Flora do Vale do rio Sabor”,
“Os Quartzitos Ordovícios – Cavidades Naturais,
Cruzianas e outras Estruturas”, são, de entre outros,
os temas abordados em comunicações que terão
lugar no mês de Agosto e Setembro.

Até meados de Setembro esta inicia va vai trazer a
ciência até à população do Nordeste Transmontano.
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1.8.10 CTM de Mirandela representa
Portugal República Checa
(2009-08-21 12:29)

A E.T.T.U., organismo europeu do Ténis de Mesa
criou em Assembleia Geral, realizada durante o
Campeonato Europeu de Jovens, no passado mês
de Julho, uma nova prova despor va da mais alta
representação ao nível europeu de clubes, com a
par cularidade de se des nar ao escalão etário de
Cadetes, ou seja, ao escalão de Sub 15 anos.

Desta forma, vão estar em compe ção durante
um fim-de-semana bem alargado, os campeões
nacionais de cada país numa classe etária onde se
privilegia fundamentalmente a formação despor va
ao nível do Ténis de Mesa, em cada país. Na sua
primeira edição, a prova vai realizar-se na cidade de
Teplice, na República Checa, de 25 a 27 de Setembro
deste ano.

O C.T.M.Mirandela vai estar ao seu mais alto
nível ao apresentar uma equipa cons tuída pelo
João
Geraldo, internacional e considerado o melhor
Cadete português, pelo Francisco Fraga, que real-
izou excelente trabalho na época passada e pelo
Francisco Moreira que, sendo um ano mais novo
que os seus companheiros tem tudo para a ngir
a internacionalização devido ao muito talento que
possui.

O treinador desta jovem e ambiciosa equipa é
Isidro Manuel Borges que, também ele tem feito
uma carreira muito promissora tanto no comando
técnico de várias equipas no seu clube como, pelo
seu desempenho e orientação técnica das equipas
nacionais de Cadetes Femininos na época passada.

1.8.11 Gripe A aumenta na região
(2009-08-21 12:32)

Depois de ter sido detectado um caso de gripe
A em Macedo de Cavaleiros, a doença foi agora
diagnos cada em Bragança e Vinhais.

Uma das pessoas portadoras do vírus veio re-
centemente de Madrid, onde contraiu a doença. A
outra, de vinhais manteve-se isolada depois de ter
detectados alguns sintomas indicadores da presença
do vírus.

Ao todo são já quatros os casos de gripe A de-
tectados no distrito. A situação não ´´e mo vo
para alarme e as pessoa que sintam sintomas
que possam associar à doença devem cumprir
escrupulosamente as recomendações expressa pelo
Ministério da Saúde.

Se manifestar sintomas de gripe (febre alta de
início súbito e tosse, dor de garganta, dores mus-
culares, dores de cabeça, dificuldade respiratória
e, em alguns casos, vómitos e diarreia) ou ver
do contacto próximo com alguém com gripe deve
permanecer em casa, e ligar para a Linha Saúde
24, através do número 808 24 24 24, e seguir as
instruções que lhes forem dadas.

Não entre em pânico. A maioria dos casos de
gripe A (H1N1) têm sido benignos, e, até à data,
alguns nem têm necessitado de internamento hos-
pitalar.

Lembre-se de que a auto-medicação – seja como
tratamento, seja como profilaxia (medida de pre-
venção) – é veementemente desaprovada pelas
Autoridades de Saúde, já que o uso indevido de
terapêu ca tem como consequência aumentar a
probabilidade de surgirem resistências dos vírus.
Aliás, o fármaco que actualmente existe para o
combate à gripe A – o Oseltamivir (Tamiflu) – é de
prescrição estritamente médica.

Por outro lado, deverá guardar uma distância
de, pelo menos, ummetro, quando falar com outras
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pessoas, para evitar o contágio, evitando, claro,
cumprimentá-las com abraços, beijos ou apertos
de mão. Além disso, deverá con nuar a observar
medidas de higiene como a lavagem frequente e
correcta das mãos, ou a protecção da boca e do
nariz com um lenço de papel, quando espirrar ou
tossir.

Lembre-se de que o período de contágio dá-se
desde um dia antes de se iniciarem os sintomas, e
estende-se até sete dias depois.

1.8.12 Jovens agricultores com mais
apoios (2009-08-21 12:33)

Os jovens portugueses que se queiram dedicar à
ac vidade agrícola contam agora commais apoio do
governo. O Ministério da Agricultura aumentou de
40 mil para 60 mil euros o limite máximo dos apoios
públicos a fundo perdido para os jovens que iniciem
ac vidade profissional neste sector.

Todos os jovens interessados terão que se sub-
meter a concurso público, uma vez que os apoios
públicos a fundo perdido serão atribuídos a par r
desta modalidade, referiram responsáveis daquele
ministério.

O concurso vai estar em vigor a par r de Out-
ubro e des na-se a incen var os mais jovens a
enveredarem por esta ac vidade. O objec vo é
criar mais condições para o aparecimento de empre-
sas agrícolas e combater o abandono dos campos e
do mio rural.

Estes incen vos económicos é um dos eixos do
[1] Proder , programa co-financiado pela União
Europeia. Até 2013 o Proder dispõe de um fundo
de 4,1 mil milhões de euros para aplicar na modern-
ização do sector e no desenvolvimento das zonas
rurais.

1. http://www.proder.pt/PresentationLayer/homepa
ge.aspx

1.8.13 Noites do Prado animam serões
da Terceira Idade (2009-08-26 00:10)

As “ Noites do Prado”con nuam a trazer à memória
os serões “ao fresco” dos quentes meses de Verão,
garan ndo também a ac vidade Cultural da Santa
Casa da Misericórdia de Macedo de Cavaleiros.

Na passada quarta feira refrescou as noites do
Prado o Espectáculo “Muito Riso, Muito Siso” que
pôs a plateia do anfiteatro prado cavaleiro a rir com
textos da lusofonia.

Luís Fernandes interpretou textos humorís cos
dos maiores vultos da literatura de expressão por-
tuguesa como: Mia Couto, António Lobo Antunes
e ainda …da Internet, comprovando a capacidade
de muitos textos lusófonos em dizer grandes coisas,
nem sempre com as palavras mais sérias e formais.

Tratou-se de um espéctaculo músico-poé co-teatral
brilhantemente interpretado por Luís Fernandes,
com guião e pesquisa de textos de Odete Ferreira.
Um espectáculo suportado no fio das palavras,
misturadas nas cordas da guitarra braguesa!

Trata-se de uma criação da d’Orfeu que amadureceu
no circuito das I nerâncias e tem do uma agenda
regular de apresentações pelo país, Macedo de
Cavaleiros teve o privilégio de o receber na passada
quarta-feira onde também um grito: “Passa o raço
da Burga" soou ao longo da noite e ficou namemória
demais de uma centena de pessoas que se reuniram
"ao fresco" para "reflec r" rindo com os velhinhos
do Lar da Santa Casa da Misericórdia de Macedo de
Cavaleiros.

Para o Capelão da Santa Casa da Misericórdia
Pe. Eduardo Novo "" As noites do prado" não é uma
simples ac vidade Cultural da capelania da Santa
Casa da Misericórdia de Macedo de Cavaleiros,
pretende-se que o acesso à cultura seja a forma
de criar condições para que os nossos avozinhos
mantenham e desenvolvam as suas capacidades na
relação com os outros garan ndo o seu sen do de
pertença ao meio sócio-cultural onde se inserem.
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E se o idoso pelas caracterís cas do processo
de envelhecimento, não se pode deslocar à cidade,
que seja a cidade a deslocar-se ao idoso e que a
cultura e a fé sejam esse elo de ligação que permite
restabelecer o equilíbrio tantas vezes perdido e
que torna as sociedades necessariamente menos
felizes.”

As “Noites do prado” que iniciaram com a mostra
de cinema ao ar livre, encerrarão na próxima quarta-
feira com uma noite de fados que contará com a
belíssima voz de Sara Vidal (vocalista dos Luar na
Lubre) acompanhada à viola pelo Prof. Manuel e na
guitarra Prof. Bernardino e com duas vozes da terra:
Ana Rita e D. Teresa.

1.8.14 Macedo de Cavaleiros: aprovadas
duas candidaturas para inter-
venção na área da imigração
(2009-08-26 00:13)

O concelho de Macedo de Cavaleiros viu serem
aprovadas duas candidaturas promovidas pelo Alto
Comissariado para a Imigração e Diálogo Intercul-
tural para o desenvolvimento de projectos nas áreas
da promoção da interculturalidade e dos estudos
de diagnós co de caracterização da população
imigrante. A dinamização dos projectos será feita
pela Câmara Municipal, com a colaboração de en-
dades públicas e privadas do concelho e do distrito.

No que concerne ao projecto de pro-
moção da interculturalidade, designado de
IN.TE.GRAR@AGORA.MAC, pretende-se melhorar
o processo de integração da população imigrante,
instalada no concelho ou residente nos Municípios
do distrito que integram este projecto, contribuindo
para a minimização das dificuldades inerentes ao
processo de integração e incen vando a interacção
posi va entre a população local e os cidadãos imi-
grantes.

Este projecto prevê um conjunto de ac vidades
em diversos domínios, nomeadamente no da Ed-

ucação e do Mercado de Trabalho. Pretende-se,
simultaneamente, garan r o acesso da população
imigrante e dos seus descendentes à qualificação e
promover a integração dos imigrantes no mercado
de trabalho, potenciando deste modo a sua fixação
no concelho ou no distrito. Paralelamente serão
também desenvolvidas ac vidades de acolhimento
dos imigrantes, de sensibilização da opinião pública
e das en dades públicas e privadas para a questão
da interculturalidade e de promoção da par cipação
dos imigrantes na vida local.

O desenvolvimento deste projecto conta com a
par cipação de en dades públicas e privadas do
concelho de Macedo de Cavaleiros e do distrito que
desempenharão um papel importante na concre za-
ção do objec vo principal do projecto: criar uma
Rede Inter-Municipal de acolhimento, protecção e
integração dos imigrantes, procurando-se integrar
as Rede Sociais do distrito aderentes ao projecto e
através delas envolver as en dades dos respec vos
concelhos de actuação.

No que respeita aos estudos de diagnós co de
caracterização da população imigrante, pretende-se
com este projecto contribuir para um maior con-
hecimento das comunidades imigrantes a residir
no concelho, nomeadamente ao nível das suas
necessidades e problemas e dos seus contributos
para o desenvolvimento do Município, e conse-
quentemente garan r intervenções futuras mais
pro cuas na área do acolhimento e da integração
dos imigrantes.

1.8.15 Barragem do Sabor: ambientalis-
tas recorrem ao Parlamento Eu-
ropeu (2009-08-26 00:15)

É o tudo por tudo num braço de ferro que decorre
há alguns anos. A Plataforma Sabor Livre (PSL) vai
tentar travar as obras da barragem do Baixo Sabor e
para isso recorreu ao Parlamento Europeu.

No próximo dia 1 de Setembro o parlamento
Europeu analisará uma queixa da PSL contra o
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empreendimento hidroeléctrico em construção nos
concelhos de Torre de Moncorvo, Alfândega da Fé e
Macedo de Cavaleiros.

A Plataforma, que congrega várias associações
ambientalistas, quer que não sejam atribuídos fun-
dos estruturais à construção da barragem e alegam
sempre o incumprimento do Estado Português
perante os excepcionais valores naturais.

Os ambientalistas sustentam que ≪a construção
da barragem no vale do rio Sabor cons tui um aten-
tado à conservação da natureza e não tem u lidade
energé ca≫, refere a agência Lusa.

Os ambientalistas fundamentam a sua pe ção
em argumentos onde acusam as autoridades por-
tuguesas de desrespeito com a legislação europeia,
nomeadamente no que diz respeito à Rede Natura
2000, da qual faz parte um espaço considerável da
área onde foi projectado o empreendimento.

A acção da PSL junto do Parlamento Europeu
surge depois de a organização de ambientalistas ter
visto arquivadas, em 2007, pela Comissão Europeia,
várias queixas contra a barragem do Baixo Sabor.

1.8.16 8,42 milhões de euros para inve-
s r no rio Douro (2009-08-27 09:57)

Em visita efectuada à vila de Resende a secretária de
Estado dos Transportes anunciou um inves mentos
de 8,42 milhões de euros para promover a navega-
bilidade do rio Douro.

Este inves mento deverá sair do papel e das in-
tenções governamentais na próxima legislatura,
sendo o Ins tuto Portuário de Transportes Marí -
mos o intermediário indicado pelo actual execu vo.

O objec vo é melhorar as condições de navega-
bilidade do rio e fomentar, desta forma, um turismo
com maior índice de segurança e qualidade. Com
esse objec vo o Governo pretende aplicar 1,13
milhões de euros no cais da Régua, 2,5 milhões de
euros no Cais do Castelo, 827 mil euros no Cais do

Bernardo/Resende, 2,44 milhões de euros no cais
do Pocinho, 700 mil euros no cais do Pinhão e 800
mil euros no cais de Baião

“Isto reflecte a aposta do Governo no desenvolvi-
mento da Região e do Douro Navegável. O Douro
é também um dos maiores recursos para o desen-
volvimento de um projecto de turismo”, referiu Ana
Paula Vitorino na apresentação do projecto.

1.8.17 Reabilitação da linha entre
Pocinho e Barca de Alva poderá
ser uma realidade (2009-08-27 09:59)

A reabilitação do troço entre Pocinho e Barca de
Alva da Linha do Douro poderá ser uma realidade a
curto ou médio prazo.

O Governo anunciou ontem em Resende, através
da secretária de Estado dos Transportes, Ana Paula
Vitorino, que o processo de negociação entre a
REFER, a CP, o IPTM e a CCDR-N, já está concluído e
obteve resultados bastante posi vos.

Além destas en dades as negociações envolveram
também as câmaras municipais de Vila Nova de
Foz-Côa e de Figueira de Castelo Rodrigo.

A linha poderá servir um percurso turís co, mas
também o transporte de mercadorias entre Portugal
e Espanha, permi ndo assim a recuperação de um
valioso património ferroviário, como a estação de
Barca de Alva que neste momento se encontra num
acelerado processo de deterioração.

Portugal e a comunidade de Castela e Leão n-
ham já anunciado em Maio um compromisso para
a apresentação, até final de 2009, de um plano
concertado de desenvolvimento para a Região
Douro/Duero, prevendo a reac vação, para fins
turís cos, da linha-férrea Pocinho-Salamanca.
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1.8.18 Vila Real, Bragança, Torres Novas
e Estarrejamontam rede de teatro
contemporâneo (2009-08-27 13:14)

Quatro cidades unidas pelo teatro. Vila Real, Bra-
gança, Torres Novas e Estarreja montam rede de
teatro contemporâneo num projecto conjunto.

O projecto chama-se “Teatro Contemporâneo
em Portugal – ciclo de formação e consolidação
de públicos” e a par r de 2010 será responsável
pela apresentação de mais de meia centena de es-
pectáculos nas salas de teatro destas quatro cidades.

Esta inicia va, liderada pelo Teatro de Vila Real,
resulta de uma candidatura apresentada ao Quadro
de Referência Estratégia Nacional (QREN), através
do concurso “Rede de Equipamentos Cultur-
ais/Programação Cultural em Rede” e visa criar
novos públicos para as artes de representação.

Em cada uma das salas das quatro cidades que
integram este projecto serão representadas 10
peças do que de melhor se produz em Portugal a
nível do Teatro Contemporâneo.

“Teatro Contemporâneo em Portugal – ciclo de
formação e consolidação de públicos” represen-
tará um inves mento de mais de 367 mil euros,
dos quais de 150 mil serão compar cipados pelos
fundos europeus.

1.8.19 Macedo de Cavaleiros já tem um
Depositrão (2009-08-30 23:24)

Os macedenses já têm ao seu dispor um local onde
podem depositar pequenos equipamentos eléctri-
cos e electrónicos em fim de vida ou sem u lidade.
O Depositrão, como é designado este género de
contentores, está localizado à entrada do Mercado
Municipal de Macedo de Cavaleiros.

Para o Depositrão poderão ser encaminhados
pequenos electrodomés cos, como varinhas mág-
icas, batedeiras eléctricas, secadores de cabelo,
fritadeiras, balanças de cozinha, computadores,
impressoras, máquinas fotográficas, calculadoras,
telefones, telemóveis, relógios, entre outros.

A disponibilização de um ponto de recolha deste
po de resíduos pretende incen var a população a
ter um comportamento ambientalmente adequado
e mo vá-la para o correcto encaminhamento dos
seus resíduos, combatendo-se assim o abandono
nocivo deste po de electrodomés cos .

1.8.20 Portugal é o segundo país eu-
ropeu com maior incidência de
Gripe A (2009-08-30 23:41)

Portugal é o segundo país europeu com maior
incidência de infecções de [1] gripe A (H1N1), com
20,9 casos por cada cem mil habitantes, a seguir
ao Reino Unido, com 21,4 casos por cada cem mil
habitantes.

As contas foram feitas pela agência Lusa com
base na listagem de casos divulgados hoje no portal
do Centro Europeu de Prevenção e Controlo de
Doenças e no número de habitantes dos respec vos
países.

A Alemanha e a Grécia ocupam o terceiro e o
quarto lugares do “ranking” das maiores incidências
de infecções, respec vamente com 18,9 e 17,1
casos por cada cem mil habitantes.

O Centro Europeu de Prevenção e Controlo de
Doenças aponta Portugal como o terceiro país
europeu com mais casos confirmados de gripe A
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(2.244), depois da Alemanha (15.567) e do Reino
Unido (13.095).

1. http://www.dgs.pt/upload/membro.id/ficheiros/
i011371.pdf

1.8.21 Fes val Internacional de Música
Tradicional comemora décimo
aniversário (2009-08-30 23:47)

A Praça das Eiras, em Macedo de Cavaleiros, recebe
no fim-de-semana de 04 e 05 de Setembro uma
nova edição do Fes val Internacional de Música
Tradicional, que comemora este ano o seu décimo
aniversário. Organizado pela Câmara Municipal de
Macedo de Cavaleiros, com o apoio doMinistério da
Cultura – Delegação Regional da Cultura do Norte,
da Junta de Cas lla y León, dos Territórios Ibéricos e
dos Galandum Galundaina, o Fes val tem garan da
a música, o ritmo, a cor e a alegria a que já nos
habituou.

Este ano a energia das arruadas musicais estarão
a cargo dos Sikuris Katari (Peru), Curinga (Portugal)
e oito grupos de Macedo de Cavaleiros: Banda de
Latos de Bagueixe, Caretos de Podence, Grupo de
Bombos de Ala, Fanfarra de Vale da Porca, Grupo
Cultural e Recrea vo da Casa do Povo de Macedo
de Cavaleiros, Grupo Mira Bornes, Grupo “Toca a
Bombar” das Arcas e Pauliteiros de Salselas.

O Grupo de Cantares da Casa do Professor de
Macedo de Cavaleiros tem honras de abertura da
décima edição do Fes val Internacional de Música
Tradicional, no dia 04, com um repertório dedicado
à música tradicional da região transmontana.

O peruano Magali Trio sobe ao palco em seguida
e traz o som e o sen mento quechua, uma impor-
tante língua indígena da América do Sul falada em
vários países e que é umadas línguas oficiais do Peru.

Os Dazkarieh fecham o primeiro dia de espectácu-
los. O grupo, que celebra também este ano o seu
décimo aniversário, propõe-nos um alinhamento
centrado na música europeia e na recriação original

de temas tradicionais portugueses. Nomeados na
Alemanha para um importante prémio de música
folk como melhor banda do ano, os Dazkarieh já
actuaram em fes vais e salas do Canadá, México,
Cabo Verde, Espanha, Polónia, Alemanha, República
Checa, Áustria, Estónia, Bélgica e Suíça.

Os macedenses Cantarolar são os primeiros a
subir ao palco no segundo dia do Fes val, dia 05,
com músicas tradicionais de todo o país, envolvidas
pelos acordes da viola, do contrabaixo, do bandolim
e do batuque.

Segue-se Edu Miranda Trio, do Brasil, com Edu
Miranda no bandolim, Tuniko Goulart no violão e no
sinte zador, e Giovani Goulart na bateria, percussão,
piano e acordeão. O trio vai trazer ao palco e ao
público um espectáculo onde o fado é transportado
para o ambiente da música instrumental brasileira,
fundindo-se com samba, chorinho, baião, forró e
maracatu. O projecto Edu Miranda Trio já a ngiu
uma dimensão internacional e tem sido elogiado
por grandes nomes da música portuguesa como Rui
Veloso, Carlos do Carmo, Camané, António Chaínho
e Luís Represas.

Os espanhóis Zambaruja encerram a décima edição
deste Fes val Internacional. Na bagagem trazem
um variado repertório, desde composições originais
a músicas tradicionais da província de Valladolid,
de onde são originários, fazendo-se acompanhar
da dulzaina castelhana, do acordeão e da gaita
galega, que misturam com sonoridades mais actuais,
resultando num espectáculo intenso e diver do.

O Fes val Internacional de Música Tradicional é
hoje uma referência do género a nível regional e
um espaço de divulgação e intercâmbio de formas
musicais ancestrais nacionais e internacionais, que
têm ganho um interesse crescente por parte do
público. Ao longo das suas edições já passaram
pelo palco do Fes val nomes como Aljibe, Anabel
San ago & Asturiana Mining Company, Bardos
y Druidas, Duo Mayalde, Els Dimonis del Massal-
fassar, Feile, Gaiteiros de Travassos, La Bazanca,
Paço Díez, Ruille-Buille, Tradere, Triquel e Urbalia
Rurana, de Espanha, Aksak, An Triskell, DCA e Tud,
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da França, Maurizio Mar no e Oltreconfine, de
Itália, Klesmá ca Trio, composto por músicos da
Europa Central, Lee Wolfe and The Blue Rangers,
dos Estados Unidos, Alturas, do Peru, Al Magam,
um grupo de músicos oriundos do norte de África,
Chapa-Choly e Yet Band, do Senegal, Wafir Cuar-
teto, do Sudão, Umaya, do Médio Oriente, e os
portugueses Adiafa, Cantareias, Canto D’Aqui, Car-
los Medeiros, Comvinha Tradicional, Gaiteiros da
Lombada, GalandumGalundaina, Ginga, Lelia Doura,
Lenga-Lenga, Pauliteiros de Miranda, Roldana Folk,
Ronda dos Quatro Caminhos, Realejo, Som Ibérico,
Toques do Caramulo e Zeca Medeiros.

Grupos Culturais de Macedo de Cavaleiros que
vão actuar no X Fes val Internacional de Música
Tradicional

Banda de Latos de Bagueixe
Esta banda é cons tuída por um grupo de homens
que nha por tradição juntar-se nas vésperas do
Carnaval e tocar latos pelas ruas da aldeia. No
desfile de Carnaval de 2007, organizado pelo Mu-
nicípio de Macedo de Cavaleiros, a Banda de Latos
de Bagueixe par lhou a sua sonoridade com todo o
Concelho, tendo sido a grande sensação do cortejo.
Dos seus instrumentos fazem parte todo o po de
latos e ferros, incluindo utensílios agrícolas, dos
quais re ram ritmos e sons harmoniosos.

Caretos de Podence

Os Caretos representam figuras diabólicas e mis-
teriosas que saem às ruas de Podence na época
do Carnaval. A sua indumentária caracteriza-se
pelos fatos coloridos, as máscaras e os chocalhos,
que servem para fazer todo o barulho que lhes é
caracterís co e chocalhar as raparigas solteiras.

Fanfarra de Vale da Porca

Esta Fanfarra é um grupo local cons tuído maiori-
tariamente por jovens da freguesia de Vale da Porca

que tocam bombos e caixas. Surgida em 2005 conta
já com várias actuações por todo o concelho de
Macedo de Cavaleiros.

Grupo de Bombos de Ala
Uma brincadeira de amigos que se juntaram para
passar o tempo e ocupar os tempos livres das cri-
anças da aldeia deu origem, em 2005, ao Grupo de
Bombos de Ala. Dos 27 elementos que compõem
a formação, com idades entre os 5 e os 50 anos,
25 tocam bombo e 2 vestem os trajes dos “Zés
Pereiras”. Os Bombos de Ala são uma das presenças
habituais das ac vidades organizadas no Município
de Macedo de Cavaleiros.

Grupo Cultural e Recrea vo da Casa do Povo de
Macedo de Cavaleiros
Fundado em Outubro de 1977, o Grupo Cultural e
Recrea vo da Casa do Povo deMacedo de Cavaleiros
tem procurado manter viva a iden dade cultural da
terra e gentes, mediante uma busca incessante das
danças e cantares picos de Macedo de Cavaleiros.
O grupo é reconhecido no concelho e tem vindo a
afirmar-se nos diversos locais por onde vai passando,
quer em Portugal, quer além fronteiras.

Grupo Mira Bornes

Este grupo é composto por alunos da escola EB 2,
3 S/ de Macedo de Cavaleiros, sendo dirigidos por
Paulo Preto, um dos Gaiteiros de Miranda. U lizam
como instrumentos musicais a gaita-de-foles, a caixa
e o bombo. O seu repertório baseia-se na música
tradicional e popular.

Grupo Toca a Bombar
O Grupo “Toca a Bombar” foi criado em 2008,
tendo feito a sua primeira apresentação pública
no “Encontro de Grupos Culturais do concelho de
Macedo de Cavaleiros”, a 14 de Setembro de 2008. É
composto por cerca de 25 elementos, tanto rapazes
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como raparigas, que tocam bombos e caixas. Nas
suas actuações o Grupo tem a companhia de dois
gigantones.

Pauliteiros de Salselas
A freguesia de Salselas localiza-se numa linha per-
iférica da dança dos pauliteiros da Zona Cultural Mi-
randesa. De raízes ancestrais, esta dança tem-se per-
petuado na aldeia pela persistência de alguns dos
seus habitantes. Com um interregno que durou en-
tre os finais do século XIX e os anos 20 do século pas-
sado, os Pauliteiros de Salselas fizeram renascer no
nosso concelho esta tradição mirandesa.

1.8.22 José Sócrates inaugura equipa-
mento social (2009-08-31 00:00)

O primeiro-ministro, José Sócrates inaugurou ontem
na capital do Nordeste Transmontano um equipa-
mento social integrado em 20 mil metros quadrados
e que possui uma creche, um lar, um centro de dia
e uma residencial com 26 suites, estando preparado
para prestar apoio domiciliário a 50 idosos.

Este equipamento, da Obra Social Padre Miguel,
vai criar perto de 80 postos de trabalho e foi con-
templado com a maior compar cipação nacional do
Programa de Alargamento da Rede de Equipamento
(PARES).

A estrutura está preparada para receber 66 cri-
anças numa creche que coabitará com lar social
para 60 idosos. Uma obra social transversal que
pretende colocar lado a lado as crianças e os mais
idosos.

O lar dispõe de horta des nada a ocupar os utentes
que possuam predisposição para o amanho da terra.
Além disso, existe um ginásio de fisioterapia e uma
piscina de recuperação aquecida.

O inves mento custou três milhões de euros,
sendo 70 por cento financiado pelo Programa
de Alargamento da Rede de Equipamento Sociais

(PARES).

1.9 Setembro

1.9.1 30 Anos de Ténis de Mesa em Mi-
randela (2009-09-11 11:30)

É já no próximo dia 15 a data que marca a passagem
do 18º Aniversário do C.T.M.Mirandela. Nascido de
um projecto de con nuidade que teve como em-
brião a Secção de Ténis de Mesa do S.C.Mirandela
tem realizado meritório trabalho na formação tanto
específica como global da juventude mirandelense,
bem assim, como um projecto de referência que
tem afirmado a cidade e a região transmontana.

Na passagem do seu 18º aniversário a Direcção
do clube vai promover um conjunto de ac vidades,
distribuídas por toda a semana, com especial in-
cidência para sábado e domingo de onde ressalta
a já habitual Gala Anual – MIRANDELAS DO ANO e
onde as novidades vão marcar a diferença.

Logo na terça, o C.T.M.Mirandela vai promover
a abertura do seu Pavilhão para que, todos os
associados do clube que pretendam pra car Ténis
de Mesa o possam fazer diariamente no período
das 20.30 às 23 horas, dando corpo a um projecto
novo denominado por TÉNIS DE MESA PARA TODOS.
No sábado, a par r das 15 horas, vai decorrer um
Seminário subordinado ao tema – Ténis de Mesa
em Mirandela, quase 30 anos. À noite, a par r
das 20.30 horas, vai acontecer a Gala Anual e já
no domingo, a par r das 16 horas, a apresentação
das três equipas que vão disputar Campeonatos
Nacionais de Seniores, em 2009/10, em encontros
de carácter amigável com a Novelense, Ala de Gon-
domar e G.D.Viso.

Para assinalar este aniversário, o C.T.M.Mirandela
vai promover na tarde de sábado, um momento
muito especial e que vai marcar uma viagem pelo
passado. Os intervenientes vão tratar o mesmo
assunto, oferecendo a todos aquilo que pensam
da intervenção do clube ao nível local, nacional e
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internacional no que cada um pode ver, a par r
do seu próprio observatório. Assim, vamos ter
oportunidade de conhecer os pontos de vista do
Presidente do clube, Isidro Borges, de Fernando
Malheiro, Seleccionador Nacional, Federação Por-
tuguesa de Ténis de Mesa, Paulo Pinto, ex Delegado
do I.D.P.Bragança e do consagrado jornalista Rogério
Gomes.

Para apresentar cada orador e moderar as suas
intervenções vamos ter Jorge Costa e Minhava
Peixoto, Presidentes das Associações de Ténis de
Mesa de Bragança e de Vila Real, José Matos, Presi-
dente do C.T.M.Chaves e Fernando Augusto Azevedo,
empresário de Mirandela.

1.9.2 Macedo de Cavaleiros vai ter Lar
Residencial e um novo Centro de
Ac vidades Ocupacionais para pes-
soas comdeficiência (2009-09-11 11:32)

O concelho de Macedo de Cavaleiros vai ser dotado
com um Lar Residencial e um novo Centro de Ac-
vidades Ocupacionais (CAO), com capacidade para
acolher respec vamente 24 pessoas com deficiência
em regime interno e 30 como externas.

Ao ter doado o terreno para a construção da
infra-estrutura, com um valor de 217.900 euros, e
ao ter atribuído uma compar cipação financeira à
referida construção até ao montante de 150.000 eu-
ros, a Câmara Municipal garan u a aprovação deste
projecto de extrema importância para o concelho e
para o distrito. A construção do empreendimento
vem colmatar a insuficiência de respostas sociais na
área da deficiência e, uma vez em funcionamento,
irá criar mais de 20 postos de trabalho directos.

O edi cio ficará localizado no lugar do Padrão,
na cidade de Macedo de Cavaleiros, e ocupará uma
área de 4358 m2. O Lar Residencial vai permi r mel-
horar a qualidade de vida das pessoas portadoras de
deficiência, proporcionando-lhes o conforto de um
lar, ocupação de tempos livres e apoio especializado.

O CAO vai possibilitar dar con nuidade ao tra-
balho desenvolvido actualmente pela Cercimac,
num novo espaço com condições para dar resposta
a um maior número de solicitações. O CAO será
dotado de quatro salas de ac vidades, casas de
banho adaptadas, refeitório, sala de convívio e bar.

No edi cio ficará também instalada a Sala de Snoeze-
len, um espaço de es mulação mul ssensorial e de
relaxamento, des nado a pessoas com deficiência
moderada/grave, com o objec vo de complementar
a es mulação realizada pelos técnicos da ins tuição.

A obra representa um inves mento no montante de
1.036.000 euros e tem assegurado financiamento
em cerca de 75 % pelo Programa Operacional
Potencial Humano.

1.9.3 Américo Pereira exige indemniza-
ção (2009-09-11 11:34)

O tribunal administra vo de Mirandela julgou como
improcedente um processo colocado em tribunal
pelo PSD de Vinhais des nado à perda de mandato
do actual presidente da Câmara, Américo Pereira.

O caso foi mo vado pela formação de uma em-
presa de gestão da energia eólica produzida no
concelho de vinhais, com 70 por cento de capitais
públicos e 30 por cento privados. O PSD local
contestou a formação desta empresa e achou que
a câmara municipal deliberou ilegalmente. Por esse
mo vometeu um processo em tribunal para a perda
de mandato de Américo Pereira. Agora, em julga-
mento, foi decidido que tal acção foi improcedente
e o PSD de Vinhais já disse que vai recorrer desta
decisão.

Quem também vai recorrer para os tribunais é
Américo Pereira. O actual presidente da câmara
considera que a decisão do tribunal administra vo
de Mirandela fez jus ça e como tal quer ser ind-
emnizado pelas calúnias e afectação da integridade
moral e pelas despesas que oprocesso lhe acarretou.

O edil de vinhaense já disse que vai interpor uma
134



acção contra os seus opositores junto do mesmo
tribunal que proferiu a sentença de ontem.

1.9.4 Arquitecto Souto Moura ganha
prémio com projecto do Centro de
Arte Contemporânea de Bragança
(2009-09-11 11:36)

O arquitecto Souto Moura recebeu o Prémio In-
ternacional de Arquitectura 2009 com o projecto
idealizado para o Centro de Arte Contemporânea
Graça Morais em Bragança. O galardão é um dos
mais pres giados prémios internacionais de arqui-
tectura e este ano foi entregue a um arquitecto
português.

O prémio foi atribuído pelo "The ChicagoAthenaeum
Museum of Architecture and Design", dos Estados
Unidos da América, em parceria com o "The Euro-
pean Centre for Architecture and Urban Studies"
e cons tui a mais alta designação internacional na
variante de construção moderna.

O projecto de Souto Moura, que transforma um
an go solar do Centro Histórico da cidade de Bra-
gança num um espaço de exposição de arte, foi
escolhido entre mais de mil candidaturas oriundas
de todas as partes do mundo.

O júri deste concurso reuniu em Helsínquia, Finlân-
dia, tendo congregado a Sociedade de Arquitectos
e profissionais da área, crí cos e professores de
renome internacional.

A Câmara Municipal de Bragança já reagiu à
atribuição deste prémio a um espaço da sua
tutela, tendo referido à agência lusa que "este
prémio muito honra a cidade e eleva o seu nome
ao de outras cidades mundiais onde se faz boa
arquitectura e bom desenho urbano".

1.9.5 Inves mentos para promover con-
certadamente a região do Douro
(2009-09-12 10:26)

Cerca de 7, 5 milhões de euros vão ser aplicados
na região vinhateira do Douro para a sua promoção
turís ca. O ProgramaOperacional Regional do Norte
(ON.2 - O Novo Norte) fez a distribuição dessa verba
por 30 projectos imateriais que visam promover e
reforçar a atrac vidade do Douro.

O anúncio dos projectos vencedores foi feito
ontem, dia 11 de Setembro, no Peso da Régua,
numa conferência de imprensa conjunta entre a
CCDR-N e a Estrutura de Missão do Douro (EMD).

A região do Douro irá dispor de um programa
organizado de promoção turís ca que contará com
a realização de cerca de oito dezenas de inicia vas
nos próximos três anos.

Os projectos aprovados, cerca de 30, foram on-
tem divulgados publicamente no Peso da Régua,
devendo os mesmos movimentar um total de 7, 5
milhões de euros. O objec vo é divulgar a mais
an ga região vinhateira em todo o mundo, como
reforçou Ricardo Magalhães na conferência de
imprensa realizada na Régua.

O Chefe da Missão do Douro reconheceu a ne-
cessidade de um plano de marke ng concertado de
forma a promover a região com maior eficácia. O
Douro precisa de um plano de animação durante
todo o ano e a par r de agora vai tê-lo, salientou o
responsável.

O conjunto dos projectos agora aprovados visam
combater a sazonalidade turís ca que é apontada
como um dos maiores problemas deste sector na
região.

A Par r de agora será apresentada de dois em
dois meses a agenda dos acontecimentos a realizar
no Douro, que integrarão inicia vas de índole
cultural, fes vais, concertos e mesmo congressos
internacionais.
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Alguns nomes sonantes da música internacional
foram já anunciados, devendo passar pelos palcos
da região músicos como B.B King, Ivan Lins, Carlos
do Carmo, Teresa Salgueiro e Mafalda Veiga. A par
destes concertos realizar-se-ão fes vais, fóruns, o
Congresso Internacional de Turismo ou o Congresso
Ibérico da Região Grandes Vinhedos.

Dentro desta acção promocional que levará o
Douro “ aos quatro cantos do mundo” serão ainda
criadas a Rota do Património Mundial e a Rota
do Turismo Religioso no Douro. Em elaboração
encontra-se também um portal de internet que
congregará toda informação regional de interesse
turís co em várias línguas.

1.9.6 Barragem do Sabor: recurso
da Plataforma Sabor Livre re-
jeitado pelo Tribunal Europeu
(2009-09-12 10:29)

A queixa apresentada pela Plataforma Sabor Livre
no Tribunal Europeu contra o Estado Português por
causa da construção do Aproveitamento Hidroeléc-
trico do Baixo Sabor vai mesmo ser arquivada.

O Tribunal de primeira instância das Comunidades
Europeias confirmou ontem essa decisão, con-
siderando improcedente o recurso interposto
pela associação ambientalista LPN, em nome da
Plataforma Sabor Livre.

A associação ambientalista pretendia anular a de-
cisão tomada pela Comissão Europeia em Fevereiro
de 2008, que arquivou uma queixa da Plataforma
Sabor Livre contra o Estado Português rela va a
alegadas incompa bilidades do projecto com as
direc vas europeias no que concerne aos valores
ambientais.

Este arquivamento permi u o arranque da con-
strução do empreendimento que neste momento se
encontra com mais de um ano de trabalhos ac vos.

A decisão de arquivar a queixa da Plataforma
sabor Livre, por parte da Comissão Europeia, foi
sustentada no compromisso de Portugal adoptar
um novo pacote de medidas adicionais e com-
pensatórias de impactos nega vos que advém da
concre zação deste projecto.

Pelo facto das obras estarem a decorrer em ar-
culação com as exigências das autoridades fis-
calizadoras, o Tribunal de primeira instância das
Comunidades Europeias confirmou esse mesmo ar-
quivamento, o que permite que as obras con nuem
a realizar-se dentro de um quadro de normalidade.

A reacção da EDP não se fez esperar. Em comu-
nicado enviado à agência Lusa, a EDP "manifesta
o seu agrado pela decisão do tribunal europeu" e
realça "a importância da barragem para Portugal,
nomeadamente a nível do abastecimento de energia
eléctrica, enquadrando-se também nos objec vos
nacionais e comunitários de desenvolvimento das
energias renováveis e de combate às alterações
climá cas”.

A empresa diz que vai prosseguir com o empreendi-
mento e mostra-se agradada pela decisão proferida
ontem pelo Tribunal Europeu.

1.9.7 Macedo eliminado da Taça de Por-
tugal (2009-09-13 22:24)

O Macedo de Cavaleiros ficou-se este ano pela
segunda eliminatória da Taça de Portugal, tendo
perdido em Barcelos, frente ao Gil Vicente, por duas
bolas a zero.
Grande determinação do Macedo foi o registo mais
significa vo deste jogo que chegou ao intervalo
como uma igualdade.

Apenas aos 56 minutos de jogo o Gil Vicente in-
augurou o marcador devido a uma clamorosa
“gaffe” do central macedense Cunha, num atraso
mal calculado para o seu guarda-redes, permi ndo
o isolamento de Rui Pedro que não desperdiçou a
oferta.
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O Macedo bateu-se bem e esteve mesmo quase
a igualar a par da, mas aos 87 minutos o central
Sandro do Gil Vicente tranquilizou o Estádio da
Cidade de Barcelos ao marcar de cabeça o segundo
golo da par da.

Ficha de Jogo:
Jogo no Estádio Cidade de Barcelos.
Gil Vicente - Macedo de Cavaleiros, 2-0.
Ao intervalo: 0-0.
Marcadores:
1-0, Rui Pedro, 56 minutos.
2-0, Sandro, 87.

Equipas:

- Gil Vicente: Hugo Marques, Paulo Arantes, Sandro,
Kiko, João Cardoso, Rodrigo Galo, Bruno Madeira,
Alexandre Camargo (Alhandra, 84), João Mar ns,
Rui Pedro (Duarte, 89) e Alexandre Matão (Hugo
Vieira, 70).
(Suplentes: Márcio Ramos, Daniel, Bura, Alhandra,
Tiago André, Hugo Vieira e Duarte).

- Macedo de Cavaleiros: Hugo Magalhães,
Bernardino, Didácio, Corunha, Eurico, Gancho,
Luís Carlos (Wivisson, 79), Nuno Meia (Edra, 90+1),
Tó Mané (Hugo Ribeiro, 64), Branco e Eduardo.
(Suplentes: Tiago Gil, Hugo Ribeiro, Wivisson, Areias
e Edra).
Árbitro: Rui Costa (Porto).

Acção disciplinar: Cartão amarelo para Didácio
(3), Luís Carlos (8), Eduardo (31), Hugo Ribeiro (69),
Kiko (73) e Bruno Madeira (81)
Assistência: Cerca de 1.000 espectadores.

Outros resultados:

1.9.8 Ac vidades culturais regressam ao
Centro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros (2009-09-15 13:37)

Depois de um habitual período de interregno du-
rante o Verão, a programação do Centro Cultural de
Macedo de Cavaleiros regressa com energia redo-
brada. A rentrée deste espaço cultural macedense
está marcada para o próximo sábado, dia 19, com a
abertura da exposição colec va de escultura de Eva
Alves, Inês Marcelo Curto e Mariana Gillot, seguida
do espectáculo de teatro “Rapariga(s)!”.

Eva Alves, Inês Marcelo Curto e Mariana Gillot
são três jovens ar stas portuguesas, três novos val-
ores das artes plás cas no nosso país. A exposição
é composta por duas dimensões: uma material e
outra conceptual. Fala-nos de objectos, que são
algo material, e que com o tempo se vão tornando
inúteis, descartáveis. Mas estes objectos falam de
relações humanas, de emoções, de tensões e de
incomunicabilidade.

A abertura da exposição colec va está marcada
para as 21.00 horas. Às 21.45 horas tem início a
comédia “Rapariga(s)!”.

Do autor contemporâneo Neil Labute, com tradução
e adaptação de Marta Mendonça e encenação de
Almeno Gonçalves, “Rapariga(s)!” é interpretada pe-
los conhecidos actores Ana Brandão, André Nunes,
Jéssica Athayde, Marta Melro e Núria Madruga.

“Rapariga(s)!” é uma comédia que reflecte so-
bre os infindáveis receios da plena entrega de um
sedutor/predador e jovem escritor face à eminência
do seu casamento.

Em vésperas de dar o nó este parte numa viagem à
procura de quatro das suas anteriores namoradas,
em busca da absolvição em conflitos passados e,
simultaneamente, da recolha interesseira de tema
para as suas histórias. Esta viagem acaba por ser um
mergulho nas suas emoções e afec vidades, onde
acaba por ter de encarar as consequências do seu
“terrorismo emocional”.
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A acção decorre em quatro quartos de hotel muito
semelhantes, em cidades diferentes. Nos quatro
diálogos as emoções, mas também as questões de
género, assumem destaque fundamental, levando-
nos de uma forma simultaneamente humorís ca e
séria a pensar sobre os limites e a complexidade dos
afectos.

1.9.9 Grupos Culturais do concelho de
Macedo de Cavaleiros encontram-
se em Ala (2009-09-15 13:38)

Os grupos culturais do concelho de Macedo de Cav-
aleiros voltam a reunir-se em Ala no próximo dia 20,
domingo. O Encontro, realizado pela primeira vez
no ano passado, volta a ser dirigido pela Associação
Cultural, Recrea va e Despor va de Ala, que conta
com o apoio da Câmara Municipal na organização.

Nas arruadas musicais e em palco estará bem
patente a riqueza cultural do concelho de Macedo
de Cavaleiros na música, na dança, no teatro e na
etnografia, tendo como representantes os grupos
culturais concelhios que detêm um papel impor-
tante na sua divulgação.

Ao todo serão oito grupos do concelho - AJAM
– Associação Juvenil dos Ar stas Macedenses, Asso-
ciação Filarmónica, Recrea va e Cultural do Brinço,
Banda 25 de Março, Banda de Latos de Bagueixe,
Caretos de Podence, Grupo de Bombos de Ala,
Grupo Cultural e Recrea vo da Casa do Povo de
Macedo de Cavaleiros e Grupo Toca a Bombar – que
terão a companhia de dois grupos convidados de
fora do concelho.

O início do Encontro está marcado para as 14.00
horas, abrindo com uma arruada com os grupos
culturais presentes, seguida de uma actuação em
palco.

1.9.10 Região do Douro vive situação so-
cial di cil (2009-09-15 13:39)

O Douro, apesar da sua beleza, é uma das regiões
mais atrasadas de Portugal e da Europa. Uma situ-
ação atávica que se arrasta desde o século dezanove
e que nenhuma polí ca ou polí co conseguiu defini-
vamente concertar.

Com uma propriedade estruturada em função
dos interesses das empresas transnacionais produ-
toras de Vinho do Porto, o Douro é cada vez menos
uma região de pequenos e médios vi cultores,
os mesmos que nos úl mos 10 anos viram a sua
situação económica e financeira deteriorar-se a um
ritmo acelerado.

Este ano é par cularmente di cil para todos aqueles
que têm no vinho e no trabalho da vinha a sua prin-
cipal fonte de rendimento. A Região Demarcada do
Douro vai beneficiar 110.000 pipas de vinho, menos
13.500 que no ano anterior, reflec ndo-se esta
quebra numa problema par cularmente sen do
entre os pequenos e médios vi cultores.

"Em muitos lares do Douro vão ter que comer
o arrozinho com molho de tomate e uma sardinha
para duas ou três pessoas. Sei que isto agride
mas é a realidade que já vivem muitas famílias no
Douro", salientou o presidente da CD à Agência Lusa.

A União de Sindicatos de Vila Real denunciou
também as dificuldades sen das por inúmeros
trabalhadores agrícolas que vivem situações de
"extremas dificuldades" com salários em atraso que
em alguns casos a nge o oito meses.

1.9.11 UTAD promove fórum Mundial
através do second life
(2009-09-26 11:58)

Nada mais fácil do que a comunicação de hoje.
Através de várias alterna vas disponíveis gratuita-
mente através da Internet é possível comunicar em
tempo real entre os mais diversificados pontos do

138



planeta.

As novas tecnologias permitem hoje a cons tu-
ição de mundos virtuais suscep veis de aproximar
as pessoas. A UTAD não está alheia a todo este
processo e por isso resolveu reunir, em pareceria
com a Universidade do Minho, vários cien sta de
todo o mundo através do Second Life.

A Universidade Transmontana quis demonstrar
pela prá ca que esta é uma comunicação ao alcance
de quase todos e que será no futuro cada vez mais
frequente.

Este fórum congregou especialistas de várias
universidades do mundo inteiro e pretendeu discu-
r a u lização de mundos virtuais no processo da
inves gação cien fica.

1.9.12 Legisla vas: Mais de 9,4 mil-
hões de eleitores podem votar no
domingo (2009-09-26 12:01)

Mais de 9,4 milhões de eleitores podem votar
domingo nas eleições legisla vas, de onde sairá o
novo Governo e a composição da Assembleia da
República na XI Legislatura.

De acordo com o Diário da República de 31 de
Julho, podem votar para as legisla vas 9 490 680
eleitores.

Ainda segundo o Diário da República, o distrito
de Lisboa é aquele onde se concentram mais
eleitores, mais de 1,8 milhões, num círculo que vai
eleger 47 deputados.

O novo Governo que sair das eleições de domingo
poderá iniciar funções no final de Outubro depois
de empossado e apresentado o seu programa na
Assembleia da República, que não poderá ser dis-
solvida até Março de 2010.

De acordo com a legislação, o Presidente da
República, Aníbal Cavaco Silva, apenas poderá con-

vidar o novo primeiro-ministro a formar Governo
depois de publicados os resultados das eleições
legisla vas em Diário da República, o que deverá
ocorrer no máximo até 17 de Outubro.

Contudo, o chefe de Estado poderá começar a
ouvir informalmente os par dos sobre os resultados
das eleições logo após o fim do apuramento dos
resultados verificados nos círculos da emigração (a
07 de Outubro).

1.9.13 João Araújo Correia em documen-
tário (2009-09-26 12:04)

Será apresentado no próximo dia 3 de Outubro o
primeiro documentário de um projecto promovido
Direcção Regional de Cultura do Norte (DRCN) sobre
escritores Transmontanos.

"O Douro… Nos Caminhos da Literatura", inte-
grará um total de 7 filmes que versarão a vida e
a obra d e outros tantos escritores, bem como a
divulgação dos locais onde se passam as acções
dos seus livros. Este projecto cons tui a versão
cinematográfica de um outro projecto, também
promovido pela DRCN in tulado "Viajar com… os
Caminhos da Literatura".

Do conjunto dos sete filmes previsto versará a
139



vida e a obra do escritor duriense João de Araújo
Correia. Este primeiro documentário pretende
apresentar-se como uma “ proposta para viajar pela
região através da obra e lugares de eleição de João
Araújo Correia”.

A estreia pública deste primeiro filme será no
Museu do Douro, Régua, estando ainda previsto
a produção de mais seis documentários sobre os
escritores Domingos Monteiro, Pina de Morais,
Aquilino Ribeiro, Trindade Coelho, Guerra Junqueiro
e Miguel Torga.

Este projecto audiovisual congrega vários espe-
cialistas em literatura e pretende ser mais um
instrumento de divulgação da região duriense.

Produzido pela produtora "Ideias e Conteúdos
Lda.", "O Douro… Nos Caminhos da Literatura" tem
como parceiros a Universidade de Trás-os-Montes e
Alto Douro (UTAD), Fundação EDP e a RTPN.

1.9.14 Mirandela comemora
Dia Mundial do Coração
(2009-09-26 12:09)

No dia 28 de Setembro (segunda-feira) comemora-
se mundialmente o Dia do Coração e para assinalar
a data o Centro de Saúde de Mirandela II / Sardão
vai promover uma acção de sensibilização des nada
a toda a comunidade.

A inicia va decorre ao longo de todo o dia e
pretende alertar e incen var a população em geral
e os mais novos em par cular para a importância da
prá ca de desporto e exercício sico como forma de
prevenção das doenças cardiovasculares.

As ac vidades arrancam na Rua da República,
pelas 10h00, com a realização de rastreios e acções
de sensibilização e vão culminar com a realização de
um jogo de futebol no complexo do Sport Club de
Mirandela, a ter lugar pelas 18h00.

Para o jogo, que decorre sob o lema “Jogamos

pelo coração”, foram convidados a par cipar todos
os profissionais do Centro de Saúde de Mirandela II
e todos os agentes comunitários parceiros.

1.9.15 Dados provisórios dão a maior ab-
stenção de sempre nas legisla vas
(2009-09-27 19:44)

As duas projecções efectuadas rela vamente à taxa
de abstenção revelam que esta deverá situar-se
entre os 36,9 e os 43 por cento. Nas úl mas legisla-
vas, a abstenção fixou-se nos 34,98 por cento.

Os dados provisórios da SIC e Eurosondagem in-
dicam que a abstenção situar-se-á entre os 36,9 e
os 41,1 por cento. Já a projecção da Universidade
Católica avança percentagens entre os 38 e os 43
por cento.

Nas eleições de hoje podiam votar mais de 9,4
milhões de eleitores, enquanto em 2005 apenas
estavam inscritos 8,8 milhões.

Nas legisla vas de 2005, a taxa final de afluên-
cia às urnas situou-se nos 65,02 por cento.

[1]Fonte: Público

1. http://ultimahora.publico.clix.pt/noticia.asp
x?id=1402600&idCanal=12

1.9.16 Vitória sem maioria absoluta:
Trás-os-Montes re ra dois dep-
utados ao PS (2009-09-28 00:15)

O Par do Socialista venceu as eleições legisla vas
de 2009. Com uma maioria rela va prevêem-se
tempos di ceis nos próximos tempos, com uma
margem de governabilidade que deixa em aberto
uma coligação parlamentar.

Ainda é cedo para adiantar quadros de acordos
polí cos, mas a expressiva votação no CDS/PP
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poderá colocar a hipótese de uma repe ção do
Bloco Central.

O Outro Bloco, o Bloco de Esquerda, também
teve um crescimento significa vo, cons tuindo-se
com a quarta força polí ca nacional e que, tal como
o CDS/PP, poderá viabilizar um acordo à esquerda
com o Par do Socialista.

Os transmontanos é que parece não terem gostado
da polí ca desenvolvida por José Sócrates nos úl -
mos quatro anos. Em Bragança, círculo eleitoral que
agora apenas elege 3 deputados, o PS não conseguiu
eleger Luis Vaz, enquanto o PSD elegeu José Alberto
Gomes e Adão José Silva.

Em Vila Real, circulo eleitoral que elege 5 dep-
utados, nestas legisla vas houve uma recomposição
das forças par dárias. Ao contrário do que aconte-
ceu em 2005, nestas eleições é o PSD que elege 3
deputado (António Edmundo Barbosa Montalvão
Machado, António Cândido Monteiro Cabeleira e
Isabel Maria Nogueira Sequeira), enquanto o PS
elege apenas Manuel Pedro Cunha Silva Pereira e
José João Pinhanços Bianchi.

Consulte aqui os resultados absolutos:

[1] Distrito de Bragança

[2] Distrito de Vila Real

1. http://legislativas2009.mj.pt/territorio-naci
onal.html?territoryKey=LOCAL-040000
2. http://legislativas2009.mj.pt/territorio-naci
onal.html?territoryKey=LOCAL-170000

1.9.17 Macedo de Cavaleiros recebe Fes-
val de Folclore (2009-09-28 19:53)

No próximo sábado, dia 03 de Outubro, Macedo
de Cavaleiros volta a receber a festa das danças e
cantares tradicionais em mais um Fes val de Fol-
clore, que este ano terá comopalco a Praça das Eiras.

A data coincide com as comemorações do 32.º
aniversário do Grupo Cultural e Recrea vo da Casa
do Povo de Macedo de Cavaleiros, anfitrião deste
Fes val de Folclore.

O evento, com início marcado para as 21.00 ho-
ras, contará ainda com a actuação de quatro grupos
convidados: Associação Cultural e Recrea va de
Santo André de Vila Boa de Quires, do Marco de
Canaveses, Grupo Folclórico da Casa do Povo de
Barqueiros, de Mesão Frio, Grupo Folclórico e
Etnográfico de Almagreira, de Pombal, e Orquestra
Típica e Rancho da Secção de Fado da Associação
Académica de Coimbra.

Fundado em Outubro de 1977, o Grupo Cultural e
Recrea vo da Casa do Povo deMacedo de Cavaleiros
tem procurado manter viva a iden dade cultural
da terra e gentes, mediante a busca incessante das
danças e cantares picos de Macedo de Cavaleiros.
O grupo é reconhecido no concelho e tem vindo a
afirmar-se nos diversos locais por onde vai passando,
quer em Portugal, quer além fronteiras.
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1.9.18 No rescaldo das legisla -
vas 2009 Adão Silva “aponta
dedo” a Manuela Ferreira Leite
(2009-09-29 09:35)

Adão Silva, presidente da distrital do PSD de Bra-
gança, não é meigo nas crí cas que faz a Manuela
Ferreira Leite. O histórico social-democrata do
nordeste transmontano diz que Ferreira Leite não
tem perfil para líder e responsabiliza-a em absoluto
pela derrota do passado domingo.

Recorde-se que Adão Silva já havia transmi do
algum mal-estar aquando da campanha, pelo facto
de Manuela Ferreira Leite não se ter pronunciado
rela vamente à construção do IC5 e do IP2.

Passados dois dias sobre o acto eleitoral, e no
rescaldo da derrota, Adão Silva não poupa cri cas
ao considerar que toda a campanha teve uma má
organização e que o PSD não teve capacidade para
conduzir a campanha e para capitalizar o desgaste
do governo socialista. A derrota, segundo o líder
local, deve-se “a uma má organização da campanha
eleitoral e a um perfil inadequado da presidente do
par do para enfrentar um combate eleitoral como
este".

Adão Silva acusa ainda Ferreira Leite de dar "so-
breimportância a casos marcantes e não teve a
percepção do que é que os portugueses queriam".
No entender do deputado que este ano foi colocado
em segundo lugar nas listas do PSD pelo Circulo
Eleitoral de Bragança, também o Presidente da
República, Cavaco Silva, teve um "comportamento
profundamente errá co”, facto que acabou por se
reflec r nos resultados alcançado pelo PSD.

O dirigente social democrata é da opinião que
o caso das escutas a Belém e a consequente demis-
são do assessor de Cavaco Silva, funcionou como
"elemento paradoxal e rou sustentabilidade à
campanha do PSD".

1.10 Outubro

1.10.1 Central de Camionagem de
Macedo de Cavaleiros já está em
concurso público (2009-10-01 10:17)

O anúncio foi feito ontem por Beraldino Pinto numa
entrevista polí ca à rádio Onda Livre. O projecto da
central de camionagem de Macedo de Cavaleiros
já foi para concurso público e a sua execução está
agora dependente dos mings necessários para
cumprimento dos requisitos legais.

O anúncio surge assim como uma espécie de
“trunfo” jogado em plena campanha eleitoral, con-
tudo, o actual autarca não deixa de explicar que o
projecto não foi concre zado há mais tempo, como
era de sua vontade, devido a atrasos burocrá cos
e administra vos que se traduziram na falta de
financiamento.

1.10.2 Duarte Caldeira acusou "alguns el-
ementos da GNR" de "tratarem
os bombeiros como pirómanos"
(2009-10-01 10:18)

Está decididamente instalado o mau estar en-
tre bombeiros e GNR. O presidente da Liga dos
Bombeiros Portugueses, Duarte Caldeira, acu-
sou "alguns elementos da GNR" de "tratarem os
bombeiros como pirómanos".

O estalar do verniz entre as duas ins tuições tem
como origem os vários conflitos que têm oposto
a GNR e os bombeiros rela vamente à questão
do contra-fogo. Alguns Grupos de Intervenção,
Protecção e Socorro da GNR (GIPS) têm-se oposto à
acção do contra-fogo, enquanto que os bombeiros
consideram esta técnica como eficaz para o combate
de alguns incêndios florestais.

A polémica surgiu à volta do úl mo caso pas-
sado na aldeia de Avinhó, concelho de Vimioso, em
que bombeiros e elementos de um GIPS entraram
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em conflito devido ao entendimento que têm sobre
a u lização dessa técnica.

Duarte Caldeira considera que a "situação é lamen-
tável por envolver profissionais do mesmo o cio",
e com objec vos comuns enquanto agentes no
terreno Protecção Civil.

Mas em causa está apenas a actuação de alguns
elementos dos GIPS, que, refere Duarte Caldeira, "a
coberto da lei, tratam os bombeiros comomarginais
pirómanos". O presidente da Liga do Bombeiros
Portugueses sublinhou que é em Trás-os-Montes
onde se tem verificado situações de conflito mais
frequentes.

A técnica do uso do fogo para controlo d e in-
cêndios integra todos dos manuais dos bombeiros
e é aprendida na escola nacional onde recebem
formação. A discussão anda à volta da legalidade
do contra-fogo. Se é verdade que a lei geral proíbe
o uso do fogo na época de incêndios, também é
verdade que uma direc va da Autoridade Nacional
da Protecção Civil (ANPC), de Abril de 2009, admite
a u lização desta técnica apenas pelos bombeiros.
Esta norma permite como metodologia de combate
a fogos florestais a" u lização coordenada de fogo
de supressão, sob a responsabilidade de técnico
credenciado para o efeito pela Autoridade Florestal
Nacional ou, após autorização expressa da estrutura
de comando da ANPC".

O Comando Geral da GNR ainda não respondeu
às crí cas de Duarte Caldeira.

1.10.3 Região vinhateira do Douro: Al-
ijó vai ter novo Centro Escolar
(2009-10-02 10:12)

O concelho de Alijó, situado em plena zona vin-
hateira do Douro, vai ter um novo Centro escolar.
Este equipamento educa vo vai congregar a maior
parte das crianças em idade escolar que habitam no
concelho, surgindo equipado com os sistemas de
segurança e pedagogia mais evoluídos.

Trata-se de um equipamento escolar que pretende
ser uma referência nacional a nível da qualidade
e sofis cação tecnológica dos materiais didác cos
u lizados nos vários graus de ensino.

O edi cio será construído de raiz no local onde
actualmente funciona a escola EB1/JI que vai ser
demolida por não reunir as condições consider-
adas como necessárias às exigências pedagógicas e
escolares do mundo moderno.

1.10.4 Nordeste Transmontano: Bra-
gança vai ter “Museu da Língua”
portuguesa (2009-10-03 13:55)

Bragança vai acolher o ‘Museu da Língua’. Um es-
paço des nado a preservar a história do português
e a fomentar o estudo e a divulgação da língua.

A no cia foi dada por Chrys Chrystello, um dos
organizadores do oitavo colóquio da Lusofonia, que
decorre em Bragança.

O objec vo é criar ≪um espaço virtual que re-
sulta da adaptação do conceito do museu da língua
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que existe em São Paulo, no Brasil, u lizando as
novas tecnologias para viajar, através de ecrãs, ao
longo da história≫, explicou, citado pela edição
online do ‘Diário de No cias’.

O museu, que ocupará um espaço na zona histórica
da cidade, já disponibilizado pela Câmara Municipal
de Bragança, deverá estar concluído dentro de
dois anos, a tempo de acolher o 10º encontro da
Lusofonia, que passará a sediar.

Além da língua portuguesa, o futuro museu deverá
também dar destaque aos dialectos minoritários
da região de Trás-os-Montes, nomeadamente o
mirandês.

1.10.5 Tintas CIN oferece abrigos flo-
restais aos Bombeiros Voluntários
Portugueses (2009-10-03 13:56)

No total são 150 os abrigos florestais distribuídos
pelas ntas CIN aos Bombeiros Voluntários Por-
tugueses. Os contemplados foram 30 corporações
distribuídas pelo território con nental e insular

“Ao proteger a sua madeira está a proteger a de
todos”, este foi o lema implementado pela empresa
e pela Liga dos Bombeiros Portugueses durante o
Verão passado e que culminou numa campanha de
oferta de abrigos florestais.

O Abrigo Florestal é um ar go obrigatório do
equipamento de protecção individual do bombeiro
mas é muito dispendioso para as corporações, cerca
de 300 euros cada um, e não é reu lizável. Por este
mo vo, o Abrigo Florestal cons tui uma das prin-
cipais necessidades dos bombeiros, especialmente
dos voluntários, que dispõem de menos verbas.

Em Trás-os-Montes foram contempladas as As-
sociações Humanitárias dos Bombeiros de Sanfins
do Douro, Peso da Régua e Vila Flor.

1.10.6 EDP promove campanha de
apoio social nos locais afecta-
dos pela construção de barragens
(2009-10-03 13:58)

A EDP criou uma Fundação para, entre muitas
outras acções, promover uma linha de apoio a
projectos de solidariedade social. A EDP prestará
apoio financeiro a ins tuições de solidariedade
social da região de Trás-os-Montes e Alto Douro que
se localizem nas zonas de influência das barragens
de Bemposta, Picote e das futuras Baixo Sabor e Foz
Tua, anunciou empresa em comunicado de empresa.

O programa vai chamar-se "EDP Solidária Barra-
gens" e está dotado de 100 mil euros para distribuir
pelas pessoas mais desfavorecidas ou que se encon-
trem numa situação de exclusão social.

A selecção dos projectos será efectuada por um
júri cons tuído localmente e as candidaturas es-
tarão abertas até ao próximo dia 2 de Novembro.

O programa "EDP Solidária Barragens" faz parte
do conjunto de acções de promoção de desenvolvi-
mento local ≪que o grupo levará a cabo em paralelo
com o plano de inves mentos hidroeléctricos≫,
refere a empresa em nota de imprensa.

Poderão concorrer a este programa ins tuições
de solidariedade social que desenvolvam a sua
ac vidade nos concelhos de concelhos de Alfandega
da Fé, Alijó, Carrazeda de Ansiães, Macedo de Cav-
aleiros, Miranda do Douro, Mogadouro, Mirandela,
Murça, Torre de Moncorvo e Vila Flor, locais onde
já existem ou vão ser construídas barragens pare
exploração energé ca da EDP.

1.10.7 ≪Pagar a tempo e horas≫:
Alfândega da Fé demora 696
dias a pagar aos fornecedores
(2009-10-06 13:38)

Alfândega da Fé demora 696 dias a pagar aos seus
fornecedores.

144



A Direcção-Geral das Autarquias Locais divulgou
ontem a lista das autarquias cujo prazo de paga-
mento aos fornecedores é superior a 90 dias,
período de tempo que é o estabelecido legalmente
para as autarquias locais liquidarem as suas dívidas
a tempo e horas.

A encabeçar a lista dos mais atrasados no paga-
mento surge a Câmara Municipal de Alfândega da
Fé.

A autarquia alfandeguense é a que demora mais
tempo a pagar aos fornecedores, um prazo que em
média ascende ao 696 dias.

1.10.8 Piratas informá cos acederam
a milhares de contas Hotmail
(2009-10-06 13:39)

A Microso anunciou ter bloqueado segunda-feira
o acesso a milhares de contas do seu sistema de
serviço de mensagens electrónico Hotmail, cujas
palavras passe foram iden ficadas por piratas infor-
má cos que as publicaram na Internet.

“Fomos informados do facto de que certas palavras
passe de clientes do Windows Live Hotmail foram
ob das ilegalmente através de uma técnica de
+phishing+ e expostas num site de Internet”, indicou
a Microso .

A técnica de “phishing” é largamente u lizada
pelos piratas da net e consiste em enganar os seus
u lizadores para extorquir informações ou fazer
o download de "so ware" malicioso para os seus
computadores.

Entre as tác cas u lizadas figuram o envio de
correios electrónicos fraudulentos, acompanhados
de ficheiros em anexo, que prometem fotografias
de celebridades nuas, ou ligações que são réplicas
convincentes de páginas de acesso a sites legais.
“Tomámos medidas para bloquear o acesso a todas
as contas que foram expostas e disponibilizámos re-

cursos para ajudar estes u lizadores a recuperar as
suas contas”, acrescentou a Microso , que indicou
ter tomado conhecimento do problema durante o
fim de semana, depois de informações de que as
contas Hotmail de “vários milhares” de u lizadores,
em par cular na Europa, se encontravam num site
de Internet.

Esta operação de pirataria “não permi u pene-
trar nos dados internos da Microso ”, indicou a
empresa, que recorda que “o phishing” é “um prob-
lema à escala do sector” da Internet no seu todo.

A Microso aconselha aos internautas “que ten-
ham muita atenção antes de abrir ficheiros anexos
não solicitados e ligações provenientes de fontes
conhecidas ou desconhecidas, e a instalar +so -
ware+ an vírus actualizado regularmente”, bem
como alterar a palavra de passagem de 90 em 90
dias.

1.10.9 Violência sica mancha cam-
panha autárquica emAldeia Nova,
Miranda do Douro (2009-10-09 01:28)

A campanha para as Eleições Autárquicas aproxima-
se do fim, restam apenas mais quatro dias para
os diferentes candidatos exporem as suas ideias e
convencerem o cada vez mais reduzido número de
eleitores que habitam a região.

No concelho de Miranda do Douro assiste-se
este ano a uma pouco recomendável convivência
democrá ca, uma vez que a disputa de ideias e
propostas ultrapassou o regulamentarmente esta-
belecido, tendo-se chegado “a vias de facto” num
comício eleitoral que ocorreu em Aldeia Nova.

Segundo fonte do No cias do Nordeste, episó-
dios de violência sica foram vividos em Aldeia
Nova, onde um candidato do PS naquela freguesia e
o candidato do Bloco de Esquerda foram agredidos
em plena realização do comício do PSD. Os agredi-
dos veram de receber tratamento no Centro de
Saúde de Miranda do Douro, tendo posteriormente
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apresentado queixa na GNR local.

1.10.10 Futsal: AF de Bragança
com menos duas equipas
(2009-10-10 12:55)

Em Futsal o campeonato da AF Bragança não vive os
melhores momentos. Este ano disputam o campe-
onato apenas dez equipas, menos duas que o ano
anterior.

Esta diminuição dos grupos que disputam o campe-
onato regional deve-se facto de o Chacim (Macedo
de Cavaleiros) ter desis do e o ADA Foz Côa ter
integrado a AF Guarda.

O ADA Foz Côa já há quatro anos consecu vos
que disputava o campeonato da AF de Bragança,
mas este ano a AF da Guarda pediu o impedimento
desta filiação e o ADA Foz Côa teve que ser integrado
na sua circunscrição administra va.

A nível regional há apenas a realçar a queda do
FC Carrazeda da 3ª Divisão e a subida dos Pioneiros
de Bragança para este mesmo escalão.

O campeonato da época 2009/2010 inicia-se no
próximo dia 17 de Outubro com as seguintes
equipas: FC Carrazeda, Spor ng Moncorvo, GD
Poiares, Vila Flor SC, Futsal Mirandela, Santo Cristo,
Torre D.Chama, CA Carviçais, GDC Roios e UD Felgar.

1.10.11 Abertas candidaturas ao Pro-
grama Finicia Jovem – Eixo 3
(2009-10-10 15:40)

Decorre até ao dia 15 de Outubro o período de
candidaturas ao Programa Finicia Jovem – Eixo 3
– Apoio a Projectos Educa vos e a Inicia vas da
Sociedade Civil.

O Programa Finicia Jovem cons tui um instru-
mento que o IPJ - Ins tuto Português da Juventude,
IP em parceria com o IAPMEI - Ins tuto de Apoio

às Pequenas e Médias Empresas e à Inovação, IP
disponibiliza aos jovens e à sociedade civil, para
fomento do empreendedorismo e apoio à capaci-
dade de inicia vas e ao espírito empreendedor dos
jovens.

Este programa apresenta-se em 3 formas dis n-
tas, embora complementares, que são o Eixo 1 –
serviço especializado de informação aos jovens,
o Eixo 2 – apoio específico a inicia vas empre-
sariais de jovens e o Eixo 3 – apoio a projectos
educa vos e a inicia vas da sociedade, o qual tem
como objec vos promover o empreendedorismo
entre os mais jovens, através do apoio a projectos
que valorizem uma cultura de liberdade compet-
i va, de assunção de risco e capacidade de inovação.

Podem candidatar-se ao Eixo 3 quaisquer pes-
soas colec vas sem fins lucra vos, nomeadamente
associações juvenis, escolas secundárias e profis-
sionais, entre outros, sendo que os des natários dos
projectos deverão ser jovens estudantes ou jovens
associados de associações juvenis, ou ainda potenci-
ais empresários, de idade igual ou inferior a 25 anos,
com dificuldades de inserção sócio-profissional.

Os projectos a apresentar deverão versar sobre uma
das seguintes vertentes: Promoção – road-shows,
conferências e outras formas de informação e
sensibilização sobre temá cas relacionadas com em-
preendedorismo; Formação – acções de formação,
em formato presencial, e-learning, workshops ou
em qualquer outra modalidade forma va; Apoio
a Projectos Educa vos – incen vo à par cipação
dos jovens nas ac vidades económicas e criação de
mecanismos de es mulo à capacidade de inicia va
e ao espírito empreendedor dos jovens.

As candidaturas deverão ser reme das ao IPJ,
preferencialmente por via electrónica para o en-
dereço [1] finiciajovem@juventude.gov.pt , ou
entregues em mão, ou por correio, nas direcções
regionais do IPJ.

1. mailto:finiciajovem@juventude.gov.pt
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1.10.12 Autarquias vão a votos
(2009-10-11 09:57)

Os portugueses voltam às cabines de voto este
domingo. Desta vez é para eleger os representantes
locais da gestão autárquica. Mais de 30 milhões
de bole ns de voto foram impressos para estas
eleições.

São assim u lizadas 180 toneladas de papel re-
ciclado para eleger 4876 presidentes dos três órgãos
autárquicos. Este ano é já o terceiro acto eleitoral.
Depois das europeias em Junho e das legisla vas
em Setembro, realizam-se eleições autárquicas este
domingo, dia em que vão ser eleitos 308 presi-
dentes de Câmara Municipal, 308 presidentes de
Assembleia Municipal e 4260 presidentes de Junta
de Freguesia.

Para as eleições legisla vas, que se realizaram a
27 de Setembro, foram gastos cerca de 280 mil eu-
ros na impressão de mais de 11 milhões de bole ns
de voto, o que corresponde a 60 toneladas de papel
reciclado.

Amanhã os portugueses vão ter mais uma opor-
tunidade para exprimir a sua vontade e depositar
a sua confiança nos candidatos da sua escolha. A
meteorologia parece que vai ajudar, prevendo-se
céu pouco nublado e subida de temperatura no
Con nente.

1.10.13 Assembleia de voto fechada
após Homem ter sido baleado
mortalmente (2009-10-11 17:12)

Aconteceu na pequena aldeia de Sorvença, da
freguesia de Ermelo, concelho de Mondim de Basto.
Um homem foi baleado por um outro indivíduo à
porta de uma Assembleia de voto.

Os desacatos levaram ao encerramento da As-
sembleia, tendo a GNR sido deslocada para o local.

A ví ma é marido da Presidente da Junta de

Freguesia de Ermelo, Mondim de Basto, e o autor do
disparo é candidato à Junta de Freguesia de Ermida
pelo PS, confirmou à Agência Lusa o Governandor
Civil de Vila Real, Alexandre Chaves.

"Houve troca de ros entre o candidato do PS e
o marido da senhora presidente e candidata do PSD
ao mesmo cargo e há um que cai. O candidato do
PS é que vi mou o marido da presidente", disse
Alexandre Chaves.

De acordo com fonte policial do Comando da
GNR de Vila Real, o homem nha 57 anos e foi
morto por "questões polí cas".

O PS de Mondim de Basto já reagiu ao aconteci-
mento. Segundo o candidato socialista à Câmara
daquela localidade, António Cunha, acusado de ter
morto hoje a ro o marido da presidente daquela
junta de freguesia ,"agiu em legí ma defesa".

Segundo Humberto Cerqueira, candidato à câmara
municipal, "o homicida agiu em legí ma defesa e
ficou inclusivamente ferido. A ví ma esperou-o
mesmo antes de abrirem as urnas, pelas 07:35, e
disparou e o outro [candidato do PS] reagiu.

De acordo com esta fonte, em declarações à
agência Lusa, a ví ma terá passado "toda a noite a
ameaçar a população de Ermelo de agressões caso
votasse no PS".

Outras fontes referem que o alegado homicida
terá entrado bruscamente dentro da escola primária
onde iria decorrer o acto eleitoral e a rado sobre a
ví ma um ro de caçadeira que se revelou fatal.

As desavenças entre os dois indivíduos já eram
conhecidas pelos habitantes locais e resultam de
disputas que têm a ver com a gestão dos baldios da
localidade.

O primeiro-ministro, José Sócrates, condenou
em "absoluto" este acto de violência . "Lamento e
condeno esses incidentes, que desconheço se estão
ou não ligados à polí ca. Não tenho conhecimento
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pormenorizado do que se passou. Espero que seja
feita jus ça", declarou José Sócrates aos jornalistas,
após ter votado numa freguesia de Lisboa.

"Um acto de violência, se ligado a uma questão
polí ca, mancha sempre um dia de eleições. Espero
que o dia decorra semmais incidentes", acrescentou
o secretário-geral do PS.
O Presidente da República lamentou já o incidente
."Lamento profundamente o grave incidente que
teve lugar no distrito de Vila Real, em que uma
pessoa perdeu a vida. Quero enviar sen das con-
dolências aos familiares", afirmou Aníbal Cavaco
Silva.

O candidato do PS à Câmara de Mondim de
Basto, Humberto Cerqueira, já veio rec ficar as
declarações que hoje de manhã deu à comunicação
social. Agora o candidato pelo PS à autarquia de
Mondim de Basto diz que quando foi "contactado
pela comunicação social alertei para o facto de haver
outra versão dos factos. Mas eu não es ve lá, não
posso testemunhar".

1.10.14 Nordeste Transmontano: PSD
vai pedir anulação e repe ção da
votação na assembleia de voto
de Vinhais (2009-10-12 03:01)

O PSD de Vinhais diz que exis a uma câmara de
vigilância apontada directamente para a câmara de
voto da mesa nº1" de Vinhais.

A concelhia do par do laranja já anunciou, em
comunicado enviado à comunicação social, que vai
pedir a anulação e repe ção da votação naquela
assembleia de voto.
O Governo Civil de Bragança já se manifestou e disse
que tal facto não é verdadeiro, no cia a agência
Lusa.

Contudo, os sociais-democratas de Vinhais afirmam
que entregaram junto das autoridades compe-
tentes, nomeadamente à CNE, uma reclamação
escrita onde se denunciava a vigilância do acto

eleitoral.

1.10.15 Mirandela: CDS acusa PSD de
enviar sms a apelar ao voto
(2009-10-12 15:03)

É mais um caso que se registou nestas eleições
autárquicas. Desta vez vem de Mirandela.

PSD à Câmara Municipal de Mirandela foi acu-
sada numa queixa à Comissão Nacional de Eleições
(CNE) de ter enviado mensagens de telemóvel aos
munícipes apelando ao voto.

Nos sms, para lá do apelo ao cumprimento do
dever cívico, era mencionada a candidatura de José
Silvano, o actual presidente da Câmara e recan-
didato a um terceiro mandato.

A queixa foi formalizada pela mandatária da lista do
CDS, na oposição, Conceição Cláudio.

O CDS já havia também alertado para outras ir-
regularidades no concelho, como a passagem de
atestados médicos não válidos para fins de voto
acompanhado.

Segundo a mandatária, verificou-se que algu-
mas mesas de voto receberam atestados médicos
passados por uma en dade que não o delegado de
Saúde, tal como obriga a lei.

1.10.16 “Via Verde” para a sépsis no
Centro Hospitalar do Nordeste
(2009-10-14 09:51)

O Centro Hospitalar do Nordeste (CHN) vai passar a
dispor de uma “via verde” da sépsis para os casos
aos casos de infecção generalizada do organismo,
o que vai dar prioridade de atendimento a todos
os utentes que surjam com este problema, um dos
mais graves e fatais problemas de saúde.
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A unidade hospitalar da capital do nordeste trans-
montano ficara assim mais equipada para dar
uma resposta mais eficaz nos casos de tratamento
destas situações, em que se requer um técnicas de
tratamento definidas por padrões internacionais
e administradas por uma equipa de especialistas
com formação adequada, referiu Sampaio da Veiga,
director clínico daquela unidade hospitalar.

A sépsis, uma bactéria que actua no organismo
muito rapidamente, afecta os órgãos vitais como
o coração, rins, gado e mesmo o cérebro e pode
levar à morte.

Na zona Norte, a "via verde " da sépsis funciona
apenas nos hospitais centrais do Porto, passando o
CHN a ser o segundo hospital a dispor deste novo
serviço.

1.10.17 Abre hoje a “Feira dos Gorazes”
(2009-10-14 10:37)

Realiza-se na vila de Mogadouro, entre 14 e 18 de
Outubro, a Feira dos Gorazes que este ano teve
uma grande afluência de expositores. Ao todo serão
cerca de 130 o número de comerciantes e industriais
que vão expor os seus serviços e produtos.

O certame é organizado pela Associação Comer-
cial, Industrial e Serviços de Mogadouro (ACISM)
que nas úl mas edições se tem vindo a confrontar
com um claro problema de falta de espaço devido
ao crescimento constante da feira.

Quem durante este ano visitar a “Feira dos Gorazes”
poderá usufruir de um variado número de ac vidade
que passam pela realização de uma feira franca nas
ruas centrais da vila. Em exposição estarão também
os recursos turís cos locais, o artesanato, a gas-
tronomia e uma vasta e variada gama de produtos
da terra.

Do cartaz ar s co fazem parte nomes como Iran
Costa Profetas Aliados, Midnese e Pauliteiras de
Valcerto que garan rão a animação nocturna desta
Feira de Ac vidades Económicas do Nordeste Trans-

montano que estará aberta de hoje até ao próximo
domingo.

1.10.18 Candidatos autárquicos ignoram
ques onário sobre a Barragem
do Tua formulado pela COAGRET
Portugal (2009-10-14 22:37)

A COAGRET Portugal, associação que defende os in-
teresses dos afectados por grandes infra-estruturas
hidráulicas, lançou um desafio a todos os candidatos
dos par dos que nestas eleições autárquicas concor-
rem nas circunscrições territoriais correspondentes
aos concelhos abrangidos pelo projecto da futura
barragem de Foz Tua.

O desafio baseava-se num ques onário onde se
formulava quatro perguntas em que os candidatos
apenas nham que responder sim ou não. O corpo
redactorial do inquérito pretendia perguntar aos
diversos par dos se “defendiam o modelo espanhol
para a gestão da Linha do Tua; se defendiam a sua
classificação como património da humanidade; se
arriscavam a desclassificação da paisagem do Alto
Douro Vinhateiro na lista da UNESCO e se defendiam
o aproveitamento económico da canoagem no rio
Tua e a sua salvaguarda por razões é cas”

Embora enviado com alguma antecedência, nen-
hum dos candidatos respondeu ao ques onário,
com excepção do Bloco de Esquerda de Carrazeda
de Ansiães, resposta, que apesar de tudo, a COA-
GRET considera uma não resposta.

Face a este silêncio a associação que luta contra a
construção da Barragem do Tua já se manifestou,
considerando que a classe polí ca ”não leva a
polí ca a sério”.

À COAGRET Portugal junta-se ainda a voz de Daniel
Conde, ac vista do Movimento Cívico Pela Linha do
Tua, que consignou o referido inquérito em nome
individual.

Ouvir:
149



1.10.19 Candidato do PS de Ermelo
entrega-se às autoridades
(2009-10-15 09:36)

Entregou-se ontem ao fim da tarde às autoridades
o candidato do PS à Freguesia de Ermelo, Mondim
de Basto, suspeito de ter assassinado o marido da
adversária do PSD que concorria à junta de freguesia
de Ermelo.

O alegado homicida entregou-se voluntariamente
na delegação da Polocia Judiciária de Braga, tendo
sido já presente a tribunal.

António Cunha era candidato do PS em Ermelo,
mas no passado domingo dirigiu-se à mesa de voto
de Fervença, aldeia que integra aquela freguesia, e,
segundo a GNR, disparou um ro de caçadeira que
a ngiu mortalmente a ví ma na cabeça.

A ví ma era marido da presidente da Junta de
Freguesia de Ermelo, a social-democrata Glória
Nunes, e integrava também a lista do PSD à Assem-
bleia Municipal de Mondim de Basto.

No próximo domingo repete-se o acto eleitoral
nesta localidade, mas o PS de Mondim de Basto já
anunciou que vai desis r da candidatura.

1.10.20 Centro Hospitalar do Nordeste
não quer integrar trabalhadores
dos Such (2009-10-16 13:15)

A administração do Centro Hospitalar do Nordeste
não quer integrar trabalhadores e quer impor con-
tratos a termo incerto. A denúncia é feita pelo
Sindicato dos Trabalhadores das Indústrias de Hote-
laria, Turismo, Restaurantes e Similares do Norte.

Segundo o sindicato, a administração do Cen-
tro Hospitalar do Nordeste decidiu assegurar os

serviços, que antes eram prestados pelos Such
(Serviços de U lização Comum dos Hospitais), mas
recusa-se a integrar os trabalhadores comos direitos
que têm e quer obrigar os que forem seleccionados
a ficarem com contrato a termo incerto.

Os Such é uma empresa cons tuída por hospi-
tais que explora parte dos serviços de saúde no
Hospital de Bragança. Agora, a administração do
hospital decidiu assegurar os serviços antes presta-
dos pelos Such, mas quer que os trabalhadores
dos Such se submetam a um concurso externo e,
no caso de serem seleccionados, que passem a ter
contrato a termo incerto, podendo ser despedidos
em qualquer momento.

De acordo com o dirigente sindical Francisco
Figueiredo, os trabalhadores em causa são emprega-
dos de limpeza que há mais de dez anos exercem as
funções de auxiliares de acção médica. O sindicato
considera que os trabalhadores deviam ser reinte-
grados no hospital "com todos os direitos, inclusive
a an guidade, como es pula a lei".

O sindicato reivindica ainda "a requalificação
dos trabalhares contratados como empregados de
limpeza, mas que exercem as funções de auxiliares
de acção médica" e solicitou já a intervenção da
Autoridade para as Condições de Trabalho (ACT).

1.10.21 “As Calcinhas Amarelas” no Cen-
tro Cultural de Macedo de Cav-
aleiros (2009-10-16 13:15)

O Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros leva à
cena, no próximo dia 17, pelas 21.45 horas, a peça
de teatro nacional “As Calcinhas Amarelas”, uma
comédia popular e diver da da autoria de José
Vilhena.

Encenada por Luís Zagallo e produzida por Tozé
Mar nho, “As Calcinhas Amarelas” é interpretada
por um conjunto de actores bem conhecidos do
público como Tozé Mar nho, Alina Vaz, Luís Zagallo,
Daniel Garcia, Rita Simões, Florbela Menezes e Inês
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Simões.

Afonso é casado com Leopoldina, mas tem uma
amante que o seu amigo e sócio Alves tenta con-
quistar. Quando se julga que Afonso morreu, traído
por uma paragem de digestão, Alves avança mais
nos seus propósitos. Paralelamente, a mulher de
Afonso, Leopoldina, vai a casa da amante deste com
o intuito de assegurar o enterro ao marido. É aí que
descobre factos surpreendentes, num desenrolar de
peripécias entre aventuras e desventuras amorosas
de dois amigos.

Uma peça que promete fazer rir e diver r o público
do princípio ao fim do espectáculo.

1.10.22 Raça bovina mirandesa ali-
ada contra os incêndios
(2009-10-21 19:38)

Um projecto apresentado esta quarta-feira em
Bragança, que se propõe combater os fogos com
pastagens para as raças autóctones, pode ser
aprovado pela União Europeia e tornar a raça bov-
ina mirandesa num novo aliado na prevenção dos
incêndios florestais, refere a Lusa.

A ideia par u do governo regional da Cantábria,
Espanha, e conta já com parceiros franceses e
portugueses para avançar no final do ano com uma
candidatura a 50 milhões de euros do Interreg IV, o
programa comunitário de apoio ao desenvolvimento
das regiões fronteiriças.

O projecto conjuga a ac vidade pecuária com a
conservação da natureza para prevenir os fogos
florestais, como explicou hoje, em Bragança, o
mentor, Jesus Oria, conselheiro regional para o
desenvolvimento rural da Cantábria, no Norte de
Espanha.

A ideia é criar pastagens em zonas florestais que
funcionarão como barreiras ou corta-fogos naturais
à propagação e mesmo ignição dos incêndios.

Projecto inclui apenas as raças autóctones em vias
de ex nção

No projecto cabem apenas as chamadas raças
autóctones em vias de ex nção, como a Mirandesa
do Nordeste Transmontano, que vê aqui uma opor-
tunidade de expansão e de alterna va ao actual
sistema de produção intensivo da terra, como ex-
pressou Fernando Sousa, da associação da raça.

Segundo o responsável, com novos pastos, a
raça conseguirá chegar a mais zonas da região e os
animais terão mais disponibilidade de alimento, evi-
tando dificuldades como as sen das neste Verão de
seca, em que os produtores esgotaram as reservas.

Os rebanhos para o novo projecto tanto podem
ser bovinos, como caprinos, equídeos ou outros,
segundo o conselheiro espanhol Jesus Oria, desde
que sejam regionais e protegidos devido ao perigo
de ex nção.

Politécnico de Bragança parceiro cien fico

O Ins tuto Politécnico de Bragança (IPB) foi hoje
convidado para ser o parceiro cien fico do projecto
transfronteiriço, através do Centro de Inves gação
de Montanha, cujo coordenador, Jaime Pires, acred-
ita ser ≪possível de executar≫.

≪Vão ter de ser envolvidas associações de agricul-
tores e algumas comissões direc vas de baldios, os
próprios parques naturais≫, disse, realçando que o
Parque Natural de Montesinho já mostrou interesse
em desenvolver trabalhos nesta área.

As regiões parceiras do projecto têm em comum a
ruralidade e o despovoamento que levou ao aban-
dono da agricultura, nomeadamente da floresta,
com o mato a invadir as terras e a proporcionar a
propagação dos incêndios.

Na região espanhola da Cantábria, só em 2008,
441 incêndios consumiram oito mil hectares com
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prejuízos de 58 milhões de euros e gastos de 1,5
milhões de euros no combate, de acordo com as
contas do governo regional.

Em Portugal, entre 1980 e 2004 ardeu o corre-
spondente a 30 por cento da área do país, segundo
dados do Centro de Inves gação de Montanha do
IPB.

Fonte:TVI24

1.10.23 Bombeiros da "raia" podem
prestar serviços a Espanha
(2009-10-21 19:42)

Está em curso uma negociação luso-espanhola
entre os alcaides espanhois da zona fronteiriça do
nordeste transmontano e os bombeiros da região.

Foram iniciados já contactos oficiais entre al-
guns “ayuntamientos” espanhóis e os bombeiros
das Vilas fronteiriças nordes nas, no sen do dos
bombeiros locais poderem passar a prestar serviços
de emergência na região de Zamora, como o de
socorro a pessoas e sinistros urbanos ou o combate
a incêndios.

Algumas corporações de bombeiros próximos
da fronteira com Zamora já consideraram poder ser
viável este acordo, uma vez que muitas localidades
espanholas ficamamenos demeia hora de distância.

Se esta cooperação se vier a concre zar são os
bombeiros de Bragança, Vimioso e Miranda do
Douro que reúnem as melhores condições para
poderem prestar estes serviços de emergência e
socorro.

1.10.24 A Terra do Chiculate
(2009-10-24 11:58)

Na primeira parte, in tulada “Naufrágio”, a narração
da criança, entregue aos cuidados da avó materna,

com apenas 12 meses, centra-se nas suas memórias
indeléveis da infância e da juventude, exprimindo,
sobretudo, o modo como a ausência dos seus pais
se reflecte, de forma nefasta, na sua vida. Aliás, a
sua experiência individual remete a temá ca para
um panorama mais vasto, pois a sua situação vai
ao encontro da mesma realidade familiar e social
de tantas outras crianças e jovens do Portugal rural,
principalmente do Norte e Interior do país, durante
a época da Ditadura.

A segunda parte, “Viagem(ns)”, trata dos per-
cursos de vida daqueles que deram “o salto”, isto
é, dos seus sucessos e infortúnios provenientes
desta epopeia da era moderna. Entre outras, aqui
perpassam as histórias do passador, da criança
e dos jovens arrancados à terra de origem, bem
como as referentes aos homens e às mulheres e
aos seus muitos trabalhos que passaram para se
adaptarem ao novo país, à língua e à cultura. No
presente, “os protagonistas” mais idosos desta
efeméride deparam-se com outro po de proble-
mas: surge o dilema do regresso para Portugal ou
da sua permanência em França ou, então, a opção
pelo con nuo vaivém entre os dois países, até que
as suas forças sicas e psicológicas o permitam.

Quanto às várias gerações de luso-descendentes,
debatem-se pela procura e pela afirmação da sua
iden dade portuguesa, resolvendo deste modo o
conflito, por vezes existente, entre o desequilíbrio
da influência das culturas francesa e lusa.

A úl ma parte da obra resulta das impressões
de viagem do narrador adulto em peregrinação
pelos espaços da diáspora dos primeiros emigrantes
portugueses, onde se incluem os seus próprios pais,
os seus familiares e os seus amigos. A par r daqui,
pretende-se que as suas reflexões e considerações
elucidem o leitor acerca deste período da emigração
ainda mal conhecida por muitos e, até então, com
aspectos por desmis ficar.

Ao mostrar o di cil passado recente da emigração
portuguesa, A Terra do Chiculate alerta, igualmente,
para a vigência e a actualidade do tema da emi-
gração clandes na neste início de século.
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Isabel Maria Fidalgo Mateus nasceu nas Quintas
do Corisco, Felgueiras, Torre deMoncorvo, em 1969.

Licenciou-se em Português-Francês na Universi-
dade de Évora. Após dez anos de ensino secundário
em várias escolas em Portugal, a sua paixão pela
literatura portuguesa levou-a a prosseguir os seus
estudos. Matriculou-se na University of Birmingham
(Reino Unido) na School of Humani es – Depart-
ment of Hispanic Studies, na qual obteve o grau de
Doutor (PhD) e onde também leccionou língua e
literatura.

Publicou ar gos em jornais e revistas e apresen-
tou comunicações em conferências internacionais
sobre Miguel Torga e Literatura de Viagens. Actual-
mente dedica-se sobretudo à escrita e à inves gação
académica no âmbito da Literatura de Viagens.

Titulo: A Terra do Chiculate
Autor: Isabel Maria Fidalgo Mateus
Preço: 15,00€
[1]Comprar online ≫≫

1. http://www.isabelmateus.com/main.php?title=01
_PT&area=6&idx=4

1.10.25 Reminiscências de Olvído
(2009-10-24 11:58)

Reminiscências de Olvido foram escritas para dar
a conhecer aos vindouros o que, nos anos trinta,

quarenta e cinquenta do século XX, era a vida
pelas aldeiras de Trás-os-Montes e Alto Douro; a
u lidade dos animais domés cos nos trabalhos
da lavoura, pois não havia máquinas motorizadas,
cujos utensílios de trabalho, além da charrua, eram
os do tempo de Jesus.

Olvido, aqui, é o autor desta obra e Reminiscên-
cias são os dezassete episódios que cons tuem o
livro.

Reminiscências denunciam as promessas feitas
e não cumpridas pelo poli quismo soez, baixo e
sujo, mas que ganha bem, enquanto o Povo, para so-
breviver, se obriga a vender a sua força de trabalho
ao estrangeiro como escravo.

Olvido, em viagens maravilhosas e movimentadas,
mostra paisagens de sonho, inebriantes, desta nossa
Pátria pequena, simples,rús ca e pastoril, que os
an gos nos legaram.Como escreveu o poeta Tomás
Ribeiro: Jardim da Europa à beira-mar plantado.

Cláudio Carneiro (natural de Chacim, M. Cav-
aleiros, 1931; residente na Amadora). Sonhador
e destemido, conheceu as paragens longíquas de
Goa(1955).Ali colaborou nos jornais "Heraldo" e
"Diário". Conheceu os limites orientais do Império.
Embarcou em Mormugão, de regresso à Pátria
(1957.05.23).

Fez o Curso Geral dos Liceus e frequentou
ainda o Curso de Direito que não terminou. Co-
laborou e foi Administrador do jornal "Poetas &
Trovadores", escreveu nas revistas "Mosaicos",
"No cias Metrópole", "No cias Zurich", na revista
"O Bi-Tó-Rô", da Associação Cultural e Recrea va
de Soutelo - Mogadouro, da qual é sócio e sócio
da Trasald - Coopera va dos Cria vos e Produ-
tores de Trás-os-Montes e Alto Douro, Porto, do
Grémio Literário de Vila Real, do Centro Cultural
de Balsamão - Chacim, Macedo de Cavaleiros e da
Academia de Letras de Trás-os-Montes, Bragança.

Escreveu e escreve ainda em vários jornais Re-
gionais, como "Poetas & Trovadores, Guimarães",
"Amadora-Sintra", "Voz do Tua" - Mirandela, "A
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Voz do Nordeste" - Bragança, "Nordeste" Bragança,
"O Coura" - Paredes de Coura e em "No cias de
Trás-os-Montes e Alto Douro" - Lisboa, de cuja Casa
Regional foi membro da Direcção e é actualmente
Conselheiro Regional, e na revista "UNEARTA" -
União Dos Escritores e Ar stas Trasmontanos e
Altodurienses. Está inscrito na SPA - "Sociedade
Portuguesa de Autores" e consta no "Dicionário dos
Mais Ilustres Trasmontanos e Alto Durienses", de J.
Barroso da Fonte-Vol. II. Casado, sente no seu lar
e no de sua filha a riqueza dos valores familiares,
expressos na alegria e inocência de dois netos que
lhe enchem a casa de vida. Cónego Dr. Belarmino
Afonso. Inves gador e Director do Arquivo Distrital
de Bragança.

Titulo: Reminiscências de Olvído
Autor: Cláudio Carneiro
Editora: Chiado Editora
Preço: 15,00€
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.chiadoeditora.com/index.php?page=s
hop.product_details&category_id=0&flypage=flypag
e.tpl&product_id=232&option=com_virtuemart&Itemi
d=&vmcchk=1&Itemid=1

1.10.26 Contos ao Vento com Demónios
Dentro (2009-10-24 12:02)

Livro recomendado para o 4º ano de escolaridade,
des nado a leitura autónoma e leitura com apoio
do professor ou dos pais.

São histórias da tradição oral recontadas e recri-
adas commuita graça e humor. Histórias que saíram
de uma biblioteca chamada Memória e que encan-
taram gerações de avós, pais e netos.

Histórias fantás cas, mágicas, brincalhonas…
Histórias de diabruras, onde o chefe supremo do
Mal, o promotor de todos os medos, acaba sempre
derrotado.

Os Narradores da Memória. Os contos popu-
lares, as lendas e os mitos fazem parte da memória
cultural de um povo. A cada geração cabe a respon-
sabilidade de passar à seguinte o seu testemunho,
garan ndo que o fio condutor da memória não seja
quebrado. Têm, por isso, um importante papel os
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Narradores da Memória.

As Narrações deste livro fazem parte do riquís-
simo património imaterial e são versões recontadas
e recriadas a par r dos documentos originais que o
autor tem vindo, há anos, a compilar e a estudar.

Alexandre Parafita é natural de Sabrosa. Tem o
Doutoramento em Cultura Portuguesa e o Mestrado
em Ciências da Comunicação. A sua formação
académica passou pela ex-Escola do Magistério
Primário de Vila Real, pela Escola Superior de
Jornalismo do Porto, pela Universidade de Coim-
bra, pela Universidade da Beira Interior (UBI) e
pela Universidade de Trás-os-Montes e Alto Douro
(UTAD). Com vasta experiência no jornalismo (foi
jornalista de carreira durante quase 20 anos), na
docência, na inves gação e no ensaísmo, integra
os quadros da Universidade de Trás-os-Montes
e Alto Douro, onde é responsável pelo Setor de
Comunicação Ins tucional. Nesta Universidade é
também vice-presidente do Observatório da Liter-
atura Infanto-Juvenil (OBLIJ).

É igualmente professor convidado do Ins tuto
Politécnico de Bragança (Polo de Mirandela) e inves-
gador integrado do Centro de Tradições Populares
Portuguesas da Universidade de Lisboa, nas áreas da
mitologia e da literatura oral tradicional, tendo vindo
a realizar estudos e pesquisas que lhe permi ram
resgatar mais de um milhar de textos inéditos em
risco de se perderem na memória oral. Atualmente,
faz parte da equipa de inves gação incumbida de
realizar o "Arquivo e Catálogo do Corpus Lendário
Português", no âmbito da Fundação para a Ciência e
Tecnologia (FCT).

Como escritor, a sua obra faz parte do Plano
Nacional de Leitura, integra manuais escolares de
vários níveis de ensino e é bibliografia obrigatória
em cursos de licenciatura e mestrado em escolas
superiores e universidades.

Titulo: Contos ao Vento com Demónios Dentro
Autor: Alexandre Parafita
Editora: Plátano Editora
Preço: 8,12€

[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.wook.pt/ficha/contos-ao-vento-com-
demonios-dentro/a/id/3126640

1.10.27 O Romance do Gramá co
(2009-10-24 12:05)

Formado por dois ‘livros’, O Romance do Gramá co
é a transcrição, com leitura actualizada, de um
manuscrito (recto e verso) que o autor conheceu
em família de judeus húngaros.

No primeiro ‘livro’, mostra-se, sob roupagens
conventuais, um foco de resistência à ameaça turca,
em 1532, na ilha de Bled, Eslovénia. O aveirense Fer-
não ou Fernando de Oliveira (1507-1580? 1581?),
fugido dos dominicanos de Évora, dá-nos agitado
romance de cristãos patriotas, o qual será posto no
Index.

No segundo ‘livro’ – Uma história mal contada
–, refaz-se a vida aventurosa de pioneiro, com
Gramá ca da Linguagem Portuguesa (1536). Texto
na terceira pessoa, atribuído a censor, é retomado
pelo comum amigo Duarte Nunes de Leão, e deixado
em herança a um inesperado copista do verso de
vasto fólio – o filho que Oliveira perseguira durante
48 anos.

Entre documento e ficção, propõe-se um novo
rosto do também historiador de Portugal e teórico
da construção naval na Europa. Interessa reabilitar
o espírito livre e heterodoxo de quem foi frade e
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desfradou-se, marinheiro ao serviço de França e
prisioneiro de ingleses, e sofreu, por duas vezes,
as injúrias da Inquisição, que o teve preso. Nesse
reino do medo e da intolerância, a rebeldia e boa
disposição destas páginas são o melhor an doto,
inclusive, para os dias de hoje.

A vida aventurosa do nosso primeiro gramá co
(1536), Fernão de Oliveira, dá um inesperado ro-
mance, quando a cristandade receia ameaça turca e
se estabelece a Inquisição em Portugal.

ERNESTO RODRIGUES (Torre de Dona Chama,
1956), poeta, ficcionista, crí co, ensaísta e tradutor
de húngaro, é professor na Faculdade de Letras da
Universidade de Lisboa e presidente de direcção da
Academia de Letras de Trás-os-Montes.

Principais obras: Várias Bulhas e Algumas Ví -
mas, novela, 1980; A Flor e a Morte, contos e
novelas, 1983; Sobre o Danúbio, poesia, 1985; A
Serpente de Bronze, romance, 1989; Torre de Dona
Chama, romance, 1994; Histórias para Acordar,
contos para a infância, 1996; Sobre o Danúbio / A
Duna Partján, poesia e ficção, 1996; Pátria Breve,
miscelânea, 2001; Antologia da Poesia Húngara,
2002. Na crí ca e ensaio, seleccionamos: Mágico
Folhe m. Literatura e Jornalismo em Portugal,
1998; Cultura Literária Oitocen sta, 1999; Verso
e Prosa de Novecentos, 2000; Visão dos Tempos.
Os Óculos na Cultura Portuguesa, 2000; Crónica
Jornalís ca. Século XIX, 2004; ≪O Século≫ de Lopes
de Mendonça. O Primeiro Jornal Socialista, 2008;
A Corte Luso-Brasileira no Jornalismo Português
(1807-1821), 2008; 5 de Outubro – Uma Recon-
s tuição, 2010. Responsável pelos 3 volumes de
Actualização (Literatura Portuguesa e Es lís ca
Literária) do Dicionário de Literatura dirigido por
Jacinto do Prado Coelho (2002-2003), editou, entre
outros, Padre António Vieira, Alexandre Herculano,
Camilo Castelo Branco, Júlio Dinis, Ramalho Or gão,
Trindade Coelho, José Marmelo e Silva, António José
Saraiva.

Titulo: O Romance do Gramá co
Autor: Ernesto Rodrigues
Editora: Gradiva

Preço: 11,70 €
[1] Comprar online ≫≫

1. http://www.gradiva.pt/?q=C/BOOKSSHOW/6697

1.10.28 “E de repente é noite”
(2009-10-24 12:11)

“E de repente é noite”, é um livro de poemas que
foi dado à estampa em 2008 numa edição de João
de Sá, o seu Autor.

Neste trabalho do escritor de Vila Flor reúnem-
se 50 poemas, “escritos num registo de amargura e
desencanto, em que o autor contempla a inevitabili-
dade da morte, que glosa em vários tons”.

João Bap sta de Sá, nasceu em Vila Flor em 1928.
Filho de Maria Vicen na de Sá Correia, natural de
Vila Flor, e de João Bap sta Lopes Monteiro, natural
de Carrazeda de Ansiães, cedo abandonou a sua
terra natal para par r à demanda de um mundo
mais universalista que acabou por encontrar na
capital.

Licenciado em Filosofia pela Faculdade de Le-
tras de Lisboa, dedica-se ao ensino e à escrita,
sendo de destacar a basta colaboração que realizou
com periódicos nacionais e regionais onde sempre
marcou presença com textos literários.

Da sua bibliografia destaca-se “Flores para Vila
Flor”, Um caminho entre as oliveiras”, Mãe de água”
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e “Assalto a uma cidade feliz”.

Titulo: “E de repente é noite”
Autor: João de Sá

1.10.29 Castedo do Douro Homenageia
António Cabral (2009-10-24 19:08)

O Centro Recrea vo e Cultural de Castedo do Douro,
concelho de Alijó, vai homenagear no próximo dia
24 de Outubro, sábado, o escritor transmontano
António Cabral.

Esta inicia va tem a organização conjunta do centro
cultural local e da junta de freguesia, pretendendo
ser um tributo ao poeta, escritor e dramaturgo “à
pessoa que foi António Cabral, que será sempre
recordado como um homem dedicado e prestável, e
da qual a sua terra natal muito se orgulha”.

António Joaquim Magalhães Cabral nasceu em
Castedo do Douro, a 30 de Abril de 1931, e ao longo
da sua vida, experimentou diversas realidades,
tendo sido um apaixonado pela terra que o viu
nascer, e que muitas vezes o inspirou para as suas
obras literárias.

No próximo fim de semana de 24 e 25 de Out-
ubro, António Cabral será homenageado através
da realização de diversas ac vidades a que esteve
ligado em vida. A cerimónia oficial tem inicio sábado
pelas 20h30, fazendo parte do programa recitação
de poemas, teatro, música popular, folclore e jogos
populares.

1.10.30 Beira Mar arreda Torre de
Moncorvo da Taça de Portugal
(2009-10-24 19:09)

O Torre de Moncorvo foi eliminado esta quarta-feira
da Taça de Portugal. O Beira-Mar, Liga Vitalis, goleou
o Torre de Moncorvo por 4-0. Com este resultado
a equipa de Aveiro segue em frente e o Moncorvo
regressa à sua compe ção no campeonato Nacional

de IIIª Divisão Série B.

O Beira-Mar controlou todo o tempo do jogo
dando sinal da sua superioridade logo nos primeiros
minutos do desafio. O nervosismo dos nordes nos
foi aumentando a par r do momento em que fal-
haram uma grande penalidade. O desperdício foi
feito por Fernando aos 28 minutos com um remate
que saiu por cima da trave de Palatsi.

Foi a par r deste momento que o Beira-Mar
começou a desenhar a sua expressiva vitória, inau-
gurando o marcador por intermédio de um potente
remate de Yartey.
Seguiram-se os golos de Kanu, de cabeça, aos 33
minutos e muito perto do intervalo Yartey colocou o
resultado em 3-0.

Na segunda parte, o Beira-Mar entrou mais
lento, mas mesmo assim o Torre de Moncorvo
não conseguiu contrariar o peso da derrota que o
distanciavam em 3 golos do seu adversário.

Ao 82 minutos os aveirenses dilataram o marcador,
na conversão de uma grande penalidade por Djamal.

Jogo disputado no Estádio Municipal de Aveiro.
Ao intervalo: 3-0.
Marcadores:
1-0, Yartey, 29 minutos.
2-0, Kanu, 33.
3-0, Yartey, 45+2.
4-0, Djamal, 82 (gp).

Equipas:
Beira-Mar: Palatsi, Pedro Moreira, Kanu, Hugo, Igor
Pita, Sidnei (Fary, 74), Djamal, Yartey, Pedro Aráujo,
Fangueiro (Wang, 63) e Rui Varela (Cuco, 68).
(Suplentes: Renato, Yohan Tavares, Fary Faye, Wang,
Rui Sampaio, Cuco e Leandro Pimenta).

Torre de Moncorvo: Carlitos, Pedro Borges, Teixeira
(Sérgio, 56), Glauber, Zé Borges, Fernando, Paulo
Dores (Filipe, 46), Flávio, Elísio, Jaime e Baba.
(Suplentes: Vítor Bruno, Sérgio, André Pinto, Filipe
e Leandro).
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Árbitro: Hugo Pacheco (Porto).

Acção disciplinar: cartão amarelo para Baba (23),
Pedro Moreira (27) e Glauber (81).

Assistência: cerca de 350 espectadores.

1.10.31 Curso de Iden ficação e Con-
servação de Cogumelos Sil-
vestres vai decorrer em Po-
dence, Macedo de Cavaleiros
(2009-10-24 19:10)

A Associação Micológica Terras do Roquelho orga-
niza, com o apoio da Câmara Municipal de Macedo
de Cavaleiros, mais uma edição do Curso de Iden-
ficação e Conservação de Cogumelos Silvestres.
Depois do sucesso das úl mas edições, esta é mais
uma oportunidade para descobrir os cogumelos em
plena natureza e saborear a requintada gastronomia
que lhes está associada.

O Curso vai decorrer em Podence, Macedo de
Cavaleiros, no fim-de-semana de 07 e 08 de Novem-
bro. As inscrições terminam no próximo dia 30 de
Outubro, podendo ser feitas na Biblioteca Municipal
de Macedo de Cavaleiros ou através do e-mail
terrasdoroquelho@gmail.com.

Os par cipantes poderão aprender alguns dos
segredos dos cogumelos selvagens, como iden ficá-
los e dis ngui-los, qual a melhor forma para os
colher, propriedades e bene cios dos cogumelos,

que técnicas de conservação existem e ainda algu-
mas dicas para os confeccionar.

Para aprender realmente a iden ficar os cogumelos,
o Curso inclui também uma componente prá ca
com saídas de campo para recolher espécies, numa
incursão pelo mundo dos cogumelos no seu habitat
natural.

1.10.32 Biblioteca Municipal de Macedo
de Cavaleiros par cipa na
III Conferência Internacional
do Plano Nacional de Leitura
(2009-10-24 19:17)

A Biblioteca Municipal de Macedo de Cavaleiros
par cipou na III Conferência Internacional do Plano
Nacional de Leitura, que decorreu na Fundação
Calouste Gulbenkian, em Lisboa. A Conferência foi
promovida peloMinistério da Educação com o apoio
da Direcção Geral do Livro e das Bibliotecas, da Rede
de Bibliotecas Escolares e da Fundação Calouste
Gulbenkian.

Este convite veio reconhecer o trabalho desen-
volvido pela Biblioteca Municipal de Macedo de
Cavaleiros na promoção da leitura, nomeadamente
através da cooperação entre a Biblioteca Municipal
e as Bibliotecas Escolares de Macedo de Cavaleiros.

A Biblioteca Municipal de Macedo de Cavaleiros
par cipou no painel dedicado às parcerias entre
Bibliotecas Públicas e Bibliotecas Escolares, conjun-
tamente com a Biblioteca Municipal de Por mão,
sendo que estas vão foramr as únicas bibliotecas
presentes na Conferência.

O programa da III Conferência Internacional do
Plano Nacional de Leitura incluiu várias conferências
e painéis onde foram apresentados os resultados
de estudo do Programa Nacional de Leitura sobre
promoção da leitura nas bibliotecas públicas, a
biblioteca de livros digitais, o Projecto aLer+, entre
outros, contando com a presença de especialistas
nacionais e internacionais na área da leitura.
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1.10.33 De olhos postos no Douro
(2009-10-25 10:09)

A região vinhateira do Douro parece ter-se defini-
vamente transformado numa região turís ca da
moda. Depois de ter alcançado a terceira posição
do ranking nacional na recepção de turistas, logo
a seguir ao Algarve e à Madeira, eis que agora é
a Na onal Geographic Society que a classifica em
sé mo lugar no ranking dos 133 des nos turís cos
sustentáveis.

Esta classificação cons tui um excelente es mulo
para toda a região que atravessa um processo de
transformação, onde a ac vidade turís ca se está a
impor paula namente.

A este fenómeno não está alheio processo que levou
à classificação da mais an ga região vinhateira do
mundo como Património Mundial da Humanidade,
classificação essa que ocorreu em 2001 e que em
muito contribuiu para dar a conhecer ao mundo a
realidade desta paisagem cultural evolu va e viva.

O chefe da Estrutura de Missão do Douro, Ri-
cardo Magalhães, já reagiu ao destaque dado pela
Na onal Geographic Society à região do Douro,
tendo afirmado, em declarações à agência Lusa, que
≪este é um reconhecimento excepcional que con-
firma o sen do do trabalho que tem sido realizado
para converter o Douro num des no turís co de ex-
celência, com elevados critérios de sustentabilidade
e qualidade≫.

A lista de des nos turís cos sustentáveis foi elabo-
rada por 400 peritos de diferentes áreas e o Douro
a ngiu a sé ma posição num total de 133 des nos
avaliados. Essa avaliação foi realizada com base em
critérios relacionados com a qualidade ambiental
e ecológica, a integração social e cultural, o estado
de conservação de edi cios históricos e sí os arque-

ológicos, o apelo esté co, a qualidade da gestão
turís ca e perspec vas para o futuro.

1.10.34 O AECT contrata uma equipa
de 21 trabalhadores para pôr
na prá ca os seus projectos
(2009-10-27 13:53)

O Director General do AECT (Agrupamento europeu
de Cooperação Territo al) Duero-Douro, José Luis
Pascual, e o Presidente do Conselho Sectorial de De-
senvolvimento Local, Novas Tecnologias, Educação,
Formação e Emprego, José Corredera, apresentaram
oficialmente os novos 21 trabalhadores que con-
s tuem a equipa técnica do Agrupamento.

Após vários meses a realizar o processo de recruta-
mento e selecção, finalmente foram contratados os
técnicos necessários para desenvolver o trabalho
do AECT. A imensa maioria deles começaram o seu
trabalho há um mês.

Procedem de Portugal (Sabugal, Lisboa, Sendim,
Foz Côa, Miranda do Douro, Bragança e de Espanha
(Salamanca, Zamora, Madrid, Burgos, Valladolid,
Málaga…)

Desta forma a en dade fornece um capital hu-
mano necessário para trabalhar ao serviço das 187
en dades integradoras do Agrupamento, tal como
decidiram numa reunião os Presidentes dos seis
Conselhos Sectoriais, onde cada um deles expôs
as suas necessidades laborais, para o que têm sido
contratado técnicos de perfis muito variados, como
são os Licenciados na Administração e Direcção de
Empresas, Economia, Sociologia, os educadores da
área infan l, pedagogos, orientadores de emprego,
geólogos, técnicos em turismo, trabalhadores
sociais, engenheiros informá cos, trabalhadores
para a igualdade, técnicos em comunicação e publici-
dade, engenheiros agrícolas, biólogos e especialistas
em desenvolvimento rural ou em inglês e português.

Actualmente os 21 técnicos já estão a trabalhar
em cinco projectos considerados como essenci-
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ais: o Plano de Emprego Integral para os 125.000
habitantes do território do AECT (coordenado pela
Universidade de Salamanca); a Rede de Centros Tec-
nológicos de Inves gação e Controlo da Qualidade
Ambiental (pequenos mini-centros tecnológicos
deslocados na França, Irlanda, da Inglaterra, Portu-
gal e Espanha); o Projecto Ambiental Self-Preven on
(pastoricia com cabras demodo a evitar os incêndios
florestais, procurando a par cipação directa da pop-
ulação); o Programa Integral de Desenvolvimento
Turís co (organização do território em torno das
grandes rotaS turís cas, como é o património, a
cultura popular ou o vinho), e o Sistema Integral de
Gestão do Território.

1.10.35 Famílias do Nordeste Trans-
montano vão pagar menos
pela factura da electricidade
(2009-10-29 21:49)

Mais uma medida compensatória foi anunciada on-
tem pelo presidente da EDP, António Mexia. Cerca
cinco mil famílias do Nordeste Transmontano vão
pagar menos pela factura da electricidade.

A medida insere-se num pacote mais alargado
de medidas que nos úl mos tempos têm sido anun-
ciadas pela EDP. A empresa está interessada em
compensar as pessoas que habitam os territórios
onde estão a ser feitos inves mentos para a explo-
ração energé ca.

No Nordeste Transmontano, para lá da grande
barragem do Baixo Sabor, existemmais dois grandes
inves mentos em Picote e Bemposta e no futuro
o vale do Tua poderá ser também um dos espaços
u lizados pela EDP para a exploração dos recursos
hídricos.

Por isso a empresa está empenhada em promover
acções compensatórias que tenham repercussões
económicas e sociais dentro da região. Em curso
está já o projecto "EDP Solidária" que possui orça-
mentado um valor com mais de 100 mil euros
des nados a apoiar projectos na área geográfica

correspondente aos concelhos onde a EDP tem e
vai instalar novas barragens, nomeadamente no
Sabor e no Tua, e em Picote e Bemposta, onde está
a proceder ao reforço de potência daquelas centrais.

A empresa está apostada em conseguir parce-
rias locais e regionais suscep veis de promoverem
dinâmicas capazes de conseguirem " criar algo para
o futuro”.

Um outro projecto lançado pela EDP é inicia va
"Ambiente é para todos", que distribuirá 70 mil
euros pelos melhores projectos de temá ca am-
bientalista que venham a ser desenvolvidos por
agentes locais na região, a quem também desafia
para exporem quais os anseios e necessidades das
populações, disponibilizando-se a apoiar acções e
projectos para a sua concre zação.

1.10.36 O Ministro que nasceu no
Planalto (2009-10-29 21:49)

O “ministro- po” do novo Governo é do género
masculino, formado em Economia, Gestão ou Dire-
ito, em média com 54 anos, e natural de Lisboa ou
do Porto. Mas há excepções rela vamente a ante-
riores execu vos. Tem mais mulheres e com pastas
cruciais como Ana Jorge (Saúde), Dulce Pássaro
(Ambiente), Isabel Alçada (Educação) e Gabriela
Canavilhas (Cultura).

De Trás-os-Montes surge-nos Rui Pereira. Nascido a
24 de Março de 1956 em Duas Igrejas, no concelho
de Miranda do Douro, Rui Pereira concluiu o liceu
em Chaves e licenciou-se em Direito, com 17 valores,
pela Universidade Clássica de Lisboa.
Rui Pereira con nua no execu vo de José Sócrates,
deixando a pasta da Administração Interna e assegu-
rando, a par r da próxima segunda-feira, a pasta da
jus ça.

O agora nomeado ministro da jus ça foi direc-
tor do Sistema de Informações e Segurança (SIS),
entre 1997 e 2000, e coordenador da Unidade de
Missão para a Reforma Penal, entre 2005 e 2007.
Foi ainda um dos fundadores do Observatório da
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Segurança, da Criminalidade Organizada e do Terror-
ismo (OSCOT), chegando a assumir a presidência da
direcção entre 2003 e 2007.

1.10.37 Castedo do Douro: muita
emoção na homenagem
ao escritor António Cabral
(2009-10-29 21:50)

A homenagem a António Cabral (AC), na data do seu
falecimento, decorreu sob forte emoção. Dois anos
após a sua par da, Castedo prestou uma pequena e
singela homenagem ao homem que durante a sua
vida viveu uma enorme paixão pela terra que o viu
nascer.

No passado Sábado a cerimónia iniciou-se com
o descerramento de uma placa evoca va do mo-
mento, no exterior do edi cio do Centro Cultural.
De seguida e já na sala de espectáculos, Marco
Rodrigues, actual secretário da Junta de Freguesia
e futuro presidente (toma posse a 30 de Outubro),
deu as boas vindas e agradeceu a presença de todos,
assim como agradeceu às en dades que se fizeram
representar. O Grémio Literário de Vila Real fez-se
representar pelo Dr.Pires Cabral, os vereadores
Eng.º Luís Azevedo e a Professora Gore Cachide
da Câmara Municipal de Alijó, pelo INATEL esteve
a Directora da Agência de Vila Real, Dr.ª Maria do
Carmo e Orlando Mourão, entre outras en dades
presentes.

Marco Rodrigues manifestou o enorme orgulho
da freguesia em António Cabral,pretendendo per-
petuar o seu nome e a sua memória no tempo.

Após a recitação de um poema do poeta, pelo
Enfermeiro Rui Pires, foi dada a palavra ao Dr. Pires
Cabral. O escritor e director do Grémio Literário de
Vila Real, fez questão de elogiar a pessoa, o homem
e amigo que foi António Cabral, disse ainda, que "foi
um grande poeta do Douro e um homem de grande
qualidade literária" afirmando que "conseguiu, por
mérito próprio, impor-se na literatura nacional".

Tomou a palavra de seguida o professor e es-
critor Joaquim Grácio, que enumerou diversos
episódios com António Cabral como seu docente
no seminário, onde o poeta “evitava que as min-
has traquinices vessem outras consequências” e
con nuou “foi um amigo nessa altura de que nunca
me esqueci”. Joaquim Grácio teve a oportunidade
de anos mais tarde ter o seu mestre como colega
no Centro Cultural de Vila Real, “onde ve o maior
prazer de trabalhar com uma pessoa, a todos os
níveis, fantás ca”, o escritor chegou a ser Chefe de
Redacção de um Jornal quando António Cabral era
Director “muitas foram as vezes que trabalhamos
juntos, em várias circunstâncias, António Cabral era
um grande amigo” afirmou JG.

A Dr.ª Alzira Cabral, esposa do poeta, muito emo-
cionada agradeceu a todas as en dades e a todos
Castedenses a homenagem dedicada ao marido,
lembrando “que era um apaixonado pela terra que
o viu nascer, era nesta bonita localidade que ele
muitas vezes se inspirava para escrever”.

A surpresa da noite chegou alguns momentos
após a recitação de mais um
poema.

As luzes apagam-se, ouve-se música, a expecta-
va era enorme, acende se uma luz ao centro do
palco e de rompante abrem-se as cor nas, a esposa
do poeta fica por momentos incrédula… a cantar
estava Francisco Fanhais (foi padre e tornou-se o
expoente máximo dos católicos progressistas, que
desde a célebre carta do bispo do Porto a > Salazar
em 1958, se demarcavam progressivamente do
regime). O cantor despontou para o mundo da
música após a par cipação no programa de tele-
visão “Zip-Zip". Foi depois desta par cipação que
Francisco Fanhais foi convidado, para actuar em Vila
Real, por António Cabral, como o próprio contou
após terminar a música de abertura.

Depois de se apresentar, explicou como conheceu o
homenageado “em 1970 António Cabral convidou-
me para vir a Vila Real fazer um espectáculo, e
conforme o combinado, ele foi esperar-me ao com-
boio, no Porto, no momento da minha chegada ele
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informa-me que o espectáculo foi impedido pelo
regime”.

António Cabral não desis u, e o ar sta seguiu
para Vila Real, “acabei por ficar em casa dele e no
dia seguinte ele reuniu alguns amigos, no máximo
seriam 15 pessoas, para as quais dei um espec-
táculo” contou com alguma emoção à mistura. Anos
mais tarde Francisco Fanhais musicou dois poemas
de António Cabral, “Leonor” e “A saída do correio”.
O ar sta e também professor fez questão de se
deslocar do Alentejo para estar presente na hom-
enagem, afirmando que “nunca mais esquecerei
aquele espectáculo em Vila Real, António Cabral
estará para sempre na minha memória” concluiu.

Após a actuação de Francisco Fanhais, seguiu-
se o grupo “Mar de Pedra”, que como é hábito
animou e diver u todos os presentes com a sua
entusiás ca actuação. A encerrar a noite es veram
o Grupo de Concer nas e Grupo de Cavaquinhos
do Rancho Etnográfico de Borbela (Vila Real), que
foram muito aplaudidos pelo público.

No Domingo a Missa Dominical foi em memória do
homenageado. À tarde actuou o Rancho Folclórico
de Santa Eugénia, com uma actuação brilhante, para
um grupo com pouco mais de um ano de existência.

Os jogos populares preencheram o final da tarde
onde reinou a animação e diver mento entre os
mais novos. A coroar o encerramento da home-
nagem, a peça de teatro “Não se paga, Não se paga”,
levada à cena pela oficina de teatro de Favaios, em
mais uma representação de grande nível.

No final, Manuel Pereira, presidente do Centro
Cultural, fez um balanço posi vo da primeira hom-
enagem da freguesia ao grande vulto da cultura
transmontana, e prometeu não parar por aqui para
perpetuar o nome de António Cabral. Não foram
esquecidos porém, todos aqueles que colaboraram
na homenagem, “a todas as en dades, grupos
par cipantes, a todas pessoas que colaboraram
na organização, a todos que se associaram a esta
homenagem, o nosso muito obrigado” disse Marco
Rodrigues, futuro Presidente da Junta, num sinal de

sa sfação.

1.10.38 Vinhais abre as portas a mais
uma edição da RuralCastenea
(2009-10-30 14:26)

Decorre durante este fim-de-semana mais uma
edição do RuralCastenea na vila nordes na de
Vinhais. Duas toneladas de castanha estão já
preparadas para serem oferecidas a todos aqueles
que visitarem a localidade.

As castanhas serão assadas num mega assador,
considerado pelo Guinness como o maior do
mundo, e todos as poderão consumir gratuitamente
juntamente com vinho novo e a docinha jeropiga.

O evento estará patente ao público entre sexta
– feira e domingo e quem visitar Vinhais durante
este fim-de-semana, além das castanhas, terá ainda
a oportunidade de degustar e levar para casa alguns
dos produtos locais.

Preparados estão já 10 restaurantes e tasquin-
has que servirão ementas baseadas na castanha e
em outros produtos regionais, sendo certo que os
famosos enchidos ocuparão uma posição privile-
giada dentro da panóplia gastronómica que vai estar
disponível para consumo durante este certame.

Na RuralCastenea este ano há também espaço
para debates sobre os castanheiros e os recursos
florestais. Do programa faz ainda parte um cartaz
de animação com música tradicional, luta de touros,
prova de perícia de tractores, raid fotográfico e um
tour da castanha.
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1.11 Novembro

1.11.1 Futsal: Mogadouro recebe o
Benfica no próximo Sábado
(2009-11-04 00:30)

O Campeonato da 1ª Divisão de Futsal tem festa
marcada no próximo sábado na vila de Mogadouro.
O Clube Académico de Mogadouro (CAM) recebe o
Benfica num jogo que vai opor o 2º e 3º classificados.

Os encarnados estão a um ponto dos nordes -
nos, com menos um jogo, e pretendem ganhar,
como admi u César Paulo, em declarações à Benfica
TV. “É um jogo mais apertado e compacto, mas
temos de ganhar e não pensar nesse po de prob-
lema”.

A moral do Mogadouro poderá ter sido afectada
na passada jornada onde sofreu uma passadíssima
derrota frente ao Belenenses (10-2), e por isso,
refere Paulo César, que eles (Mogadouro) “vão
querer levantar o moral contra o Benfica. Pelo
campeonato que estão a fazer, ninguém esperava
aquele resultado frente ao Belenenses”, refere o
jogador benfiquista.

A RTP nha agendado a transmissão deste jogo,
mas à úl ma hora deu o dito pelo não dito e recuou
aludindo falta de condições técnicas.

A reacção do CAM não se fez esperar num comuni-
cado editado no seu site oficial. “Depois de haver
uma transmissão feita com perfeição (guardadas as
devidas restrições) de um canal privado na passada
época, a SIC, e a faltar apenas 3 dias úteis para
o evento, já com bilhetes emi dos, horário de
jogo alterado, compromissos publicitários efectu-
ados, exigências técnicas de iluminação, energia
e construção de platôs de apoio para as câmeras,
o Académico e a Vila vêm frustrada a expecta va
da transmissão do jogo em casa e em directo de
Mogadouro, neste sábado”, referem.

A decisão da direcção da RTP trouxe prejuízos
evidentes para a pequena colec vidade local e as

explicações agora dadas pelo canal que está, ou
deveria estar, vocacionado para uma prestação
de serviço público a nível nacional e regional não
convencem os dirigentes CAM.

“A direcção do CAM não percebe a falta de esforço
deste canal de televisão, tendo sido demasiada-
mente exigente no aspecto técnico, e esquecesse
a importância que tem para o futsal e para a pop-
ulação local a difusão das imagens da nossa terra.
Com isso Mogadouro fica fora das transmissões
despor vas em casa, durante esta época, apesar de
estar na primeira divisão e estar em segundo lugar
no campeonato”, concluem os responsáveis pelo
Clube Académico de Mogadouro em nota publicada
no seu site.

1.11.2 Alijó: Pousada Barão de Forrester
vai encerrar (2009-11-04 00:32)

É uma unidade hoteleira de referência regional e a
mais an ga do concelho de Alijó.

A Pousada Barão de Forrester vai encerrar. A
denúncia foi feita pelo Sindicato dos Trabalhadores
da Indústria de Hotelaria, Turismo, Restaurantes e
Similares do Norte.

O encerramento desta unidade levará para o
desemprego 13 funcionários que foram informados
via e-mail que a par r da próxima segunda-feira a
unidade iria encerrar.

O Grupo Pestana, proprietário desta pousada
duriense, já desmen u a denúncia feita pelo sindi-
cato, tendo referido à Agência Lusa que apenas vai
fechar para obras.

Por sua vez o sindicato reitera a denúncia afir-
mando que o “encerramento para obras” se trata
de uma desculpa e de uma men ra.

O sindicato acusa a cadeia hoteleira Pestana Hotels
& Resorts de "só pensar no máximo lucro", pondo
em causa a "diversidade da oferta" nos diferentes
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sí os do país.

Sindicato e trabalhadores têm já uma reunião
agendada para a próxima segunda-feira na vila
de Alijó para delinearem formas de luta face à
concre zação deste encerramento .

1.11.3 Câmara Municipal de Macedo de
Cavaleiros promove formação em
leitura encenada para crianças
(2009-11-04 00:33)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros pro-
move no próximo dia 07 de Novembro, a acção de
formação “A Lição de Joana – Animação e Promoção
da Leitura”, dedicada à leitura encenada de livros
para crianças. A acção de formação integra-se
no plano de ac vidades da Biblioteca Municipal
de Macedo de Cavaleiros e conta com o apoio da
Direcção-Geral do Livro e das Bibliotecas.

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros,
através da Biblioteca Municipal, tem disponibilizado
acções de formação integrantes do Programa de
I nerâncias de Promoção da Leitura da Direcção-
Geral do Livro e das Bibliotecas, como é o caso da
formação “A Lição de Joana – Animação e Promoção
da Leitura”.

A aprendizagem de um animador da leitura, ou
de como a menina de um livro, protagonista de um
conto de Sophia de Mello Breyner, deu uma lição
a um actor que treslia e que agora par lha a moral
da história são o ponto de par da desta acção de
formação coordenada pelo actor e encenador Paulo
Lages, um especialista na área da leitura encenada.

“A Lição de Joana – Animação e Promoção da
Leitura” é dirigida a bibliotecários, professores,
educadores de infância, animadores sócio-culturais
e outros mediadores de leitura.

A par cipação na acção de formação é gratuita
e as inscrições podem ser efectuadas, até ao dia 04

de Novembro, na Biblioteca Municipal de Macedo
de Cavaleiros ou através do telefone 278 420 426.

A acção de formação vai decorrer no Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros das 09.30às 12.30 horas e
das 14.00 às 17 horas.

1.11.4 Ténis deMesa: Rita Fins e Juniores
Masculinos de Mirandela vence-
ram em Gondomar (2009-11-04 00:35)

Realizou-se durante sábado e domingo, no seu
Pavilhão, o 12º Torneio Aberto em Ténis de Mesa,
da Ala de Nun’Álvares, em Gondomar. Esta prova,
que teve como habitualmente a presença dos mel-
hores atletas do país, contou com a presença de
duas dúzias de jovens do C.T.M.Mirandela que não
deixaram os seus créditos por raquetes alheias.

Logo no sábado, na prova de Juniores Femini-
nos, a melhor foi a Ana Esteves que logrou a ngir
o Mapa Final mas, foi afastada da prova de forma
prematura ao perder nos oitavos de final frente à
gondomarense, Sara Costa. A Ana Santos e a Bár-
bara Afonso ficaram-se pelos mapas de Apuramento.
Ainda em Femininos mas, nas Sub 21, melhor prova
da estudante universitária Ana Torres ao a ngir o
terceiro lugar do podium mas a deixar indicações
que poderia ter ido mais além.

Já em Juniores Masculinos, vemos a nossa maior e
melhor prestação durante o primeiro dia do Torneio.
Par ciparem sete jovens mirandelenses e todos se
portaram dentro do que deles se esperava. Maior
destaque para o trio formado pelo Francisco Fraga,
João Geraldo e Francisco Moreira ao a ngir o Mapa
Final da prova e onde todos veram igual des no
ao serem afastados pelo mesmo adversário, o
Diogo Carvalho, nas diferentes fases da prova. Pelo
terceiro e quinto lugares ob dos, maior destaque
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para o Francisco Fraga e João Geraldo que veram
vitórias verdadeiramente sensacionais. O Francisco
pela vitória sobre o António Gomes, São Roque, por
3/0 e o Geraldo pela vitória sobre um atleta que
disputa a 1ª Divisão, o Rodrigo Andrade, 1º Maio,
por 3/2.

Os jovens mirandelenses, sendo ainda todos
Cadetes, venceram a prova colec vamente.

Passando para domingo, grande destaque para
o segundo lugar da Ana Torres, na prova de Seniores
Femininos, apenas vencida na final pela estrangeira
da Ala de Gondomar, Li Ying.

Passando para os “putos” do C.T.M.Mirandela, a
jogarem a prova de Seniores Masculinos, temos
de afirmar que fizeram globalmente uma prova
muito interessante. Maior destaque para o 5º lugar
do João Geraldo que, já no Mapa Final, venceu
sucessivamente o Nuno Gonzaga, At. Madalena por
3/1 e por 3/0 o André Pereira, Guilhabreu e o Ivo
Santos, Ginásio Valbom. O João foi afastado pelo
vencedor da prova, o Oliveirinha, Diogo Carvalho.
Uma palavra ainda para as entradas no Mapa Final
do Jorge Tito, Francisco Fraga e Francisco Moreira.

Na prova de Sub 13 Femininos, grande vitória
individual da pequena Rita Fins a provar a sua classe
no palco gondomarense, ao derrotar de forma clara
todas as adversárias que lhe coube defrontar e
vencendo na final a Bárbara Oliveira, Ginásio de
Valbom por 3/1. A sua irmã Joana quedou-se pelo
quarto lugar da classificação final. Na mesma prova
mas em Masculinos, uma palavra para o razoável
trabalho do Daniel Machado ao a ngir o Mapa Final
da prova.

1.11.5 Santa Casa da Misericórdia de
Mogadouro vai construir novo lar
(2009-11-09 01:57)

A Santa Casa da Misericórdia de Mogadouro viu
aprovada uma candidatura ao Programa Opera-
cional Potencial Humano (POPH) que garan rá o

financiamento de mais de 900 mil euros des nados
à construção de umnovo lar naquela vila nordes na.

O novo equipamento está orçado em 1,6 mil-
hões e deverá resolver parte substancial da lista de
espera que existe no concelho. O actual lar acolhe
cerca de 80 idosos mas o número de pessoas a
necessitarem deste po de apoio social ascende a
muito perto de uma centena,

A nova estrutura, que estará equipada com mais 30
quartos, metade individuais e os restantes para duas
pessoas, terá também uma nova zona de quintal
onde os utentes poderão ocupar os seus tempos
livres em tarefas como o cul vo de uma horta ou
jardinagem.

Esta nova vertente pretende dar complemen-
taridade a vida da maior parte das pessoas que
viveu da ac vidade agrícola. Segundo o provedor
da Santa Casa de Mogadouro, João Henriques, em
declarações à agência Lusa, este novo equipamento
terá "uma nova filosofia para que os idosos não se
sintam tão desenraizados, ao deixaram as suas casas
para ir para o lar”.

As obras deverão começar em 2010 tendo o
projecto um prazo de execução calculado em um
ano e meio.

1.11.6 Teatro amador anima Torre de
Moncorvo (2009-11-09 01:58)

O I Fes val de Teatro Amador, AMATORRE, decorreu
nos dias 23, 24 e 31 de Outubro no Celeiro, em Torre
deMoncorvo. Nesta primeira edição o encontro con-
tou com a par cipação de 3 grupos de teatro: Alma
de Ferro, Grupo de Teatro do Lordelo e Casca de Nós.

O Fes val teve início no dia 23 de Outubro, às
21h30 com a estreia da peça “O Consultório” pelo
Grupo de Teatro moncorvense Alma de Ferro. A
peça escrita pelo transmontano António Manuel
Pires Cabral, natural de Macedo de Cavaleiros, teve
grande acolhimento junto do público presente. No
dia 24 de Outubro subiu ao palco do Celeiro, pelas
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21h30 o Grupo de Teatro do Lordelo com “ Mulher
com Marido Longe” uma comédia dividida em dois
actos e com texto original de José Soromenho e
E. Vasconcelos. Sábado, 31 de Outubro, às 15h30,
o Fes val ficou marcado por mais uma estreia “A
Lenda de Torre de Moncorvo” interpretada pelo
Grupo Alma de Ferro.

Este primeiro Encontro de Teatro Amador encerrou
às 21h30 do dia 31 de Outubro com o Grupo Casca
de Nós, que levou à cena a peça de teatro “ A
Birra do Morto”, uma reflexão sobre a vida numa
determinada época. A peça foi escrita em 1973 pelo
autor Vicente Sanches e nos 60 minutos de duração
abordou a problemá ca da morte.

O I Fes val de Teatro Amador foi organizado
pela Associação Cultural de Torre de Moncorvo com
o apoio da Câmara Municipal de Torre de Moncorvo.

1.11.7 O Silêncio das Cegonhas
(2009-11-09 02:00)

No passado dia 7 de Novembro, Sábado, pelas 15h,
foi inaugurada no Centro de Memória de Torre de
Moncorvo a exposição fotográfica “ O Silêncio das
Cegonhas” de Carlos Inácio e Pedro Inácio.

Carlos Inácio rou as suas primeiras fotografias
a preto e branco em 1973, e desde então tem
par cipado em diversas exposições colec vas de
fotografia. É um apaixonado pela fotografia regis-
tando importantes testemunhos por todo o mundo.
O seu irmão, Pedro Inácio também tem par cipado
em diversas exposições individuais e colec vas
em vários museus e espaços culturais portugueses.
Sendo a natureza um dos seus temas preferidos, o
seu trabalho já foi publicado em diferentes edições
e premiado diversas vezes.

A mostra fotográfica “O Silêncio das Cegonhas”
é promovida pela Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, com o apoio da Direcção Regional de
Cultura do Norte, e estará patente no Centro de
Memória até ao dia 27 Novembro.

1.11.8 Castanha, quen nha e com pou-
cas calorias! (2009-11-11 14:31)

Quem resiste a comprar um paco nho de castanhas
no meio da rua, em pleno Outono? A chegada do
tempo mais frio traz consigo as castanhas assadas,
cozinhadas em erva-doce, em purés ou doçaria
tradicional portuguesa. An gamente, a castanha
nha um papel importante na alimentação de vários
povos, já que era conhecida como o pão dos pobres.
Em anos maus para a agricultura, a castanha con-
seguia subs tuir os cereais – a farinha de castanha
contém entre 6 a 8 % de proteínas, 3 % de lípidos e
40 %-42 % de gorduras.

Ao contrário dos outros frutos secos, a castanha é
rica em hidratos de carbono complexos, sob a forma
de amido e fibra, e contém pouca proteína e gordura.
Por isso, temmenos calorias do que os outros frutos
secos. De facto, 100g de castanhas apresentam
cerca de 180Kcal, enquanto a mesma quan dade
de amendoins ou amêndoas fornecem cerca de 570
e 620 Kcal, respec vamente. Por outro lado, cerca
de 100 g de castanha fornece aproximadamente um
terço da dose diária recomendada de vitamina E, e
um quarto da de vitamina B6. É ainda uma exce-
lente fonte de minerais como o cálcio, o potássio e
o magnésio.

Se para uns a castanha faz as delícias de um
serão, para outros a ingestão deste fruto é sinónimo
de cólicas intes nais. O truque para minimizar estes
efeitos passa por evitar a combinação da castanha
com pão, arroz, batata e outros alimentos feculen-
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tos. Importa reforçar que o consumo de castanha é
compa vel com o leite e seus derivados, bem como
fruta fresca.

Para além de poder ser comida crua, a castanha
é um fruto muito versá l. Assada, cozida ou em
forma de puré, a castanha pode servir de acompan-
hamento em diversos pratos, pode ser u lizada na
confecção de sopas e guisados e até na produção
de pão, bolos e biscoitos. Há para todos os gostos.
Resta aproveitar!

1.11.9 Azeite previne Alzheimer
(2009-11-11 14:33)

Um composto existente no azeite tem a capacidade
de bloquear a acção das proteínas responsáveis
pelos danos no cérebro e consequente perda de
memória em doentes de Alzheimer, revelam in-
ves gadores da Northwestern University, Estados
Unidos da América (E.U.A.).

Este composto, denominado oleocanthal, altera
a estrutura das proteínas ADDL(amyloid beta-
derived diffusible ligands), fundamentais na fase
inicial da doença.

As proteínas ADDL interrompem a sinapse, processo
que permite a comunicação entre os neurónios,
limitando as funções celulares. O oleocanthal al-
tera a estrutura das proteínas ADDL, impedindo a
intervenção das proteínas na sinapse e, desta forma,
proporcionando a transmissão de informação entre
as células nervosas do cérebro.

Os inves gadores realçam que ainda serão
necessárias mais pesquisas para se poder veri-
ficar como é que o oleocanthal altera a composição
do ADDL.

Os resultados deste estudo foram publicados
na revista Toxicology and Applied Pharmacology.
Fonte: Agrodigital ". Num ar go publicado na Re-
vista Nature, Gary Beauchamp, da Universidade de
Ciências da Filadéfia, responsável pela iden ficação
do eleocanthal, nha já comparado as qualidades

an -inflamatórias e analgésicas deste componente
do azeite ao ibuprofeno conhecido an -inflamatório
cuja u lização prolongada e regular pode causar
problemas renais.

Na Andaluzia, em Espanha, foi promovida uma
campanha designada ’Consume salud, consume
aceite de oliva virgen extra’. Esta campanha teve
como objec vo sensibilizar a comunidade escolar
para a importância da u lização de azeite virgem
extra na alimentação e a consciencialização da
necessidade de uma dieta sã e equilibrada quer nas
refeições escolares quer nas refeições familiares,
em que o azeite é a gordura natural mais adequada
e à qual os grandes cozinheiros internacionais já se
renderam.

Em Itália foi aprovada uma direc va que levará
a que as refeições escolares sejam confeccionadas
com pelo menos 20 % de produtos de Denominação
de Origem Protegida com natural destaque para o
azeite.

Segundo a Associação de Olivicultores de Trás-
os-Montes e Alto Douro (AOTAD) estas no cias vêm
confirmar a necessidade de promover, também em
Portugal, campanhas de informação ao consumidor
quer sobre as vantagens da u lização do azeite na
alimentação, quer sobre os seus bene cios para
a saúde, quer ainda sobre as diferentes opções
comerciais de este dispõe.

Segundo a AOTAD “em Portugal, poucos são os
consumidores que têm conhecimento de que
quando estão a adquirir uma garrafa com a simples
designação de "Azeite", estão a adquirir uma mis-
tura de 80 % óleo refinado de azeite (ob do por
processamento químico) com apenas 20 % de azeite
virgem extra”.

A Mesma associação refere que a maioria dos
consumidores nacionais desconhece ainda que os
Azeites de Denominação de Origem Protegida, como
o Azeite de Trás-os-Montes DOP são os únicos em
que a origem e a qualidade são cer ficadas por
processos laboratoriais e sensoriais rigorosos.
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Convém recordar, sublinha a AOTAD “que em
Portugal o REGULAMENTO (CE) N.o 182/2009 DA
COMISSÃO de 6 de Março de 2009 que altera o
Regulamento (CE) n.o 1019/2002 rela vo às normas
de comercialização do azeite, que tula a obriga-
toriedade a menção do país de origem no rótulo,
não foi ainda objecto de regulamentação, depois
de uma tenta va desonesta, do anterior Ministro
da Agricultura, de u lizar as alterações ao Dec.
Lei nº 16/2004 para reintroduzir a u lização dos
"galheteiros" na restauração”.

A Associação de Olivicultores de Trás-os-Montes
e Alto Douro considera que “é necessário pro-
mover a célere aplicação e regulamentação das
alterações do REGULAMENTO (CE) N.o 182/2009
DA COMISSÃO de 6 de Março de 2009 e reafirmar
a necessidade de serem estabelecidas medidas
concretas que sejam associadas ao reconhecimento
da qualidade diferenciadora do azeite nacional, em
especial as Denominações de Origem Protegida,
como elemento de promoção interna e externa,
em detrimento do simples apoio à auto-suficiência
produ va que até agora tem pautadoas orientações
estratégicas nacionais”.

1.11.10 “Noites Seguras”, acção de
sensibilização direccionada
para a população mais jovem
(2009-11-12 22:57)

O Governo Civil do Distrito de Vila Real, em parce-
ria com a Polícia de Segurança Pública e o CRI -
Centro de Recuperação Integrada de Vila Real, vai
promover uma acção de sensibilização direccionada

para a população mais jovem, nomeadamente os
estudantes universitários de Vila Real, rela va aos
comportamentos de risco e excesso de consumo de
álcool nas festas académicas.

Esta acção, que se vem repe ndo anualmente,
acontece novamente por ocasião da Semana do
Caloiro da UTAD e consis rá de uma acção de con-
tacto na zona do Piolêdo e também de operações
STOP específicas para este efeito.

A inicia va pretende chamar a atenção dos jovens
estudantes para o consumo exagerado de álcool e
prevenir situações de risco comportamental sob o
efeito desta substância.

“Noites seguras” foi a designação dada a esta
acção de sensibilização que integra uma campanha
de conselhos para todos aqueles que bebem e
simultaneamente conduzem.

[1] Veja aqui o desdobrável da inicia va.

1. http://potrica.110mb.com/nioitesseguras.pdf

1.11.11 Jovem do C.T.M Mirandela fica
em sé mo lugar no Open de
Ténis de Mesa da Eslováquia
(2009-11-12 22:59)

O atleta cadete do C.T.M.Mirandela, João Geraldo
obteve sensacional 7º lugar na prova individual, do
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Open da Eslováquia em Ténis de Mesa. Conforme
anteriormente no ciamos o jovem mirandelense,
acompanhado pelo seu colega de equipa Jorge
Costa, Guilhabreu, orientados pelo treinador Isidro
M. Borges es veram presentes naquele Open inter-
nacional, cumprindo o programa de preparação que
visa a melhor par cipação da equipa nacional de
Cadetes Masculinos, no Campeonato da Europa.

Pelo conjunto de resultados verificados temos
de concluir que, o pequenito mirandelense esteve
brilhante pois, durante os três dias da prova perdeu
apenas na primeira fase mas, haveria de ganhar
o seu grupo e por úl mo quando foi afastado nos
quartos de final pelo francês Robinot alcançando,
apesar disso, uma excelente classificação individual.

Na primeira parte, prova de Equipas, Portugal
derrotou a Bósnia por 3/0 e perdeu com a Bélgica
(B) por 2/3. Na segunda parte desta prova, a jogar
para as posições situadas entre o 14º e o 26º lugar, a
equipa portuguesa começou por derrotar a Turquia
por 2/0 mas perdeu a seguir frente á Dinamarca
por 1/2. De salientar que o Geraldo durante toda a
prova de Equipas não conheceu o sabor amargo da
derrota.

A prova individual não poderia ter começado
da pior forma com a surpreendente derrota por
2/3, frente ao Rogic, Montenegro. Recompôs-se e
derrotou a seguir o dinamarquês S. Jensen por 3/1
e o Malec, Rep. Checa por 3/0 conseguindo ainda
ganhar o grupo. No Mapa Final, de 64 posições, o
João Geraldo ficou isento na primeira eliminatória e
na segunda defrontou e venceu o polaco, Bancosz
por 3/1. Nos oitavos de final teve um osso muito
duro de roer pois defrontou o primeiro cabeça de
série da prova, o húngaro Lakatus a quem venceu
por 3/2, com os parciais de 6/11, 11/7, 8/11, 14/12
e 11/4. Já nos quartos de final foi surpreendido pelo
francês Robinot, ao perder por 1/3, com os parciais
de 11/7, 9/11, 9/11 e 9/11. Pelos parciais registados
e pelo que sabemos do decorrer da par da, temos
de afirmar que o Geraldo poderia mesmo ter ultra-
passado este adversário mas, apesar da derrota,
deixou a promessa de que se poderá vingar em
futuros compromissos.

Devemos ainda referir que a equipa portuguesa
de cadetes que esteve Bra slava, não se apresen-
tou na sua melhor condição uma vez que se viu
privada do contributo do spor nguista Diogo Chen,
a contas com uma ligeira gripe. Por outro lado, o
bap smo internacional do Isidro M. Borges como
treinador residente foi deveras auspicioso e não fora
o atraso de dois anos para um verdadeiro projecto
internacional e poderíamos ter já hoje o valoroso
João Geraldo a poder lutar com mais e melhores
armas pelos tulos que se disputamna velha Europa.

Ainda assim e em resumo, temos de afirmar o
excelente desempenho do jovem mirandelense
João Geraldo numa prova de elevado nível inter-
nacional, sendo mesmo considerado por alguns
especialistas como sendo um Campeonato Europeu
oficioso.

1.11.12 Coopera va Soutos Os Cav-
aleiros lança Compota de Cas-
tanha (2009-11-12 23:02)

A Coopera va Soutos Os Cavaleiros vai lançar o
seu primeiro produto de castanha transformada: a
Compota de Castanha.

A apresentação da Compota vai decorrer durante
a VII Feira da Castanha e Outros Produtos da Terra,
que se realiza este fim-de-semana, dias 14 e 15, em
Lamas, Macedo de Cavaleiros.

Esta compota é confeccionada de forma arte-
sanal, u lizando a castanha da variedade Longal
proveniente dos soutos dos associados da Coopera-
va.

O lançamento deste produto vai ao encontro de um
dos objec vos da Coopera va, nomeadamente o
de apoiar inicia vas que visem a comercialização e
transformação da castanha em produtos derivados,
privilegiando-se aquelas que partam dos produtores
de castanha, entendidos como principais actores no
processo de desenvolvimento do sector.
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Formalmente cons tuída em Setembro de 2007,
a Coopera va Soutos Os Cavaleiros começou a
ganhar forma com uma inicia va da Rede Social
de Macedo de Cavaleiros dedicada às prá cas cul-
turais nos soutos, que posteriormente levou a que,
em finais de 2006, vários agricultores, ainda sem
personalidade jurídica, se juntassem e vendessem
82 toneladas de castanha. Os resultados posi-
vos da experiência impulsionaram a criação da
Coopera va.

1.11.13 Freguesia de Lamas acolhe este
ano a VII edição da Feira da Cas-
tanha eOutros Produtos da Terra
(2009-11-13 23:42)

A Feira da Castanha e Outros Produtos da Terra con-
nua este ano a percorrer as freguesias do concelho
de Macedo de Cavaleiros nas quais a produção de
castanha é marca relevante do desenvolvimento
agrícola local. Depois de ter sido realizada em Po-
dence e Corujas, em 2007 e 2008 respec vamente,
é a vez da freguesia de Lamas acolher o certame.

A abertura oficial da VII Feira da Castanha e Outros
Produtos da Terra está marcada para as 16.00 horas
de sábado, dia 14, e contará com a presença do
Governador Civil de Bragança, Dr. Vitor Alves.

Durante dois dias, 14 e 15, a castanha será a
“estrela” do programa, onde não faltará o habitual
concurso da castanha e o tradicional magusto, acom-
panhados por muita animação cultural e musical.

O “Concurso da Castanha da Terra”, a cargo da
Coopera va Soutos Os Cavaleiros, visa incen var
o incremento da qualidade deste produto, na
variedade Longal, de suma importância para a
economia do concelho e da região. Ao concurso da
castanha segue-se o Magusto Popular, para o qual
está convidada toda a comunidade.

Em simultâneo à Feira da Castanha vai decorrer
uma mostra de produtos da terra, entre os quais

produtos agrícolas, com especial destaque para a
castanha, e de artesanato, visando a divulgação de
trabalhos de diversos locais do concelho e da região.

A VII edição da Feira da Castanha e Outros Pro-
dutos da Terra é organizada pela Câmara Municipal
e Santa Casa da Misericórdia de Macedo de Cav-
aleiros, através do Projecto Trampolim, pela Junta
de Freguesia de Lamas e pela Coopera va Soutos
Os Cavaleiros.

1.11.14 Os conselhos do Dr. Gardete Cor-
reia no Dia Internacional da Dia-
betes (2009-11-17 14:21)

Hoje dia 14 de Novembro assinala-se o dia In-
ternacional da Diabetes. Esta doença crónica
caracteriza-se pelo aumento dos níveis de açúcar
(glicose) no sangue e pela incapacidade do organ-
ismo em transformar toda a glicose proveniente dos
alimentos.

A diabetes é uma doença em crescimento, que
a nge cada vez mais pessoas em todo o mundo e
em idades mais jovens. Em Portugal assiste-se a um
aumento crescente desta patologia, o que muito
tem preocupado os responsáveis nacionais pela
saúde. Mas a diabetes em cerca de 50 % dos casos
resulta de alguns erros alimentares e de modos de
vida que negligenciam a ac vidade sica.
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Devidamente tratada, a diabetes não impede o
doente de ter uma vida perfeitamente normal e
autónoma. Contudo, é fundamental que o diabé co
se ajude a si mesmo, autcontrolando a sua doença.

Neste dia Internacional do diabé co o No cias
do Nordeste foi ouvir um especialista no assunto. O
Dr. Luis Gardete Correia, da [1] Associação Protec-
tora dos Diabé cos de Portugal , recorda-nos alguns
conselhos e os procedimentos mais correctos a ter
em conta no dia-a-dia para evitar esta doença.

Ouvir:

1. http://www.apdp.pt/default.asp

1.11.15 Nova geração de campeões
(2009-11-17 14:24)

Decorreu no passado sábado, no Pavilhão do C.T.M.,
uma ac vidade inserida no Projecto XAIÔ mas desta
feita, inteiramente des nada à classe de Passarinhos
que, neste momento, poderão ser apelidados como
sendo uma nova geração de campeões que está em
formação.

Esta classe, não sendo oficial e não tendo por isso
quadro compe vo regular é muito importante no
sen do de proporcionar às crianças que começam
a prá ca da modalidade a sua melhor integração
sem terem de suportar grandes diferenças de idade
no escalão de Iniciados. Assim, são considerados
Passarinhos todas as crianças que tenham até oito
anos de idade e tenham disputado os Campeonatos

Regionais Transmontanos até duas vezes.

O dia começou às dez horas, com a presença
de quase quarenta atletas que fizeram durante toda
a manhã a Fase Inicial de uma Prova/Convívio onde,
o mais importante era uma primeira abordagem à
compe ção. O almoço foi servido na parte superior
do Pavilhão e contou com a colaboração de toda a
estrutura do clube que, enquanto os “campeões”
iam jogando, foram distribuindo por uma mesa
enorme o franguinho, o arroz, as batatas fritas, os
sumos bem, não faltava nada e até a fome também
já não faltava.

Depois do merecido almoço, voltou a compe ção
para realizar as Fases Finais em que todos jogaram
muito. Mesmo os que ainda quase não acertam na
bola também veram o direito de disputar jogos
que, para eles, era como se de uma final europeia
se tratasse.

Disputaram-se as finais e discu ram-se todos os
lugares da classificação. No entanto, ficaram com a
certeza e com a sa sfação de que todos ganharam,
porque todos par ciparam num são convívio de-
spor vo.

Durante o dia, O MIRANDELA teve oportunidade
de falar com Isidro Borges, Presidente do clube mi-
randelense que nos disse: “Estou verdadeiramente
contente com tudo o que se está a passar aqui no
nosso Pavilhão. Por um lado, temos aqui dezenas
de crianças do nosso clube e muitas delas estão a
fazer o seu bap smo à compe ção. Por outro e
mais importante ainda, é o elevado número de pais
presentes o que indica que o nosso inves mento
vai ter um bom futuro pelo enquadramento familiar
aqui demonstrado. Para o C.T.M.Mirandela, os
escalões de formação vão con nuar a ser a principal
razão da nossa existência”.
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1.11.16 Macedo de Cavaleiros assi-
nala Semana Europeia da Pre-
venção da Produção de Resíduos
(2009-11-19 20:58)

No âmbito das comemorações da Semana Europeia
da Prevenção da Produção de Resíduos, que irão
decorrer de 21 a 29 deste mês, a Câmara Municipal
de Macedo de Cavaleiros vai desenvolver, através da
Ecoteca, um conjunto de ac vidades subordinadas
à temá ca dos resíduos.

As inicia vas visam divulgar estratégias e polí cas
de prevenção de resíduos, mobilizar as pessoas para
a prevenção da produção de resíduos, demonstrar
como o consumo afecta directamente o ambiente e
as alterações climá cas e destacar a relação entre
a redução de resíduos e o desenvolvimento susten-
tável.

No dia 21, sábado, realiza-se no Centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros o Atelier de Reu lização
“Construção de Instrumentos Musicais”, no qual
serão elaborados instrumentos musicais, como
maracas, reque-reques, tan-tans, flautas de pã, cor-
netas e megafones, u lizando apenas materiais de
desperdício. O Atelier servirá também para fomen-
tar dinâmicas de grupo, jogos musicais e ambientais.

O Atelier de Reu lização des na-se à comunidade
em geral, mediante inscrição, podendo os inter-
essados inscrever-se através do e-mail ecoteca
_macedo@yahoo.com. O número máximo de in-
scrições é de 20 pessoas.

Ainda no âmbito das comemorações da Semana
Europeia da Prevenção da Produção de Resíduos,
a Ecoteca vai organizar duas palestras, dirigidas
a toda a comunidade, subordinadas à temá ca
“Vamos Reduzir e Reciclar!”. Na quinta-feira, dia 19,
a palestra decorrerá, pelas 20.30 horas, na Junta de
Freguesia de Vale de Prados, e no dia 26, na Junta
de Freguesia dos Olmos.

1.11.17 AECT aprova um Plano de Em-
prego e 3programas de intercâm-
bio de estudantes (2009-11-19 20:59)

Teve lugar no município salamanquino de Trabanca
uma reunião do Conselho de Coordenação do
Agrupamento Europeu de Cooperação Territorial
Duero-Douro (AECT), com o fim de aprovar vários
projectos de diverso carácter (emprego, ambiente,
desenvolvimento rural e cooperação transfronteir-
iça) que influirão nos 120.143 cidadãos que moram
na área fronteiriça de acção do AECT.

A reunião teve pontos comuns para os membros
do Conselho Sectorial de Desenvolvimento Local,
Novas Tecnologias, Educação, Formação e Emprego,
já que em primeiro lugar foi aprovado o conteúdo do
Plano de Emprego (Plano Territorial de Geração de
Novas Oportunidades de Emprego) que enfa zará
em duas áreas estratégica: social e educa va.

Para completar e levar à prá ca um Plano de
Emprego completo o mais próximo possível à situ-
ação actual os técnicos do Agrupamento manterão
reuniões com as 187 en dades integradoras da
mesma, com o fim de fazer uma recolha de ideias
e incluir os pormenores de cada en dade. Este
trabalho de campo con nuará como um debate
amplo com as organizações sindicais do território e
com a sociedade civil.

O Conselho Sectorial aprovou ainda três progra-
mas de intercâmbio de estudantes espanhóis e
portugueses. O objec vo é inculcar aos jovens a
ideia de que não existe uma fronteira e de que
ambos países são amigos. Em primeiro lugar, será
realizado um intercâmbio de um dia de duração de
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400 alunos e alunas que visitarão as escolas dos dois
lados da fronteira. Para este projecto, denominado
“Vamos conhecer-nos” foi solicitado um subsídio de
9.400 €.

O segundo dos programas cons tui-se por inter-
câmbios duma semana de duração, 25 meninos
por semana, durante seis semanas. Terá lugar em
Verão e para eles serão u lizadas as instalações das
escolas portuguesas e espanholas situadas dentro
do campo de acção do AECT Duero-Douro.

Por úl mo, também foi aprovado um programa
de teatro nas aulas. Este concurso será desen-
volvido nas diferentes escolas dum lado e de outro
da Raia. As crianças portuguesas actuarão nas
escolas espanholas e vice-versa. Em conjunto, para
estes três programas, denominados no seu conjunto
“Juventude em Acção” foi apresentado um relatório
para a União Europeia solicitando um subsídio de
55.000€.

Além da educação e emprego, o Conselho de
Coordenação debateu projectos de diverso carácter.
Foi proposta, por exemplo, a aprovação das bases
para recolher ideias e projectos dentro do Programa
Operacional de Cooperação Transfronteiriça Es-
panha – Portugal 2009-2013.

Por úl mo, candidatar-se-á ao Plano de Convergên-
cia Interior de Castela e Leão, cujo fim é eliminar
progressivamente os desequilíbrios económicos e
demográficos entre as províncias e territórios da
Comunidade, através do Plano PROVERE (Program
de Valorização dos Recursos Endógenos).

Este Plano permi rá o AECT elaborar um pro-
grama de inves mento público e privado em todo o
território, estabelecendo de forma antecipada quais
serão os inves mentos mais rentáveis em cada
município (um estudo de viabilidade e uma análise
socioeconómica futura do município em causa).

1.11.18 Associação de Empresas de dis-
tribuição visita Trás-os-Montes
(2009-11-20 14:29)

Está a decorrer na região transmontana uma visita
da Associação Portuguesa de Empresas de Dis-
tribuição (APED) que tem como o principal objec vo
dar a conhecer o que de melhor a agricultura da
região produz e os produtos que possui para ofer-
ecer quer ao nível da qualidade quer ao nível do
potencial produ vo.

Este encontro foi promovido pela Confederação
de Agricultura Portuguesa (CAP) e pela Associação
de Olivicultores da região de Trás-os-Montes e alto
Douro (AOTAD), com o intuito de divulgar e fazer
uma apresentação genérica de todos os embal-
adores regionais e o conhecimento da capacidade
agro-industrial da fileira.

Hoje, dia 18 de Novembro, será realizada uma
apresentação geral das potencialidades regionais
quer ao nível de quan dade de produção regional
quer ao nível do número de empresas regionais e
qualidade associada.

A delegação da APED será composta por rep-
resentantes de grandes super cies comerciais
especialmente direccionados para a aquisição de
azeite.

1.11.19 IPB e Câmara Municipal de
Mogadouro lançam cursos
de Especialização Tecnológica
(2009-11-20 14:31)

Inicia-se amanhã, dia 19 de Novembro, em Mo-
gadouro, a cerimónia de Abertura do Ano Lec vo
2009-2010 para os Cursos de Especialização Tec-
nológica(CET’S).

Nesta cerimónia, que terá lugar pelas 11h00
nas instalações des nadas aos CET’s no Complexo
Despor vo de Mogadouro, estarão presentes o
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Presidente do Ins tuto Politécnico de Bragança, So-
brinho Teixeira, e o Presidente da Câmara Municipal
de Mogadouro, António Machado.

Os Cursos de Especialização Tecnológica são cursos
pós secundários que visam a aquisição do nível 4 de
formação profissional e conferem um Diploma de
Especialização Tecnológica (DET). Os tulares de um
DET podem, posteriormente, prosseguir os estudos
de ensino superior (Licenciatura).

Estes CET’s ministrados em Mogadouro são fruto de
uma parceria entre o Ins tuto Politécnico de Bra-
gança e o Município de Mogadouro, e des nam-se
a potenciar a coesão regional.

Neste momento decorrem nesta vila dois Cur-
sos: Secretariado e Assessoria Administra va e
Desenvolvimento de Produtos Mul média que são
frequentados por cerca de 50 alunos oriundos de
todo o País e Cabo Verde.

1.11.20 Maia eMadeira na rota doMiran-
dela (2009-11-20 14:32)

Muita ac vidade prevista para o próximo fim-de-
semana para as três equipas que disputam os
Campeonatos Nacionais de Equipas, no escalão de
seniores masculinos e femininos. No entanto, antes
de falarmos da quan dade de encontros e até do
lugar onde se vão disputar parece-nos muito mais
importante referir que, todas as equipas vão ter
compromissos de inegável qualidade pois, todas
elas vão ter dos chamados “jogos grandes” uma vez
que, todas vão defrontar equipas que disputam com
o Mirandela, os primeiros lugares da classificação
geral.

Começando pela 3ª Divisão Masculina, devemos
referir que vão ser muitas as dificuldades que a
jovem equipa orientada pelo professor Jorge Carlos
irá sen r, na sua deslocação ao São Cosme, ali

nos arredores da cidade da Maia pois, como é do
conhecimento geral, temos muita juventude que
pon fica na equipa mirandelense e por outro lado,
está a qualidade da formação maiata que é por to-
dos considerada como uma forte candidata à subida
de divisão. Após a realização da quinta jornada,
a equipa mirandelense soma três vitórias mas, as
duas derrotas tangenciais por 3/4 re ram espaço
para qualquer desaire se pretenderem con nuar a
lutar pelo primeiro lugar e a consequente subida de
divisão.

Passando para as penta campeãs nacionais, para
dizer que vão de abalada até à ilha da Madeira, para
defrontarem no sábado o G.D.Estreito e na manhã
de domingo, vão até ao concelho da Calheta, para
defrontarem a formação da Ponta do Pargo. Se o
encontro marcado para sábado não encerra quais-
quer dificuldade para o C.T.M.Mirandela chegar á
vitória, já o mesmo não se pode afirmar do encontro
de domingo, onde se vão encontrar as duas únicas
equipas que este ano, ainda não conheceram o
sabor amargo da derrota.

Nesta fase do campeonato, nada sendo deci-
sivo para a atribuição do tulo nacional vai jogar-se
mais para a ordenação das equipas para a dis-
puta do Play Off uma vez que, neste momento a
classificação é liderada pelo C.T.M.Mirandela mas,
apenas por ter mais um encontro realizado. Vai ser
interessante seguir o encontro do próximo domingo.

Por úl mo, no sábado, jogo grande no pavilhão
do C.T.M., em Mirandela, pela visita do comandante
à condição, o Ginásio de Valbom. Sendo neste
momento as únicas equipas que somam por vitórias
todos os encontros disputados e principalmente,
depois de cada equipa ter vencido por igual marca,
4/1, o A.C.M.Coimbra apresentam-se agora como
sendo os principais candidatos para a subida ao es-
calão maior do Ténis deMesa no nosso país. As duas
equipas apresentam-se fortemente apetrechadas e
vão proporcionar um grande espectáculo despor vo
a todos quantos se deslocarem ao Pavilhão do
C.T.M., na Reginorde.
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1.11.21 Exposição Rios Douro é in-
augurada em Dezembro
(2009-11-24 19:56)

A exposição “Rios Douro” será inaugurada a 14 de
Dezembro na sede do Museu do Douro, no Peso da
Régua.

A exposição é aberta ao público no dia em que
se comemora o 8º Aniversário da classificação desta
região vinhateira como Património da Humanidade,
enquanto Paisagem Cultural Evolu va e Viva.

O director do museu, Fernando Maia Pinto, referiu
que a exposição presta "homenagem ao rio Douro,
o actor principal" deste território.

A exposição viverá de diferentes olhares, assentes
em diferentes suportes, como a pintura, etnografia
e a fotografia. Além da paisagem, estarão patentes
os costumes da população que habita o vale, numa
perspec va cultural e etnológica.

Esta exposição virá subs tuir a exposição ante-
rior dedicada a "Barão de Forrester”, que recebeu
40 mil visitantes durante o período que esteve
patente ao público.

1.11.22 Câmara de Vimioso incen va a
natalidade (2009-11-24 19:58)

A Câmara de Vimioso, no Nordeste Transmontano,
vai criar mais um incen vo à natalidade assumindo
a par r de Janeiro os custos de algumas vacinas
para as crianças do concelho.
A medida foi aprovada em reunião de Câmara e ne-
cessita ainda da luz verde da assembleia municipal,
onde será apreciada em Dezembro.

A autarquia pretende ajudar as famílias pagando
duas vacinas para a meningite e diarreia com um
custo que ronda os 400 euros.

As crianças contempladas serão as 175 que desde
2002 receberam o incen vo anual de mil euros

disponibilizado pela autarquia como medida para
combater a deser ficação e o envelhecimento.

O concelho transmontano foi o primeiro a avançar
com incen vos à natalidade e outros como a
disponibilização de terrenos a preços simbólicos de
um cên mo na zona industrial.

1.11.23 Apesar de montada a instalação
eléctrica, canil está a funcionar
às escuras (2009-11-24 20:02)

Há perto de um ano que as instalações do Centro
de Protecção Animal do Vale do Douro Norte, a fun-
cionar na aldeia de Mosteiro, concelho de Vila Real
funciona desde o início do ano semenergia eléctrica.

Durante o Inverno, em que anoitece mais cedo,
os serviços têm que encerrar quando a luz do dia
acaba. Apesar de as lâmpadas estarem colocadas
e a instalação eléctrica montada, ainda falta ser
efectuada a ligação da rede pública ao canil intermu-
nicipal que acolhe os animais dos concelhos de Vila
Real, Alijó, Sabrosa, Murça, Régua, Santa Marta de
Penaguião e Mesão Frio.

O problema está em vias de ser solucionado,
mas entretanto os animais que são recolhidos nos
sete concelhos de Vila real con nuam a dar entrada
num espaço que mergulha na escuridão assim que
se apaga a luz do sol.
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1.11.24 Sérgio Ramos sagra-se campeão
Regional de Maratonas em BTT
(2009-11-24 20:03)

Chegou ao fim o primeiro Campeonato Regional
de Maratonas em BTT (XCM) organizado pela As-
sociação de Ciclismo de Bragança e que percorreu
mais de 600km por algumas das mais fantás cas
paisagens de Trás-os-Montes e Alto Douro: Freixo de
Espada à Cinta, Macedo de Cavaleiros, Vila Flor, Vila
Real, Bragança, Chaves, Vilar do Monte e finalmente
Mirandela.

Num misto de percursos que alternaram entre
o fisicamente muito duro e técnico ou mais rolante,
dependendo das caracterís cas de cada região, com
extensões médias de 75km, os organizadores de
cada prova es veram à altura do evento, seleccio-
nando percursos adaptados tanto à compe ção
como ao lazer, sempre tentando mostrar o que de
melhor existe na sua região, tanto a nível paisagís-
co como gastronómico.

Logo na prova de abertura se percebeu que se-
ria uma longa compe ção entre dois candidatos,
já que ritmo imposto desde o início por Manuel
Melo e Sérgio Ramos (à esquerda na foto) lhes
possibilitou um fuga a dois que viria a terminar
com a vitória de Sérgio Ramos ao comando da sua
Specialized S-Works. A par r daí o primeiro lugar
foi alternando entre ambos, mantendo sempre con-
fortável vantagem para os candidatos aos terceiro
lugar: Francisco Anjos, Pedro Botelho, Francisco

Fernandes e Nuno Almeida, aos quais se viria juntar,
a duas provas do final, Nuno Miranda.

A prova final, onde nenhuma das posições do
pódio estava segura, foi disputada no duríssimo per-
curso de Mirandela; quer pela al metria, quer pelo
terreno de pura água e lama ao longo de mais de
80km. Arrancando para esta prova final em 2.º lugar
e a apenas 20 pontos do 1.º classificado Manuel
Melo, Sérgio Ramos teve de arriscar tudo, entrando
no quarteto que iria protagonizar uma fuga decisiva
logo a par r dos quilómetros iniciais, formado por
Ricardo Vilela, Luís Lameira, Nuno Miranda e Sérgio
Ramos, sagrando-se no final Nuno Miranda como
vencedor, seguidos de Ricardo Vilela e Sérgio Ramos.
Manuel Melo viria a concluir em 6.º lugar, o que se
traduziu na vitória final de Sérgio Ramos.

Classificação final do 1.º Open Regional de XCM:

1.º Sérgio Ramos – BICICAR Team (Vila Real) – 1305
pontos;
2.ºManuelMelo – Librety Seguros / Run&Bike / Spe-
cialized (Chaves) – 1280 pontos;
3.º Nuno Miranda – Skoda / Irmãos Leite / Bicicar /
Tourencinho (Vila Real) – 1115 pontos;
4.º Pedro Botelho – BICICAR Team (Vila Real) – 1000
pontos;
5.º Francisco Fernandes – Valbike //Chaves (Chaves)
– 930 pontos.

1.11.25 Belmiro de Azevedo está a inve-
s r em pomares no Vale da Vilar-
iça (2009-11-24 20:06)

Já é do conhecimento público que Belmiro de
Azevedo, o "patrão" da Sonae, está a inves r na
plantação de pomares no vale das Vilariça. A riqueza
agrícola deste vale, agora ainda mais valorizado pelo
sistema de rega das barragens recentemente
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construídas, está a aguçar o ape te de grandes
inves dores.

Uma das empresas da holding privada de Belmiro
de Azevedo vai fazer uma plantação de árvores de
fruto que poderá a ngir os quarenta hectares.

A Prosa- Produtos e Serviços Agrícolas, uma em-
presa da holding do "patrão" da Sonae, , com sede
no Marco de Canaveses é e vai ser a responsável
pelo inves mento. Esta empresa já se dedica ac-
tualmente ao comércio de frutas e de produtos
hor colas.

Os produtos agrícolas do vale da Vilariça sem-
pre foram cobiçados pelas grandes cadeias de
distribuição alimentar, mas agora são as grandes
empresas que se começam a instalar no local.

Os agricultores naturais vêem o processo com
alguma preocupação, con nuando alguns deles a
insis r nas técnicas e nos métodos de produção
mais tradicionais e já um pouco an quados.

A entrada das grandes cadeias de distribuição
de produtos hor colas e fru colas no vale poderá
alterar as relações económicas até há pouco esta-
belecidas, podendo ser completamente alterado
e desvirtuado todo o processo de produção e dis-
tribuição local, facto que poderá também acarretar
algumas consequências económicas para as famílias
de pequenos e médios produtores autóctones.

1.11.26 Projecto de promoção do
Empreendedorismo foi apre-
sentado no centro Cultural
de Macedo de Cavaleiros
(2009-11-26 23:17)

A Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros
vai desenvolver, em parceria com a Santa Casa
da Misericórdia de Macedo de Cavaleiros, o Pro-
jecto “Empreendu - Empreendedorismo e Inovação”.

A apresentação do Projecto ao público realiza-

se na próxima quinta-feira (dia 26), pelas 16.30
horas, Centro Cultural de Macedo de Cavaleiros.

Trata-se de um projecto de promoção do em-
preendedorismo e de fomento da cultura em-
preendedora, mediante um conjunto de ac vidades
envolvendo a comunidade escolar, associações,
empresas ligadas ao sector turís co, Presidentes
das Juntas de Freguesia e população em geral.

No âmbito Projecto “Empreendu - Empreende-
dorismo e Inovação” serão desenvolvidas as acções
“Escola Inicia va”, “Valor Associa vo”, “Empreende-
dorismo Turís co”, “Presidência Empreendedora” e
“Saber Ser Empreendedor”.

A acção “Escola Inicia va” abrangerá todos os
alunos que frequentam o ensino básico e tem como
objec vo promover o espírito empreendedor junto
da comunidade escolar, mostrando a importância
da adopção de uma a tude empreendedora desde
os primeiros anos de formação. Nesse sen do,
os professores serão sensibilizados para adoptar
metodologias de ensino-aprendizagem predominan-
temente ac vas, com realização de ac vidades de
educação para o empreendedorismo, de modo a
fomentar nos alunos uma a tude empreendedora,
pró-ac va e inovadora. Esta acção será desenvolvida
ao longo do presente ano lec vo.

Num concelho onde se regista um importante
número de associações, a Câmara Municipal,
através da acção “Valor Associa vo”, vai levar a cabo
acções de promoção do empreendedorismo associa-
vo, junto das associações locais, com o objec vo
de promover o estabelecimento de parcerias e o
desenvolvimento de acções par lhadas. Esta per-
spec va centra-se no facto de o desenvolvimento
de ac vidades empreendedoras e inovadoras ser
entendido como um ponto importante para a par c-
ipação cívica.

No sector turís co, no qual a Câmara Municipal
tem criado as condições para tornar o concelho
mais atrac vo e que têm ca vado o inves mento
de en dades externas ao concelho, a Autarquia
pretende desenvolver junto das empresas ligadas
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ao sector turís co, através da acção “Empreende-
dorismo Turís co”, inicia vas que fomentem a
adopção de uma postura mais empreendedora e
inovadora, tendo em conta a realidade local e cen-
trada na riqueza cultural e na tradição do concelho.

Com a acção “Presidência Empreendedora”
pretende-se colocar todos os Presidentes de Junta
do concelho de Macedo de Cavaleiros em formação.
Trata-se de um projecto inovador e importante que
tem como o objec vo dotar os mesmo de ferramen-
tas e métodos para uma melhor e mais adequada
organização e gestão das Juntas de Freguesia. Este
projecto é uma aposta na formação destas pessoas,
mas é igualmente um inves mento no desenvolvi-
mento das freguesias.

A acção “Saber Ser Empreendedor” será dirigida à
comunidade em geral, mas sobretudo às pessoas
que possuem mais habilitações e se encontram
em situação de desemprego, apostando-se no
empreendedorismo local como um dos mais im-
portantes factores para o desenvolvimento e
sustentabilidade do concelho. Serão organizados
cursos de formação que es mulem os cidadãos mais
dinâmicos e empreendedores a desenvolverem ini-
cia vas inovadoras, colocando as suas competências
ao serviço da comunidade e para proveito de todos.

1.11.27 Dia Internacional da Luta Con-
tra a Violência Domés ca
(2009-11-26 23:18)

O ACES Nordeste assinala hoje, 25 de Novembro, o
Dia Internacional da Luta Contra a Violência Domés-
ca com várias acções a decorrer por inicia va de
alguns dos seus Centros de Saúde (CS).

Sob a designação de "Crime Escondido" o Nú-
cleo de Violência Domés ca do CS de Mirandela
I, vai desenvolver algumas acções ao longo do dia.
Pelas 08h00 será divulgada, mediante afixação no
CS, a Imagem padronizada para todos os Núcleos
de Violência Domés ca do ACES do Alto Trás-os-
Montes I Nordeste. Ainda durante a manhã irão

ser distribuídos laços brancos aos Utentes e aos
Profissionais de Saúde.

Pelas 14h00 terá lugar uma reunião com repre-
sentantes das várias en dades parceiras na luta
contra este flagelo, a saber, GNR e PSP, Segurança
Social; Câmara Municipal; Juntas de Freguesia;
Igreja; Centro de Saúde e Hospital; Associações de
Estudantes (Escola Secundária, IPB e Piaget) e ainda
a Comunicação Social. O objec vo deste encontro é
a promoção do trabalho em rede em bene cio das
ví mas de Violência Domés ca e o desenvolver de
um trabalho conjunto de sensibilização e prevenção.

Ao longo do dia a rádio local, Terra Quente FM,
divulgará o testemunho real de uma ví ma de Vio-
lência Domés ca, em acompanhamento no Núcleo
do Centro de Saúde de Mirandela I, com o intuito
de fazer chegar a sua mensagem a todas as outras
ví mas que vivem na obscuridade de um “Crime
Escondido”.

O Núcleo de Prevenção e Combate à Violência
Domés ca de Miranda do Douro vai também assi-
nalar esta data com o desenvolvimento de uma
Campanha de informação e sensibilização.

Esta campanha contará, também, com a colabo-
ração de todas as en dades locais (Câmara Munici-
pal, Guarda Nacional Republicana, Agrupamento de
Escolas, Juntas de Freguesia, Paroquia de Miranda
do Douro e o Centro de Saúde).
Além de uma acção de sensibilização pontual, a
ter lugar pelas 20h30, decorrerá uma exposição de
materiais alusivos ao tema na Biblioteca Municipal,
que se prolongará pelos dias 26 e 27.

O núcleo de Violência Domés ca do Centro de
Saúde de Carrazeda de Ansiães vai comemorar o dia
através de um desfile pelas ruas da vila, a par r das
10 horas da manhã, com a colaboração da Escola
Profissional.

Cada pessoa levará uma faixa com palavras alu-
sivas ao tema e vão ser distribuídos cravos a todas
as mulheres.
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1.11.28 Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo promove leitura entre
os mais jovens (2009-11-26 23:19)

A Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, através
da Biblioteca Municipal, promoveu no passado dia
24 de Novembro, terça-feira, dois ateliers de leitura:
“ Sótão e Outros Medos” e “ Histórias ao Telefone.

Os ateliers, produzidos e realizados pelo Grupo
Sótão, decorreram no Polivalente da Biblioteca
Municipal e veram o apoio da Direcção-Geral do
Livro e das Bibliotecas.

Cada atelier, com a duração de três horas, con-
tou com a par cipação de cerca de 20 alunos do
ensino básico, tendo como principal objec vo a
promoção da leitura, entre os mais novos.

O primeiro atelier, “Sótão e outros Medos”, teve
início às 9h30 e além da leitura do livro “O Pequeno
Livro dos Medos”, de Sérgio Godinho, os mais
pequenos veram a oportunidade de par cipar
num debate sobre os medos, imaginar e construir
uma história. O segundo, “Histórias ao Telefone”,
decorreu durante a tarde e as crianças puderam
ouvir histórias ao telefone, escrevê-las e depois
fazer uma leitura colec va dessas histórias e outras
do livro.

Esta inicia va insere-se no Programa I nerâncias e
resulta de uma parceria entre a Direcção-Geral do
Livro e das Bibliotecas e a Câmaras Municipais.

1.11.29 Autarquia de Valpaços assina
protocolo para recolha de
roupa, calçado e brinquedos
(2009-11-28 20:44)

A Câmara Municipal de Valpaços e a empresa “Ul-
triplo”, com sede em Braga, vão promover a recolha
selec va de roupa, calçado e brinquedos no con-
celho valpacense. Para tal, foi celebrado, na semana
passada, um Protocolo de Colaboração, que não
acarreta quaisquer custos ou encargos financeiros
para a autarquia, em que aquela empresa se com-
promete a colocar contentores em vários pontos
do concelho, nomeadamente junto aos Ecopontos,
bem como proceder à respec va recolha, três vezes
por semana.

Além de colmatar as necessidades da população
do concelho e do país, o material recolhido será
também enviado para África, Iraque, Turquia e Síria.

Além do carácter social, a inicia va tem tam-
bém uma preocupação ambiental, já que a recolha
selec va destes produtos permi rá reduzir a quan -
dade de resíduos sólidos domés cos produzidos no
concelho, com claras vantagens para o município,
quer do ponto de vista ambiental, quer financeiro.

Depois do processo de triagem, tudo o que for
recolhido e cujo estado não permita ser distribuído,
bem como os sacos onde se colocam as roupas,
serão entregues para reciclagem. Todos os materiais
usados na construção dos contentores seguem as
regras ambientais da União Europeia.

1.11.30 Médicos recorrem a ensaio clíni-
cos para acederem às melhores
terapêu cas no combate ao Can-
cro do Pulmão (2009-11-28 20:52)

As novas terapêu cas têm contribuído para um
aumento da esperança de vida dos doentes. Se há
uns anos a sobrevida era diminuta rondando os 8 e
10 meses, hoje com alguns tratamentos de primeira
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linha é possível alcançar valores de sobrevida na
ordem dos 14 / 15 meses.

O Cancro do Pulmão, a realidade portuguesa e
as terapêu cas foram alguns dos temas abordados
num dos painéis que compuseram o 13º Simpósio
Nacional da A.P.F.H (Associação Portuguesa de
Farmacêu cos Hospitalares). Este foi um espaço
de debate que contou com a colaboração de mem-
bros do Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão
que, apesar de apresentarem um panorama pouco
animador no que se refere ao crescente número de
novos casos, revelam que nos úl mos anos tem-se
assis do a um aumento da sobrevida dos doentes e
a uma crescente qualidade de vida.

O cancro é a patologia que mais irá crescer nos
próximos anos, sendo o cancro do pulmão o terceiro
com maior taxa de incidência, depois do cancro da
mama e da próstata. Em Portugal os dados apontam
para uma taxa de incidência anual de 3500 novos
casos por ano.

Segundo Bárbara Parente, Directora do Serviço
de Pneumologia do Centro Hospitalar de Vila Nova
de Gaia ”são vários os estudos a demonstrar van-
tagens em terapêu cas de segunda linha e, mais
recentemente, pontualmente em terapêu cas de
terceira linha, que trouxeram bene cios na sobre-
vivência mas também na qualidade de vida dos
doentes. Também o aparecimento de novos e exce-
lentes fármacos de primeira linha têm contribuído
para um aumento da esperança de vida dos doentes.

Se há uns anos a sobrevida era diminuta, ron-
dando os 8 e 10 meses, hoje existem terapêu cas
inovadoras que permitem alcançar valores de so-
brevida que variam em torno dos 14 / 15 meses.
No entanto, algumas destas terapêu cas ainda não
estão totalmente acessíveis, uma vez que aguardam
reembolso.

Neste momento os ensaios clínicos são uma
das formas, além das Autorizações de U lização
Especial, que os médicos possuem para aceder
a estas novas terapias de primeira linha que rev-
elam ser amelhor opção para tratar alguns doentes.”

Para António Araújo, Oncologista do Ins tuto
Português de Oncologia do Porto “o cancro neste
momento está sub-financiado em Portugal e dizer-se
que se gasta muito dinheiro para o tratamento dos
doentes oncológicos é falso". Cabe aos médicos
disponibilizar aos seus doentes as melhores ter-
apêu cas, pelo que "não se jus fica que se atrase
a introdução de novos fármacos por factores mera-
mente económicos.

A bem da transparência deveria haver um índice
reconhecido por todos até onde a sociedade estaria
disposta a gasta com os fármacos invodadores, de
modo a haver equidade no tratamento dos nossos
doentes. Equidade ver cal, para que todos os
doentes com uma determinada patologia dentro
de um hospital vessem acesso ao fármaco mais
indicado. Equidade horizontal, para que um doente
com uma determinada patologia vesse acesso aos
mesmos medicamentos independentemente da
unidade de saúde em que esteja a ser tratado". Há
que ultrapassar obstáculos para oferecer o melhor
tratamento possível aos doentes o que para António
Araújo é uma luta diária.

No simpósio que decorreu com o apoio da Lilly
Portugal, o painel:”Cancro do Pulmão – O que há de
novo?”, procurou debater uma doença oncológica
que apresenta uma elevada taxa de incidência,
a qual o GECP (Grupo de Estudos do Cancro do
Pulmão) procura combater através da troca de
experiências e da inves gação que promove e de-
senvolve na área da oncologia pulmonar.

Sobre o Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão
(GECP)

O Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão (GECP)
surgiu em 2000 como resultado da necessidade de
juntar esforços na promoção do conhecimento em
Oncologia Pulmonar.

De uma forma interdisciplinar, reúne oncologistas,
cirurgiões torácicos, radioterapeutas, pneumolo-
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gistas, imagiologistas, patologistas e outros. Este
grupo de estudos tem como objec vos: dinamizar
o desenvolvimento de unidades de oncologia com
interesse no cancro do pulmão; promover a ligação
e a troca de opiniões entre as pessoas com interesse
par cular no cancro do pulmão; facilitar e incen var
a troca de experiências e fomentar a inves gação em
oncologia pulmonar, criando estruturas de apoio à
inves gação básica e à inves gação clínica. Parte do
trabalho dos profissionais que integra o GECP passa
pela realização de ensaios clínicos mul centricos
e mul disciplinares e pela promoção de reuniões
bi-anuais de actualização em cancro do pulmão,
procurando sempre aumentar a taxa de sobrevida
dos doentes e contribuir para uma melhor ia da
qualidade de vida.

1.11.31 ProjectoVIVA: uma maratona
pela vida (2009-11-28 20:53)

O ProjectoVIVA é uma inicia va que pode transfor-
mar a vida de uma região na Guiné-Bissau, onde há
mulheres que percorrem dezenas de quilómetros
todas as semanas para ter acesso às coisas mais
básicas, como água potável, por exemplo. Uma
ro na que é literalmente uma maratona.

Uma história que vai ser documentada para in-
spirar as pessoas e dar-lhes a conhecer diferentes
realidades, sensibilizando-as para uma causa. Não
se limita a um documentário que revela esper-
anças, desigualdades, luta por bens essenciais, mas
estende-se a uma acção de angariação de fundos

que conta com dona vos muito especiais. Estamos
a falar em doar meios para estabelecer o acesso
permanente a ÁGUA Potável, a fonte da vida. É
neste elemento que se fundam todos os dona vos.
Ameta será a abertura de furos artesianos, na região
de S. Domingos, na Guiné-Bissau.

Conscientes da importância da valorização da
vida humana, o Lidl abraça este projecto com a
ONG VIDA (Voluntariado Internacional para o Desen-
volvimento Africano) e junta-se à Leo Burne para
impulsionar uma causa tão grandiosa como esta.

O primeiro passo para este projecto vai ser dado
pela Sra. Maria Buinen na Maratona de Lisboa, no
dia 6 de Dezembro. A SraMaria, que reside na região
de S. Domingos, na Guiné-Bissau, irá caminhar em
representação da restante população os habituais
42km. Esta marcha simbolizará o esforço das mul-
heres que percorrem a distância equivalente a uma
maratona para terem acesso às coisas mais básicas
da vida, como a água potável: “42 quilómetros, 195
metros e milhares de vidas.” Tudo isto com o apoio
do Lidl.

No dia seguinte à Maratona as pessoas vão poder
fazer os seus dona vos emqualquer loja Lidl, através
da garrafa do Projecto VIVA.

Uma garrafa de 1,5L vazia estará ao lado de cada
caixa registadora. Esta garrafa vazia simbolizará a di-
ficuldade de acesso à água potável na Guiné-Bissau.

Ao registar a garrafa nas caixas Lidl, contribuir-
se-á com 1 Euro para a abertura de furos artesianos,
evitando assim que con nuem as maratonas no
acesso à água potável e a tantos outros bens essen-
ciais para a vida na Guiné-Bissau. O valor angariado
será totalmente rever do a favor desta causa.

A persistência de vencer, de ultrapassar obstáculos
e de estar mais próximo de todos, une uma vez mais
os clientes ao Lidl, com o objec vo de promover a
igualdade de oportunidades.

Através da garrafa do Projecto VIVA estamos todos a
contribuir para tornar acessível na Guiné-Bissau um
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dos maiores bens essenciais à condição da vida hu-
mana: a Água. Será esta a comunicação interna em
todas as lojas Lidl de Portugal: “um gesto, milhares
de vidas”.

1.11.32 AOTAD e Azeite de Trás-os-
Montes DOP dis nguidos no
guia italiano FLOS OLEI 2010
(2009-11-28 20:58)

A edição de 2010 do FLOS OLEI 2010 - guida
ai migliori extravergine del mondo,publicado
pelo pres giado Marco Oreggia em colaboração
com Laura Marinelli,dis nguiu a AOTAD – Asso-
ciação de Olivicultores de Trás-os-Montes com o
PrémioCris na Tiliacos.

Este prémio, promovido em homenagem a uma
famosa jornalista e crí ca gastronómica italiana,
é atribuído a pessoa ou associação que se tenha
dedicado com empenho àdifusão e promoção da
cultura do sector olivícola.

A atribuição deste prémio internacional, inserido
neste que é o mais pres giado Guia de Azeites
Virgem Extra de todo mundo, em que estão rep-
resentados cerca de 750azeites e 40 países, vem
reconhecer oesforço que a AOTAD tem realizado
para que o Azeite de Trás-os-Montes DOP seja con-
hecido nos meios internacionais do sector olivícola
como um azeite de qualidade diferenciadora.

Este reconhecimento internacional associado
aos diversos prémios ob dos pelos azeites DOP
da região nos úl mos anos, com destaque para os
Prémios Mário Solinas, vem mais uma vez demon-
strar a acertada estratégia de valorizar e promover
o Azeite de Trás-os-Montes DOP.

Nesta edição de 2010 o azeite João das Barbas
DOP Trás-os-Montes, produzido por Maria Con-
stança de Castro Doutel de Andrade, de Cabanelas
– Mirandela, ficou ainda classificado entre os 20
Melhores do Ano.

A presença de um azeite regional entre os 20
melhores azeites de todo o mundo acaba por con-
firmar e reconhecer todo o trabalho e empenho
que os produtores regionais de Azeite de Trás-os-
Montes DOP têm demonstrado nos úl mos anos e
a ousadia e ambição de uma produtora de azeite
que, pelo primeiro ano, promoveu o embalamento
e comercialização de uma marca própria de Azeite
de Trás-os-Montes DOP.

Dos 19 azeites nacionais seleccionados na edição
de este ano, a região do DOP Trás-os-Montes está
representada com todos os oito (8) azeites que
foram enviados para selecção pela AOTAD.

Todos os azeites enviados ob veram excelentes
classificações, com destaque para o Romeu da So-
ciedade Clemente Meneres que, depois da dis nção
como um dos melhores em 2007, na edição de este
ano obteve um “Azienda del Cuore” – exploração
que demonstra especial cuidado e paixão pela
própria ac vidade.

Todas as dis nções e prémios ob dos nos úl -
mos tempos vêm demonstrar a necessidade da
implementação de uma efec va polí ca de apoio e
incen vo aos produtores regionais e nacionais de
Azeite DOP na promoção, internacionalização e pre-
sença nos mercados que reconhecem e valorizam a
qualidade.

Ao contrário de outros países produtores de
azeite da Europa, Portugal nunca tem qualquer
representação ins tucional em feiras internacionais
de referência, como por exemplo a Medoliva, a Slow
Food de Turim, o Salão de Verona ou ainda a próxima
Oil China 2010 que é realizada em Xangai em Abril
de 2010, desperdiçando assim todas as vantagens
promocionais que os prémios internacionais podem
traduzir.

A polí ca de valorização dos produtos de quali-
dade, em especial das Denominações de Origem
Protegida, é o único caminho a seguir para que a
olivicultura da região de Trás-os-Montes regresse
a níveis de rentabilidade suficientes que evitem e
compensem o abandono da ac vidade.
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A AOTAD vai assumir a responsabilidade que este
prémios e dis nções representam, incen vando
cada vez mais os produtores a produzirem azeites
de qualidade mundial e a promoverem o embala-
mento e cer ficação de Azeite de Trás-os-Montes
DOP, mesmo lutando com enormes dificuldades na
obtenção de verbas e financiamentos quer para as
suas ac vidades correntes quer para os projectos
que gostaria de promover para bene cio da fileira
regional.

Recentemente um projecto de avaliação da al-
tura ideal da colheita teve que ser adiado, depois de
ob do o apoio cien fico da Escola Superior Agrária
de Bragança, pois a AOTAD não conseguiu congregar
os meios financeiros necessários à recolha regional
de amostras.

Este po de projectos pode contribuir para umamel-
horia generalizada da qualidade do azeite regional
aproveitando um potencial es mado de 60 % da
produção com capacidade de embalamento como
DOP.

Para garan r a abrangência regional do embala-
mento de azeite de qualidade associada a uma
Denominação de Origem Protegida, a AOTAD, como
representante sectorial para a região de Trás-os-
Montes e Alto Douro, vai promover a criação da
Denominação de Origem Protegida Douro alargando
assim a fileira regional e auxiliando os produtores
não inseridos na área do Azeite de Trás-os-Montes
DOP na sua adesão a regimes de qualidade cer fi-
cada.

1.11.33 Ténis de Mesa: Quatro Mirande-
lenses nas Selecções Nacionais
(2009-11-28 21:00)

Vai decorrer de 18 a 20 de Dezembro, na cidade

algarvia de Tavira, o 17º Open de Portugal, nos
escalões de Juniores e Cadetes em ambos os sexos.
Para esta prova de reconhecido valor internacional,
foram convocados quatro mirandelenses que, desta
forma, irão emprestar a sua qualidade às várias
equipas nacionais que vão integrar.

Assim, vamos ter a categorizada Maria Xiao a
jogar em Juniores e o João Geraldo e a Rita Fins em
Cadetes Masculinos e Femininos respec vamente.
Na equipa técnica nacional vai também estar o Isidro
M. Borges que, como é do conhecimento geral, é o
treinador da equipa de Cadetes Masculinos.

Como preparação para esta prova internacional,
vai decorrer já em Tavira, desde o dia 14 a 17 um
estágio que vai integrar todos os atletas selecciona-
dos.

1.12 Dezembro

1.12.1 Para incen var as compras de na-
tal (2009-12-01 13:37)

Estacionar nos parques da cidade de Bragança vai
ser gratuito durante a primeira hora em todo o mês
de Dezembro, uma medida com que a autarquia lo-
cal pretende incen var às compras, nomeadamente
no comércio tradicional.

A medida foi tomada em ar culação com a As-
sociação Comercial de Bragança e aplica-se aos dois
parques de estacionamento cobertos, o da Praça
Camões e do Centro Comercial.

A Câmara decidiu ainda permi r a abertura dos
estabelecimentos comerciais nos feriados de 01 e
08 de Dezembro e nos Domingos de 20 e 27 que
antecedem o Natal e Ano Novo.
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1.12.2 Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo retoma tradição das
“Quintas-Feiras do Reboredo”
(2009-12-01 13:38)

[1]

O Município de Torre de Moncorvo pretende re-
vitalizar a an ga ac vidade em que os habitantes
da vila, às quintas-feiras, se dirigiam à Mata do
Reboredo a fim de extraírem uma determinada
quan dade de lenha. Para isso, promoveu as
“Quintas-Feiras do Reboredo” em que os habitantes
locais podem usufruir gratuitamente da lenha de
carvalho ardida que se encontra no Perímetro Flore-
stal da Serra do Reboredo.

Para maior segurança e acesso aos locais, a au-
tarquia procedeu à execução dos caminhos de
modo a facilitar as operações de extracção.
A extracção do material faz-se às Quintas-feiras e
Sábados acompanhada e supervisionada por um
funcionário do município. A quan dade máxima a
extrair por munícipe é de 5m3 de lenha e deve ser
exclusivamente para consumo próprio.

O primeiro dia das “Quintas-Feiras do Reboredo”
decorreu no passado dia 19 de Novembro, quinta-
feira, e permi u a re rada e transporte de aproxi-
madamente 20m3 de lenha.

Os munícipes interessados devem apresentar
um pedido, através de formulário disponibilizado na

secção administra va do Gabinete Técnico Florestal.
Enviamos em anexo fotografias do primeiro dia das
“ Quintas-feiras do Reboredo”.

1. http://3.bp.blogspot.com/_zzktSG255WU/SxUOilE
dYlI/AAAAAAAAARc/r6ZbbAQlh70/s1600/reboredo.jpg

1.12.3 Alargados os períodos de fun-
cionamento dos Centros de Saúde
de Bragança e de Mirandela
(2009-12-01 13:40)

O ACES Nordeste informa que, a par r do próximo
dia 28 de Novembro, serão alargados os períodos de
funcionamento dos Centros de Saúde de Bragança e
de Mirandela aos sábados, domingos e feriados.

No caso de Bragança será o Centro de Saúde de
Santa Maria a assegurar este serviço, cumprindo o
horário das 08h00 às 14h00.

Em Mirandela a consulta aberta será assegurada
pelo Centro de Saúde de Mirandela I, das 14h00 às
20h00.

Este alargamento dos horários é uma medida
preven va que se propõe dar resposta ao previsível
aumento da procura dos serviços de saúde para
situações agudas ou sub-agudas, relacionadas com
os casos de gripe e infecções respiratórias próprias
da época.

Esta situação deverá manter-se nas próximas
semanas, podendo ocorrer novos ajustamentos se a
procura dos serviços assim o jus ficar.
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1.12.4 Júlia Guarda Ribeiro lança livro na
Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo (2009-12-01 13:41)

A BibliotecaMunicipal de Torre deMoncorvo recebe
no próximo dia 5 de Dezembro, Sábado, pelas 15
horas a apresentação do livro “ A Parábola dos Três
Anéis” de Júlia Guarda Ribeiro. A sessão decorre no
Polivalente da Biblioteca Municipal e será presidida
pelo Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Aires Ferreira.

O livro é apresentado pelo Dr. Rogério Rodrigues
e a sessão será moderada pelo editor da Folheto
Edições, Adélio Amaro.

“ A Parábola dos Três Anéis” é um conto des -
nado ao público infan l que autora vem apresentar
à sua terra natal.

Júlia Guarda Ribeiro nasceu em Torre de Moncorvo
em 1938, actualmente vive em Leiria, mas mantém
a ligação às suas origens. Das obras lançadas pela
escritora destacam-se os “Contos ao Luar de Agosto”
e “Constan no Rei dos Floristas”.

1.12.5 Hospital Luso-espanhol poderia
servir população do Nordeste
Transmontano (2009-12-01 13:44)

A vila espanhola de Alcañices acolheu no pas-
sado dia 24 de Novembro os edis que integram o
Agrupamento Europeu de Cooperação territorial
≪Duero-Douro≫.

O objec vo desta da reunião foi realizar um fórum
de par cipação com todas as 187 en dades que
integram o Agrupamento. Pretendeu-se a colabo-
ração dos autarcas locais para apresentarem ideias,
necessidades, propostas e projectos que fomentem
oportunidades de empregabilidade.

Uma das propostas mais significa vas desta re-
união veio do representante de Sendim, Miranda
do Douro, que sugeriu a construção de um hospital
comum a portugueses e espanhóis que habitam
junto da fronteira.

Esse hospital, segundo pensam os representantes
de um lado e outro da raia, deveria possuir todas as
especialidades médicas, de forma a poder prestar
um serviço rápido e adequado à Comarca de Aliste
e à região do Nordeste Transmontano.

Segundo o representante luso, um hospital local-
izado em Zamora serviria muito mais rapidamente
as emergências surgidas localmente dos que os
hospitais de Lisboa ou do Porto.
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Ilídio Rodrigues, o novo vice-presidente da Câ-
mara Municipal de Miranda do Douro, pediu ainda
neste fórum a todos os seus pares um apoio explicito
para que a futura IC-5 (Murça-Miranda) estabeleça
ligação à Auto-estrada “del Duero” (A-11) em Fon-
fría.

O projecto desta rodovia termina em Duas Igre-
jas, a cerca de 20 quilómetros da fronteira, mas
a Câmara Municipal de Miranda do Douro está
interessada em que essa nova estrada estabeleça
ligação com a fronteira espanhola.

1.12.6 Concelho de Alijó coberto
por 17 roteiros arqueológicos
(2009-12-02 22:45)

São 17 os roteiros arqueológicos existentes actual-
mente no concelho de Alijó. Quem visitar este
concelho de da região demarcada do douro poderá
optar por efectuar 17 percursos diferentes, podendo
os mesmos ser seleccionados e analisados através
do Google Earth.

Com esta inicia va o município alijoense pretende
dar “mais um passo em frente na divulgação do rico
património histórico/arqueológico, com a colocação
on-line de 17 roteiros arqueológicos disponíveis
através do serviço Google Earth, consolidando a
forte aposta nas novas tecnologias de informação e
comunicação”.

A ideia base assenta no pressuposto de que “
todas as comunidades possuem os seus monumen-
tos de referência e que todos temos que contribuir
ac vamente para a protecção e divulgação desses
arqueossí os, de modo a despertar a atenção para
as paisagens culturais e para os monumentos que
se encontram inseridos na natureza”.

Todos estes roteiros possuem na sua base um
conjunto de monumentos de interesse arqueológico
e patrimonial, tendo sido promovido um projecto
que levou à sua sinalização.

Para fazer esta “viagem no tempo”, basta aceder às
[1] páginas oficiais do Município de Alij

ó ou então entrar na

[2] página de arqueologia municipal

.

1. http://www.cm-alijo.pt/
2. http://www.cm-alijo.pt/arqueologia/

1.12.7 C.T.M. Mirandela comemora Dia
Mundial de Luta contra a SIDA
(2009-12-02 22:48)

Com o sen do se assinalar e comemorar o Dia
Mundial de Luta contra a SIDA, o Projecto do
C.T.M.Mirandela, “CONSOME DESPORTO”, patroci-
nado pelo Ins tuto da Droga e da Toxicodependên-
cia, levou a efeito um Torneio de Ténis de Mesa Para
Todos – “Abrace esta Causa” que, contou com um
extraordinário número de inscrições e par cipações.

Desta forma, a par r das 9 horas de ontem, o
Pavilhão do C.T.M., em Mirandela, foi animado com
o entusiasmo de quem gosta de pra car Ténis de
Mesa no seu maior espírito despor vo e, muito para
além de ser uma verdadeira festa, foi oferecido ao
público presente alguma qualidade ao nível do jogo
e serviu também para recordar an gas glórias do
Ténis de Mesa mirandelense.

De referir ainda que durante o período da manhã
vemos oportunidade de poder observar amagia de
quem com entusiasmo e emoção tentava jogar em
bom nível ou somente acertar na bola e, ao mesmo
tempo, mas noutro espaço do mesmo recinto de-
spor vo, a equipa penta campeã do C.T.M.Mirandela
cumpria mais uma sessão de trabalho.
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Na parte da tarde, disputaram-se em simultâ-
neo o Mapa Final e o Mapa de Consolação desta
prova que ve de conviver com a 2ª Jornada dos
Campeonatos Regionais Transmontanos – Equipas,
numa demonstração do que foi o passado e do que
vai ser por certo, o futuro.

Depois da final, disputada entre o Fernando
Cristóvão jr. e o Paulo Silva, procedeu-se à con-
sagração dos vencedores com os prémios a serem
entregues por António Santos e Isidro Borges,
respec vamente Presidente do Conselho Fiscal e
Presidente da Direcção do C.T.M.Mirandela.

1.12.8 Miranda do Douro e Sendim vão
ter Equipas de Intervenção Perma-
nente (2009-12-02 22:48)

Muito brevemente os quartéis dos bombeiros volun-
tários de Miranda do Douro e Sendim vão ter duas
Equipas de Intervenção Permanente (EIP).

Estas duas equipas surgem agora em Miranda
do Douro, vindo dar cumprimento a uma das
promessas eleitorais feitas pelo actual execu vo
socialista que gere a Câmara Municipal de Miranda
do Douro. “Estamos a cumprir uma das nossas
promessas eleitorais”, refere Ilídio Rodrigues, actual
vice presidente, no site oficial da autarquia.

Ilídio Rodrigues considera que estas duas EIPs são
fundamentais para as terras de Miranda, “primeiro
porque criam dez postos de trabalho e depois
porque respondem rapidamente e de forma eficaz a
todas as solicitações das populações”, afirma.
O vice-presidente mirandês, refere ainda que “a
profissionalização neste sector tem que exis r,
porque as necessidades das populações não são as
mesmas de há vinte anos atrás”.
Por tudo isto, dentro
em breve vão ser assinados os protocolos entre
a secretaria de Estado da Protecção Civil, as asso-
ciações de Bombeiros Voluntários de Miranda do
Douro e Sendim e a autarquia mirandesa.

Depois de incrementadas estas duas equipas de
Intervenção Permanente em Miranda do Douro,
no distrito de Bragança apenas Alfândega da Fé
e Macedo de Cavaleiros ficam sem dispor deste
serviço.

1.12.9 Futsal: Mogadouro perde em casa
(2009-12-08 19:11)

O Mogadouro perdeu em casa por 3-6 frente à Fun-
dação Jorge Antunes. O jogo decorreu no pavilhão
deMogadouro , numa exibição que não demonstrou
grandes capacidades técnicas.

Com esta derrota o Mogadouro desce para a 6ª
posição da tabela classifica va do Campeonato
nacional da 1ª Divisão de Futsal.

A equipa da casa marcou primeiro, aos 14 min-
utos, por intermédio de Neysinho mas a Fundação,
no úl mo minuto da 1ª parte, conseguiu empatar
com um golo de Miguel Almeida.

Na segunda parte o jogo melhorou substancial-
mente e é o Mogadouro que nos primeiros minutos
se coloca novamente à frente no marcador. Mas
esta vantagem foi sol de pouca dura, uma vez que
de imediato a Fundação Jorge Antunes restabeleceu
a igualdade.

Vai ser a Fundação que aos 30 minutos se coloca
na frente do marcador, com um golo de Paulo Leite.
Depois o resultado foi sendo gerido e ampliado
ao longo dos minutos finais do jogo até estacionar
num 3-6 final com clara desvantagem para a equipa
nordes na.

1.12.10 Obras no IP4 vão ser suspensas
durante o Inverno (2009-12-08 19:13)

As obras que estão a decorrer no IP 4 para a con-
strução da Auto-estrada transmontana vão ser
suspensas durante i Inverno, anunciou o Gover-
nador Civil de Vila Real.
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Vão ser suspensas nos meses de Dezembro e
Janeiro as obras em curso no IP4, para evitar con-
strangimentos na circulação automóvel, como os
transtornos verificados com a primeira queda de
neve registada na Serra do Marão.

O i nerário esteve cortado nos dois sen dos,
durante várias horas, devido à queda de neve. As
obras em curso, para a ligação por auto-estrada até
Bragança, são mais um factor de perturbação na
circulação.

Para evitar este po de situações, serão suspen-
sas nos próximos 2 meses as empreitadas que
decorrem em alguns troços do IP4.

1.12.11 Alfândega da Fé promove
Feira de Perdidos e Achados
(2009-12-08 20:45)

A rrancou este fim de semana, na Casa da Cultura
de Alfândega da Fé, a Feira de Perdidos e Achados,
um certame organizado pela Câmara Municipal com
o objec vo de disponibilizar à comunidade ar gos
que se encontravam nos armazéns da autarquia,
correndo o risco de deterioração.

Grande parte dos objectos, passíveis agora de
serem adquiridos a preços reduzidos, são peças
de decoração e mobiliário de das pela Alfândega
Tur, e que foram armazenadas na sequência da
remodelação da Estalagem da Nossa Senhora das
Neves.

Fazem também parte do espólio agora colocado
à venda peças de artesanato e cerâmica adquiridas
pelas autarquia por ocasião das Feiras Medievais
realizadas há anos atrás na vila e que desde essa
altura não têm do qualquer uso e ainda algumas
peças oriundas da empresa municipal EDEAF.

O certame vai estar patente até ao próximo dia
23 de Dezembro, de segunda a sexta-feira, entre as
09h00 e as 17h30, e ainda aos sábados e domingos,

entre 14h00 e as 17h30.

1.12.12 C.T.M. Mirandela campeão em
cadetes (2009-12-10 10:56)

T eve lugar no Pavilhão do C.T.M., em Mirandela, a
segunda volta dos Campeonatos Regionais Trans-
montanos – Equipas que, veram duas notas com
maior saliência.

Por um lado, o facto de pela primeira vez na
história do Ténis de Mesa transmontano, se ter jo-
gado e serem agora conhecidos os primeiros clubes
campeões regionais.

Por outro, o facto de na sua globalidade, os re-
sultados verificados na primeira volta serem agora
quase todos confirmados. As excepções que, con-
firmam a regra, vão para os Iniciados do São Cibrão
que agora não puderam estar presentes e para as
Cadetes do C.T.M. Chaves que agora deram mais a
imagem do seu real valor.

Por úl mo, para a galeria dos Campeões Regionais
Transmontanos vai o C.T.M. Mirandela em Cadetes
Masculinos e Femininos, o C.T.M. Chaves em Inicia-
dos Masculinos e o Club de Vila Real em Iniciados
Femininos.

1.12.13 Associação da Lhéngua Miran-
desa vai leccionar mais um curso
de mirandês (2009-12-10 14:36)

Ocurso vai começar já no próximodia 6 de Janeiro na
Oxford Scholl em Lisboa e vai estar a cargo dos pro-
fessores Amadeu Ferreira e Francisco Domingues.

Esta é mais uma oportunidade para os apaixonados
pela lhéngua e pelo concelho de Miranda do Douro
aprenderem a ler, a escrever e a falar esta língua
minoritária.

Para o presidente da Câmara de Miranda do Douro,
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Artur Nunes estes cursos leccionados fora do con-
celho “são de extrema importância, pois aproximam
cada vezmais os curiosos domirandês à nossa terra”.

“Todas as semanas recebemos telefonemas de
Lisboa, do Porto e um pouco de todo o país de
pessoas a perguntar onde podem aprender a nossa
língua e a resposta passa por este po de cursos
leccionados fora do nosso concelho”, refere Artur
Nunes.

As inscrições podem ser feitas por via internet
em cursomirandes2@gmail.com. De referir ainda
que estes cursos não são pagos e obedecem a um
número limitado de inscrições.

1.12.14 Cordeiro Mirandês já tem
Denominação de Origem
(2009-12-11 00:36)

E ra uma velha aspiração da Associação Nacional de
Criadores de Ovinos da Raça Churra Galega
Mirandesa (ACOM), mas agora foi concre zada
oficialmente.

Desde o dia 3 de Dezembro que a carne de cordeiro
mirandês ou “canhono” foi reconhecida pela União
Europeia e pelo Ministério da Agricultura, do
Desenvolvimento Rural e das Pescas com a
Denominação de Origem (D0).
Esta era uma luta há muita travada ACOM que vê
agora o trabalho efectuado ao longo dos úl mos
anos reconhecido.
A reacção do presidente da Câmara de Miranda do
Douro, Artur Nunes, não se fez esperar, tendo o
autarca demonstrado grande sa sfação uma vez
que considera que “ esta é uma mais valia para o

nosso concelho e para os nossos criadores que
vêem agora seu produto valorizado”, referiu.

1.12.15 Educação Ambiental: Exposição
de árvores de natal com materi-
ais reu lizáveis (2009-12-11 00:47)

O Natal está à porta. Aproxima-se mais uma pausa
lec va e as ins tuições que promovem a educação
das nossas crianças preparam ac vidades para os
tempos livres criados com as férias do natal.

Neste período surgem as oficinas pedagógicas e um
leque de ac vidade variadas com vista a quebrar a
monotonia dos mais pequenitos.

O Centro de Ciência Viva de Bragança lançou
este ano um desafio a todos os jardins-de-infância
e escolas do 1.º e 2.º ciclos do distrito para evitar o
abate indiscriminado de pinheiros.

Com a educação ambiental em mente, os alunos
foram levados a construir uma árvore de Natal com
materiais reu lizáveis. Uma forma de incen var
a cria vidade e a originalidade e evitar que mais
pinheiros tenham de sair da sua morada.

A exposição das árvores que resultaram do la-
bor das crianças brigan nas já foi inaugurada e está
patente na Casa da Seda da capital do nordeste
transmontano.

1.12.16 Linha do Tua pode começar a ser
desmantelada no início do ano
(2009-12-15 08:52)

A inda não é uma informação oficial mas afirma-se
com alguma frequência que os primeiros quilómet-
ros da Linha do Tua poderão começar a ser desman-
telados já no início do próximo ano. O ano de 2010
corresponderá ao arranque da construção da bar-
ragem de Foz Tua que vai submergir um significa vo
troço desta centenária linha ferroviária.
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Por tal mo vo o Par do Ecologista os Verdes (PEV)
ques onou o Governo, através do ao Ministério das
Obras Públicas, Transportes e Comunicações, sobre
o alegado levantamento de carris numa pergunta
realizada na Assembleia da República.

O PEV quer saber se a s informações que circu-
lam na cidade de Mirandela são verdadeiras e se é
efec vamente verdade que "no início de Janeiro",
serão "levantados os primeiros quatro quilómetros
de carris da linha ferroviária do Tua, junto à foz
do Tua, com implicações na sua ligação à linha do
Douro".

Desde 22 de Agosto de 2008 que a circulação está
suspensa na maioria do percurso que liga Mirandela
a Foz Tua devido a um acidente que provocou uma
vi ma mortal e alguns feridos ligeiros.

Desde essa altura que o futuro da linha ficou
condicionado ao desenvolvimento do projecto
hidroeléctrico que aqui se pretende implementar, e
após a realização do Estudo de Impacto Ambiental
e da emissão da respec va Declaração de Impacto
Ambiental (DIA) que ficou bem claro que a barragem
iria ser construída, levando com ela um significa vo
troço desta an ga ferrovia.

Para o par do ecologista, a confirmar-se a no -
cia de que os primeiros 4 quilómetros de carris
começarão a ser levantados já no próximo mês
de Janeiro, "torna-se profundamente preocupante
esta informação" porque, sublinha aquele par do,
“ainda são desconhecidas as alterna vas à parte da
linha que vai ficar submersa com a construção da
barragem de Foz Tua”.

O PEV reivindica a apresentação de um projecto al-
terna vo de transportes que faça face ao troço que
vai ser submerso, conforme a medida es pulada
na DIA, lembrando ainda que há cerca de um mês
um estudo independente da União Europeia veio
confirmar que o Programa Nacional de Barragens vai
contribuir para uma maior degradação da qualidade
da água e que os proveitos estão ainda estão por
provar".

"Os Verdes" lamentam ainda que estas informações
coincidam com a Cimeira de Copenhaga, referindo
que "o transporte ferroviário é a resposta a um dos
maiores focos de poluição que é o paradigma da
mobilidade centrado no sector rodoviário".

1.12.17 Formação de gelo na região
transmontana é um perigo para
a circulação automóvel: Autori-
dades espalham sal nas princi-
pais estradas (2009-12-16 10:41)

O Ins tuto de Meteorologia colocou em aviso
amarelo 15 distritos devido à “persistência de val-
ores baixos de temperatura mínima”. Os distritos
onde as temperaturas podem a ngir valores mais
baixos são os de Vila Real e Bragança.

A Autoridade Nacional de Protecção Civil (ANPC)
alertou para a descida da temperatura e recomen-
dou a adopção de algumas medidas de prevenção
e autoprotecção devido ao frio, como os cuidados
com o aquecimento do lar.

Para os próximos dias, o IM prevê céu pouco
nublado ou limpo e uma descida progressiva da
temperatura, em especial durante a noite.

A Protecção Civil recomenda que seja dada especial
atenção à condução de veículos, nomeadamente
nas vias propensas à formação de gelo, uma vez que
aumenta o perigo de acidentes rodoviários. Por isso,
as autoridades já estão a espalhar sal nas principais
estradas dos distritos de Vila Real e Bragança como
medida preven va contra a acumulação de gelo ou
neve.

O tenente-coronel Melo Gomes, comandante
do Centro Distrital de Operações de Socorro de
Bragança, disse à Agência Lusa que, como medida
preven va contra a acumulação de gelo, está a
ser espalhado sal pelas principais estradas daquele
distrito, como o I nerário Principal 4 (IP4) ou as
nacionais 206 entre Bragança-Torre D. Chama e
Chaves e 103, também que liga Bragança a Chaves.

190



Cenário idên co está previsto para as estradas
do distrito de Vila Real, como as nacionais 15, na
serra do Marão e alterna va ao IP4, ou a EN2, que
lida a sede do distrito a Chaves. Os dois limpa-neves
da Estradas de Portugal também já estão a postos
para intervirem, um para cada distrito. Álvaro
Ribeiro, responsável pela protecção civil munici-
pal de Vila Real, referiu que estão a ser tomadas
medidas internas no sen do os meios estarem
preparados para actuar se se confirmarem as pre-
visões meteorológicas que apontam para queda
de neve a par r dos 400 metros entre terça-feira à
noite e quarta de manhã.

Se nevar a par r dos 400 metros pra camente
toda a região transmontana será a ngida, incluindo
as cidades de Bragança e Vila Real. Álvaro Ribeiro
referiu que, tanto homens como máquinas, estarão
a postos para intervir em caso de necessidade e que
a prioridade será manter os acessos limpos para o
hospital e centros de saúde. Refira-se que os nevões
que se verificaram no Inverno passado na região
deixaram algumas aldeias isoladas na zona da serra
do Alvão.

1.12.18 Escritora Júlia Guarda Ribeiro ap-
resentou nova obra na sua Terra
Natal (2009-12-18 00:49)

A escritora moncorvense Júlia Guarda Ribeiro ap-
resentou no passado dia 5 de Dezembro, Sábado,
o seu novo livro “ A Parábola dos Três Anéis” no
Polivalente da Biblioteca Municipal de Torre de
Moncorvo.

A sessão decorreu às 15 horas e foi presidida pelo
Sr. Presidente da Câmara Municipal de Torre de
Moncorvo, Eng.º Aires Ferreira.

A apresentação do conto ficou a cargo do Dr.
Rogério Rodrigues e a sessão foi moderada pelo
editor da Folheto Edições, Adélio Amaro.

“ A Parábola dos Três Anéis” é um conto infan l,

em que a mensagem transmi da de paz e tolerância
tem como des no não só às crianças mas também
aos adultos.

O público moncorvense respondeu à chamada
e compareceu na Biblioteca Municipal para assis r
à apresentação da mais recente obra da escritora da
terra, Júlia de Barros Ribeiro.

1.12.19 Galandum Galundaina lançam
sucessor de “Modas I Anzonas”
(2009-12-18 00:51)

O s Galandum Galundaina apresentam ao vivo o seu
novo disco, “Senhor Galandum”, no próximo dia 19
de Dezembro no Porto, no Café Concerto da Escola
Superior de Música e das Artes do Espectáculo.

Sérgio Godinho, Uxia Senlle e Luís Peixoto
(Dazkarieh) são alguns dos convidados que par-
cipam no sucessor de “Modas I Anzonas”, que será
editado antes do fim-do-ano.

O terceiro álbum do quarteto mirandês Galan-
dum Galundaina, denominado “Senhor Galandum”,
volta a ser editado pela Açor e mantém a mesma
fidelidade do grupo em recuperar e fazer evoluir o
repertório em línguamirandesa, servindo-se de uma
panóplia muito mais diversificada de instrumentos
(alguns deles construídos por Paulo Meirinhos)
e convocando a presença de variadíssimos con-
vidados: Sérgio Godinho (voz em “Coquelhada
Marralheira”), a galega Uxia Senlle (voz em “La
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Galhina”), Luís Peixoto (bouzouki “Heilena” e “Fraile
Cornudo”), João Paulo, (rigaleijo em “Coquelhada
Marralheira”), Eliodora Ventura (voz “La Galhina” e
“Mi madre tenie un huorto”), Helena Ventura (voz
em “Mi madre tenie un huorto”) e o Coro Infan l da
EB 1 de Miranda do Douro (em “La Galhina”).

“Senhor Galandum” aventura-se ainda pelos ter-
ritórios da música electrónica ao incluir uma
remistura de “Nabos” assinada pelo também trans-
montano Hugo Correia dos Fadomorse.

Sobre os convidados, Paulo Meirinhos faz questão
de frisar que Eliodora Ventura “é a minha mãe que
muito tem contribuído para o repertório usado
em Galandum”, já que “algumas das músicas ela
cantava-as para adormecermos quando eramos
pequeninos.”

1.12.20 Economia: formado grupo de
trabalho para salvar a Casa do
Douro (2009-12-18 00:54)

S abe-se desde há longa data das dificuldades com a
Casa do Douro, a centenária ins tuição da lavoura
duriense, se debate. Uma sucessão de ruinosas
gestões acabou por transformar este organismo,
de suporte fundamental para a economia dos pe-
quenos e médios agricultores da região vinhateira
mais an ga do mundo, como um problema de
consequências indefinidas, caso a ruptura venha a
ser defini vamente anunciada.

Para fazer face à falência desde há muito anunciada
da Casa do Douro, oministro da Agricultura, António
Serrano, anunciou quarta-feira no Parlamento que
foi cons tuído um grupo de trabalho com esta
ins tuição para encontrar uma solução que garanta
a sua sobrevivência.

António Serrano parece determinado em colo-
car fim a um imbróglio que se arrasta desde há
alguns anos e que em nada contribui para fomentar
a estabilidade social na região produtora do Vinho
Fino, conhecido internacionalmente como o famoso

“Vinho do Porto”.

"Houve uma reunião a 4 de Dezembro com a
Casa do Douro, solicitada por mim, e desafiámo-los
para que até ao final de Janeiro possamos alcançar
um compromisso que respeite a iden dade da Casa
do Douro na região e salvaguarde os interesses dos
vi cultores", afirmou António Serrano na comissão
parlamentar de Agricultura.

Nessa comissão o ministro reconheceu que a
Casa do Douro está "numa situação de ruptura",
com uma dívida que cresce exponencialmente.

O ministro expôs de forma realista a actual situ-
ação vivida no Douro ao corroborar, sem re cências,
a verdadeira realidade. “Eles não aguentam mais.
É necessário garan r a sua sobrevivência, mas tam-
bém o papel muito importante que têm na região".

Numa região deser ficada, a Casa do Douro rep-
resenta cerca de 40 mil vi vinicultores que vivem
das cotas legalmente estabelecidas para a produção
do Vinho do Porto, e que entre os agricultores se
designa por “beneficio”.

1.12.21 Cai neve no nordeste
(2009-12-18 10:50)

T odo o Distrito de Bragança está sob um imenso
nevão. A queda de neve estende-se ainda ao distrito
vizinho de Vila Real.

Para a rua já foram mobilizadas as equipas da pro-
tecção civil para fazerem face às dificuldades de
circulação automóvel criadas nestas circunstâncias.

Apesar da neve a circulação automóvel con nua a
fazer-se com normalidade, embora sejam requeri-
dos cuidados especiais. Até ao momento não existe
informação sobre estradas cortadas no distrito de
Bragança. Apenas no Alto de Espinho, da zona do
Marão, a circulação está interrompida
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As descidas de temperaturas trazem problemas
adicionais relacionados com as pessoas, nomeada-
mente os mais idosos.

Para colmatar e prevenir algumas situações de
maior gravidade, a Protecção Civil aconselha as pes-
soas a ficarem em casa o máximo de tempo possível,
a usar correntes nos pneus dos carros quando em
circulação e a u lização de vestuário adequado a
condições climatéricas adversas.

No caso em que o aquecimento interior das
habitações é feito com recurso a braseiras as
pessoas deverão ter cuidados redobrados, uma vez
que devem ter em atenção a renovação doa ar para
que não se criem ambientes saturados de monóxido
de carbono que é um gás muito tóxico, mas inodoro,
incolor e sem sabor, que se mistura facilmente no ar
ambiente de uma habitação, sem que as possíveis
ví mas tenham consciência de estar expostas a uma
atmosfera suscep vel de provocar intoxicações e
mesmo a morte.

1.12.22 Alfândega da Fé vai ter uma Es-
cola de Pais: Projecto visa for-
mar pais emocionalmente com-
petentes (2009-12-19 13:21)

A Escola de Pais vai arrancar em Alfândega da Fé.
Um projecto inovador que chega ao concelho pelas
mãos da Câmara Municipal. Trata-se de uma inicia-
va especialmente direccionada para famílias com
crianças com necessidades especiais, mas que se
revela como uma excelente forma de aprendizagem
para todas as famílias e profissionais que lidam de
perto com pessoas com incapacidades. Até porque
a escola de pais assenta no princípio da educação
emocional e assume-se também como um espaço
de formação para famílias na área das competências
parentais e educação para a diferença.

Consciente da importância de formar para prevenir
situações de risco e melhorar a qualidade da relação
parental, contribuindo para um desenvolvimento
ajustado e adaptado a autarquia associou-se a
este projecto. Uma forma de suprir algumas das
necessidades sen das pelos pais, que vão encontrar
neste serviço um local de troca de experiências e
vivências, mas sobretudo de aprendizagem. O ob-
jec vo é formar pais emocionalmente competentes,
ensinando-os a lidar com os problemas e dificul-
dades associadas às pessoas com necessidades
especiais.

Num concelho com cerca de 60 pessoas com
necessidades especiais iden ficadas este projecto
ganha especial relevância e está inserido numa
área à qual a Câmara Municipal quer prestar es-
pecial atenção: a do apoio as pessoas e famílias
com necessidades especiais. Daí que vá encontrar
complementaridade noutras acções e projectos que
estão neste momento a ser desenvolvidos, com o
objec vo de responder de forma eficaz às necessi-
dades, anseios e problemas das famílias e pessoas
com necessidades especiais.

A Escola de Pais vai começar a funcionar em
Fevereiro nas instalações da Biblioteca Munici-
pal. Todos os interessados podem formalizar a
inscrição junto deste serviço municipal. Com a
duração de 30 a 50 horas, distribuídas por duas
a três horas, uma vez por semana, num horário a
decidir pelos formandos a formação está aberta à
par cipação de todos os pais, educadores e outros
técnicos interessados em adquirir e melhorar as
competências para lidar com crianças, com espe-
cial incidência naquelas com necessidades especiais.
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Porque um dos princípios base é também o en-
volvimento da comunidade local, simultaneamente
estará em funcionamento um espaço onde os pais
podem deixar os filhos enquanto frequentam a
formação. Um local onde as crianças e jovens vão
desenvolver diversas ac vidades e que vai ser asse-
gurado por um grupo de voluntários da sociedade
civil.

1.12.23 Gira Volei: mirandês cede cadete
à Federação Portuguesa de Volei-
bol (2009-12-19 13:24)

P ela primeira vez, um atleta de um Centro Munici-
pal de Gira Volei foi convocado para um estágio na
Federação Portuguesa de Voleibol.

Um pequeno mirandês de 13 anos, foi convocado
para integrar a Selecção Nacional de Cadetes Mas-
culinos em Resende. Este é um facto único, uma vez
que o atleta não está afectado a um clube, mas sim
a centro de Gira Volei.

De referir ainda que o Centro Mirandês foi con-
siderado por este organismo despor vo como um
modelo a nível nacional, tanto pela dinâmica imple-
mentada como pela organização.

Este é também um desporto que começa a es-
tar enraizado no municipio de Miranda do Douro,
actualmente tem cerca de 300 jovens inscritos que
pra cam a modalidade.

1.12.24 Existe um injusto es gma as-
sociado ao cancro do pulmão
(2009-12-21 05:04)

S egundo António Araújo, Oncologista do Ins tuto
Português de Oncologia do Porto e membro do
Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão, existe um
injusto es gma associado ao cancro do pulmão.

Apesar do tabaco con nuar a ser a maior causa, a
verdade é que qualquer pessoa pode desenvolver
cancro do pulmão.

O cancro do pulmão é a terceira doença oncológica
com maior taxa de incidência, depois do cancro da
mama e da próstata, mas não deixa de ser o mais
mortal. Em Portugal os dados apontam para uma
taxa de incidência anual de 3500 novos casos de
cancro do pulmão. Simultaneamente regista-se uma
taxa de 3000 a 3200 casos mortais devido a este
cancro.

O tabaco con nua a ser a principal causa associada
a esta patologia, ainda que estudos demonstram
que um em cada quatro casos ocorre em pessoas
que nunca fumaram.

Se até há pouco tempo esta era uma doença
oncológica que afectava, sobretudo homens, ac-
tualmente é uma realidade que tende a verificar-se,
de forma acentuada, nas mulheres. As esta s cas
demonstram que cerca de 500 mulheres em Portu-
gal morre anualmente por cancro do pulmão.

Segundo António Araújo, Oncologista do Ins -
tuto Português de Oncologia do Porto e membro
do Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão, “existe
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um injusto es gma associado ao cancro do pulmão,
que de uma forma ou de outra é uma doença que
apenas afecta fumadores ac vos. Fumar con nua
a ser a maior causa mas a verdade é que qualquer
pessoa pode desenvolver cancro do pulmão. Até os
fumadores passivos não deveriam ser condescen-
dentes.”.

Um diagnós co precoce e uma maior atenção
aos sintomas é uma das formas mais eficazes de
combater a taxa de mortalidade associada a esta
patologia. “Quando diagnos cado a tempo, o
cancro do pulmão pode ser tratado com sucesso.
Se observarem alguns dos sintomas, tais como
agravamento ou persistência de tosse e/ou de
expectoração, especialmente quando esta contém
sangue, surgimento ou agravamento de falta de ar,
emagrecimento de causa não explicada, deverão
contactar de imediato o seu Médico de Família”
refere António Araújo.

Sobre o Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão
(GECP)

O Grupo de Estudos do Cancro do Pulmão (GECP)
surgiu em 2000 como resultado da necessidade de
juntar esforços na promoção do conhecimento em
Oncologia Pulmonar.
De uma forma interdisciplinar, reúne oncologistas,
cirurgiões torácicos, radioterapeutas, pneumolo-
gistas, imagiologistas, patologistas e outros. Este
grupo de estudos tem como objec vos: dinamizar
o desenvolvimento de unidades de oncologia com
interesse no cancro do pulmão; promover a ligação
e a troca de opiniões entre as pessoas com interesse
par cular no cancro do pulmão; facilitar e incen var
a troca de experiências e fomentar a inves gação em
oncologia pulmonar, criando estruturas de apoio à
inves gação básica e à inves gação clínica. Parte do
trabalho dos profissionais que integra o GECP passa
pela realização de ensaios clínicos mul centricos
e mul disciplinares e pela promoção de reuniões
bi-anuais de actualização em cancro do pulmão,
procurando sempre aumentar a taxa de sobrevida
dos doentes e contribuir para uma melhor ia da
qualidade de vida.

1.12.25 Silvano já está na corrida à
distrital do PSD de Bragança
(2009-12-21 16:02)

J osé Silvano já anunciou a sua candidatura à
presidência da Comissão Polí ca Distrital do PSD
de Bragança. O autarca de Mirandela é o primeiro
nome conhecido para as eleições internas do PSD
regional que se realizam a 16 de Janeiro de 20010.

A dinamização do par do a nível da região é o seu
objec vo central, sublinhando a vertente de que
sua candidatura apenas se des na a servir o PSD.

O autarca afirma que parte para este projecto
sem quaisquer po de apoios e convida todos aque-
les que a ele se queiram associar para criar uma
nova dinâmica dentro do par do que nos úl mos
anos foi liderado por Adão Silva.

José Silvano quer criar uma lista de “ruptura e
de renovação” e espera que o seu projecto tenha
recep vidade e adesão por parte dos militantes do
distrito.

Confirmada já está a primeira candidatura para
liderar a Comissão Polí ca Distrital do PSD, mas só
no dia 14 de Janeiro é que termina o prazo para a
apresentação de outros candidatos. Recorde-se que
TelmoMoreno é outro nome que tem sido apontado
como possível candidato.
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1.12.26 I Ancuontro de Fraitas de las
Tierras de Aliste i Miranda
(2009-12-22 12:35)

C om o intuito de contribuir para a preservação da
cultura tradicional das gentes raianas das Terras de
Aliste, na província de Cas lha Y Léon, e Miranda do
Douro, no distrito de Bragança, a “La Çaramontaina
Associação Cultural”, em conjunto com a mordomia
da festa de S. João Evangelista de Constan m e o
com o apoio da câmara municipal pretende levar a
cabo o “I Ancuntro de Fraitas de las Tierras de Aliste
i Miranda”, em Constan m no dia 27 de Dezembro
de 2009.

Esta acção transfronteiriça tem como objec vo a
preservação de um instrumento musical tradicional
de terras de Aliste e Miranda, na raia nordes na
portuguesa, a fraita, ou flauta pastoril. Este é
um instrumento que se encontra quase em “vias
de ex nção” em Portugal, dado exis rem poucos
tocadores, e que desde sempre foi uma referência
musical nestas terras, mesmo antes da assinatura do
tratado de Alcanices, em 12 de Setembro de 1297.

O encontro consiste na realização de uma con-
ferência sobre o estudo deste instrumento (14.30h),
seguindo-se a actuação e confraternização dos
diversos tocadores de Aliste e Miranda do Douro.

Durante a noite, a par r das 21h, vão ser apresen-
tados os Pauliteiros de Constan m, acompanhados
do “carocho i la biêlha”.

Ao mesmo tempo vão ser servidos tremoços e
vinho para todos os presentes, prosseguindo a
animação com concerto dos grupos de música
mirandesa La Çaramontaina e Trasga.

1.12.27 Três quilómetros de carris, entre
o túnel de Foz Tua e o apeadeiro
de Tralhariz, já foram desmante-
lados (2009-12-22 12:46)

O desmantelamento da Linha do Tua já está em
curso, tendo a re rada dos carris sido iniciada por
uma empresa da zona do Porto.

Segundo o Movimento Cívico da Linha do Tua
(MCLT), con nuam a ser furtados e destruídos os
carris no troço, já desac vado, entre Carvalhais e
Bragança (ver vídeo).

Segundo o ac vista Daniel Conde, na freguesia
de Romeu, Mirandela, já há entulho acumulado em
frente à ponte e a passagem de nível foi destruída,
os carris estão retorcidos e há montes de terra em
cima do canal.

A Refer já anunciou que todas as ac vidades
que estão s ser promovidas se relacionam com
os estudos geológicos necessários à construção
da barragem de Foz Tua, mas não se manifestou
sobre a situação de furtos e destruições que estão
a ser come dos em diversos pontos do traçado e
que o Movimento Cívico da Linha do Tua (MCLT)
denunciou publicamente.
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Os carris já foram levantados em três quilómet-
ros, compreendidos entre o túnel de Foz Tua e o
apeadeiro de Tralhariz , no concelho de Carrazeda
de Ansiães.

João Branco, da Quercus, considera uma ilegali-
dade o que estão a fazer e que a destruição da Linha
do Tua, cons tuindo todas estas acções um rude
golpe as aspirações de alguns movimentos locais e
desenvolvimento do turismo a nível regional.

1.12.28 Asfixia é causa de morte de
uma idosa da aldeia de Rossas
(2009-12-24 12:12)

U ma idosa de 75 ano de idade foi encontrada já
sem vida dentro de sua casa, na aldeia de Rossas,
concelho de Bragança.

As causas do acidente relacionam-se com um
incêndio que deflagrou a par r da lareira, tendo-se
propagado num sofá da habitação.

Apesar da mulher ter sido encontrada com algu-
mas queimaduras, a morte parece ter sido causada
por asfixia, devido à inalação de fumos. A idosa foi
encontrada no corredor da casa, o que evidencia
uma tenta va de fuga que não se chegou a con-
cre zar.

Os acidentes com lareiras e braseiras são fre-
quentes neste período em que as temperaturas
na região a ngem valores muitas vezes nega vos,
pelo que devem ser tomados cuidados redobrados
quando se instalam materiais junto de uma lareira
que possuam um forte índice combus vo, como é o
caso de um sofá.

Cuidados redobrados devem ser também colo-
cados em casos onde as braseiras são u lizadas para
aquecimento de habitações, uma vez que a mesmas
libertam valores elevados de monóxido de carbono,
uma gás tóxico, invisível, sem cheiro ou sabor e
que resulta de uma deficiente combustão, qualquer

que seja o combus vel u lizado: lenha, carvão,
gás entre outros. É de di cil detecção e a par r de
níveis de concentraçãomais elevados os seus efeitos
nocivos podem manifestar-se rapidamente, levando
ao aparecimento de tonturas, náuseas, convulsões,
perdas de consciência e, em situações mais graves,
à morte.

1.12.29 Parque Natural do Douro Inter-
nacional está a funcionar sem
meios (2009-12-28 12:26)

O Parque Natural do Douro Internacional (PNDI)
quase já não tem meios de subsistência. Este po
de contenção orçamental levou a extremos durante
o passado Verão, uma vez que o organismo que de-
pende do Ins tuto de Conservação da Natureza e da
Biodiversidade (ICNB) não teve possibilidades finan-
ceiras para a contratação de vigilantes, operando
apenas com um vigilante em part- me, e estando
actualmente a operar sem qualquer homem ou
mulher que garanta essa função considerada vital
na manutenção de um parque natural.

Além de falta de meios humanos, o PNDI debate-se
ainda com falta de meios materiais, nomeadamente
de viaturas que permitam níveis de mobilidade
suscep veis de garan r uma permanente acção
de vigilância dentro da área do parque, que corre-
sponde a extensão total de 120 quilómetros.

Responsáveis do ICNB disseram á agência Lusa
“que os meios disponíveis nesta Área Protegida
são francamente escassos, quer por ter deixado
recentemente de ter vigilantes da natureza, quer
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devido às dificuldades logís cas relacionadas com
o parque automóvel, necessário para a deslocação
dos técnicos no âmbito das suas funções”.

A mesma fonte garan u ainda que já foi solici-
tado “a abertura de um processo de recrutamento
externo para reforço do corpo de vigilantes da
natureza”, tendo ob do “resposta posi va, estando
o processo em curso”, informa a agência Lusa.

Em curso está também um processo para reforçar
a frota automóvel “através da cedência de viaturas
no âmbito de projectos com financiamento europeu
para a vigilância de incêndios”.

O Parque Natural do Douro Internacional é um
parque natural que abrange a área em que o rio
Douro cons tui a fronteira entre Portugal e Espanha,
bem como o rio Águeda, afluente do Douro. Inclui
áreas dos municípios de Mogadouro, Miranda do
Douro, Freixo de Espada à Cinta e Figueira de Castelo
Rodrigo.

1.12.30 Os “feudos” da Protecção Civil:
afinal quem é que acode?!
(2009-12-28 18:16)

S erá que estamos verdadeiramente protegidos?
Numa situação inesperada com um grau consid-
erado baixo de exigência operacional, a nossa
Protecção Civil parece não saber dar uma resposta
célere e adequada, perdendo-se nos confins das
delimitações territoriais.

Ontem, durante a noite, a redacção do No cias do
Nordeste recebeu a informação de que a circulação
automóvel estava bloqueada na zona do Alto de
Espinho e em toda a descida que liga este local até
á entrada da Auto-estrada de Amarante.

Numa situação de serviço público, como aquele
que o No cias do Nordeste (NN) pretende prestar,
nada mais normal do que alertar as autoridades
competentes para uma realidade que envolve al-
guns níveis, embora baixos, de perigosidade.

No primeiro telefonema realizado pelo NN, a
percepção foi mais do que imediata rela vamente
a uma questão que envolve competências escalon-
adas em função da organização territorial a que a
Protecção Civil dos portugueses está sujeita sob um
decreto organizacional.

Disseram-nos da protecção Civil de Vila Real que
o território onde uma bebé de nove meses esteve
re da durante cerca de 4 horas, em pleno Marão
fus gado pelo vento e por temperaturas nega vas,
com possibilidades reais de se criarem situações
de hipotermia, era da competência da protecção
Civil do Porto, embora os bombeiros mais próximos
fossem, efec vamente, os de Vila Real. Só que sua
acção estava limitada por uma lamentável fronteira.

É evidente que os portugueses, e par cularmente
todos aqueles que sofrem “in situ” este po de
percalços não compreende a lógica burocrá ca que
subjaz a esta protecção, tanto mais que o país é
imensamente pequeno para burocracias com esta
dimensão, a dimensão que em casos mais extremos
até pode custar algumas vidas.

Ouça os depoimentos do responsável em serviço da
protecção Civil de Vila Real e as preocupações de
uma mãe que teve uma bebé com 9 meses re da
dentro de uma viatura durante a madrugada e em
plena montanha fus gada pela intempérie.

Ouvir:

1.12.31 “O Carocho e a Velha” es-
tão de volta a Constan m
(2009-12-29 12:20)

E m Constan m, freguesia de Miranda do Douro,
celebra-se com bastante pureza um ritual original,
“a Velha e o Carocho”.
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Esta é uma celebração de profundo significado
com ritos de iniciação, mitos de eterno retorno
cuja origem teremos que procurar muito longe no
tempo.

Estes personagens mitológicos são os patronos
da ≪Festa das Morcelas ou da Mocidade≫, que se
realiza entre os dias 27 a 30 de Dezembro.

Nos dias que antecedem à festa propriamente dita,
os rapazes fazem o “acarrejo dos cepos”, da lenha e
urzes e juntam-nos em pilha no largo dos Pauliteiros
para posteriormente se acender a fogueira que em
poucos minutos assume proporções gigantescas.

No dia seguinte, logo de manhã, os foguetes
anunciam que as celebrações começaram nova-
mente e os gaiteiros da terra tocam a única música
des nada a esta hora, “a alvorada”.

Depois disto, os personagens assumem o com-
pleto controlo da aldeia e acompanhados pelos
pauliteiros e gaiteiros, visitam todas as habitações
da aldeia e “roubam” as chouriças des nadas a
alimentar a população ao fim do dia.

De referir, ainda, que esta festa esteve perdida
no tempo entre 1958 a 1878. No entanto, a moci-
dade de Constan m decidiu retomar esta tradição
em 1979 e a cada ano que passa é vivida com mais
intensidade.

1.12.32 EDP diz que não constrói linha al-
terna va (2009-12-29 13:31)

N ão vai haver uma ferrovia alterna va ao troço de
linha que vai ficar submerso pela albufeira da futura
barragem de Foz Tua, anunciou fonte da empresa
EDP em declarações ao Jornal de No cias (JN).

A Declaração de Impacto Ambiental do Estudo de
Impacto Ambiental da Barragem de Foz Tua prevê
a realização de um estudo de viabilidade para a
construção de um troço alterna vo à linha que
vai ficar submersa, mas a EDP mostra-se desde já
indisponível para a concre zação dessa alterna va.
“O projecto não vai contemplar a construção de
uma nova linha ferroviária”, disse fonte da empresa
citada pelo JN.

Até Julho de 2010 a eléctrica nacional apresentará
ao Governo o projecto de construção da barragem
e todas as soluções adoptados para a minimização
dos impactos, sendo certo que as ligações entre a
estação ferroviária do Tua e a estação de Brunheda,
no concelho de Carrazeda de Ansiães, será efectu-
ada por transportes rodoviários, estando em cima
da mesa a adopção de uma solução não poluente.

Entre Brunheda e Mirandela con nuará a ser
u lizado o metro de super cie. A EDP refere-se
também à criação de um cais localizado em ter-
ritório do concelho de Alijó, onde serão recolhidos
os turistas que depois serão transportados de barco
até um outro cais localizado próximo da estação
de Brunheda, onde o comboio terá a sua úl ma
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estação a jusante do curso do rio.

Uma Agencia Regional de Desenvolvimento para
dinamizar o turismo nos territórios concelhios
abrangidos pela albufeira, é uma outra promessa
realizada pela EDP. O objec vo é congregar num
único corpo de desenvolvimento local as autarquias
e os agentes privados, de forma a gerar condições
para a criação de postos de trabalho associados à
ac vidade turís ca que se pretende fomentar no
Vale do Tua.

1.12.33 Presidente da Câmara de Mi-
randa do Douro defende a cri-
ação de uma fundação ou de
um ins tuto para o Mirandês
(2009-12-31 12:39)

O presidente da Câmara Municipal de Miranda do
Douro, Artur Nunes, defende a criação de uma
fundação ou de um ins tuto para promover e pro-
teger a segunda língua falada e escrita em território
português. A ideia do edil foi apresentada na II
edição do Geada - Fes val de Cultura Mirandesa,
que terminou ontem, dia 28 de Dezembro, na cidade
de Miranda do Douro.

Artur Nunes defende um organismo oficial do es-
tado que represente de forma eficaz os interesses
da língua mirandesa, e que a mesma integre obriga-
toriamente os conteúdos curriculares de formação
de todos os jovens que frequentam o ensino se-
cundário do planalto mirandês, de maneira a que
a “segunda língua oficial de Portugal deixe de ser
tratada e estudada de uma forma voluntária”, disse
o autarca.

Para que tal possa ser enquadrado de modo ofi-
cial e com responsabilidades estatuídas pelo estado,
o presidente da câmara municipal de Miranda do
Douro diz que “a solução passa pela criação de
um ins tuto ou fundação para a língua mirandesa”,
porque, sublinhou, “é preciso passar da teoria à
prá ca para que o mirandês deixe de ser uma língua
estudada e divulgada apenas por voluntários”.

Esta é uma ideia par lhada desde algum tempo
por todos aqueles que estudam e fazem um esforço
acrescido para a preservação e divulgação da se-
gunda língua oficial de Portugal, mas só agora surge
uma voz polí ca a defender o assunto publicamente.
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2. 2010

2.1 Janeiro

2.1.1 400 Crianças par ciparam em Festa
de Natal em Torre de Moncorvo
(2010-01-02 14:23)

O filme de animação infan l Max e Companhia
animou a Festa das crianças do 1º Ciclo do Ensino
Básico e Jardins de≪infância do concelho de Torre
de Moncorvo, no dia 18 de Dezembro, Sexta feira,
no Cine-Teatro da Vila.

A ac vidade foi promovida pelo Município e contou
a par cipação de cerca de 400 crianças.

Após a exibição do filme os mais pequenos re-
ceberam a visita do Pai Natal. O velho de barbas
brancas e saco preto às costas chegou, e animou
ainda mais a festa. Todas as crianças veram direito
a um livro ou DVD como presente e a um lanche.

Em plena época de Natal, a Câmara Municipal
de Torre de Moncorvo proporcionou um dia feliz e
inesquecível a todas as crianças do concelho.

2.1.2 Quintanilha esteve sem dis-
tribuição de correio durante quinze
dias (2010-01-02 14:25)

A aldeia raiana de Quintanilha esteve quinze dias
sem a habitual distribuição de correio, facto que

se reflec u pela nega va no quo diano daquela
população.

Contas de água, luz e telefone já expiraram o prazo
de pagamento e agora fica a cargo dos consumi-
dores a liquidação da factura com os respec vos
juros acrescidos.

O presidente da Junta de Freguesia já tentou al-
guns esclarecimentos junto dos responsáveis dos
CTT, mas ainda ninguém lhe soube responder as
razões que levaram ao corte de distribuição do
correio naquela localidade.

Alguns pensionistas também sofrerem de forma
mais drás ca com esta situação, uma vez que os
cheques da reforma foram distribuídos depois das
festas de natal.

Segundo refere a edição do Jornal de No cias
(JN) de hoje, o A Junta de Freguesia enviou uma
reclamação para os CTT e solicitou à Câmara de
Bragança, responsável pela água, e à EDP, para que
não cobrem juros de mora. O autarca disse que
também vai par cipar o caso ao Governo Civil.
O presidente da Junta de Freguesia de Quintanilha,
citado pelo JN defende que "não é justo que sejam
as pessoas a pagar juros de mora da facturação dos
serviços, não veram culpa", pelo que vai exigir dos
CTT as responsabilidades do sucedido.

2.1.3 Ministério Público acusou 59 indiví-
duos por envolvimento em crimes
de escravidão. Alguns deles são de
Alfândega da Fé, Bragança e Mon-
corvo (2010-01-04 22:40)

O Ministério Público acusou 59 indivíduos por en-
volvimento em crimes de escravidão de centenas de
portugueses para trabalhos agrícolas em Espanha,
no cia o Jornal de No cias.
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De acordo com a inves gação da PJ do Porto, treze
“clãs” recrutavam trabalhadores, preferencialmente
analfabetos, deficientes mentais ou dependentes
de álcool ou drogas, para trabalharem na agricultura
em Espanha. O recrutamento era feito em zonas
do interior, mas também na zona do Grande Porto,
preferencialmente junto a hospitais, estações de
autocarro e de comboios.

Eram obrigados a trabalhar todo o dia, em condições
sub-humanas, obrigadas a dormir ao relento, sem
condições de higiene e alimentavam-se dos restos
da comida dos “clãs”.

Alguns trabalhadores conseguiram fugir a esta
situação, mas sempre sob receio de represálias por
parte dos grupos.

Segundo a acusação do Ministério Público con-
tra os membros dos clãs - radicados nas zonas de
Belmonte, Bragança, Moncorvo ou Alfândega da
Fé, por exemplo -, o caso mais dramá co parece
ser o de um casal que esteve desde 1997 até 2005
sob ca veiro de um dos grupos. Além do casal
trabalhar e viver em más condições, a mulher foi
repe damente violada pelo chefe do grupo.

2.1.4 A.M. Pires Cabral dis nguido como
Prémio de Poesia Luís Miguel Nava
(2010-01-05 10:53)

A decisão foi unânime. O júri do Prémio de Poesia
Luís Miguel Nava decidiu atribuir por unanimidade
o prémio deste ano a A.M. Pires Cabral.

Esta decisão foi ancorada no tulo “As Têmporas de
Cinza” que chegado ás livrarias com a chancela das
Edições Cotovia, e onde o júri leu ≪a limpidez e a
precisão da escrita≫.

≪A limpidez e a precisão da escrita de A.M. Pires
Cabral, a sua penetrante e austera visão dummundo
cuja expressão encontra numa espécie de imitação
da terra o modelo para uma linguagem poé ca de
invulgar intensidade, fazem deste autor um dos
casos mais representa vos da nossa melhor poesia
contemporânea≫, podia ler-se num comunicado
que pretendeu fundamentar a decisão do júri deste
ano que integrou nomes como Carlos Mendes de
Sousa, Fernando Pinto do Amaral, Gastão Cruz, Luís
Quintais e António Carlos Cortez.

O galardão, no valor de cinco mil euros, é atribuído
bianualmente pela Fundação Luís Miguel Nava e já
dis nguiu no passado nomes como Sophia de Mello
Breyner Andresen, Fernando Echevarría, António
Franco Alexandre, Armando Silva Carvalho, Manuel
Gusmão, Fernando Guimarães, Manuel António
Pina, Luís Quintais, António Ramos Rosa e Pedro
Tamen.

2.1.5 Assembleia Municipal de Alfân-
dega da Fé aprova Conselho da
Juventude (2010-01-06 11:05)

A CâmaraMunicipal de Alfândega da Fé quer dar voz
ac va à juventude. A criação do Conselho Municipal
da Juventude é disso exemplo. Uma forma de permi-
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r a par cipação dos jovens no futuro do concelho,
ouvir as suas necessidades e anseios, contribuindo
para que estes se revejam nas poli cas municipais.

Dando cumprimento ao novo norma vo legal
que cria o regime jurídico dos Conselhos Munic-
ipais da Juventude a autarquia quer incen var e
possibilitar a par cipação ac va dos jovens na vida
polí ca. Foi isso mesmo que a presidente da Câmara
Municipal de Alfândega sublinhou, na Assembleia
Municipal de 30 de Dezembro, recordando que estes
Conselhos são obrigatórios e que a nova lei n.º 8 de
18 de Fevereiro de 2009 estabelecia o prazo de seis
meses (até Agosto de 2009) para a ins tuição deste
órgão. Como tal não se verificou, coube ao novo
execu vo retomar este assunto numa intenção clara
de envolver os jovens nas dinâmicas sócio-polí cas
do concelho.

Uma inicia va que também traduz a vontade e
o empenho de implementar polí cas que con-
tribuam para a fixação das camadas mais jovens no
concelho, visando inverter a tendência descendente
da curva demográfica.

Face ao alheamento crescente desta camada da
população das questões relacionadas com a polí ca,
exis ndo a ideia de uma certa passividade e in-
capacidade crí ca, a autarquia quer trabalhar no
sen do de contrariar esta postura. A ideia passa por
encontrar os mecanismos que permitam um envolvi-
mento ac vo em projectos e polí cas relacionadas
com a juventude.

É neste campo que este Conselho pode fazer a
diferença. Daí que nas palavras da Presidente de
Câmara, a criação deste Conselho seja uma espécie
de “profissão de fé” na capacidade dos jovens
darem o seu contributo na construção do futuro de
Alfândega da Fé.

Um órgão que se quer vivo e dinâmico, contribuindo
de uma forma clara para uma democracia par cipa-
va.

O Conselho Municipal da Juventude foi aprovado na
úl ma Assembleia Municipal. Este órgão consul vo

do Município é presidido pela própria Presidente
da Câmara e nele vão estar representados todas
as estruturas par dárias, as várias associações do
concelho e também da Assembleia Municipal.

2.1.6 Mp3 vão guiar turistas pela região
do Douro (2010-01-07 14:49)

O s turistas que visitarem o Douro terão já disponível
um novo recurso que assenta em novas tecnologias
de informação. Agora qualquer turista poderá
percorrer a Rota do Turismo Religioso guiado por
um aparelho MP3, cujo conteúdo estará disponível
em quatro línguas.

O projecto, in tulado "Douro Religioso: Visitar, Con-
hecer e Reconhecer", custou cerca 378 mil euros e
deverá estar concluído até Agosto de 2011. A sua
concre zação é feita pela Turel - Desenvolvimento
e Promoção do Turismo Cultural e Religioso e conta
ainda com a parceria de en dades como a Diocese
de Lamego, Turismo do Porto e Norte de Portugal.

O turismo religioso pretende ser mais um ele-
mento de atrac vidade dentro de uma região onde
a ac vidade turís ca está em pleno desenvolvi-
mento. Foi com esse objec vo que as en dades
promotoras deste novo projecto submeteram a
ideia ao programa operacional regional do Norte
que o compar cipará em cerca de 70 por cento.

Até 2011 deverá ser criado um Centro de Inter-
pretação do Turismo Religioso no Douro, organismo
que vai ficar localizado no Museu Diocesano, em
frente à Sé de Lamego.

Será ainda feito o levantamento e registo do es-
pólio religioso da Diocese de Lamego e a elaboração
do Guia do Douro Religioso, que incluirá todo o
património da região duriense.

A grande inovação na distribuição de conteúdos
informa vos é a u lização de suportes assentes em
novas tecnologias, como o MP3. Nos diferentes pos-
tos de turismo da região classificada com Património
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Mundial, o visitante poderá requisitar um aparelho
com informações em português, inglês, espanhol
e francês, que ajudarão os turistas pelos principais
locais religiosos. Os conteúdos serão produzidos
diferencialmente e em função do escalão etário de
quem os pretender u liz ar.

2.1.7 Linha do Tua: aprovada audição
com o ministro das Obras Públi-
cas, Transportes e Comunicações
(2010-01-08 10:50)

U m requerimento apresentado pelo Par do Ecol-
ogista "Os Verdes", vai levar o Ministro das Obras
Públicas, Transportes e Comunicações, António
Mendonça, até à Assembleia da República para
prestar esclarecimentos sobre o que se está a passar
com a linha ferroviária do Tua.

Os verdes denunciam uma situação que se incom-
pa biliza com a documentação produzida com o
Estudo de Impacto Ambiental e dizem que estão
a ser “levantados carris na zona em que vai ser
construída a barragem”, querendo por isso saber se
vai exis r ou não alterna va ferroviária ao troço de
linha que vai ficar submerso pelas águas da futura
albufeira.

“Os Verdes” consideram que se a alterna va não
vier a ser construída exis rá um desrespeito pelo
que está es pulado a nível do caderno de encargos.

Durante a reunião de ontem da Comissão Parla-
mentar houve ainda a registar a manifestação de
outras forças par dárias da oposição, como foi o
caso da voz de Bruno Dias do PCP que exigiu que o
Governo tomasse medidas urgentes para solucionar
o problema de mobilidade das populações criado
pela barragem de Foz Tua. Bruno Dias considerou
necessário “garan r a existência de uma alterna va
de transporte ferroviário que responda às necessi-
dades das populações”.

A deputada do PS, Ana Paula Vitorino, declarou
que quando avaliados os “dois projectos de inter-

esse público (a linha ferroviária e a barragem), o
que prevaleceu foi que a barragem nha um bene-
cio económico superior”. Sendo os dois projectos
incompa veis entre eles, agora tem que ser encon-
trada uma nova situação de transporte público para
as populações que habitam o vale, e que “só em
situação de impossibilidade, será rodoviária”, referiu
a deputada socialista.
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